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NOTA	A	ESTA	EDICIÓN

Reproducimos	el	tomo	primero	del	Epistolario	entre	Sarmiento	y	Posse	(1845-	1888)	editado
por	 el	 Museo	 Histórico	 Sarmiento	 en	 1946.	 El	 mismo	 respeta	 la	 escritura	 original	 y	 la
transcribe	 textualmente.	 Sólo	 un	 pequeño	 número	 de	 estas	 cartas	 están	 publicadas	 en	 la
Edición	Nacional	de	las	Obras	Completas.	Hemos	conservado	las	notas	pero	no	el	prólogo.
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“SOI	YO	SIEMPRE	EL	MEJOR	TESTIGO	QUE	PUEDE	CITARSE	CONTRA	MI”	–	EL	EPISODIO
DEL	“SIGLO”	–	DISTANCIAMIENTO	CON	LOPEZ	–	ANUNCIA	LA	PUBLICACION	DE	VARIAS

OBRAS:	“CONCIENCIA	DE	UN	NIÑO”,	“VIDA	DE	JESUCRISTO”,	“ARTE	DE
LEER”,“HISTORIA	ROMANA”	–	CONFESIONES	INTIMAS.

Señor	Dn	José	Posse

San	Felipe.	En°	29	de	1845.

Mi	qerido	Pepe.	Debe	perseguirte	por	todas	partes	i	como	una	Dama	del	Lago	la	memoria	de
tu	pobre	amigo,	puesto	qe	no	dejas	de	escribirme	desde	San	 Juan,	Buenos	Aires,	Tucuman,
donde	qiera	qe	te	encuentras.	De	aqellos	tres	puntos	e	recibido	otras	tantas	cartas,	aunqe	no
en	el	orden	qe	tu	las	escribiste	qe	fué	la	ultima	la	qe	de	Tucuman	venía	con	fecha	de	Junio.
Eres	pues	para	tus	amigos,	lo	qe	más	de	una	qerida	a	sido	para	ti;	vaya	esta	espiacion.	El	Meje
decia.	Abeis	reemplazado	en	su	corazon	a	Recuero,	qe	cuan	indigno	es,	fué	el	ídolo	qe	adoró
durante	 dos	 años;	 porqe	 Pepe	 necesita	 estar	 qeriendo	 algo,	 i	 como	 todos	 los	 devotos,	 no
razona,	no	examina;	su	ídolo	puede	ser	una	cebolla,	un	perro	como	entre	los	ejipcios,	el	sol,
como	entre	los	Persas.	Ya	pues	qe	soi	aora	tu	ídolo,	qiero	qe	tu	seas	un	persa,	qe	eso	de	las
cebollas	i	los	perros	lo	dejo	para	el	ñato	Vial,	Recuero,	etc.
En	medio	de	este	culto	qe	reconozco	con	mucha	gratitud	como	ijo	de	la	efusion	i	la	sinceridad
misma,	no	dejas	de	 cometer	 tus	pecadillos	 veniales	 ¿porqé	 te	as	dirijido	a	Lopez	 i	 no	a	mí,
para	saber	los	detalles	de	mi	ocurrencia	con	los	del	Siglo?	¿Esperabas	qe	él	fuese	mas	sincero
que	yo?	¿qe	tu	curiosidad	me	mortificase?	¡Qe	tonto!	Tu	sabes	qe	me	curo	poco	de	la	opinión
de	los	demás	i	qe	soi	yo	siempre	el	mejor	testigo	qe	puede	citarse	contra	mi.	Te	diré	pues	qe
esa	ocurrencia	me	fue	del	todo	desfavorable,	i	qe	e	sufrido	ondas	umillaciones	a	causa	de	ella.
Los	del	 “Siglo”	 se	abandonaron	a	 todo	el	 furor	qe	es	 costumbre	entre	 todos	estos	 canallas,
cuando	 les	 apretó	 los	 callos.	 Dijeronme	 caballo	 cuyano,	 cobarde	 i	 qe	 se	 yo.	 Instigado	 por
Lopez,	 me	 diriji	 a	 la	 imprenta	 del	 Siglo,	 reqerí	 al	 ofensor,	 no	 me	 daban	 una	 esplicacion,
escupile	la	cara,	i	él	entre	si	se	le	pasaba	el	susto,	si	acía	algo	por	lavarse	la	afrenta,	trató	de
agarrarme,	alcanzó	a	 los	cabellos,	me	desasi	de	él	 i	 lo	eché	en	otra	mala.	Yo	me	aguardaba
algo	serio	algo	de	caballeros;	media	ora	despues	empero	estaba	 lleno	Santiago,	bailaban	de
gusto!	de	qe	se	yo	qe	cuentos,	inventados	a	placer,	me	abian	molido	a	patadas,	sacadome	los
ojos,	 qince	 días	 despues	 la	 República	 entera	 estaba	 llena,	 de	 qe	me	 abian	 destripado,	 etc.
Brindaban	 en	 Aconcagua,	 predicaban	 los	 curas	 etc.	 La	 verdad	 no	 penetró	 sino	 mui	 tarde
porque	nadie	qeria	escucharla;	era	un	asunto	nacional;	i	se	libraban	del	yugo	qe	los	oprimia.
Esta	es	la	istoria;	i	ya	verás	qe	no	me	cuesta	mucho	trabajo	contarla.	Todo	a	continuado	como
siempre,	el	Siglo	lo	vendieron,	porque	se	abia	arruinado;	ninguno	de	esos	trompetas	escribe
oi;	 porque	 para	 acerlo	 tendrían	 qe	 ocultar	 sus	 nombres,	 lo	 qe	 no	 qita	 qe	 me	 manden	 de
cuando	en	cuando	sus	maldiciones	por	la	prensa,	qe	yo	sea	mui	detestado	de	todo	lo	qe	ai	de
barbaro	por	aqi,	i	qe	sin	embargo	el	P.	tenga	oi	190	suscriptores	mas.

Cerramos	 el	 Liceo.	 Sucedia	 alli	 lo	 mismo	 qe	 en	 todas	 las	 cosas	 en	 qe	 el	 publico	 puede
oponernos	su	malevolencia.	El	asunto	de	Bilvao1	nos	arruino.	E	concluido	de	cancelar	todas
las	cuentas,	Lopez	se	fue	a	pasear	i	me	dejo	la	carga,	por	la	razon	sencilla	de	qe	solo	yo	podria
sobrellevarla.	No	se	el	 rumbo	qe	nuestras	relaciones	 tomen	en	 lo	sucesivo;	yo	e	conseguido
desligarme	 de	 toda	 traba	 con	 él.	 Tu	 lo	 conoces	 a	 nuestro	 amigo;	 en	medio	 de	 las	mejores
cualidades	tiene	algunas,	qe	lo	tienen	a	uno	en	desasosiego,	alerta,	contrariandose	por	temor
de	 exitar	 una	 borrazca.	 Lo	 qiero	 siempre	 mucho;	 pero	 no	 e	 sentido	 igualmente	 verme
desligado	 de	 él;	 deseo	 para	 conservar	 su	 amistad	 qe	 no	 nos	 toqemos	 de	 cerca.	 El	 se	me	 a
qejado	varias	veces	de	ser	desconfiado,	frio,	etc.	Ojalá	ubiera	podido	ser	lo	uno	i	lo	otro	en	mi
vida!	 Si	 yo	 gustara	 de	 hacer	 cargos,	 cuantos	 podría	 hacer	 yo!	 Pero	 es	 mi	 manera	 de	 ser
orgulloso,	perdonar	siempre	mirar	con	indulgencia	aquello	qe	no	perdonaria	otro;	i	callarme
cuando	no	merece	la	cosa	un	rompimiento	sin	vuelta.	No	me	e	jactado	nunca	ni	de	vivo	ni	de
penetrante,	 ni	 de	 volver	 diez	 por	 una	 a	mis	 amigos.	Mi	 única	 aspiracion	 fue	 siempre	 la	 de
serles	util,	agradable,	i	conservar	entre	ellos	la	merecida	opinión	de	bueno	i	de	sincero.
Con	el	Liceo	no	e	perdido	mas	qe	unos	mil	pesos,	sin	qe	mi	posision	financiera	aya	cambiado
por	aora	en	nada,	lo	qe	con	las	rentas	qe	tu	me	dejastes	no	estorba	qe	no	tenga	un	medio.
Rivadeneira	 me	 mandó	 una	 imprentita	 i	 espero	 qe	 me	 llegue	 una	 prensa	 para	 armarla	 i
publicar	mis	librejos,	de	los	qe	ya	tengo	cuatro	Conciencia	de	un	niño,	Vida	de	Jesucristo,	Arte
de	leer,	e	istoria	Romana	si	acierto	a	acer	parar	en	la	Facultad	de	Umanidades	unos	tratados
de	 gramatica	 me	 are	 un	 patrimonio,	 qe	 con	 un	 periódico	 sobre	 enseñanza,	 me	 dará



pasablemente	de	qe	vivir.	Mi	familia	se	va	el	venidero	para	San	Juan,	i	yo	me	qedaré	solo	por
estos	mundos	con	el	corazon	cerrado	a	todas	las	afecciones	asta	las	de	la	amistad	qe	me	son
tan	caras:	¿puede	darse	una	vida	mas	congojosa?	Por	 lo	demas	mi	posision	es	buena,	o	mas
bien	no	es	mala.	La	jente	de	peso,	los	literatos	maduros	se	an	reconciliado	con	migo,	i	me	an
admitido	en	sus	filas.	La	prensa	este	año	a	tratado	cuestiones	mui	graves,	libertad	de	Culto,
matrimonios	mistos,	asta	la	Revista	Católica	discute	con	migo	con	la	mayor	cortesia.	Dicen	qe
cada	dia	gano	mas	en	prudencia	i	moderacion,	sin	qe	por	eso	dejen	de	cuando	en	cuando	de
descargarme	los	insultos	mas	brutales.	No	te	mando	diarios	porqe	estoi	en	San	Felipe,	qe	si
estuviera	en	Santiago	seria	lo	mismo;	porqe,	adonde?	como	mandarte	tantos	papeles,	qe	yo	no
tengo	por	mi	 desorden	 acostumbrado?	Ten	paciencia	 pues	 i	 renuncia	 al	 placer	 de	 ver	 nada
este	año,	 i	asta	qe	te	establezca,	 i	encargues	a	alguien	de	servirte	de	medio	de	conduccion.
Las	 noticias	 qe	 de	 por	 ai	me	 das,	me	 son	 altamente	 lisonjeras,	 aunqe	 las	 creo	 esteriles	 en
resultados	directos.	Tengo	por	Tucuman	una	particular	afeccion	qe	e	eredado	de	mi	madre	a
quien	tenia	en	su	juventud	con	la	boca	abierta	oras	enteras	un	buen	ombre	que	le	contaba	las
maravillas	 de	 esa	 naturaleza	 tropical	 los	 bosqes	 inmensos	 i	 sombrios,	 los	 naranjales
embalsamados,	 los	nardos	de	 los	campos,	 las	aves	pintadas.	Si	 iré	un	dia	a	Tucuman,	a	ver
tambien	 los	 fecundos	 veneros	 de	 riqeza	 qe	 encierra	 y	 a	 conjeturar	 los	 medios	 pocibles	 de
desenvolverlos.	En	 otro	 tiempo	necesitaba	un	 amigo	 en	Tucuman	qe	me	ubiese	 provisto	 de
semillas,	plantas,	para	aclimatar	en	San	Juan.	Aora	lo	tengo;	pero	no	a	San	Juan	que	me	estará
cerrado	 qiza	 para	 siempre;	 menos	 por	 las	 barreras	 materiales	 qe	 me	 oponen	 qe	 por	 la
incompatibilidad	de	caracteres	entre	la	qerida	i	el	amante,	qe	tu	me	apuntas.	¡Cómo	diablos
crees,	qe	e	podido	acerme	ilusion	sobre	eso!	Si	gustara	de	San	Juan	seria	porqe	me	serviria	de
pedestal	en	las	provincias,	para	mis	ensayos,	de	encuadernar	este	libro	desorganizado;	por	lo
demás,	siento	todo	el	vacio	qe	allí	se	encuentra.	Aora	qe	ya	te	e	iniciado	en	todas	las	cosas	de
por	aca,	vamos	a	las	tuyas.	Aplaudo	tu	resolución	de	fijarte	por	ai,	i	doblegarte	a	una	coyunda
que	la	creo	de	flores.

Lo	qe	siento	es	qe	a	 la	ora	de	esta	no	 lo	ayas	echo	aun,	sois	en	efecto	mui	 feliz,	 te	envidio.
Libre	 de	 las	 continjencias	 i	 de	 los	 medios	 de	 subsistir,	 trabajando	 en	 labrarte	 un	 porvenir
comodo,	 acariciado	por	una	mujer	 adorable,	 qe	puede	oponerse	 a	 este	 cuadro	de	 felicidad!
¡Querriais	 cambiarlo	 un	 momento,	 por	 mi	 aureola	 literaria	 qe	 bajo	 cada	 oja	 de	 laurel	 que
ostentara	a	 la	superficie,	oculta	una	espina	qe	me	esta	 iriendo	el	alma?	¿i	es	seguro	que	ai
detras	de	todo	esto	un	porvenir?	¡No	es	presumible	qe	diez	años	después	aya	ido	este	pobre
hombre	a	sepultarse	en	el	olvido	con	todas	las	peqeñeces	qe	le	dieron	el	ser?	Vive	pues	feliz,	i
acepta	con	gratitud	los	favores	de	la	providencia,	qe	te	premia	por	las	buenas	calidades	de	tu
corazon.	 Avisame	 qe	 estas	 casado	 qe	 qieres	mucho	 a	 tu	mujer	 i	 qe	 te	 vuelve	 con	 usura	 la
felicidad	de	qe	la	colmas.	Sepa	yo	su	nombre	a	fin	de	darla	en	mis	afecciones	el	 lugar	qe	le
corresponden.	Tentaciones	me	vienen	de	darte	un	consejo.	Uno,	uno	solo	te	daré.	No	abuses
del	amor	no	agotes	todos	los	placeres.	Conservala	casta	i	pura	si	qieres	amarla	siempre.
Si	no	fuese	qe	te	vas	a	casar	te	ablaria	de	la	C.	con	qien	e	podido	tener	mui	estrecha	relacion	i
no	e	qerido.	Corriose	por	aqi	qe	abia	abido	no	se	qe	proyecto	de	conspiración	en	San	Juan,	i	se
me	antojó	decirle	qe	era	mui	probable	qe	te	ubiesen	fusilado,	por	hallarte	allí	(qe	no	estabas).
La	ubieras	visto	aflijida.	¡Qe	bueno	era	el	difunto.	Qe	amable¡	qe	amigo	de	sus	amigos¡	La	ice
charlar	con	las	lagrimas	en	la	punta	de	las	pestañas	una	noche	entera	ni	bailó,	ni	tomó	nada
en	el	té.	Pobre	P.	era	su	exclamasión.
Al	tiempo	nos	vimos	en	Peñatolen.
A	 la	 orilla	 de	 un	 estanque	 bajo	 una	 enrramada	 de	 enrredaderas,	 al	 frente	 de	 una	 cascada
artificial,	al	lado	de	la	estatua	de	la	Venus	de	los	Medicis,	miradas	por	el	Apolo	del	Belvedere,
en	medio	de	las	creaciones	del	arte,	i	de	las	galas	de	la	naturaleza	reunidas	allí	como	en	un
paraiso,	 ablamos	 de	 nuestro	 amigo	 ausente.	 Prometile	 describirte	 aqella	 entrevista,	 sus
recuerdos,	 su	 mal	 encubierto	 amor;	 era	 un	 folletin	 lo	 qe	 yo	 debía	 hacer;	 la	 escena	 era
verdaderamene	europea;	los	interlocutores	interesantes,	el	asunto	digno	del	pincel;	pero	ya	te
vas	 a	 casar	 para	 qe	 qieres	 folletin	 ahora,	 cuando	 tiene	 alla	 realidades	 tan	 dulces.	 Mis
relaciones	con	los	Viales	marchan	bien;	el	ñato,	qe	es	incorregible	a	qerido	echarseme	encima
estos	 días	 atras;	 pero	 con	 ese	 olfato	 con	 qe	 uele	 a	 sus	 acreedores,	 sospechó	 qe	 yo	 le
aguardaba	 i	me	a	uido	el	bulto.	Gracias	a	esto,	qe	no	emos	 tenido	una	escena.	Dn.	Antonio
siempre	bueno.	Creo	qe	se	les	muere	la	viejita.

Entre	 tus	 amigas	 aqi	 no	 ai	mas	novedad	qe	 la	 del	 embarazo	de	 la	Señora	Martinez2.	 Ya	 te
imajinarás	como	a	debido	colmar	de	dicha	este	acontecimiento	a	un	matrimonio	qe	tan	pocas
esperanzas	daba	de	sucesión.	Sus	amigos	i	amigas	se	an	felicitado	por	el	interés	de	ella	en	tan
fausta	nueva.	Aqi	se	espera	a	Dn	Baldomero	Garcia	i	probablemente	todas	las	diferencias	se
arreglaran	 con	 facilidad.	 El	 Gobierno	 marcha	 sin	 oposicion.	 No	 recuerdo	 qe	 otra	 cosa	 de



interes	 decirte	 sino	 qe	 temo	 qe	 esto	 no	 te	 llegue,	 como	 no	 te	 an	 llegado	 dos	mas	 qe	 te	 e
escrito.	Tuyo
Sarmiento



HABLA	DE	LA	SEPARACION	CON	URQUIZA	–	PROGRAMA	A	SEGUIR	SUS	IDEAS,
ESPERANZAS,	Y	PROYECTOS	–	ENTREVISTA	CON	EL	EMPERADOR	DEL	BRASIL	–
INTERESANTES	IDEAS	POLITICAS	–	CONDECORADO	POR	LA	ORDEN	DE	LA	ROSA.

Rio	Janeiro	Abril	10	de	1852.

Mi	querido	amigo:	Estrañarás	que	mi	primera	te	vaya	desde	Rio	Janeiro.	El	folleto	“Campaña”
te	dejará	columbrar	las	causas	de	mi	separacion	de	la	política	de	Urquiza.	Escusaré	entrar	en
pormenores	que	serian	 larguísimos	Despues	del	 triunfo	de	Caseros	trató,	como	tu	 lo	habras
sospechado,	de	escamotar	 la	victoria	en	su	beneficio.	La	proclama	del	22	de	Marzo	 te	dará
una	idea	de	ello.	El	envio	de	Irigoyen1	a	las	provincias	a	entenderse	con	los	gobernadores	era
el	complemento	de	esta	política	y	el	de	Guido2	a	Rio	Janeiro,	su	bandera.	Tenemos	pues	aun
un	período	de	oscilaciones.	Buenos	Aires	esta	organizado	de	pies	a	cabeza,	bajo	la	influencia
de	nuestros	amigos,	y	el	porteñismo	ayudando,	puede	ser	qe	opongan	resistencias	triunfantes
a	las	pretensiones	del	caudillaje.	Pero	Buenos	Aires	no	tiene	hombre	ni	nombre	nacional	que
oponer	a	Urquiza	sino	es	el	Jeneral	Paz	o	yo:	Buenos	Aires	es	ademas	impotente	sin	el	apoyo
de	las	provincias.	Conviene	pues	que	nuestros	amigos	obren	con	uniformidad	en	el	sentido	de
nuestras	ideas,	y	a	ti	que	lo	eres	mio,	y	capaz	de	la	reserva	que	estos	asuntos	exijen	me	dirijo
para	que	te	constituyas	mi	interprete	y	mi	corresponsal	en	Mendoza.	Entiendete	en	San	Juan
con	los	Dres	Rawson	y	Aberastain,	(Chile)	en	Mendoza	con	Dn	Pedro	Leon	Zoloaga	y	Dn	Juan
Godoi	(Chile?),	en	la	Rioja	con	Dn	Domingo	García,	en	Santiago	del	Estero,	con	un	amigo	tuyo
Palacios,	y	con	Labaysse,	en	Salta	con	los	Solas	y	con	Dn	Manuel	Tula,	en	Cordova	tu	sabras
con	quien	y	avisamelo.	Nuestros	principios	deben	ser
Organizacion	 de	 un	 sistema	 de	 aduanas	 jenerales;	 porque	 si	 cada	 gobernador	 de	 provincia
puede	percibir	derechos,	va	a	establecerse	un	saqueo	jeneral	en	fabor	de	los	caudillejos;	por
tanto.
-	Abolición	de	las	aduanas	y	pasaportes	interiores	-	Creacion	de	Aduanas	jenerales	en	los	Ríos
y	en	las	fronteras.	-	Reunion	del	Congreso,	en	lugar	donde	no	pueda	ser	oprimido	por	Urquiza
ni	otro	alguno.
Y	como	medios	estratéjicos:
Oponer	 dilatorias	 a	 la	 elección	 de	 Diputados,	 siempre	 que	 no	 se	 consulte	 la	 dignidad	 y	 la
independencia	del	Congreso.	Sostener	la	diputacion	de	nuestros	amigos	políticos	cuidando	de
que	 haya	 entre	 ellos	 si	 fuese	 posible,	 quien	 esté	 lleno	 de	 nuestras	 ideas.	 Apoyar	 o	 no
contrariar	a	Buenos	Aires,	pues	Buenos	Aires	somos	nosotros	y	nuestros	amigos.	Allí	mas	que
en	las	provincias	cuento	con	un	partido	personalinmenso,	que	no	necesita	sino	el	apoyo	de	las
provincias	para	convertirse	en	partido	politico.

Ahora	lo	que	sigue	lo	abandono	a	tu	corazon.	Tu	conoces	mis	ideas,	esperanzas	y	proyectos.
Bien	 manden	 por	 la	 prensa,	 por	 la	 palabra,	 por	 las	 relaciones	 vivo	 mi	 nombre	 en	 las
provincias;	 presentame	 siempre	 como	 el	 campeon	 de	 ellas	 en	 Buenos	 Aires;	 y	 como	 el
provinciano	 aceptado	 por	 Buenos	 Aires	 y	 las	 provincias	 unico	 nombre	 arjentino	 aceptado	 y
estimado	de	todos	–	del	Gobno	de	Chile	–	del	del	Brasil;	con	quien	estoi	en	estrecha	relacion	–
de	las	provincias	–de	Buenos	Aires	–del	Ejercito	–de	los	federales	–de	los	unitarios	–	fundador
de	la	política	de	fusion	de	los	partidos,	como	resulta	de	todos	mis	escritos.	Si	ese	plan	se	sigue
por	 mis	 amigos	 íntimos	 con	 perseverancia	 como	 yo	 he	 seguido	 la	 oposision	 a	 Rosas,
lograremos	triunfar	porque	los	elementos	son	inmensos,	lo	que	falta	es	unidad	de	accion	y	un
nombre	que	reuna	todas	las	voluntades.	Sino	vamos	a	tener	diez	años	de	caudillaje.	Espero	la
llegada	 del	 vapor	 de	B.	 Aires,	 para	 saber	 si	 debo	 permanecer	 aquí,	 ir	 al	 Rio	 de	 la	 Plata,	 o
volver	a	Chile	a	descansar	de	tantas	fatigas.
He	 pasado	 veinte	 dias	 con	 el	 Emperador	 en	 Petropolis:	 nuestras	 entrevistas	 han	 sido
frecuentes	y	amistosas.	Es	un	joven	lleno	de	bondad,	mui	reservado	y	todos	admiran	que	haya
hablado	 con	 tanta	 franqueza	 conmigo.	 Se	 ocupa	 mucho	 de	 literatura	 arjentina,	 y	 Viajes,
Crónica,	Sud	America,	Arjiropolis,	Recuerdos,	Educacion	Popular,	todo	se	lo	habia	procurado.
Civilización	y	Barbarie	lo	tenía	lleno	de	novedad.	Los	caracteres	arjentinos	Quiroga,	Navarro,
Oro,	Barcala,	Aldao,	 lo	 llenaban	de	admiracion	y	me	pedia	que	 los	 retocase	y	publicase	por
separado.	Habiame	reunido	sedas	del	Brasil,	y	me	habló	con	un	tino	y	una	gracia	infinita	de
las	diabluras	que	yo	había	escrito	del	Brasil,	sin	darse	por	entendido	del	mal	que	de	el	mismo
digo.	Mi	situacion	aqui	con	los	ministros	no	puede	ser	mas	alta	y	espectable.	Espero	mucho	de
aquí	como	espero	de	todas	partes	si	mis	amigos	de	las	provincias	no	se	duermen.	No	dejes	mi
nombre	de	la	mano.	Lo	que	me	decias	una	vez	de	Cordova	y	Tucuman,	es	nada	con	respecto	a
lo	que	en	el	mismo	sentido	ocurre	en	B.	Aires,	Santa	Fe,	Corrientes,	Entre	Rios,	etc.	Pero	tu	lo



ves	todos	los	dias.	Cruza	su	caballo	un	caudillo	y	corta	los	hilos	de	muchos	años.	Necesitamos
conquistar	 nuestras	 libertades,	 y	 traer	 al	 poder	 la	 clase	 ilustrada.	 Perseverancia,	 honradez,
estudio	y	trabajo	diario	pueden	asegurar	esta	obra.	Si	hallo	ecos	en	Cordova,	Salta,	Tucuman
como	los	tendría	en	las	otras	provincias,	en	Chile	y	Rio	Janeiro,	podremos	fundar	una	politica
Grande,	noble	en	que	surja	cuanto	hai	de	luces	de	patriotismo	y	de	honradez.
Hoi	he	recibido	la	condecoracion	de	oficial	de	la	orden	militar	de	la	Rosa,	por	haberme	hallado
en	el	combate	del	Tonelero,	con	Mitre	y	Paz.



UNA	CARTA	DE	POSSE	A	SARMIENTO	ES	TOMADA	POR	URQUIZA	–	“EL	MONITOR	DE	LAS
ESCUELAS	PRIMARIAS”	–DESENGAÑOS	VIA	COMERCIAL	DE	COPIAPO	A	TUCUMAN	Y

SALTA	–	IMPORTANCIA	DEL	PROYECTO	–	CONCLUSION	DE	UN	TRATADO	POSTAL	ENTRE
CHILE	Y	ARGENTINA	–	ENTUSIASMO	POR	EL	PROGRESO	GENERAL.

Santiago,	septiembre	1°	de	1852

Mi	distinguido	Posse:
No	se	quien	me	escribió	a	Rio	Janeiro	que	Urquiza	el	Supremo	Director,	había	tomado	(como
quien	papa	moscas)	una	carta	tuya	a	mí,	en	que	me	decías	que	no	se	que	barbaridades,	con	lo
cual	me	escribían,	se	disiparon	por	entonces	sus	desconfianzas	contra	mis	amigos	del	interior.
Quien	me	dijo	que	tu	en	tant	que	ministre,	habías	desaprobado	el	asesinato	de	Alvarez?1.	Un
día	en	el	Rosario	se	apersonó	ante	mí	un	Señor	Palazuelos,	oriundo	de	Santiago	(del	Estero)	y
me	 dijo:	 Señor,	 yo	 soi	 amigo	 de	 Posse.	 Vengan	 acá	 esos	 cinco	 le	 interrumpí,	 y	 somos	 tan
amigos	como	con	José.
Estos	tres	pasajes	y	una	carta	de	ahora	cuatro	años	que	salió	en	la	Crónica	n°	19	(que	Dios
haya	 en	 su	 santa	 guarda)	 es	 todo	 lo	 que	 se	 de	 tu	 preciosa	 biografía	 por	 estos	 años	 tan
fecundos	en	disparates	de	todo	tamaño.	¡Ah!	yo	los	he	hecho	gruesos	como	el	puño:	Uno	fué
moverme	de	mi	casa	que	es	tan	fresca	en	verano	e	irme	a	cojer	esos	soles	de	las	Pampas,	con
lo	 de	 Caseros	 y	 lo	 que	 se	 sigue	 y	 se	 seguirá	 siguiéndose,	 que	 es	 como	 lista	 de	 poncho
cordovez,	 es	 decir,	 cosa	 fea	 y	 de	mal	 jénero.	 ¡El	 otro	 es	 haberme	 vuelto	 a	mi	 casa,	 cuando
todos	se	quedaban	pidiendo	devotamente	peras	al	olmo!
En	medio	de	las	ajitaciones,	que	momentos	tan	solemnes	traen	al	espíritu,	yo	me	consagro	a	la
redacción	oficial	del	“Monitor	de	las	Escuelas	Primarias”.	Pienso	acompañarle	una	fábrica	de
baberos	y	chupadores,	para	proveer	a	las	necesidades	más	urjentes	de	mi	republica.	Después
habran	trompos,	volantines	y	pelotas,	grandes	como	aquellos	peros	joaquinos	y	camnezas	que
celebrabas	tanto	en	Santiago.	Baste	lo	dicho	para	dejarte	azorado	con	tanta	trivialidad,	si	bien
en	conciencia	sea	dicho,	no	merecen	ser	tratados	con	más	seriedad	los	más	serios	asuntos	de
esta	vida.	A	 los	pueblos	 les	corre	 la	sangre	como	los	mocos	a	 los	niños,	voilá	tout.	Con	esta
teoría	puedes	escribir	la	historia	de	la	República	Arjentina	____________.
Me	intereso	a	que	el	Gobierno	de	Tucuman	suscriba	a	un	numero	de	ejemplares	del	Monitor
que	te	envío.	Deseo	que	este	trabajo	que	es	de	más	consecuencia	que	lo	que	su	titulo	espresa,
no	sea	esteril	para	mi	país;	 y	 si	he	de	decirte	 la	verdad,	quisiera	con	él,	mantener	 flotando
como	un	totora,	mi	nombre	en	el	piélago	del	olvido	pronto	a	sumerjirlo.	Mando	una	nota	en
que	lo	solicito,	y	sujiero	la		necesidad	de	mandarme	la	suscripción,	pues	ya	estoi	cansado	de
desparpajar	mi	fortuna	en	papel	impreso,	de	cuyo	contenido	hacen	buena	especulación	otros.
Otro	 asunto	 que	motiva	 esta	 carta	 es	 de	mayor	 consecuencia.	 En	 los	 primeros	 numeros	 de
Sud-America	se	registran	algunos	estudios	sobre	una	vía	comercial	de	Copiapo	a	Tucuman	y
Salta.	 La	 lei	 de	 comercio	 de	 tránsito	 fué	 dictada	 sobre	 esa	 base:	 el	 camino	 de	 hierro	 de
Copiapo	 en	 activo	 servicio	 ya	 lo	 favorece	 estraordinariamente.	 El	 Gobierno	 de	 Chile	 ansía
porque	 se	 ponga	 en	 planta	 aquella	 idea,	 y	 mi	 siempre	 amigo	 el	 actual	 Presidente	 me	 ha
hablado	de	ello,	pidiendome	que	promueva	su	ejecución.	Yo	escribi	a	Lopez	indicandole	algo;
pero	como	esto	es	un	asunto	local,	de	los	lugares	mismos	debe	partir	la	iniciativa,	estudiar	las
localidades,	calcular	las	distancias	y	las	ventajas,	y	dar	los	resultados	claros,	y	en	aptitud	de
ser	 convertidos	 en	 hecho.	 Las	 relaciones	 de	 Tucuman	 con	 Copiapo	 mas	 del	 interés	 de	 los
ganados	que	es	inmenso;	a	mas	de	las	facilidades	para	obtener	las	mercaderías	europeas,	hai
una	de	mucha	consecuencia	 ,	para	el	porvenir	y	es	que	mas	hoi	mas	mañana	el	estanco	del
tabaco	 ha	 de	 ser	 obolido	 en	 Chile,	 y	 entonces	 Tucuman	 puede	 vender	 en	 este	 mercado
200.000	$	anuales.	Abran	pues	el	camino,	y	Chile	les	ayudará	por	su	parte.	La	aduana	para	el
comercio	de	tránsito	de	Copiapo	no	está	aun	establecida,	ni	lo	será	mientras	no	corresponda	y
sirva	a	una	vía	comercial	de	consecuencia.	Otro	punto	 importante	de	que	me	ha	hablado	el
Señor	 Presidente,	 es	 que	 desea	 concluir	 un	 trabajo	 postal	 con	 la	 Republica	 Arjentina	 para
asegurar,	acelerar	y	regularizar	 la	correspondencia	de	Valparaíso	por	tierra	con	Río	Janeiro,
Buenos	Aires,	 y	 las	 Provincias.	 A	 este	 fin	 he	 hecho	 indicaciones	 al	 gobno	 de	Buenos	 Aires,
pero	 hai	 un.punto	 importante	 que	 depende	 de	 V.V.	 “Ayudate	 y	 Dios	 te	 ayudará”..¡No	 sean
huebones!	Ponganse	de	acuerdo	en	establecer	una	linea	de	correo,	desde	Jujui	a	Mendoza,	por
todas	las	ciudades	del	litoral	de	los	Andes	de	provincia	a	provincia,	a	fin	de	que	de	quince	en
quince	días	concurra	con	la	estafeta	de	Buenos	que	trae	la	de	Cordova	y	demás	al	paso	de	la
Cordillera,	y	ligandose	con	los	vapores	recorra	toda	la	costa.	Así	tendrán	V.V.	correspondencia
periódica,	activa	suya!	Con	el	Pacífico,	y	asegurarse	la	correspondencia,	tenerla	establecida,



comunicarse	de	paso	 todas	 las	provincias,	es	poner	una	pica	en	Flandes,	en	ese	país	donde
andan	escapando	de	caer	de	nuevo	y	hundirse	hasta	el	cuello	en	la	caca.	He	escrito	sobre	el
mismo	 asunto	 a	 Salta	 a	 Don	 Fernando	 Zubiría.	 Entiendete	 con	 él.	 Entiendete	 con	 él.
Escribeme	una	bendita	carta	por	el	amor	de	Dios.	Mucho	 tengo	que	decirte	en	su	 tiempo	y
lugar,	como	peras	en	adviento.

Tuyo
Sarmiento



UN	ANONIMO	CONTRA	POSSE	–	DA	INTERESANTES	NOTICIAS

Santa	Fe,	mayo	29	de	1853

Sor	Don.	Domingo	Faustino	Sarmiento.

Mui	Sor	mio:	Sin	tener	el	honor	de	conocer	a	V,	me	tomo	la	libertad	de	dirigirle	esta.
Padece	V.	algunas	equivocaciones.	No	todos	sus	amigos	le	son	fieles	ni	tienen	el	patriotismo	qe
V.	les	supone	o	se	lo	manifiestan	ellos.	No	me	referiré	a	muchos,	le	hablaré	de	uno	solo.	El	qe
tiene	en	Tucuman	Don	José	Posse	és	un	pícaro	–	La	patria	és	el	oro	para	él,	un	puesto	clavado.
Deseló	 alguien,	 y	 es	 su	 servidor.	 –	No	 tiene	 fé	 ni	 bandera	 este	 bribon	 –	 Antes	 que	 Albares
viniese	a	Tucumán	pensaba	en	una	revolución	contra	Gutierres	1	Lo	malicio	este	y	conocio	la
nueva	–Le	dio	ó	lo	colocó	de	su	Ministro	privado	Se	acabó	su	pensamiento.	Apareció	el	pobre
Albares	 luego	 no	mas,	 y	 tirándoselas	 de	Patriota,	 de	 enemigo	 de	Rosas	 y	 todos	 sus	 buenos
hijos;	 estando	 el	 pueblo	 y	 la	 provincia	 en	 la	 mejor	 dispocicion	 a	 favor	 de	 aquel	 por	 los
principios	qe	venia	proclamando;	este	fasineroso,	a	fuerza	de	embustes	de	todo	género,	logró
neutralizarlo	todo,	hacer	qe	Gutierres	qe	estaba	por	disparar	pensara	en	recistirlo,	hasta	qe
con	otros	dos	o	tres	de	su	mismo	cuño	lo	sublevaran	todo	y	sacrificaron	a	Albares	juntamente
con	las	glorias	y	la	honra	de	Tucuman	–sin	mas,	ya	lo	verá	V.	qe	por	temor	de	perder	el	puesto
qe	 habia	 ganado;	 y	 por	 qe	 Albares	 triunfando	 era	 fuerte,	 no	 un	miserable	 como	Gutierres,
aquien	 la	batalla	ganada	a	Rosas	 lo	echaria	abajo	y	quedaba	él	de	gobernador	como	a	este
otro,	ó	digo,	al	qe.	Tucuman	libremente	hubiese	nombrado	en	su	lugar,	lo	aseguraba	mas	por
el	braso	poderoso	bajo	de	cuyos	auspicios	resucitaba	Tucuman	–	Tucuman	indignado	con	tanta
maldad,	qe.	no	se	le	puede	ocultar,	lo	denunció	y	trató	de	echarlo	abajo	–	Lo	consigio,	pues	el
mismo	Gutierres	se	escandalisó	de	tanta	impureza	y	le	dio,	con	el	pie	y	colocó	al	Dr	Vega	en	el
ministerio;	 como	 el	 único	 qe.	 tenia	 opinion	 y	 podrá	 sostenerlo	 pr.	 el	 brio	 y	 heroicidad	 qe.
manifestó	en	no	ayudar	a	Gutierres	cuando	la	invasión	de	Albres,	y	en	pedir	por	la	vida	de	este
a	gritos	cuando	su	toma	y	en	despecho	de	la	misma	qe.	ya,	queria	empaparse	en	esa	sangre.
El	grito	qe.	dió	este	y	los	suyos	fué	horrendo	entonces	–	no	era	ministro	ya	y	se	habia	colocado
un	hombre	de	orden	–	¡Albares!	decia;	venguemos	su	sangre,	Gutierres	es	un	Tirano,	ladron,
acesino,	Traidor	 infame	mashorquero.	Era	 la	verdad	toda	y	 la	provincia	estaba	para	tomarle
cuentas	sin	él;	po.	hablo	el	 idioma	de	todos,	y	patriotas	y	pícaros	se	unieron	y	depusieron	a
Gutierres,	colocando	a	Espinosa	en	el	Gobno,2	sucio	como	aquellos	–viva	dijeron	todos	y	ya	les
valio	a	los	heroes	del	asesinato	de	Albares	y	de	la	reputación	del	nombre	Tucumano	el	colocar
en	 los	 	 primeros	 destinos	 partio	 una	mision	 cerca	 del	 Supremo	Director	 yendo	 el	 Sor	 José
Posse	de	secretario	en	ella,	con	un	buen	sueldo	y	ademas	con	la	promesa	de	ser	nombrados
diputado	al	Congreso	–	Con	viento	en	popa	marchaban	los	hombres	a	la	cumbre	que	querian	–
Rico	dijeron–	Mas,	despues	de	la	campaña	qe.	en	Julio	se	hizo	contra	Gutierres	para	resistir	su
invasion,	 los	buenos	patriotas	y	 toda	 la	gente	de	 juicio	del	pais	ni	el	nombre	querian	oir	de
este	infame	–No	pudo	el	Gobn.	cumplirle	su	promesa	se	sacó	otro	en	su	lugar	F.	Ml.	Peres,	y
poco	falto	pa.	qe.	su	compañero	no	fuese	borrado	tambien	de	la	lista.	Ardio	el	mocito	con	esta
bofetada	y	conoció	qe.	justamente	se	le	apreciaba	coma	merecia	–Se	plegó	entonces	a	los	del
11	 de	 Setiembre	 sin	 caer	 en	 cuenta	 qe.	 un	 Jues	mas	 recto	 tendria	 qe.	 jusgarlo	 –Tomó	 otro
camino	luego	ó	sin	ninguno	o	pa.	buscarlo	pensó	en	una	revolución	contra	Espinosa	¡traidor!	y
como?	uniéndose	a	 los	masorqueros	y	en	un	sin	numero	de	 tonteras	propias	de	un	pillo	 sin
maña–	Se	hizo	la	revolución	el	16	de	Eno.	como	lo	sabrá	V,	y	sus	colaboradores	lo	chiflaron	a
él	 y	 a	 los	 otros	 bobos	 qe.	 les	 creyeron	 y	 lo	 colocaron	 a	 Gutierres	 –¿Y	 qe.	 hizo	 despues	 el
hombre	 de	 todos?	 salio	 a	 la	 frontera	 de	 Santiago,	 estubo	 mucho	 unos	 dias	 y	 de	 miedo	 a
Espinosa	se	sopló	a	Tucuman,	y	ahí	está	ahora	sirviendole	a	Gutierres	y	con	la	esperanza	de
ser	diputado	para	 el	Congreso.	 ¿Me	 jusga	V:	de	 su	amigo?	 ¿vale	 el	 qe	un	negro	 siquiera	 lo
mire	 a	 la	 cara?	 ¿Que	ha	hecho	este	hombre	por	V:	 ¿qué	por	nadie?	Mucho	 y	 todo	para	qe.
todos	lo	maldigan,	sí.	¡Cuántas	mentiras	no	le	habrá	escrito	a	V.	qe:	se	precia	de	ser	su	amigo!
que	 sarta	 de	 embroyos	 para	 ponerse	 a	 cubierto	 de	 los	 reproches	 qe.	 V.	 pudiera	 hacerle	 –
¿cuantos	 castillos	 en	 el	 aire	 no	 se	 habrá	 figurado	para	 llegar	 allá,	 aquel	 objeto	 qe	 dice	 qe.
proponía	 ¡Oh!	 ¡pícaro!	 quiere	 acomodarse	 a	 todos,	 y	 no	 tiene	 más	 sistema	 qe.	 el	 oro,	 un
destino,	 aparecer	 aunqe.	 sea	 destilando	 inmundicia	 –Maldígalo	 el	 género	 humano,	 y	 V.	 con
más	razón,	como	el	ser	más	abllecto	más	vil	qe.	pisa	la	tierra.	Creo	qe	he	cumplido	un	deber
diciendo	a	V.	una	verdad	qe	debía	saberla	para	qe	no	padeciera	algunos	herrores.

Soy	un	servidor	de	V.
Un	patriota





RENUNCIA	DE	POSSE	ELOGIADA	–	PROPONE	RESTAURAR	LA	INDUSTRIA	DEL	TALLADO
EN	TUCUMAN	–	INTERESANTES	PORMENORES	SOBRE	EBANISTERIA	CASERA	CRIOLLA	–

LA	QUINTA	NORMAL	DE	MENDOZA.

Señor	Dn	José	Posse

Yungai	Nove	15	de	1854

Mi	querido	Posse:
Te	escribo	con	la	seguridad	de	encontrarte	con	mi	misiva	en	Tucuman.	¡Eres	o	no	diputado	en
reemplazo	 de	 Villafañe?1	 Tu	 bellísima	 renuncia	 vino	 a	 despertar	 tu	 nombre	 en	 Santiago,
dudando	algunos	de	que	fueras	capaz	de	tanto	bueno,	gozandose	otros	de	haber	conocido	al
autor	de	la	mas	fundada	en	razon	i	en	conciencia	de	las	renuncias:	Pero	después	de	pasada	la
primera	 emoción,	 asaltábanos	 mil	 dudas,	 sobre	 los	 misterios	 de	 la	 política	 de	 por	 alla,
preguntandonos	 como	Dn	Basilio	 ¿a	 quien	 engañase?	Villafañe	 autor	 de	 la	 apoteosis	 de	 los
caudillos	 lo	 rechaza	 la	 lejislatura	 de	 Tucuman	 para	 diputado	 cerca	 del	 Presidente	 hecho	 a
cuchillo	 del	 palo	 del	 antiguo	 caudillaje?	 Luego	 aquella	 Lejislatura	 no	 gusta	 de	 caudillos,	 ni
convertidos?	Luego	el	pueblo	de	Tucuman	que	arrojó	a	Gutierrez	2,	i	por	mayoria	tan	grande
elijió	a	Villafañe	gusta?	i	luego	¿De	que	color	es	ese	club	de	Salta?	i	de	que	matiz	Pepe	Posse,
hasta	ahora	de	color	 tan	 incierto?	Que	el	diablo	nos	esplique	 lo	que	en	ello	 se	 contiene.	El
escrito	 de	 nuestro	 antiguo	 y	 buen	 amigo	 Villafañe,	 ni	 me	 ha	 sorprendido;	 ni	 me	 ha
contrariado.	Es	un	eco,	una	glosa	de	un	tema	que	otros	me	han	hecho	sonar	aqui	al	oido,	como
una	marimba.	Pienso	escribirle	a	él	sobre	este	punto,	por	lo	que	te	ahorrare	de	escucharme
sobre	asunto	que	hoi	nos	divide.	El	objeto	de	esta	carta	es	del	todo	estraño	a	la	política	pues
que	creyendote	persona	influente	en	esa	porción	de	nuestro	país,	y	animado	de	patriotismo;
puedes	tu	hacer	un	grande	servicio	a	tus	paisanos,	i	darte	una	ocupación	honrosa	i	una	mision
útil.	Entro	en	materia.
No	se	donde	hice	notar	que	durante	el	gobierno	colonial,	Tucuman	había	llevado	a	un	grado
de	perfeccion	admirable	el	arte	de	la	ebanistería,	i	la	construccion	de	amueblados.	Todas	las
testamenterías	 de	 San	 Juan	 i	 Mendoza	 ostentan	 entre	 sus	 escombros	 las	 magníficas	 sillas
talladas,	mesas,	canapes,	comodas,	etc.	traídas	de	Tucumán;	i	por	la	madera	de	nogal	de	que
estan	 construidos	 muchos	 amueblados	 antiguos	 conjeturo	 que	 hasta	 aquí	 han	 llegado	 las
obras	de	 los	ebanistas	 tucumanos,	calculando	por	estos	 i	otros	datos	que	ha	debido	aquella
industria	 ser	 popular,	 como	 la	 construcción	de	 relojes	 en	Suiza,	 i	 subido	 a	muchos	miles	 la
exportación	anual.	La	Revolucion,	introduciendo	los	faciles	amueblados	pintados	que	simulan
maderas	ordinarias,	la	moda	i	la	baratura,	debieron	aniquilar	aquella	industria,	i	desheredar	a
Tucuman	 de	 su	 antiguo	 predominio.	 Afortundamente	 la	 moda	 ha	 resucitado	 el	 tallado,	 el
tallado	 puesto	 en	 requisicion	 las	 maderas	 preciosas,	 el	 nogal,	 la	 caoba,	 etc.:	 i	 Tucumán
pudiera	 encontrar	 en	 sus	 bosques	 la	 fuente	 de	 una	 riqueza	 que	 daría	 un	 	 artículo	 de
esportacion	para	las	otras	provincias,	Mendoza,	San	Juan	i	las	que	se	hallan	en	circunstancias
análogas	volverían	a	proveerse	de	amueblados	de	Tucuman	i	sin	escluir	a	B.	A.,	muchos	miles
volverían	a	vivificar	la	industria	de	ese	país.	No	soi	de	los	que	creen	que	se	puedan	implantar
industrias	 fabriles	 entre	 nosotros.	 Pero	 hai	 algunas	 que	 nacen	 de	 las	 peculiaridades	 de
algunos	de	nuestros	países.	Una	de	ellas	es	la	ebanisteria.	Chile	sin	poseer	las	maderas	finas,
solo	por	las	exijencias	del	buen	gusto,	ha	visto	desenvolverse	esta	sobre	todas,	a	un	un	grado
de	 perfeccion	 sorprendente.	 Por	 lo	 que	 a	 Tucuman	 respecta	 hai	 dos	 circunstancias	 que
aconsejan	 tentar	 algo.	 Las	 maderas	 preciosas	 estan	 al	 alcance	 de	 todos,	 i	 su	 talla	 es	 una
tradicion	popular	aun	no	olvidada.	No	se	trataría	de	introducir	una	industria,	sino	de	vivificar
una	que	existe.	Ahora	como	las	maderas	de	color	no	pueden	exportarse	en	bruto	por	las	largas
distancias,	pueden	exportarse	esas	mismas	después	de	reducidas	a	la	forma	de	muebles;	pues
una	silla	tallada,	que	en	Chile	vale	hasta	media	onza,	no	pesa	en	caoba	más	de	doce	libras;	i
bien	cargada	iría	una	carreta,	si	solo	se	pagasen	a	cuatro	pesos	la	arroba	de	peso	en	madera
tallada.	 Qué	 se	 podría	 hacer	 para	 resucitar	 esta	 industria	 en	 Tucuman?	 Yo	 creo	 que
poquísimo.	 Si	 para	 ello	 se	 reuniesen	 cien	 jóvenes	 de	 buena	 voluntad,	 a	 fin	 de	 levantar	 una
suscripción,	 podrían	 con	 quinientos	 o	 mil	 pesos,	 mandar	 llevar	 de	 Chile	 una	 colección	 de
modelos	en	caoba	de	sofas;	sillas,	mesas,	aparadores,	i	cien	objetos	mas	que	pertenecen	a	este
ramo,	desde	los	diseños	más	simples,	hasta	los	más	laboriosos,	pues	el	valor	de	las	maderas
talladas,	depende	de	la	cantidad	de	obra	que	encierran.	Estos	modelos,	dando	a	los	artesanos
las	 formas	 convencionales	 del	 gusto	 i	 de	 la	 moda,	 formarían	 un	Museo	 a	 donde	 acudirían
todos	 a	 tomar	 copias.	 La	 exportación	 de	 sillas,	 por	 ejemplo	 puede	 hacerse	 con	 provecho,
desde	que,	o	el	asiento	es	de	paja	entretejida,	i	este	ha	de	hacerse	en	San	Juan	o	Mendoza;	o



ha	 de	 ser,	 de	 resortes,	 i	 no	 incumbe	 esta	 parte	 o	 la	 fabricación	 del	 mueble,	 que	 ha	 de
exportarse	 consultando	que	 ocupe	 el	menos	 espacio	 posible.	Mas	 tarde,	 o	 al	mismo	 tiempo
podría	habrirse	en	Tucuman	una	Academia	del	dibujo	lineal	para	artesanos,	llevando	de	Chile
los	 tratados,	 pues	 aqui	 han	 producido	 ya	 estas	 escuelas	 resultados	 jigantescos.	 Pudiera
costearse	 a	 Tucuman	 desde	 Santiago	 un	 oficial	 tallador,	 de	 entre	 los	 centenares	 que	 hai
versadísimos	en	este	arte;	 seguro	de	que	cubriría	sus	gastos	con	 la	enseñanza	práctica	que
diese.	Ultimamente	 como	 la	 ebanistería,	 por	 lo	 irregular	 i	 curbilineo	 de	 las	 formas	 que	 hoi
afecta,	 escluye	 el	 uso	 de	maquinas	 para	 labrar	 las	maderas,	 siendo	 toda	 el	 valor	 dado	 a	 la
materia	primera,	 fruto	del	 trabajo	 individual,	por	 lo	que	bastan	para	habilitar	un	artífice	de
instrumentos,	una	cierra	delgada,	 i	 los	utensilios	de	 tallar,	nada	habrían	hecho;	 sino	hacían
penetrar	en	las	campañas	i	en	el	seno	de	los	bosques	mismos	la	industria	casera	de	la	talla,
hasta	que	se	vendiesen	en	el	mercado	docenas	de	espaldares	de	sillas	de	Monteros;	i	gruesas
de	patas	venidas	de	otros	puntos.	Para	promover	esto,	se	necesita	una	asociación	de	personas
que	estimulen,	hablen,	promuevan	i	venzan	dificultades.	Un	artesano,	un	maestro	carpintero
hará	 exelentes	 sillas	 i	 buenas	 tallas,	 cuando	 le	manden	 hacer	 un	 amueblado.	 Pero	 esto	 no
constituye	 una	 industria.	 Es	 preciso	 producir	 por	 carretadas,	 para	 esportar	 hasta	 llegar	 a
Buenos	 Aires	 i	 Chile	 con	 maderas	 talladas.	 No	 paresca	 paradoja.	 Una	 mula	 carga	 cuatro
quintales	 a	 Copiapó,	 es	 decir,	 cuatro	 docenas	 de	 sillas	 sin	 asiento,	 i	 el	 flete	 está	 pagado,
siempre	 que	 la	 obra	 de	mano	 sea	 de	 gusto	 i	 de	 labor	 complicada.	 San	 Juan	 i	Mendoza	 no
tienen	sino	alamos	de	que	construirse	bancos	en	que	sentarse;	i

Tucuman	haría	el	monopolio	de	sus	amueblados,	si	a	la	belleza	de	sus	maderas,	pudiera	añadir
el	trabajo	artístico.
Se	qué	me	diran	que	todo	esto	es	mui	bueno	en	el	papel,	i…utopistas...	!	No	quiero	quemarme
la	sangre	respondiendo	a	tales	necedades.	No	conozco	barro	más	malo	que	este	de	Chile	para
hacer	de	él,	 no	digo	estatuas,	 sino	hollas,	 i	 sin	 embargo	 se	ha	hecho	 siempre	 cuanto	 se	ha
querido.	 Otra	 industria	 que	 pudiera	 desarrollar	 en	 Tucuman	 sería	 la	 talabartería,
construyendo	 sillas	 de	 montar.	 Los	 granaderos	 a	 caballo	 i	 los	 cazadores	 han	 recibido	 de
Francia	sillas	de	zuela,	que	desearías	montar	por	lo	comodas,	seguras,	durables,	i	aptas	para
el	campo.	¿Porqué	no	propones	al	Presidente	fornituras	para	el	ejercito	de	la	Confederacion?
Pero,	 dejando	 aun	 lado	 todo	 esto,	 fijate	 en	 lo	 que	 voi	 recomendarte.	Hacen	 V.	 V.	 alarde	 de
descuidar	toda	cosa	que	se	les	encarga,	creyendo	escusada	i	superflua	atencion	cumplir	con
un	 encargo.	Mui	 grandes	 servicios	 pueden	 hacerse	 a	 sus	 compatriotas	 con	 pequeñísimos	 i
prolijos	cuidados.	¡Sabes	que	he	fundado	en	Mendoza,	contra	 la	voluntad	de	todo	el	mundo,
una	Quinta	Normal,	que	cuenta	ya	con	millares	de	plantas	de	todas	las	variedades	de	bosques
de	las	de	Europa	i	las	principales	de	Tucuman?	Si	lo	ignoras	es	porque	los	mendocinos	no	lo
saben	tampoco.	No	he	puesto	en	ello	sino	la	buena	voluntad	que	tu	me	conoces,	i	el	cuidado
de	remitirles	plantas	i	semillas.	Ahora	quiero	hacer	algo	parecido	en	San	Juan,	para	cuyo	fin
necesito,	 que	 llegada	 la	 estación	 me	 acopies	 en	 grandes	 cantidades,	 (los	 gastos	 seran
abonados),	semillas	de	sevil,	pacará,	cedro,	nogal	i	demas	plantas	de	maderas	consultando	las
de	mas	facil	crecimiento	 las	de	adorno,	 las	que	puedan	servir	para	cercos,	etc.,	etc.	De	San
Juan	 irá	 alguno	 encargado	 de	 conducirlas.	 Pero	 pon	 cuidado	 en	 esto.	 Así	 que	 el	 amor	 a	 la
política	i	las	frases	de	esponja	pare	un	poco,	podran	formarse	sociedades	de	aclimatación	que
se	correspondan	de	unas	provincias	a	otras,	i	tendrá	entonces	pábulo	el	buen	sentido	que	se
ejercita	hoi,	como	el	de	Villafañe	en	probar	que	los	principios,	son	una	broma	i	 los	caudillos
una	cosa	nueva,	que	es	como	probar	que	tirarse	la	pera	es	lo	mismo	o	mejor	que	una	buena
V…	Tuyo.
Sarmiento



DIPLOMA	DE	DIPUTADO	NACIONAL	POR	TUCUMAN	–MUESTRASE	SATISFECHO	–
CONFIDENCIAS	AL	AMIGO	–	SU	FE	EN	LA	LIBERTAD	–	SITUACION	INTERIOR	–	SU	PASO

POR	SAN	JUAN	–	“EN	CHILE	FUE	SIEMPRE	ARGENTINO”.

Señor	Dn.	José	Posse.

Rosario,	Abril	30	de	1855.

Mi	querido	Posse.
En	Mendoza	recibí	los	diplomas	de	Diputado	al	Congreso	Nacional	por	Tucuman1,	aqui	sé	que
eres	el	Ministro	de	Gobierno	de	aquella	querida	provincia.	Vaya	en	gracia	lo	uno	i	lo	otro,	pues
se	 ya	 a	 quien	 dirijirme.	 Puedes	 calcular	 lo	 complacido	 que	 he	 quedado	 con	 este	 honroso
nombramiento	 a	 que	 doi	 una	 importancia	 política	 mui	 significafiva;	 i	 que	 me	 consuela	 de
muchos	 sinsabores.	 Como	 no	 puedo,	 por	 las	 razones	 que	 luego	 espondré	 contestar
oficialmente,	 te	hablaré	en	privado	de	mí	a	 ti,	 como	en	 tiempos	más	 felices.	Digo	 la	verdad
que	al	hablarte	no	sé	con	quien	hablo	en	política.	Los	hombres	se	vuelven	tontos	cuando	son
ministros,	 i	 temo	 que	 tu	 no	 seas	 la	 exepcion	 de	 la	 regla,	 mucho	 más	 cuando	 tenias	 tanto
adelantado	 para	 serlo.	 Hablo	 con	 el	 mayor	 respeto.	 Dime	 pues	 lo	 que	 piensas,	 cuando	me
escribas,	pues	la	reserva	sería	una	discrecion	inutil	i	el	engaño	o	el	disimulo	trabajo	perdido.
Dire	 algo	 sobre	mi	 diputacion	 que	 aun	 no	 acepto,	 hasta	mas	 adelante.	 Ya	 habia	 pasado	 la
Cordillera	 cuando	 he	 recibido	 el	 bienvenido	 nombramiento,	 lo	 que	 te	 probará	 que	 traya
propósitos	anteriores	i	estraños	a	este	incidente.	Era	mi	animo	propender	a	la	reincorporación
de	Buenos	Aires,	por	una	transacción	en	que	quedase	garantida	la	libertad	de	aquel	pueblo,
que	 es	 la	 nuestra.	 Verdad	 es	 que	 los	 ministros,	 en	 cuanto	 ministros	 se	 ríen	 de	 la	 palabra
libertad	que	huele	a	demagojia	pura.	Con	tu	perdon	pues,	yo	creo	en	la	libertad.
Tengo	 todo	motivo	para	 creer	que	 en	nada	 se	piensa	por	 ahora,	 i	 un	 reciente	 escrito	 de	 tu
paisano	 Alberdi	 te	 lo	 probará.	 Ahora	 pues	 yo	 vacilo	 embarcarme	 en	 el	 cascaron	 de	 la
Confederacion,	 i	 aceptar	 voluntariamente	 las	 obligaciones	 personales	 que	 impone	 la
constitución,	sin	esponerme	a	ser	 llamado	al	orden	espulsado	como	Ferré,	declarado	traidor
anulado	i	pisoteado	por	mayorías	oficiales.	En	el	camino	hablé	con	Frías2	mi	concolega,	i	ya
puede	juzgar	de	lo	que	puedo	prometerme.	Por	otra	parte,	San	Juan	permanece	tiranizada,	i	a
pretestos	 de	 Jefes	 de	 departamentos	militares,	 Benavides,	 Lucero	 son	 restablecidos	 en	 sus
situaciones	antiguas	de	caudillos.
De	estas	razones	i	de	otras	que	tu	sagacidad	descubrirá	queda	de	manifiesto	que	al	aceptar	la
Diputacion	 de	 Tucuman	 acepto	 todos	 los	 vinculos	 que	 ligan	 al	 gobierno	 i	 a	 la	 constitucion,
entrando	lisa	y	llanamente	en	el	gremio	de	los	que	reconocen	i	sostienen	tales	instituciones.
Semejante	paso	requiere	mucha	meditación,	i	no	lo	daré	sino	después	de	haber	hablado	con
mis	amigos	de	Buenos	Aires,	pues	no	quiero	abandonar	su	causa	sin	motivo,	i	sin	justificacion.
Añadase	esto,	que	terminadas	las	sesiones	del	Congreso	no	me	queda	un	palmo	de	terreno	en
donde	pararme	en	la	Confederacion,	pues	no	puedo	volver	a	San	Juan,	que	está	en	manos	del
enemigo.	 Añadase	 también	 que	 la	 cuestion	 de	 San	 Juan	 	 no	 ha	 recibido	 solucion	 todavía	 i
necesito	defenderla	con	toda	la	libertad	que	me	da	mi	actual	situación	independiente.

Si	en	Buenos	Aires	puedo	hacer	algo	por	la	educación	pública	tendré	un	terreno	neutro	en	que
asilarme,	siendo	tan	util	a	la	Confederacion	como	a	B.A.	i	siguiendo	una	de	las	empresas	a	que
he	 consagrado	mi	 vida.	Quiero	desprenderme	del	 todo	de	Chile,	 i	 traer	 a	mi	 familia,	 i	 para
hacerlo	 tu	 comprendes	que	no	debo	dejar	mi	 porvenir	 librado	 a	 los	 azares	 de	una	posicion
fluctuante,	sin	base,	sin	país	especial,	i	tu	sabes	que	he	huido	de	aceptar	situaciones	tales.	En
Chile	fui	siempre	arjentino,	o	un	descomedido	a	sustraerme	a	estas	malas	influencias.
He	tenido	el	gusto	de	conocer	al	Dr.	Vega	Senador3	y	con	hombres	tales	se	puede	aceptar	la
responsabilidad	de	ser	diputado.	Mucho	ha	hecho	para	decidirme	a	entrar	de	sopeton	en	 la
Confederación,	es	decir,	en	el	Congreso,	no	obstante	mi	cortedad	que	me	hace	quedarme	a	la
puerta,	por	respeto	a	los	S.	S.	que	estan	adentro:
Despues	de	esta	confesion	jeneral	i	esta	menuda	esposicion	de	mis	escrupulos	de	conciencia;
no	me	queda	sino	rogarte	que	te	mantengas	bien	en	el	ánimo	de	tus	compatriotas	i	trates	de
conservarme	 la	honrosísima	parte	que	me	cabe	en	sus	afecciones.	Con	Tucuman,	San	 Juan,
Corrientes	 i	 Buenos	 Aires	 en	 el	 buen	 sentido,	 tenemos	 como	 enderezar	 los	 entuertos,	 i
mantener	en	equilibrio	fuerzas	que	no	lo	son,	sino	porque	echan	en	la	balanza	pesos	falsos.	Te



contaré	 que	 llegado	 a	 San	 Juan	 donde	 hubo	 de	 violarme	 Benavides	 no	 sabiendo	 que	 era
inviolable,	 me	 ocupé,	 mientras	 ellos	 tomaban	 horribles	 resfriados	 velando	 con	 el	 arma	 al
hombro,	en	reunir	sillas	viejas	de	Tucuman	talladas	a	 la	Luis	XV,	 i	mesas	patas	de	cabra	de
que	dejo	un	amueb	lado	para	mi	casa,	lo	que	recordará	en	todos	tiempos	a	los	que	se	sienten
en	ellas	que	están	en	casa	del	Diputado	de	Tucuman.	Hablame	de	este	asunto	de	las	maderas
talladas	en	tu	contestacion,	para	que	haya	algo	de	buenos	deseos	sin	efecto.	Tuyo.
Sarmiento



TEORIA	SOBRE	LA	LIBERTAD	–	CONJURACION	FRACAZADA	–	TIRANIA	SOBRE	DIARIOS
OPOSITORES	–	SOLICITA	APOYO	PARA	“EL	NACIONAL”	Y	CORRESPONSALES	–	“CREER	EN
LA	LIBERTAD	Y	POCO	EN	LOS	CAUDILLOS”	–	QUIERE	ENCARGARSE	DE	LA	EDUCACION
PRIMARIA	Y	NO	DE	POLITICA	–	EL	INSTITUTO	HISTORICO	–	LA	LLEGADA	DEL	PADRE

FRIAS:	EL	TRAE	A	FRANCIA,	YO	TENGO	A	E.E.U.U.

Buenos	Aires,	Julio	14	de	1855

Señor	Ministro	Jral	de	Gobierno:	Antes	de	pasar	a	hacer	el	objeto	de	esta	carta,	diré	a	V.	que
me	nutro	en	todas	sus	teorías	sobre	la	libertad,	los	gauchos,	los	caudillos,	la	falta	de	hombres
etc.,	etc.	Mis	 ideas	a	este	respecto	estan	fuera	de	controversia,	y	se	apoyan	en	esos	hechos
mismos	que,	según	el	Señor	Ministro	de	Tucuman,	hablan	tan	alto.	Acaba	de	tener	lugar	aqui
el	 fiasco	 de	 una	 conjuracion,	 elevada	 seis	meses	 consecutivos,	 sin	 estorbo,	 con	millones	 de
pesos,	con	jefes	apostados	en	todos	los	puntos,	etc.	Nadie	lo	ha	sabido,	nadie	la	ha	vencido.
Ella	sola	se	ha	disipado	víctima	de	su	impotencia.	Es	un	un	fusil	que	ha	dejado	salir	el	tiro	por
el	 oído;	 y	 esta	 es	 la	 cuarta	 tentativa	 de	 caudillaje,	 de	 lo	 que	 infiere	 el	 señor	Ministro,	 que
vamos	a	caer	en	manos	de	 los	caudillos.	Está	sentado	en	el	asiento	de	donde	 fué	espulsado
Gutierres,	 en	despecho	del	 poder	 central,	 en	despecho	de	 todo.	Corrientes	ha	 rechazado	 la
misma	influencia,	San	Juan	es	mas	libre	bajo	el	pie	de	Benavides	que	si	estuviera	lejos	este.
Busca	V.	pues	la	mula	en	que	anda	montado	Señor	arriero.	La	libertad	no	está	en	los	hombres,
sino	en	las	cosas,	y	esas	cosas	aunque	V.	las	manocea	todos	los	días	no	han	de	esperimentar
sino	la	suciedad	de	sus	dedos.	No	hablemos	mas	de	ello.
Estan	en	el	gobierno	Alsina	y	Mitre,	y	puedo	yo	estar	en	la	prensa	luego,	si	encuentro	en	las
provincias	un	contrapeso	con	que	equilibrar	 la	 tiranía	que	 la	opinion	ejerce	aquí	sobre	todo
diario	que	se	atreva	a	ver	con	otros	ojos	que	los	suyos	las	cuestiones	arjentinas.	Para	poder
intentarlo	el	Nacional1	necesitaríase	una	fuerte	suscripcion	en	las	Provincias,	y	esto	es	lo	que
solicito	en	esta,	y	en	 la	adjunta	que	tu	rotularás	a	quien	convenga.	Espero	que	Tucuman,	 la
culta	Tucuman,	comprenda	sus	intereses.
No	 sé	 a	 quien	 dirijirme	 en	 Salta	 i	 Jujui,	 si	 bien	 Gorostiaga	me	 ofrece	 su	 cooperacion	 para
Santiago.
Haz	apoyar	la	idea	en	ambas	partes.
Necesito	un	corresponsal	en	esa,	y	como	tu	estás	en	el	ministerio,	contra	tu	voluntad,	(como
todos)	 te	 permito	 que	 lo	 elijas	 ministerial,	 a	 fin	 de	 que	 te	 lave	 los	 cascos,	 y	 ayude	 a	 la
propaganda	con	cordura.	Haz	esto	sin	comprometerte	pues	no	es	seguro	que	diga	lindezas	de
la	Confederacion	ni	de	su	política.	Es	preciso	que	el	corresponsal	crea	mediocremente	en	la
libertad	posible,	y	poco	en	los	caudillos.	Sobre	todo	que	sea	desafecto	a	Urquiza	a	fin	de	que
no	muestre	las	cartas.	Tengo	otro	corresponsal	en	Tucuman	que	dará	cuenta	de	las	tendencias
y	obras	del	Señor	Ministro.	Yo	solo	me	permitiré	pasar	la	esponja.

Debo	ser	encargado	de	la	educacion	primaria	por	este	gobierno	y	esta	será	la	ocupacion	a	que
consagraré	mi	existencia:	Dejo	los	ministerios	para	los	que	no	los	quieren;	la	presidencia	a	los
que	tienen	provincia	que	esplotar,	y	la	gloria	para	los	que	saben	comprarla.	Como	mis	trabajos
en	aquel	ramo	pueden	ser	útiles	por	todas	partes,	tu	me	ayudarás	a	difundirlos	en	esa	que	es
la	única	cooperacion	y	recompensa	que	exijo	de	tu	gobierno,	salvo	uno	que	otro	queso	de	Tafí	i
algunos	muebles	de	maderas	ricas	de	Tucuman	para	mi	gabinete.	Haz	hacer	cuanto	veas	que
en	 materia	 de	 educacion	 hago	 ó	 propongo,	 que	 así	 que	 esté	 en	 posicion,	 me	 pondré	 en
contacto	con	cuanta	persona	muestre	en	esa	interés	por	la	enseñanza.	Indícame	quienes	son
mis	amigos	en	Tucuman	pues	no	conozco	ninguno.	Se	 formará	 luego	el	 Instituto	Historico	 i
pienso	 proponerte	miembro	 honorario.	 ¿Quien	 hai	 ahí	 que	 pueda	 encargarse	 de	 hacer	 una
descripcion	 de	 la	 provincia,	 estension,	 latitud,	 ríos	 productos,	 naturales,	 y	 esportaciones
industria,	población	etc.?	Es	preciso	hacer	una	jeografía	arjentina	para	uso	de	las	escuelas	y
para	 la	 emigracion.	 En	 esto	 puedes	 proceder	 gubernativamente.	 Ha	 llegado	 de	 Francia	 el
Reverendo	 Padre	 Fray	 Luis	 Frías,	 respirando	 represion	 de	 la	 prensa,	 gobiernos	 fuertes	 y
moderados,	 libertades,	 y	 con	 el	 incensario	 pronto	 para	 los	 clérigos	 i	 las	 potestades	 de	 la
tierra.	Escribe	al	Orden.	Gustará	muchísimo	a	todos	los	tontos,	i	a	todos	los	pícaros,	sin	que
haga	 otro	 daño	 a	 las	 ideas	 demagójicas	 de	 que	 soi	 el	 indigno	 intérprete.	 Aquí	 no	 puede
comprar	los	diarios	como	Alberdi	en	Chile,	y	taparme	la	boca.	El	trae	a	la	Francia,	yo	tengo
mis	 Estados	Unidos.	Quieres	mis	 libros?	Cuales	 son	 los	 que	 tienes	 para	mandarte	 el	 resto.
Indícame	 un	 comerciante	 amigo,	 que	 me	 sirva	 de	 corresponsal	 de	 negocios	 y	 de	 papeles.
Necesito	que	a	vuelta	de	correo	venga	un	estado	de	las	enpostaciones	de	ganado,	de	tabaco	y
otros	productos;	pero	sobre	todo	un	precio	corriente	de	los	artículos	de	esportacion.



Pienso	 escribirle	 a	 nuestro	 amigo	 el	 Dr	 Vega	 iniciándolo	 en	 mis	 proyectos	 y	 miras.	 En	 el
Congreso	 se	 han	 quedado	 con	 los	 crespos	 hechos,	 Carril2	 temiendo	mi	 oposicion;	 los	 otros
esperando	que	la	hiciese	para	evitarles	el	fastidio	de	sesiones	de	Congreso	tan	moderado.
Tiene	el	gobierno	mayoría	debil	en	el	Senado,	i	suficiente	morralla	a	la	Cámara	para	burlarse
de	todo	el	mundo,	menos	de	mí	que	no	quiero	hacerme	putear	de	balde.	Aquí	estoy	mejor;	y
puedo	ser	mas	útil	a	la	causa	que	defiendo.	Hasta	otra	ocasion.	Sarmiento



REMISION	DE	“EL	NACIONAL”	–	HABILITAR	A	LOS	PUEBLOS	A	ENTENDERSE	Y
COMUNICARSE	–	LA	RIQUEZA	ARGENTINA	–	PIDE	COLECCIONES	DE	MADERAS	DE

TUCUMAN	–	INCESANTE	TRABAJO	CIVILIZADOR.

Señor	Dn.	José	Posse.

Buenos	Ayres	Agosto	4/1855

Mi	querido	Posse:
Va	un	Nacional	de	la	Semana	que	te	hará	creer	o	rebentar,	y	el	prospecto	del	Federalista	que
preparó	el	camino	a	otras	cosas,	y	a	muchos	arreglos.	Trabaja	para	difundirlos.	Es	preciso	no
malograr	la	ocasion	de	habituar	a	los	pueblos	a	entenderse,	comunicarse.	Es	preciso	que	no
quede	burlada	esta	suprema	tentativa	de	hacer	algo	por	la	civilización.	Es	esto	un	monstruo
de	riqueza	y	prosperidad	que	es	preciso	hacer	que	se	entienda	con	las	ideas	los	capitales,	el
comercio	por	todas	partes.	Haz	una	coleccion	de	maderas	y	manda	al	Museo.	Esto	les	será	útil
industrialmente.	Ve	lo	qe	digo	sobre	puertas	de	Tucuman.	Indícame	lo	que	creas	necesario	y
útil:	Que	todos	los	partidos	se	suscriban	al	Nacional;	que	tenga	buenas	correspondencias.
Al	clerigo	Frias	lo	tenemos	abollado.
Yo	estoi	bien	y	lo	estaré	mejor	todavia.	¿Sabras	que	esta	ciudad	tenía	miedo	a	mis	ideas	ultra
liberales;	 pero	 la	 estoi	 amanzando.	 Escribo	 al	 Dr.	 Vega	 para	 que	 segunde	 mi	 accion.
Gorostiaga,	 Alcorta,	 Fragueiro	 hacen	 otro	 tanto.	 Espero	 pues	 buenos	 resultados.	 El
Federalista	ante	todo.	Esta	es	la	empresa	capital.
Muevete.	 Hemos	 de	 hacer	 mucho.	 Escribe	 o	 haz	 escribir	 a	 las	 otras	 provincias.	 No	 tengo
tiempo	(como	tu	paisano).
Tuyo
Sarmiento



QUEJA	POR	LA	PUBLICACION	DE	UNA	CARTA	PARTICULAR	–	CORRESPONDENCIA	DEL
TUCUMAN	–	NAVEGACION	DEL	SALADO	–	AMADEO	JACQUEZ	NOTICIAS	POLITICAS.	–

Sor	Dn	Domingo	F	Sarmiento.

Tucuman	Novre	14	1855.

Mi	estimado	Sarmiento:
He	visto	en	el	Nacional	de	Stre.	que	has	publicado	cartas	mias,	que	no	fueron	escritas	pa	el
Nacional	sino	pa	vos.	Si	no	has	puesto	mi	nombre	al	pie	eso	no	estava	pa	qe	nadie	dude	de	su
autor.	Inutil	seria	discimularte	mi	desagrado	al	verme	asi	desnudado	en	media	calle	sin	objeto,
sin	utilidad	por	que	hasta	ahora	veo	el	provecho	qe	pudira	sacar	el	pais	de	saber	como	piensa
confidencialmente	el	Ministro	de	Tucuman	de	la	escencia	de	nuestras	cosas.	Tu	mismo	hallas
pueril	mi	desencanto	entre	la	verdad	de	los	hechos;	qe	aprecias	de	distinto	modo	qe	yo;	luego
pa	qe	 es	 publicar	 lo	 qe	 yo	 pienso	 cuando	 todo	 lo	 qe	 podria	 resultar	 es	 desencantar	 a	 otro.
Ahora	esas	cartas	me	ponen	en	una	situacion	contradictoria	respecto	de	la	posision	oficial	qe
ocupo,	y	en	cierto	modo	ridícula.	En	el	Parana	inspira	recelo	un	hombre	que	se	confiesa	sin	fe
en	el	porvenir,	y	aqui	en	mi	pais	aparezco	señor	y	dueño	absoluto	de	hacerte	o	no	continuar	en
tu	rol	de	Diputado	sin	consideración	a	su	voluntad,	como	se	deja	ver	por	la	segunda	carta	¿pa
qe	pues	me	colocas	en	situacion	tan	desagradable?	Lo	que	necesita	la	prensa	es	conocer	los
hechos	que	ocurren	y	no	lo	qe	yo	pienso,	qe	al	fin	no	es	un	sistema	político	qe	importe	conocer
a	nadie,	sino	es	a	algun	amigo	en	el	seno	de	la	confianza.	Bien	debes	creer	que	no	es	el	miedo
lo	 qe	 me	 hace	 hablar	 así,	 ni	 qe	 sea	 hipocresia	 las	 precauciones	 qe	 tomo,	 sino	 que	 quiero
conservar	ese	pudor	qe	corresponde	a	mi	posicion	política	guardando	cierta	reserva	en	cosas
qe	ni	se	pueden	remediar	ni	menos	decir.	Me	has	hecho	un	mal	mui	grave	sin	quererlo,	sin
pensarlo,	de	puro	cándido...;	por	qe	has	de	saber	que	aquellas	cartas	han	dado	pretesto	a	mis
enemigos	 pa	 presentarme	 como	 enemigo	 del	 actual	 orden	 de	 cosas,	 y	 lo	 qe	 es	 peor	 como
dueño	 de	 hacer	Diputado	 a	mi	 antojo.	No	 vuelvas	 a	 publicar	mis	 cartas	 a	menos	 qe	 no	 las
pidas	 espresamente	 pa	 eso,	 qe	 entonces	 escribiré	 sobre	 los	 hechos,	 guardándome	 bien	 de
decirte	lo	qe	pienso,	puesto	qe	no	sabes	callar	los	secretos	de	tus	amigos.
Correspondencia	de	Tucuman
Ahora	pa	qe.publiques	si	quieres.
Te	 remito	 una	 coleccion	 del	 Argentino	 Independiente	 donde	 veras	 algunos	 datos	 sobre	 la
esploracion	del	rio	Salado,	cuya	navegacion	es	un	hecho	averiguado	hasta	el	punto	de	Navicha
durante	todo	el	año,	es	decir	aun	en	el	menguante	de	las	aguas	del	rio.	Aquel	punto	dista	de
esta	Ciudad	75	leguas	por	caminos	sin	ningun	estorvo.	En	tiempo	de	las	corrientes,	qe	dura
siete	 meses,	 la	 navegacion	 puede	 hacerse	 sin	 embarazo	 hasta	 la	 altura	 de	 esta	 Ciudad,	 a
treinta	leguas.	Por	las	vueltas	y	estrechos	del	cauce	del	Salado,	no	pueden	navegar	en	ningun
tiempo	 sino	en	 	 vapores	de	cien	 toneladas	á	 lo	mas.	El	 territorio	de	una	y	otra	margen	del
Salado	 es	 una	 bendicion	 de	 Dios	 pa	 toda	 clase	 de	 cultura,	montes	 inmensos	 de	 riquísimas
maderas	de	construccion	y	tan	abundantes	de	miel	y	cera	qe	pudiera	ser	eso	objeto	de	serias
especulaciones.	 Dentro	 de	 pocos	 dias	 se	 publicaran	 detalles	 curiosos	 é	 importantes	 de
observaciones	hechas	por	Mr	Amadeo	Jacques	qe	ha	hecho	parte	de	la	espedicion	exploradora
del	Salado	en	caracter	oficial	nombrado	por	el	Gobrno	Nacional.	Este	caballero	es	un	frances
mui	 distinguido	 que	 se	 ocupa	 hoi	 en	 hacer	 estudios	 sobre	 las	 provincias	 de	 Santiago	 y
Tucuman,	de	cuya	utilidad	juzgará	mui	pronto	el	pais.

Aqui	 todo	marcha	 regularmente.	El	empedrado	de	 las	calles,	obra	 jigante	en	 las	provincias,
cuenta	 ya	 realizadas	 todas	 las	 cuadras	 qe	 afluyen	 a	 la	 plaza,	 y	 sigue	 adelante	 sin	 otro
obstáculo	que	las	lluvias	que	lo	embarazan.	La	Iglesia	Matriz	que	no	desdeñaria	tenerla	en	su
seno	 la	 Gran	 Capital	 del	 Sud	 está	 pa	 terminarse	 con	 un	 lujo	 de	 decoracion,	 qe	 pararia	 la
desdeñosa	mirada	de	un	porteño	de	buena	lei.	Los	extranjeros	qe	la	han	visitado	convienen	en
qe	 no	 hai	 en	 Sud	 América	 una	 obra	 de	 arte	 tan	 completa	 en	 su	 jénero.	 Dos	 franceces	 han
dirigido	la	obra.	Mr.	Pedro	Etcheverry	como	arquitecto,	y	Mr.	Rebault	como	escultor	y	pintor.
Se	 tiene	 el	 pensamiento	 de	 colocar	 la	 Iglesia	 el	 1°	 de	 Enero	 próximo	 con	 gran	 pompa	 y
solemnidad.	Se	ha	fundado	una	escuela	mas	en	la	campaña	y	si	las	rentas	dieran	lo	bastante	el
año	venidero	es	de	creer	qe	cada	Departamento	tendrá	la	suya.	El	gobierno	está	pa	ocuparse
de	abrir	un	buen	camino	qe	facilite	la	esportacion	para	esta	provincia	de	los	rios	y	abundantes
cobres	qe	producen	las	minas	fecundísimas	de	Catamarca.	Si	tal	cosa	se	realiza	esta	provincia
habrá	 puesto	 una	 pica	 en	 Flandes	 por	 la	 importancia	 y	 vuelo	 de	 su	 comercio.	 La
Administracion	 de	 Justicia,	 tan	 descuidada	 como	 es	 y	 ha	 sido	 en	 las	 provincias,	 empieza	 a
tomar	nervio	aquí,	gracias	a	 la	 intelijencia	y	actividad	del	Dr	Manuel	Paz,	qe	desempeña	el



juzgado	de	la	Instancia.	Los	robos	y	asesinatos	qe	se	han	sentido	en	la	Ciudad	y	campaña	por
consecuencia	de	 la	desmoralizacion	de	 la	pasada	guerra,	desaparecen	notablemente	por	 los
castigos	ejemplares	qe	se	han	hecho	con	algunos	criminales.	Mirado	esto	es	de	esperar	con
toda	confianza	qe	mui	pronto	se	curará	este	mal.	La	propiedad	de	los	ganados,	era	aquí	mui
insegura,	porqe	el	crecido	valor	de	los	cueros,	pues	qe	valen	los	de	vaca	4$	y	los	de	macho	6$,
estimulaban	a	los	ladrones	pa	carnear	animales	en	el	campo	por	el	 interes	de	vender	cuero;
pero	 el	 Gobrno	 dió	 un	 decreto	 ordenando	 qe	 no	 se	 vendieran	 ni	 compraran	 cueros	 sin
constancia	 del	 dueño,	 ni	 menos	 se	 curtieran	 sin	 ser	 marchamados	 por	 la	 Policia,	 y	 hoy
comienza	a	dar	buenos	 resultados	el	decreto,	puesto	qe	han	sido	 tomados	algunos	 ladrones
cuatreros	qe	probablemente	la	justicia	los	pondrá	en	buen	lugar,	y	ademas	se	han	aprehendido
cuatro	 de	 los	 compradores	 de	 cueros	 robados	 qe	 por	 lo	 pronto	 han	 sufrido	 una	 multa
considerable	 qe	 los	 retraera	 en	 lo	 sucesivo	 de	 hacer	 negocios	 de	 tan	 mal	 caracter.	 Debe
tomarse	como	síntoma	de	progreso	del	pais	los	valores	asombrosos	qe	tienen	hoi	sus	frutos.
Las	carretas	troperas	qe	antes	valian	45$	se	venden	en	el	dia	por	cien	pesos;	los	bueyes	valen
en	buena	carnadura	25$,	los	quesos	se	han	vendido	por	3$,	la	harina	10$	quintal,	las	tablas	de
cedro	qe	nunca	valían	mas	de	tres	reales	una,	hoi	cuesta	un	peso,	la	fanega	de	mais	9$,	y	asi
en	proporcion	todos	los	demas	frutos.
De	otra:
Se	 agita	 ya	 la	 candidatura	 de	Gobernador	 que	 haya	 de	 suceder	 al	 Sr	Campo,	 cuyo	 período
termina	 el	 5	 de	 Marzo	 próximo.	 Sucede	 aqui	 en	 este	 negocio	 lo	 qe	 en	 todas	 las	 demas
provincias	en	el	caso,	que	cada	círculo	y	cada	familia	tiene	su		candidato	a	quien	cada	uno	de
su	 lado	 le	 cuelga	 defectos	 y	 cualidades	 a	 punto	 que	 un	 estraño	 no	 sabria	 encontrar	 el	 el
verdaderamente	 popular.	No	 calumniaria	 a	mi	 pais	 si	 dijese	 a	 V	 que	 ni	 los	 tontos	 se	 creen
fuera	 de	 merecer	 el	 Gobierno	 y	 qe	 sobran	 a	 docenas	 los	 que	 trabajarian	 por	 su	 propia
elevacion.	 Una	 cuenta	 mui	 sensilla	 de	 hacer,	 diciendo:	 Gutierrez	 fué	 gobernador,	 luego	 yo
puedo	 serlo	 porq	 no	 hai	 nulo	 igual	 en	 el	 pais.	 Otros	 conciben	 como	 el	 célebre	 José	 Vte.
Reinafé,	que	lo	mas	difícil	del	Gobierno	es	recibirse	del	cargo.	Algunos	piensan	que	el	secreto
de	la	cosa,	es	hallar	un	Ministro	que	lo	haga	todo,	es	decir	encontrar	el	caballo	qe	los	lleve	al
fin	de	la	jornada	con	toda	comodidad.	No	faltan	quienes	creen	todavía	que	el	Gobierno	se	gana
haciendo	 alianza	 con	 unos	 cuantos	 comandantes	 gauchos,	 y	 no	 son	 pocos	 los	 qe	 viven
persuadidos	 que	 pa	mandar	 no	 se	 necesita	 otra	 cosa	 qe	 hacerse	 verdugo	de	 sus	 enemigos.
Pero	 bien	 toda	 esta	 constelacion	 de	 pretendientes,	 pillos	 algunos,	 necios	 unos	 cuantos,
ignorantes	 no	 pocos,	 tendrá	 qe	 someterse	 al	 fin	 de	 cuentas	 á	 la	 sana	 opinion	 del	 pais,	 y
convencerse	que	no	se	hizo	la	miel	pa	la	boca	del	asno.	Por	lo	demas	la	ajitacion	no	pasará	de
una	fiebre	efímera	en	qe	no	peligra	la	vida	del	enfermo.	Ya	V.	sabrá	lo	qe	ha	sucedido	en	Salta
con	 motivo	 de	 eleccion	 de	 Gobernador,	 y	 por	 si	 no	 sabe	 encontrará	 en	 un	 número	 del
Argentino	 Independiente	 un	 remitido	 firmado	 por	 Juan	 Blanqueador,	 dirijido	 desde	 aquella
Ciudad,	y	qe	es	la	verdad	de	lo	ocurrido.

Otra	vez	tendrá	V.	mas	detalles	sobre	nuestras	cosas.	_______________	Adios	pues,	Señor	Pelao,
no	sea	tan	tilingo	en	adelante	Posse



ORIBE	TRIUNFA	EN	MONTEVIDEO	–	SITUACION	IMPERANTE	EN	BUENOS	AIRES	–	JUICIO
CRITICO	DE	SARMIENTO	–	POLITICA	INTERIOR	–	LA	DIPUTACION	POR	TUCUMAN	–	SE
PROPONE	POBLAR	UNA	ISLA	EN	EL	PARANA	–	PIDE	A	POSSE	SEMILLAS	DE	ARBOLES

DIVERSOS	–	NOTICIAS	SOBRE	“EL	NACIONAL”	Y	“EL	FEDERALISTA”.

Señor	Dn.	José	Posse

Buenos	Aires	Diciembre	1°	de	1855.

Oribe	ha	triunfado	en	Montevideo	de	las	resistencias	que	le	oponía	el	ultimo	resto	de	partido
de	la	defensa,	ya	que	se	le	habia	defeccionado	Flores,	el	Brasil,	Lamas,	etc.	Ayer	ha	entrado
un	vapor	conduciendo	cien	soldados	y	varios	jefes	y	oficiales.	Dicese	que	han	muerto	muchos
jóvenes	 de	 la	 Guardia	 Nacional,	 como	 cien	 soldados,	 y	 gentes,	 y	 añaden	 un	 fusilado	 y	 dos
degollados.	 Aqui	 nos	 tienes	 pues,	 teniendo	 que	 aceptar	 los	 afectos	morales	 de	 este	 hecho,
averías	causadas	por	los	niños,	y	que	sin	jugarlo	ni	beberlo	nos	cae	el	agua	del	tubo	roto.
Esas	 cosas	 de	 Montevideo	 son	 un	 desastre	 permante.	 Cadaver	 hediondo	 que	 impide
acercarsele	y	rechaza	a	todos.
“De	Oribe	a	Rosas	il	ny	a	qu´un	pas”.	Pero	ese	paso	es	difícil	de	dar	lo	juro	por	mi	pescuezo,
que	es	lo	que	se	llevaron.	La	situacion	de	Buenos	Aües,	es	decir	la	nuestra,	de	VV	alla	y	acá	es
precaria	llena	de	dificultades,	desapareciendo	unas	para	dar	lugar	a	otras.	Hai	una	masa	de
resistencias	formidables	contra	una	reaccion	rosista	ni	urquisista;	y	las	masas	son	indiferentes
a	estas	cuestiones.	Las	tentativas	que	han	hecho	los	jefes	rosistas	para	apoderarse	del	poder
han	mostrado	que	la	situacion	es	solida	por	ese	lado,	y	solo	restableciendo	el	degüello,	podría
rnantenerse	 por	 quince	 días	 un	 orden	 de	 cosas	 contrario,	 no	 siendo	 unitarios	 sino	 una
juventud	 por	 millares,	 la	 que	 pondría	 su	 garganta.	 No	 creo	 que	 el	 caso	 llegue;	 pero	 te
prevengo	porque	es	esta	una	de	las	contingencias	de	nuestro	modo	de	ser.	No	creo	que	haga
esta	 revulsion	mas	 estragos	 que	 lo	 que	 hace	 el	 cólera	 aquí	 en	 todas	 partes.	Moriremos	 de
colerina	colorada,	sin	dolores,	y	en	lugar	de	fiebre	sustos,	por	síntomas.	Deseas	saber,	qué	hai
de	verdadera	verdad	en	materia	de	union.	De	este	lado,	buenos	deseos,	ningunas	condiciones
si	no	es	que	no	traigan	aquí	la	pestilencia	de	la	tanière	del	gobierno	nacional,	y	que	se	respete
el	pudor	público	no	forzando	a	B	Ayres	a	aceptar,	la	constitucion	federal,	sin	que	parezca	que
usan	de	su	derecho	de	no	ser	tratados	como	rebeldes	sometidos	a	discresion.	No	hay	aquí	ni
aversion	a	Urquiza,	y	sería	obedecido	a	condicion	de	no	verle	la	cara.	De	que	no	venga	a	B.
Ayres	el	gobierno	nacional	depende	por	hoy	y	por	siempre	la	suerte	nuestra	como	partido,	la
de	nuestras	personas	como	individuos,	la	del	país	como	nacion,	la	de	la	libertad	y	del	porvenir.
Urquiza	venido	aquí	traerá	a	Rosas	por	reaccion;	y	Rosas	o	Urquiza	realizaran	la	monarquía
salvage,	 sin	 títulos,	 y	 sin	 las	 limitaciones	 que	 tiene	 en	 Austria.	 Por	 lo	 que	 dicen	 todos	 los
diarios	 de	 alla,	 no	 corregiran	 la	 constitucion	 no	 la	 someteran	 al	 examen	 y	 aceptacion	 del
pueblo	de	Buenos	Aires,	con	lo	que	hiriendo	en	lo	mas	vivo	las	susceptibilidades	preparan	los
desastres	futuros.

Peña	ha	salido	ya,	y	aun	no	sabemos	como	lo	han	recibido	en	el	Parana.	Sus	instrucciones	eran
provocar	a	la	formacion	de	una	convencion	en	que	se	examinasen	los	puntos	discutibles.	(Esto
se	sabe	por	Peña).	Alsina	ha	temido,	como	se	 lo	anuncian	oficialmente	en	 la	nota	de	Derqui
que	esto	sea	rechazado	y	entonces	ha	prevenido	tenerse	a	la	expectativa...	Las	complicaciones
con	el	Paraguay,	traeran	modificaciones	en	los	ánimos	y	en	los	propósitos.	Es	como	ves	esto;
un	vestido	viejo	que	se	remienda	por	un	lado.y	se	abre	por	el	otro.
Gorostiaga	está	en	el	pensamiento	de	 ir	al	Paraná	y	avocarse	con	Urquiza,	para	 inducirlo	a
que	no	eluda	la	propuesta	de	una	convencion.	Si	vá	iría	en	nombre	de	Velez,	Fragueiro	y	aun
mío,	pues	es	claro	que	nombrando	una	convencion	se	lograría	sacar	de	locales	a	generales	las
dificultades,	creando	una	nueva	entidad	moral	en	la	convencion.	Propondríamos	un	personal
con	facultades	de	juez	árbitro	para	un	ajuste	de	los	siguientes.	Gorostiaga,	Velez,	Fragueiro,
Gil	de	Mendoza,	Rawson,	Tejedor,	Pujol,	Posse,	Sarmiento,	Subiría,	o	Savalía,	y	algunos	mas
de	aquí.	Si	tal	personal	fuese	aceptado	te	aseguro	que	no	habría	disidencia	de	opiniones,	en
cosa	 sustancial	 y	 arribaríamos	 a	 un	 resultado.	 La	 dificultad	 está	 en	 proponerlo,	 pues	 1o
resistirá	Urquiza	si	sale	de	aquí	la	propuesta,	como	resistirían	estos	si	de	alla	viniese.	Veo	en
correspondencias	 particulares	 que	 Rojo2	 está	 propuesto	 gobernador	 de	 Tucuman.	 No
entiendo	palabra	de	todo	esto;	pero	creo	que	sería	conveniente	hacer	cualquier	esfuerzo	para
ubicar	a	este	hombre	en	cualquiera	de	las	provincias	influyentes	del	Norte,	para	que	sirva	de



base	 a	 la	 defensa	 que	más	 tarde	 puede	 hacer	 necesaria	 la	 posible	 reaccion	 estrema.	 Rojo
como	militar	es	lo	que	mas	elevado	queda	de	la	escuela	de	Paz,	y	como	hombre	político	puede
tomar	una	situación	espectable	en	el	gobierno	de	una	provincia.
La	 razon	 que	 me	 indicas	 lo	 ha	 hecho	 fracasar	 en	 Salta,	 debiera	 ser	 la	 que	 le	 reuniese
proselitos	en	Tucuman.	Es	 tan	 fugaz	el	momento	de	elegir	gobernador	y	 tan	 influyente	este
acto	 en	 lo	 futuro,	 que	 .por	 lo	menos	 debe	 echarse	 un	 tanto	 a	 la	 aventura	 para	 correr	 1os
albures	de	 la	 lotería.	Para	estar	a	derecha	alla	a	 la	elevacion	de	Oribe,	precursora	de	 la	de
Rosas,	es	preciso	tener	cartas	con	que	jugar.	Instruyeme	de	lo	que	haga	a	este	respecto.	Esto
en	 comunicacion	 con	 Pujol,3	 que	 me	 habla	 de	 su	 provincia	 como	 tu	 de	 esa,	 lo	 que	 son
soluciones	para	resarcir	del	soberano	desprecio	de	Cordova,	Mendoza	i	San	Luis.
De	esta	vez	creo	que	se	jugará	juego	limpio.	Aquí	no	tenemos	nada	por	ahora	de	la	reaccion
masorquera	No	tiene	hombres;	ni	partido,	aunque	tenga	jefes	como	Flores,	Reyes,	Bustos,	etc.
Ha	quedado	reducido	a	un	personal	militar;	desacreditado	y	tenemos	otro	que	oponerle	y	 la
fuerza	 de	 inercia	 del	 país.	 Si	 hay	 que	 tener	masorca	 es	 la	 con	 fraque	 que	 se	 compone	 de
millares.
Grati4	escribió	estos	dias	a	Gasoland,	encargándole	me	mostrase	la	carta	en	que	me	.pedía;
que	 no	 habiendo	 yo	 desistido,	 ni	 aceptado	 la	 candidatura	 de	 Diputado	 por	 Tucuman,	 me
decidiese	por	lo	uno	o	por	lo	otro,	pues	él	estaba	propuesto	para	reemplazarme,	y	contaba	con
el	apoyo	de	Vega,	Pose,	Sabalía,	etc.	Yo	contesté	que		no	tenía	el	animo	de	desistirme	de	ese
nombramiento,	 pues	 quería	 concurrir	 al	 Congreso	 venidero.	 Supongo	 que	 estas	 maniobras
salen	del	ministerio	que	estará	ya	preparando	su	baraja,	y	empalmando	y	marcando	las	cartas,
con	que	ha	de	 jugar.	Si	 las	 circunstancias	 cambiasen,	 acaso	 convendrá	que	Rawson;	Posse,
Sarmiento	 y	 otros	 asomen	 las	 narices	 al	 salon	 donde	 se	 deciden	 las	 cosas	 indecisas	 del
Paraná.	No	conozco	una	.palabra	de	la	composicion	del	Congreso,	y	no	tengo	maldita	la	gana
de	hacerme	golpear	por	bribones	taimados	que	me	venceran	sentandose	o	levantandose.

Tengo	el	ánimo	decidido	de	permanecer	aquí,	y	establecerme	con	mi	familia.	Desde	ahora	me
ocupo	de	poblar	una	isla	del	Paraná	de	arboles	de	madera;	empresa	en	que	he	hecho	entrar	a
mas	de	ciento	y	que	ha	transformado	en	este	año	mas	de	cuatro	leguas	de	canales,	en	vergeles
y	alamedas	de	verdura,	a	punto	de	presagiarse	ya	una	maravilla6.
Cuento	con	que	desde	ahora	te	ocupes	en	recolectarme	semillas	de	arboles	de	bosques,	y	de
plantas	 utilisables,	 teniendo	 presente	 que	 las	 maderas	 blancas	 o	 blandas	 son	 de	 rapido
crecimiento,	cosa	que	ha	de	consultarse,	y	que	las	que	puedan	servir	para	leña	son	utilísimas
con	 tal	 que	 reuna	 las	 mismas	 circunstancias	 de	 pronto	 crecimientos.	 Algunos	 arbustos
graciosos	no	estaran	demas.	Pacará;	cedro,	cevil	nogal	es	todo	lo	que	conozco.	Cuando	veas
arbol	asemillados	recoge	pues	semillas	a	fin	de	que	a	entradas	de	invierno	tenga	yo	aquí	una
fuerte	remesa	para	mis	plantíos.	Es	este	un	asunto	que	tiene	mucho	de	ideal	y	romanezco	a	la
par	que	es	prosaico	como	crear	vacas.	De	ello	te	hablaré	un	día.	Es	un	descubrimiento	que	de
tierras	ignotas	he	echo	a	las	puertas	de	Buenos	Ayres	y	hoy	ya	saben	que	la	Delta	del	Paraná
es	cultivable,	habitable	por	200.000	habitantes	como	 la	Delta	del	Nilo.	Esto	no	es	un	sueño
pues	 ya	 tenemos	 un	 millon	 de	 arboles	 plantados	 y	 prosperos,	 trabajan	 casas	 algunos,	 y
tendremos	buques	de	vapor	para	la	comunicacion	interisleña,	lanchas,	para	el	trabajo	diario,
gondolas	 para	 visitar	 a	 los	 vecinos.	 Es	 Venecia	 de	 sesenta	 leguas	 de	 fondo,	 por	 caminos
canales,	y	por	casas	quintas	y	arboledas.	No	me	descuides	pues	este	asunto	de	 las	semillas
que	es	un	dorado	que	bordo	sobre	ellas.
El	 joven	 Zabaleta7	 tu	 primo,	 vino	 y	 no	 encontrandome	 la	 víspera	 de	 su	 salida,	me	 dejó	 un
recado	y	el	numero	de	su	casa.	Fuese	torpeza	de	mi	criado	–	fuese	error	no	pudo	dar	con	ella;
y	 me	 quedé	 con	 un	 paquete	 de	 cuadernos	 para	 mandarte	 sobre	 educacion,	 para,	 que
distribuyas	por	ahí.	Espero	cartas	tuyas	que	me	instruyan	de	la	situación	de	las	cosas	por	ahí.
La	suscripcion	al	Nacional	marcha	bien,	y	es	preciso	sostenerla	y	difundirla	para	hacernos	de
un	organo.
No	he	podido	obtener	corresponsales	parlantes	y	escribientes	en	las	provincias	lo	que	deja	un
vacío	inmenso.	El	Federalista	no	ha	reunido	suscriptores	suficientes	para	costear	la	mitad	de
la	 impresión.	No	necesitan	saber	nada	nuestros	 federales.	Viva!	Muera!	y	matan.	Voila	 tout.
Tuyo

Sarmiento



“DESCUIDO	SIEMPRE	LO	QUE	A	MI	ME	INTERESA”	–	COMO	PUBLICABA	EN	“EL
NACIONAL”	–	LO	QUE	LE	SUCEDIO	–	PRESENTA	EXCUSAS	A	POSSE	–	LA	MISION	PEÑA	–
RELACIONES	CON	LA	CONFEDERACION	–	“MITRE,	ALSINA,	RIESTRA	NO	TIENEN	CON

QUE	VIVIR,	SINO	DE	SUS	SUELDOS”	–	LA	FORTUNA	DE	URQUIZA	–	INDISCRECIONES	DE
LOS	MINISTROS	DEL	PARANA	–	“CADA	CUAL	PARA	SI”	–	PRECARIA	SITUACION	DE

SARMIENTO.

Señor	Dn	José	Posse.

Buenos	Ayres	Enero	7	de	1856.

Mi	querido	Posse:
No	se	si	 te	alcance	a	mandar	esta	carta	con	un	pasagero	que	sale	en	el	Pampero	y	que	me
recomiendan	como	tu	conocido.	Por	mi	interes	personal	debí	escribirtela	hace	cuatro	meses:
pero	esta	es	mi	estrella	que	descuido	siempre	lo	que	a	mí	me	interesa.
Tu	carta	quejandote	de	mi	falta	de	discresion	con	tus	cartas,	dandoles	publicidad	tiene	todas
las	apariencias	de	justicia,	y	sin	embargo	vas	a	ver	lo	que	huvo	en	ello.
No	teniendo	correspondencia	de	las	provincias	del	Norte	creí	sin	inconveniente	estractar	de
tu	carta	lo	que	cualquiera	podía	escribirme.	Esto	lo	hice	en	un	numero,	como	lo	veras	en	el	N.
de	 la	 semana,	 cambiando	 el	 tu	 por	 V.	 y	 suprimiendo	 lo	 que	 aun	 remotamente	 pudiese
comprometer	a	nadie.	Hasta	aquí	no	hay	reproche.	Pero	al	día	siguiente	quise	publicar	una
correspondencia	sobre	educacion.	Ve	el	Nacional,	y	mande	a	la	imprenta	el	ultimo	pliego	de	tu
carta,	rayando	con	lapiz	tres	renglones	que	me	interesaban.	Otro	tanto	hice	con	una	carta	de
Pujol.
Imaginate	 cuál	 sería	 mi	 espanto	 cuando	 veo	 publicadas	 las	 dos	 cartas	 integras,	 pues	 los
cajistas	componiendo	en	lo	oscuro	no	habían	visto	las	marcas	de	lapiz.	Si	me	hubieses	hablado
de	secretos	de	familia,	se	habrían	publicado.	Yo	me	metí	a	la	cama	de	pena,	de	este	qui	pro
quod;	pero	esto	no	remediaba	el	mal	hecho.	A	Pujol	le	escribí	una	carta	dandole	satisfaccion
de	 lo	 ocurrido,	 y	 a	 vos	 tan	 ridículo	me	 parecía	 el	 caso,	 tuve	 a	menos	 decirte	 nada,	 por	 no
esplicarte	estos	detalles	que	al	fin	de	cuentas	mostraban	mi	habitual	negligencia.	Ve	los	dos
números	del	Nacional	 y	 te	convenceras	de	ello.	El	primero	es	mi	obra;	el	 segundo	obra	del
acaso,	de	la	estupidez	de	los	cajistas	y	correctores,	y	de	mi	abandono.	Es	toda	la	satisfaccion
que	puedo	darte.	Aceptala	en	su	verdadero	valor.	Escribeme	lo	que	quieras,	seguro	de	que	no
tengo	 la	 indiscresion	 voluntaria	 que	 las	 apariencias	mostraron.	Mision	 Peña.	 Creo	 que	 ese
asunto	se	lo	lleva	el	diablo.	Alla	unos	pícaros,	aquí	unos	tontos	llenos	de	pretensiones	jamas	se
entenderan1.	 La	 infidencia	 de	 los	 ministros	 del	 Parana,	 mandando	 a	 la	 Confederacion,	 un
estracto	de	los	protocolos	de	las	conferencias,	burlandose	de	Peña,	concitando	el	odio	contra
Buenos	Ayres,	y	peor	que	esto,	confirmando	en	este	pueblo	el	desprecio,	y	la	desconfianza	que
les	 inspira	el	gobierno	de	Urquiza,	daran	al	traste	con	toda	tentativa	de	arreglos.	La	prensa
del	Parana	con	Villafañe,	la	nota	de	Derqui,	la	recepcion	hostil		de	la	prensa	hecha	a	Peña,	el
ausentarse	 Urquiza	 al	 principiar	 la	 negociacion	 y	 la	 publicidad	 maliciosa	 dada	 a	 las
conferencias	truncandolas	o	viciandolas,	han	mostrado	que	todo	lo	que	desean	es	no	arribar	a
nada	y	lo	conseguiran	a	fe,	porque	aquí	es	mas	bien	un	prurito	de	no	ser	tachados	de	omision
lo	que	ha	hecho	dar	este	paso;	pues	maldito	 si	nadie	piensa	seriamente	en	 la	union,	 con	 la
persona	de	Urquiza	de	por	medio.	Mientras	tanto	alla	creen	a	veces	que	tales	son	los	apuros
de	Buenos	Aires	que	van	a	pedirles	proteccion	a	 ellos	que	hace	nueve	meses	no	pagan	 sus
empleados:	Otras	pretenden	que	 sus	 exigencias	que	 son	 tan	exorbitantes	que	no	es	posible
obtemperar	con	ellas.	Así	pues	se	entrega	a	discresion	y	quiere	imponer	la	ley.	La	verdad	es
que	nadie	piensa	aquí	en	la	Confederacion	ni	para	bien	ni	para	mal,	y	que	era	preciso	la	mayor
discrecion	para	tratar	con	este	niño	caprichoso,	bueno,	ignorante,	irreflexivo,	y	satisfecho	de
sí	mismo.	Pero	tu	comprendes	lo	que	un	engaño,	una	traicion,	una	burla	pueden	hacer	de	mal
en	 esta	 situacion.	 Nada	 quieren,	 nada	 desean,	 y	 era	 un	 grande	 esfuerzo	 hacerles
condescender	en	manifestar	que	quieren	algo.	Dan	un	paso	y	los	ponen	en	ridiculo	por	haberlo
dado.	 La	mision	 Peña	 no	 llevaba	 por	 objeto	 tratar	 de	 nacionalizacion,	 sino	 de	 arreglos	 que
fuesen	ligando	poco	a	poco	ambos	países.	La	unica	idea	fija	que	tienen	es	que	ni	la	sombra	de
Urquiza	 se	 acerque	 a	 Buenos	 Ayes.	 La	 manía	 del	 publico	 y	 del	 gobierno	 es	 la	 pureza
administrativa,	y	esta	es	 llevada	a	un	rigorismo	que	a	cada	momento	nos	espone	a	peligros
reales	 por	 no	 gastar	 un	medio.	Mitre,	 Alsina,	 Restra,	 no	 tienen	 con	 que	 vivir,	 sino	 son	 sus
sueldos,	y	no	se	me	da	colocacion	en	la	enseñanza	por	no	gastar	en	ello	cuatro	reales.	En	este
estado	de	la	opinion	del	General	Uquiza	ostenta	ciento	cincuenta	mil	vacas	adquiridas	por	el



gobierno	 de	 Entre	 Ríos,	 en	 catorce	 estancias,	 con	 170	 leguas	 de	 país	 y	 ocho	 saladeros,
haciendo	compañías	con	Lafond	para	la	explotación	de	su	rico	patrimonio.	Carril	manda	diez
mil	 onzas	 de	 oro	 a	 colocar	 en	 este	 mercado,	 mientras	 los	 empleados	 no	 se	 pagan,	 y
Buschental2	se	los	sorbe	en	emprestitos	usurarios,	sin	presupuesto,	sin	rendir	cuentas	de	la
administracion	 de	 tres	 años,	 y	 buscando	 quien	 de	 dinero	 a	 la	 Confederacion.	 Estas	 jentes
dicen	pues,	que	hagan	alla	lo	que	quieran,	que	siga	el	sistema	de	enriquecerse	esplotando	el
país;	 pero	 Buenos	 Ayes	 no	 será	 esplotado	 por	 las	 compañías	 que	 aquí	 estarían	 prontas	 a
intentar	 los	 antiguos	 manejos.	 Todas	 estas	 cosas	 son	 graves,	 y	 mas	 graves	 las	 hacen	 las
indiscreciones	de	 los	ministros	 del	 Parana,	 que	 a	 juzgar	 por	 sus	 actos	 directos	 o	 indirectos
quieren	a	todo	trance	estorbar	que	 la	 fiscalizacion	de	sus	actos	se	haga	con	ojos	de	Buenos
Ayres,	Peña	por	otra	parte	es	el	viejo	representante	del	partido	federalote,	y	es	el	que	dirige
con	Obligado3	y	 los	suyos	 la	política	 local,	y	porteña.	Mitre	y	Alsina	no	son	el	alma	de	esta
administracion,	y	ellos	mismos	ceden	a	la	presion	de	la	opinion	comun	que	se	halla	bien	como
está,	y	no	quiere	cambiar	de	situacion.	Ha	vencido	a	la	masorca,	y	cuenta	vencer	a	los	indios;
pero	a	la	masorca	y	a	los	indios	los	mira	como	manifestaciones	de	Urquiza,	y	anticipaciones	de
lo	 que	 les	 aguarda,	 si	 abandonan	 poder	 e	 influencia	 a	 la	 Confederacion,	 que	 es	 Carril	 a
medias,	dicen,	con	Urquiza,	porque	las	provincias	no	tienen	ni	voluntad	ni	hombres,	ni	medios
para	hacerse		respetar	y	oír,	habiendo	ya	tres	congresos	mostrado	cuanta	deferencia	guardan
estos	poderes	de	carton,	con	las	intimaciones	del	ministerio	que	hace	lo	que	quiere	y	desea.
Todo	esto	te	mostrará	que	estamos	muy	lejos	de	arribar	a	resultado	alguno,	y	que	mucho	se
hará	en	evitar	que	se	enciendan	interesadamente	los	celos	y	enemistades.	Cada	cual	para	sí,	y
el	 diablo	 cargue	 con	 los	 otros;	 esta	 es	 la	 política	 aquí,	 y	 la	 política	 es	 la	 espresion	 del
sentimiento	publico	basado	en	el	indiferentismo,	en	el	individualismo.

Mi	situacion	es	la	mas	precaria.	No	represento	nada.	No	estoy	con	la	opinion	ni	me	atrevo	a
contrariarla	 porque	 al	 día	 siguiente	 no	 tendría	 un	 suscriptor.	 Diez	 de	 Tucuman	 el	 pueblo
amigo,	 te	 daran	 la	 medida	 del	 apoyo	 que	 la	 prensa	 encuentra	 alla	 para	 hacer	 frente	 a	 la
impopularidad	aquí.	Otra	vez	te	escribiré	mas.	Mi	 invencible	pereza	para	escribir	cartas	me
hace	malograr	las	ocasiones	de	escibirte	largo.	Estamos	tan	lejos!	Escríbeme	Qué	es	de	Rojo?
Tuyo	fielmente
Sarmiento



SOBRE	SU	RENUNCIA	DE	DIPUTADO	NACIONAL	–	DESENCANTO	–	PARANA	Y	BUENOS
AIRES	–	INTERESANTE	PARALELO	–	SU	VIDA	EN	BUENOS	AIRES	–	POLITICA	NACIONAL	–

SITUACION	DE	CORRIENTES.

Señor	Dn.	José	Posse

Buenos	Aires	junio	15	de	1856.

Mi	querido	Señor	Ministro:
Le	 incluyo	 el	 adjunto	 periódico	 que	 se	 cree	 gobernamental	 para	 que	 sepa	 a	 que	 atenerse
cuando	renuncie	la	nominacion	de	Diputado	al	Congreso	por	Tucuman.	Sin	este	incidente	que
he	aplaudido	de	todo	corazon,	no	habría	podido	convencer	a	mis	comitentes	de	que	no	yendo
al	Congreso	no	hago	mas	que	evitar	esfuerzos	inútiles	en	remediar	lo	que	no	tiene	remedio.
Desencantado	de	 todo,	de	Buenos	Aires,	como	del	Parana,	cada	uno	quisiera	 tenerme	de	su
lado	para	maldecir	al	otro,	siendo	yo	en	todo	ello	el	pato	de	la	boda,	por	tener	la	desgracia	de
ver	 un	 poco	 mas	 claro.	 Aquí	 hai	 egoístas	 ignorantes;	 allá	 malvados	 sapientísimos;	 aqui
anarquía	 i	 desgobierno,	 alla	 miseria,	 i	 espoliacion.	 Unos	 cuantos	 hombres	 candorosos,	 i
algunos	pueblos	bisoños,	creen	que	las	fuerzas	de	un	hombre,	que	la	palabra	lanzada	en	una
Camara	 sin	 ecos	 pueden	 enderezar,	 situacion	 que	 está	 montada	 en	 un	 abismo	 de
contradicciones	inconciliables.
No	hablemos	de	Buenos	Ayes.	Nada	hai	que	esperar	de	él,	precisamente	porque	todo	lo	tiene,
sino	es	intelijencia,	i	prevision.	Que	podéis	esperar	de	un	pueblo	que	sin	gobierno,	sin	prensa
util,	sin	administracion,	sin	ejercito	casi,	emprende	a	la	vez	la	construccion	de	un	muelle,	un
camino	 de	 hierro,	 un	 alumbrado	 de	 gas,	 una	 aduana,	 varios	 templos,	 diez	 leguas	 de
empedrado;	 1500	 edificios	 particulares;	 i	 que	 dobla	 las	 entradas	 de	 aduana;	 tiene	 doce
millones	de	depositos	de	particulares	en	el	banco;	 i	 recibe	tres	mil	emigrantes	por	mes	que
ganan	 12	 reales	 plata	 diarios,	 i	 los	 trabajos	 se	 suspenden	 por	 falta	 de	 brazos?	 Qué	 vas	 a
decirle	de	provincias,	nacion,	Urquiza,	i	puterías,	a	quien	tiene	a	la	Ida	i	a	la	Biscachianti	en	la
Opera	luchando,	con	dobles	entradas,	a	la	compañía	española	i	a	la	Hispano	americana	en	el
drama,	i	a	mas	de	dos	clubs	una	filarmonica,	i	exhibiciones	de	la	Sociedad	de	Beneficencia,	i
comunion	de	los	enfermos	del	Hospital	a	donde	concurren	por	millares	las	señoras	a	derramar
lágrimas	de	contento	i	de	entusiasmo?	Qué	contarle	de	miserias	a	un	pueblo	que	amenazado
por	los	indios,	que	le	arrebatan	cien	mil	cabezas	de	ganado	de	un	golpe,	i	deja	que	un	complot
de	ajiotistas	compre	doscientas	mil	onzas	de	oro,	las	sustraiga	del	mercado	i	las	haga	subir	de
335	a	367	en	quince	días	i	bajar	a	350	de	ayer	a	hoi?
Que	lucha	por	voltear	a	Portela1	que	vale	tanto	como	.	.	.	como	vos	.	.	.	i	se	burla	de	la	opinion
amotinada	i	las	cosas	marchan	bien,	mal,	peor,	pero	marchan?	Vas	a	hablarle	a	este	pueblo	de
Urquiza,	 el	 Congreso;	 i	 todas	 esas	 majaderías?	 Yo	 estoi	 aquí	 como	 en	 mi	 casa	 en	 Chile;
estimado	 de	 todos	 como	 estiman	 a	 cualquiera	 otro.	Mas	 sensacion	 hizo	mi	 presencia	 en	 el
Morro	 i	 en	 el	 Rio	 IV	 que	 aqui.	 Estoi	 bien,	 saludo	 a	 todos,	 me	 saludan,	 me	 agazajan	 se
complacen	 de	 que	 venga	 a	 habitar	 en	 este	 país.	 Si	 les	 digo	 que	 son	 unos	malvados	 hallan
mucha	razon	i	me		ofrecen	un	habano.	En	seguida	se	habla	de	la	Biscachianti,	de	Portela,	del
precio	de	las	onzas.	Hasta	de	los	indios	se	habla	algunas	veces;	pero	de	Urquiza,	de	vos,	i	de
la	Confederacion	 nunca,	 o	 pocas	 veces;	 pues	 la	 conversacion	 cae,	 con	 este	 comienzo:	 “Con
Urquiza	nada	puede	hacerse”.

Hablo	 con	Gorostiaga,	 con	Huerguito2,	 con	 todos	 los	 confederales,	 i	 arribamos	a	 esto	 “Con
Buenos	 Aires	 nada	 puede	 arreglarse;	 es	 de	 balde”	 –	 i	 aquí	me	 tienes	 a	 todos	 1os	 políticos
parados,	empeñados	en	hallar	siempre	la	razon	de	su	lado.	Que	hay	de	verdad	en	todo	esto?
Hai	un	jaque	mate;	un	chancho,	que	se	ha	hecho	cada	uno	de	los	jugadores,	i	no	pudiendo	dar
un	paso	van	acumulandole	encima	un	tanto	de	los	ya	jugados;	sin	otra	diferencia	que	unos	son
negros,	i	los	otros	blancos.	La	verdad	de	las	cosas	es	la	siguiente.	Buenos	Aires	i	las	Provincias
–	Unitarios	i	federales	–capital	Parana	o	B.	Aires	–	caudillos	i	libertad	–	todo	entra	pero	en	el
fondo	hai	cosas	mas	graves,	que	nadie	ve	ni	comprende.
El	 gobierno	 nacional,	 con	 congreso	 i	 demas	 bromas,	 se	 funde	 en	 Urquiza	 Presidente,
gobernador	del	Entre	Ríos,	Comandante	 Jral	 de	 armas	del	Entreríos	 i	Corrientes,	 dueño	de
seis	millones	de	pesos	en	vacas;	tierras	saladeros	etc.,	en	una	palabra	dueño	del	Entre	Ríos,
en	una	guiñada	el	caudillo;	pero	el	caudillo	que	tiene	seis	millones,	i	cuenta	tener	doce.
Así	 pues,	 el	 Entre	 Ríos	 es	 la	 base	 del	 gobierno.	 Hagan	 lo	 que	 hagan	 B.	 Aires	 i	 aun	 las
provincias,	el	entre	Ríos	es	una	fortaleza,	franqueada	por	dos	ríos,	con	seis	mil	soldados,	no
para	 la	 Confederacion	 sino	 para	 la	 guarda	 del	 negocio	 millonario.	 Se	 disuelve	 la



Confederacion?	Entonces	 queda	 en	Gobernador	 de	Entre	Ríos,	 con	 su	 provincia,	 i	 acaso	 se
separa	 provisionalmente,	 por	 no	 participar	 de	 la	 anarquía	 jeneraI.	 Esta	 base	 tiene	 su	 lado
flaco	i	es	Corrientes.	Cuatro	tentativas	de	apoderarse	de	ella	han	salido	del	Entre	Ríos;	y	otras
tantas	seguiran;	porque	es	necesario.	No	haya	miedo	que	Cáseres	sea	tomado!	de	las	manos
se	 le	 escapará	 a	 Urdinarrain3	 compañero	 de	 negocios	 de	 Urquiza	 –	 Corrientes	 se
desmembrará,	o	sucumbirá.	No	pudiendo	tomarlo	por	las	armas,	Ferré	ha	ido	a	tomarlo	por	la
aduana,	i	parece	que	se	ha	chasqueado.	Sin	esos	50	mil	pesos	nacionales	que	retiene	Pujol,	no
hai,	 segun	me	 ha	 dicho	 Gorostiaga	 con	 que	 pagar	 al	 Congreso.	 Carril	 gana	 830	 patacones
mensuales;	i	cada	ministro	500$	.i	ya	puedes	inferir	la	prisa	que	se	daran	para	poner	término
a	 los	 males	 de	 la	 República.	 Dados	 estos	 antecedentes,	 que	 quieren	 proponerle	 a	 Buenos
Aires?	Deja	Urquiza	 el	mando?	Quien	 le	 responde	 de	 sus	 vacas	 i	 tierras	 i	 de	 sus	millones?
Quien	 le	 garante	 los	 6	 millones	 mas	 que	 espera	 acumular?	 Deja	 la	 Presidencia,	 i	 queda
gobernador	 del	 Entre	 Ríos?	 Donde	 se	 pone	 el	 Presidente?	 En	 su	 despensa?	 Oh!	 Son	 unos
chiquillos	 todos	 los	 que	 hablan	 ni	 de	 constitucion,	 ni	 de	 reunion	 de	 Buenos	 Aires,	 i	 unos
benditos	 los	 que	 creen	 que	 chillando	 yo	 en	 la	 Camara	 de	 Diputados	 del	 Congreso,	 voi	 a
remediar	 situacion	 que	 tiene	 base	 tan	 solida.	 Un	 nuevo	 cataclismo	 vendrá,	 i	 V.V.	 seran	 las
víctimas	de	desordenes	sin	fin,	por	el	necio	empeño	de	ver	las	cosas	donde	no	estan.

No	renuncio	pues	 la	diputacion;	pero	no	me	apuren	a	que	vaya	este	año	al	Congreso.	Ni	 la
acepto,	aguardando	motivo	para	desecharla	o	adoptarla.	Pero	infundeles	fe	a	mis	electores	en
la	rectitud	de	mis	motivos	i	que	no	te	den	de	ellos	esas	esplicaciones	fáciles,	por	lo	tontas	o
calumniosas,	seguros	de	que	cuando	lo	crea	útil	a	la	Patria	i	a	la	libertad	he	de	hacer	lo	que	he
hecho	siempre	inmolarme,	sin	prometerme	otra	recompensa	que	las	injurias;	i	el	menosprecio
de	aquellos	por	quienes	me	sacrifico.	Quedo	siempre	tuyo	Sarmiento



FORMACION	DE	UNA	ASOCIACION	RURAL	AGRICOLA	.	–	SEMILLAS	DIVERSAS	–	“ANALES
DE	EDUCACION”.

Señor	Dn.	José	Posse

Buenos	Ayres	Mzo.	30	de	1859.

Mi	estimado	Pepe:
Por	 la	adjunta	circular	 impresas,	veras	 la	 idea	de	 formar	una	Asociación	Rural	Agrícola	que
puede	ser	de	inmensa	trascendencia	para	estos	países,	pues	que	los	sujetos	que	la	componen,
son	creadores,	introductores	de	animales,	cultivadores,	agronomos	y	jardineros.	Como	aun	no
está	instalada	no	puedo	anticipar	nada	sobre	sus	trabajos,	que	seran	de	un	caracter	practico,
no	haciendo	ciencia	sino	sobre	hechos	existentes	y	a	mano.
En	el	espiritu	de	la	institución	esta	la	siguiente	receta.	Colectame	en	los	bosques	de	Tucuman,
semilla	de	Pacara,	nogal,	cedro	cebil,	y	otros	arboles	de	facil	crecimiento	–	id	de	algunos	de
ornato,	florescentes	u	otros	–	id	de	enrredaderas	etc	etc	–	lo	util	en	primer	lugar;	de	pacará
mucho	pues	aqui	hay	un	arbol	que	crece	pasmosamente,	etc	–	y	depachalo	en	una	tropa	de
carretas	a	Rosario	consignado	para	que	llegue	a	mis	manos.	Con	este	título	puedes	ser	socio
util	 y	 práctico	 de	 dicha	 sociedad,	 que	 podrá	 retornar	 lo	 que	 obtenga	 de	 otras	 fuentes	 y
convenga	en	esa.	El	mes	de	Abril	en	que	llegará	esta,	es	creo	a	proposito	para	hacer	colecta
de	semillas.	Una	colección	de	maderas	de	Tucuman,	sería	un	don	precioso;	pero	que	requiere
paciencia	y	mas	tiempo;	pero	que	haría	un	buen	efecto.	Las	semillas	deben	venir	acompañadas
de	 sus	 nombres,	 y	 una	 descripcion	 vulgar	 de	 las	 cualidades	 de	 las	 plantas	 y	 sus	 usos.	 Te
acompaño	los	dos	primeros	números	de	los	Anales	de	la	Educación1,	que	hago	marchar	con
mas	exito	que	en	Chile	y	cuento	elevar	a	la	altura	de	la	de	Estados	Unidos.
Creo	 que	me	 agradeceras	 mi	 Informe	 de	 1858	 que	 presentaré	 estos	 días	 al	 gobierno	 y	 se
imprimirá	en	un	folleto.
Muy	buenas	cosas	podríamos	hacer	en	este	sentido;	pero	el	viento	sopla	me	parece	del	lado	a
donde	 vamos,	 y	 con	 violencia	 suficiente	 para	 apagar	 los	 candiles.	 Ayer	 ha	 terminado	 las
elecciones	de	Marzo	sin	novedad.	Aprovecho	la	ocasión	de	renovar	nuestra	antigua	amistad	al
solo	objeto,	de	cultivar	plantas	de	Tucuman	y	los	efectos	del	corazón.	Tuyo

Sarmiento



SEMILLAS	Y	LIBROS	–	LA	POLEMICA	DE	SARMIENTO	CON	GOMEZ	–	AUTORIDAD	Y
PRENSA.

Tucuman	Novre	29	1859

Mi	querido	Sarmiento
Tu	 carta	 de	Mrzo	 la	 recibi	 en	Mayo	 cuando	 nos	 tapaban	 la	 boca	 y	 los	 oidos.	 Las….	 que	 se
siguieron	nos	han	devuelto	el	habla	y	lo	primero	que	hago	para	esas	rejiones	donde	tan	mal
vives,	 es	 contestar	 aquella	 tu	 carta.	 Tengo	 acopiado	 para	mandarte	 en	 la	 primera	 tropa	 qe
salga	 para	 el	 Rosario	 muchas	 de	 las	 semillas	 que	 me	 pides,	 no	 en	 la	 cantidad	 qe	 deseas
porque	tarde	llegó	tu	carta,	pero	si	mui	variada	las	especies.	En	este	año	recojeré	y	tendras
por	quintales	especies	y	cantidad,	nombre	y	descripcion	vulgar	de	sus	usos	y	cualidades,	etc.,
etc.	Recibí	junto	con	tu	carta	los	folletos	que	me	remitias	sobre	Educacion,	esperando	que	en
lo	sucesivo	venga	la	continuacion	de	esos	trabajos	que	haran	tu	gloria	póstuma	despues	de	tu
corona	de	espinas.	En	todas	las	provincias	la	educacion	primaria	permanece	como	era	ahora
treinta	 años,	 y	 todo	 cuanto	 hallas	 leido	 sobre	 creacion	 de	 escuelas	 son	 decretos	 de	 los
Gobiernos	para	llenar	la	parte	cómica	de	la	administracion.	Procúrame	para	intentar	algo	mas
serio	y	hacedero	una	coleccion	de	los	librejos	de	enseñanza	como	método	y	como	práctica.
He	 leido	 tu	 última	 polémica	 con	Gomez1	 para	 perder	mis	 últimas	 ilusiones	 sobre	 esa	 gran
Babel	 que	 nunca	 fue	 ni	 espero	 será	modelo	 digno	 de	 imitarse	 por	 acá.	No	 veo	 alli	 sino	 las
formas	de	la	vida	esterior	civilizada,	y	eso	no	suyo	sino	importado.	En	la	vida	política	no	hai
dos	hombres	ni	dos	ideas	de	acuerdo.	La	autoridad	aparece	chiquita	al	lado	de	la	tirania	de	la
prensa	de	los	hechos	locales.	Donde	no	hai	prensa	de	discusión	porqe,	ante	todo	es	prensa	de
pasion	y	profundamente	detractora;	donde	cada	escritorcillo	es	mas	hombre	de	estado	que	el
Gobierno;	donde	hai	tantos	consejeros	infalibles,	la	autoridad	está	demas.	Mucho	me	temo	qe
la	anarquia	acabe	de	romper	en	pedazos	la	tela	que	tanto	han	estirado	Gomez	y	su	apostolado
de	jente	imberbe.
Dios	 se	 apiade	 de	 ellos,	 y	 a	 nosotros	 nos	 conserve	 sanos	 y	 salvos	 para	 ver	 fructificar	 las
semillas	 qe	 hoy	 sirven	 de	 motivo	 feliz	 para	 renovar	 una	 amistad	 qe	 nunca	 dejó	 vacio	 el
corazon	de	tu	franco	y	leal	amigo.



RECIBO	DE	SEMILLAS	–	PORTEÑOS	Y	PROVINCIANOS	–	TEJEDOR	Y	LAS	ELECCIONES	–	EL
PUEBLO	EXISTE	–	ROMPIMIENTO	DE	LOPEZ	Y	SARMIENTO	–	INCOGNITA	DE	LA
CONVENCION	–	ESCUELA	DE	LA	CATEDRAL	AL	NORTE	–	EDUCACION	PRIMARIA.

Señor	Dn.	José	Posse.

Buenos	Ayres	Enero	19/1860.

Mi	querido	Posse.
Recibí	tu	carta	y	las	semillas	de	plantas,	guerrilla	precursora	según	tu	anuncio	de	un	grande
ejercito.	Sean	bienvenidas	 las	presentes	y	 las	futuras,	como	tus	cartas	a	que	han	servido	de
ocasión	las	dichosas	semillas.	Por	algunas	observaciones	de	ella	veo	que	sois	provinciano	y	por
un	papelito	en	que	vienen	envueltas	semillas,	que	corres	con	pleitos.	Lo	uno	esplica	lo	otro,	y
ambas	cosas	las	dificultades	que	traen	enredada	la	República;	el	alzamiento	universal	de	cada
sentimiento,	 interes,	 caracter,	 idea	 que	 comienza	 a	 desarrollarse.	 Dices	 que	 ves	 que	 esta
ciudad	no	puede	 ser	 presentada	por	modelo	por	 tales	 o	 cuales	 deficiencias.	 ¿Donde	 está	 la
otra?	¿Ante	quien	se	presentaría	esa	hipotetica?	Es	Buenos	Ayres	la	porción	de	argentinos	que
está	 mas	 en	 contacto	 con	 el	 mundo	 esterior,	 que	 mas	 intereses	 reune,	 que	 mas	 veces	 ha
debido	 atesorar,	 que	 mas	 se	 acerca	 a	 un	 pueblo	 culto;	 y	 si	 la	 mayor	 suma	 de	 civilizacion
argentina	de	riqueza	argentina	no	es	digna	de	consideracion	ante	tí	y	el	chacho,	quien	lo	será
pues	 en	 este	 pobre	mundo,	 en	 esta	 pobre	 américa,	 en	 esta	 pobre	 colonia	 española?	 Así	 de
sublevacion	en	sublevacion	el	gaucho	porque	se	siente	animal,	el	provinciano	instruido	porque
se	 reconoce	con	 juicio	 ilustrado	hemos	 llegado	al	desquicio	de	que	no	saldremos	 jamas.	No
creas	que	el	porteño	es	mejor	a	este	respecto.	Es	el	primero	de	los	argentinos,	y	adolece	de
sus	 vicios	 y	 defectos.	 ¡Es	 provinciano!	 Y	 sin	 embargo	 esto	 es	 lo	 mejor	 creeme	 lo	 que	 la
America	del	Sud	ofrece.	La	opinión	pública	existe	y	esto	no	existe	en	parte	alguna.	Los	buenos
principios	 que	 han	 de	 regenerarnos	 un	 dia	 estan	 ya	 difundidos	 en	 estado	 latente,	 como
sentimiento	como	conciencia	publica,	 aunque	no	hayan	dos	que	puedan	como	 tu	o	como	yo
razonarlos	 y	 esplicarlos.	Puede	hacerse	el	bien	y	adelantar	aquí	 en	el	 camino	del	progreso.
¿Puede	hacerse	esto	en	alguna	provincia	ni	en	Chile?	Hemos	tenido	elecciones	sin	el	apoyo	del
gobierno	dirijido	este	por	Tejedor,1	que	no	tiene	conciencia	política,	y	si	vanidad	personal	que
le	hace	juzgar	como	a	tí	mal	a	este	pueblo,	de	quien	cree	que	obra	a	merced	de	la	política	del
gobierno.	Nos	largaba	pues	a	las	elecciones	unitarios	y	masorqueros,	como	dos	gallos	que	van
a	reñir.	 Imaginate	que	en	 la	mesa	de	San	Nicolás	estaban	Lamela,	Echegaray	y	otros	de	un
lado,	el	Coronel	Mitre,	Gainza	yo	del	otro.	Una	indiscreción	podría	dejenerar	en	una	matanza.
Ganamos	 las	elecciones	en	doce	mesas,	en	 toda	 la	ciudad,	 con	mayorías	omnipotentes.	Hay
pues	 opinión-hay	 pueblo.	 El	 partido	 unitario	 caído	 por	 las	 suerte	 de	 las	 armas,	 ha	 sido
repuesto	en	 la	 influencia	moral	y	política	por	 la	voluntad	decidida	del	pueblo,	en	odio	a	 los
federales,	y	en	rechazo	de	la	fusion	o	los	moderados.	Frías	ha	tenido	un	tercer	desengaño,	y
Tejedor	mismo	ha	entrado	en	camino.	Hoy	está	con	nosotros,	apoyandose	en	nosotros.

La	convencion	entrará	a	funcionar	la	proxima	semana.	Vicente	Lopez	encabeza	la	faccion	que
nos	 es	 opuesta.	 No	 nos	 hemos	 hablado	 en	 la	 Camara,	 al	 vernos,	 lo	 que	 establece	 un
rompimiento	 definitivo	 entre	 nosotros,	 lo	 que	 no	 siento	 como	 debiera.	 Supongo	 que	 lo	 ha
ofendido	y	con	razon	que	me	negué	a	verlo	a	solicitud	suya	en	1856	cuando	vino,	olvidandose
sin	duda	que	cuando	fué	ministro	en	1852	no	se	le	hizo	camino	hasta	entonces	de	escribirme
dos	 palabras	 dando	 a	 su	 amigo	 y	 compañero	 razon	 de	 sus	 actos	 o	 al	 menos	 noticia	 de	 su
persona,	 herida	 que	 no	 ha	 sanado	 ni	 sanará	 nunca	 en	 mi	 corazon.	 Hemos	 dejado	 de	 ser
amigos,	 lo	 demas	 es	 indiferente.	 A	 que	 resultados	 arribará	 la	 convencion?	 Todos	 estan	 de
acuerdo	en	unirse	a	la	Republica;	y	me	consta	que	no	hay	el	sentimiento	que	la	preocupación
o	la	lojica	atribuye	a	Buenos	Ayres	.	Pero	vienen	los	hechos,	y	la	realidad	de	las	cosas,	que	son
superiores	a	todo	convencimiento	nacional.	Derqui	el	autor	de	los	atentados	de	San	Juan	es	el
Presidente	 futuro.	 Derqui	 aborrecido,	 desconocido	 y,	 despreciado	 en	 Buenos	 Ayres!	 Un
decreto	del	Gno.	Nacional	 incorpora	en	 la	persona	de	Balcarce2	 las	Relaciones	Esteriores	y
libra	 sobre	 la	 Aduana	 de	 Buenos	 Ayres	 autoritativamente	 el	 pago	 de	 la	 embajada,	 pasando
sobre	el	testo	del	tratado	que	reserva	estas	cosas	para	cuando	esté	incorporado,	por	la	jura	de
la	Constitucion.	Amenazas	de	guerra	al	Brasil	 llenan	las	columnas	de	los	diarios	de	por	alla.
Bushental3	urje	todo	acto	que	conduzca	a	meter	las	manos	en	las	arcas	de	B.	Ayres	a	quien	se
le	 ha	 garantido	 por	 cinco	 años	 el	 presupuesto	 de	 1859,	 esto	 es	 todo	 lo	 que	 producira	 la
Aduana	y	mas,	Barra4	ajita	las	teas	del	odio;	lanza	palabras	y	desdenes	que	se	creen	oficiales
y	 las	recientes	elecciones	muestran	que	Buenos	Ayres,	 se	hace	solidario	con	 todo	 lo	que	en



mal	de	nosotros	se	diga.
A	donde	iremos	por	este	camino?
A	 donde	 fué	 la	 paz	 de	 Amiens,	 rota	 sin	 motivo	 real	 designio,	 y	 solo	 cediendo	 a	 las
preocupaciones	que	de	uno	y	otro	lado	atisaban	la	desconfianza	reciproca.	Hablemos	de	cosas
mas	útiles.
La	Escuela	 de	 la	Catedral	 al	Norte,	 esta	 para	 concluirse,	 palacio	 de	 formas	monumentales,
puertas	de	caoba,	escalás	y	pavimentos	de	marmol,	y	capacidad	para	trescientos	alumnos.	En
el	mes	proximo	llegaran	de	los	E.	U.	material	de	escuelas	por	valor	de	veinte	mil	fuertes	que
pedí,	y	tendremos	fiesta	de	inauguracion	apertura	etc.	etc.
Deseara	para	enriquecer	mi	tercer	Informe	tener	algunas	noticias	del	estado	de	la	educacion
en	las	provincias.	De	San	Juan	me	los	dará	Aberastain.	De	Mendoza	Juan	Godoy.	De	Salta	me
los	diera	Villafañe	si	quisiera	cumplir	con	su	promesa.	Damelos	tu	de	Tucuman	en	una	carta,
con	verdad,	sin	hacerse	un	punto	de	honor	de	ensalsar	la	provincia.	¿Cuantas	escuelas	hay?	–
de	mujeres	–	de	hombres	–	publicas	–	particulares	–	n°	de	alumnos	–	ramos	de	enseñanza.	Mis
informes	pueden	guiarte.
Trabajen,	trabajemos.	Esto	une	y	no	las	necedades	de	la	política	tal	como	la	manejan	hombres
como	los	del	Rasunn.

Espero	este	documento	tan	elaborado	como	sea	posible,	tan	ilustrativo	como	es	necesario	para
hacerlo	 util.	 Que	 rentas	 invierte	 el	 gobierno	 en	 la	 educacion?	 Aprovecho.esta	 ocasion	 de
ofrecerte	la	amistad	sincera	siempre	de	tu	antiguo	amigo.
Sarmiento



DEMOCRACIA	POPULAR	–	CEPEDA	–	REALIDADES	POLITICAS	–	LA	CONVENCION	Y	SUS
RESULTADOS	–	LOS	“PATRIOS”	–	SU	JUICIO	SOBRE	LA	CONSTITUCION	–	REFORMAS	A	LA

MISMA	–	TEJEDOR	FUSTIGADO	–	AÑOS	DE	LUCHA.

Señor	Dn	José	Posse

Buenos	Ayres	Abril	1°	de	1860.

Mi	querido	Posse.
He	recibido	tu	carta	de	Mzo	8.	esplicando	el	sentido	de	aquella	frase	que	te	merecio	mi	apodo
de	provinciano.	Me	gusta	y	satisface	 la	esplicacion,	 tanto	mas	que	tendras	mucho	placer	en
hallar	 que	 no	 tienes	 razon.	 El	 8	 de	 Noviembre1,	 era	 el	 resultado	 de	 esas	 causas	 que	 con
muchas	perspicacia	descubres,	venían	desde	tiempo	atras	obrando.	Pero	las	causas	aparentes
tienen	otra	oculta	que	les	rije;	Buenos	Ayres	había	conquistado	popularmente	su	libertad,	y	la
autoridad	 del	 gobierno	 debía	 resentirse	 largo	 tiempo	 de	 este	 recuerdo.	 La	 disciplina,	 la
prensa,	la	barra,	la	opinion	toda	era	democratica,	popular.	Hubieran	debido	reagir	contra	esta
tendencia;	pero	los	mismos	encargados	del	gobierno	las	comentaban.	Gomez2	hacia	con	miras
laudables	lo	que	Calvo3	con	perversos	fines.	La	Legislatura	habría	triunfado	del	Ejecutivo	en
1852,	y	tendía	invenciblemente	a	tenerlo	bajo	su	tutela.	La	barra	había	salvado	al	país	en	las
sesiones	de	Junio,	y	se	habia	constituido	en	.poder	estimulante	o	improbador.	Yo	habia	luchado
cuatro	años	contra	todas	estas	fuerzas,	en	el	senado	sosteniendo	al	ejecutivo;	en	el	gobierno
reprobandole	 sus	 contemporizaciones;	 en	 el	 ejercito	 introduciendo	 un	 poco	 de	 disciplina.
Faltaba	empero,	el	escarmiento	y	Cepeda	lo	trajo,	terrible	e	instructivo.	El	8	de	Nove.	fué	el
resultado	de	la	obra	de	Gomez	en	la	prensa,	de	Portela	en	el	Senado,	del	mismo	Alsina	en	el
gobierno-el	pavor	de	los	unos,	la	traicion	de	los	pocos	trajo	el	resto.	Tejedor,	aquel	patriota	del
93,4	 hoy	 sin	 relijion	 politica	 organizó	 aquella	 sorpresa.	 Yo	 llegué	 tarde	 cuando	 ya	 no	 había
remedio,	 sino	 era	 la	 anarquía	 y	 la	 descomposición.	 Pero	 aquí	 hizo	 crisis	 el	mal.	 Cupome	 la
buena	fortuna	de	salvarme	de	aquel	Cepeda	moral	haciendo	consignar	mi	nombre	y	el	de	un
puñado	 de	 secuaces;	 pero	 este	 acto	 fué	 como	 mi	 carta	 a	 Urquiza	 en	 1852,	 la	 señal	 de	 la
reaccion	moral.	Apenas	Tejedor	empezaba	a	preparar	la	reaccion	las	Camaras	lo	llamaron	y	le
hicieron	 retroceder,	 prometiendo	 no	 emplear	 a	 los	 amnistiados.	 Llegaron	 las	 elecciones	 de
Convencionales	 y	 el	 pueblo	 rehabilitó	 a	 los	 caídos	 el	 8	 de	 Nove.	 llamandolos	 a	 decidir	 la
cuestion:	Tejedor	hizo	venir	a	Lopez,	y	por	 la	campaña	 introdujo	 treinta	de	 los	que	despues
han	sido	llamados	patrios.	Que	culpa	tiene	Buenos	Aires	de	que	Tejedor	y	Lopez,	Cane	y	Frías
no	crean	en	 la	 libertad.	Los	22	que	votaron	contra	Paunero	eran	[ilegible]	Tejedor	habiendo
sido	vencido	en	la	Convencion.	Pero	fueron	vencidos	y	castigados.

Querían	esos	mismos	entregarse	a	Derqui	y	los	vencimos,	formando	la	Comision	examinadora
nosotros,	 Lopez	 llevó	 la	 discusion	 a	 la	 prensa,	 olvidandose	 del	 veterano	 de	 la	 polemica	 en
Chile	a	quien	llamó	a	singular	combate.	Los	trece	redactores	del	semanario	no	han	recibido
vapuleo	 igual	 al	que	 se	han	 llevado	 los	doctores	patrios;	 y	 creemelo,	 ellos	mismos	 se	 tocan
distraídos	 la	oreja,	dudando	si	estan	pilonados.	El	pueblo	 lo	cree	a	pie	 juntillas.	Lopez	fué	a
esconder	 su	 verguenza	 en	 Montevideo;	 Cané	 se	 despide	 hoy:	 mañana	 cesa	 la	 Patria;	 y
Dominguez5	ha	adquirido	la	celebridad	que	a	un	tal	Freron	dio	Voltaire.	No	se	puede	reunir	la
Convencion	porque	ni	a	lazo	se	consigue	traer	un	patrio.	La	discusion	ha	arrojado	y	hecho	la
[ilegible]	 creado	 una	 formidable	 opinion	 [ilegible]	 no	 he	 perdido	 terreno	 como	 puedes
sospecharlo,	habiendo	encontrado	mis	fuerzas	de	joven	para	luchar	y	vencer.
Las	elecciones	de	R.	R.	y	Senadores	de	que	saldrá	el	futuro	gobierno:	En	la	ciudad	no	había
que	prometerse	nada.	La	opinion	no	admitía	siquiera	de	los	nuestros	lo	que	por	temor	o	mas
bien	por	error	entraron	en	la	conjuracion	del	8	de	Nove-	Tejedor	contó	con	la	campaña	para
traernos	a	sus	escojidos.	La	campaña	se	organizó	espontaneamente	en	Clubs;	desde	el	Azul
hasta	 San	 Nicolas,	 y	 pidió	 candidatos	 al	 Club	 libertad.	 Tejedor	 depuso	 Jueces	 de	 paz,
Comandantes	de	campaña;	y	hasta	los	oficiales	de	partida.	Hemos	ganado	ocho	elecciones	en
once,	 y	 el	 partido	 liberal	 queda	 organizado	 en	 diez	 y	 ocho	 clubs	 electorales.	 Donde	 los
gauchos	 se	 presentaron	 a	 imponer,	 los	 vecinos,	 las	 mujeres	 los	 niños	 los	 corrían	 y
avergonzaban	 gritandoles	 gauchos	 disparadores!	 Tenemos	 pues	 una	 legislatura	 por	 cinco
testos	de	 [ilegible]	Paunero	 liberal,	y	 [ilegible]	a	 llevar	adelante	 la	obra	de	hacer	 triunfar	 la
libertad	¿Que	dices,	en	presencia	de	estos	hechos,	de	este	Buenos	Ayres	que	no	merece	servir
de	 modelo?	 ¿Que	 valen	 sus	 pecados	 veniales	 en	 comparacion	 de	 la	 rehabilitacion?	 Lo	 que
seguirá	electo	Gobernador	Mitre,	u	Obligado6,	Dios	lo	dirá.	Me	temo	que	no	sea	todo	lo	que
yo	deseo,	mas	me	temo	que	sea	lo	que	tu	quieres–	que	no	quieran	entrar	en	la	Confederacion,
ni	aun	con	las	reformas,	tan	repugnante	es	el	remedio,	tan	sucio	el	vaso	que	lo	contiene:	pero
aquí	tengo	que	volver	mis	ataques	contra	tí;	patrio	que	vuelves	a	engordar	despues	de	un	año



de	reposo,	pero	que	tienes	uñera	en	el	lomo,	y	aflojas	cuando	te	apretan	la	sincha.	Porque	no
hemos	 de	 entrar	 en	 la	 Confederacion?	 Porqué	 hemos	 de	 dilatar	 indefinidamente	 nuestro
[ilegible]	El	mal	 dices	no	 está	 en	 la	Constitucion,	 y	 en	 vano	 sería	 reformarla.	 ¿En	que	 esta
pues?	En	los	hombres,	en	la	corrupcion,	en	Urquiza.	Error!	el	mal	está	en	tí	y	no	en	Urquiza.
Está	 en	 los	 que	 hicieron	 o	 sancionaron	 constituciones	 que	 violaban	 todos	 los	 principios,
desmoralizando	su	propia	conciencia,	y	la	de	los	pueblos.	Está	en	la	falta	de	religion	politica
de	 los	 Alberdi,	 de	 los	 Posse,	 de	 los	 Villafañe.	 Estuvo	 este	 conmigo	 aquí,	 quebrantado,
deseando	y	temiendo,	alentandose	a	la	vista	de	las	obras	y	resultados	de	la	libertad,	jurando
por	momentos	inmolarse	por	su	triunfo	alla.	No	había	llegado	al	Rosario	cuando	me	escribió
suplicandome	no	le	escribiese	sobre	nada!	Viejo	a	los	40	años!	y	sus	mejores	días	pasados	en
hacer	meritos	para	avergonzarse	de	sí	mismo	el	resto	de	su	vida.	Estuvo	un	cordovez	patriota
estos	días,	y	volviose	a	trabajar.	Recibo	ayer	una	[ilegible]	un	jesuíta	[ilegible]	Sobre	aquello
de	que	hablamos	en	la	Escuela	Modelo,	mandeme	un	dibujo	cualquiera	y	escribame	sobre	él;	y
en	una	oja	blanca	escriba	con	acido	de		limon...!!!	etc.	Y	este	sucio	animal	cree	que	yo	he	de	ir
a	la	cocina	a	buscar	limones	para	hablarle	de	política	.	.	.

Pero	los	sucesos	de	Cordova	lo	llevaran	por	los	cabellos	a	la	libertad.	Fragueiro7	ha	recibido
el	castigo	de	sus	miserias,	y	sin	embargo	todavía	no	quiere	nada	con	Buenos	Ayres.	Estos	son
pues	 los	autores	de	 los	males.	Una	docena	de	hombres	a	quienes	Dios	había	dado	talento	e
instruccion	para	dirijir	a	los	pueblos,	inocentes	de	las	faltas	que	sus	guías	les	hacen	cometer.
Vamos	 a	 presentar	 reformas	 a	 la	 constitucion,	 y	 habrá	 de	 reunirse	 una	 Convencion.	 Con
Cordova.	Tucuman,	Santiago,	Jujui	tendremos	mayoría;	pero	sin	poder	contar	en	Tucuman	con
un	Posse	 que	 trabaje	 para	 que	nos	 ayuden	 a	 darles	 libertad,	 en	Salta	 con	un	Villafañe?	De
seguro	 que	 no!	 Ellos	 tienen	 su	 teoría,	 que	 se	 han	 forjado	 para	 maldecir	 sus	 cadenas,	 y
remacharselas.	 La	 reforma	 no	 remedia	 nada.	 El	 mal	 está	 en	 otra	 parte!	 Que	 entren	 sin
constitucion!	que	no	entren	para	 salvarse	por	el	 aislamiento!	hasta	que	pase	 la	peste!	Pero
barbaros!	Discutamos	la	Constitucion	y	la	discusion	sola	es	ya	la	mitad	de	la	obra.	Reunamos
una	Convencion	donde	hayan	doce	diputados	de	Buenos	Ayres,	que	no	se	dignaran	saludar	a
Derqui	ni	a	Urquiza	y	a	todos	los	espantajos	y	espíritu	se	levantará.
Desechadas	 las	 reformas,	 algunos	 porque	 eso	 de	 todas,	 no	 es	 espejo	 en	 que	 se	 verá,	 la
Convención;	pero	desechadas	nos	uniremos	para	hacer	cumplir	en	Buenos	Ayres	las	garantías
aseguradas.	 Admitidas,	 la	 libertad	 queda	 asegurada	 a	 las	 provincias	 todas,	 no	 por	 virtud	 y
constancia	 de	 tal	 o	 cual	 persona,	 sino	 porque	 nosotros,	 tenemos	 la	 voluntad	 y	 la	 fuerza	 de
hacerlas	 respetar	 en	 nosotros	 y	 en	 los	 otros;	 porque	 tenemos	 armas,	 dinero	 y	 sobre	 todo
prensa,	y	opinion	publica;	y	ocho	años	de	triunfo	incluso	Cepeda,	que	no	lo	es	a	tus	ojos,	sino
porque	querrías	que	en	un	año,	madure	fruto	tan	tardío;	porque	de	falta	de	ecuanimidad	que
hace	 soportar	 un	 contraste,	 y	 hacerlo	 producir	mayores	 resultados	 que	 la	 Victoria.	 Cuando
llegué	 a	 Buenos	 Ayres,	 Tejedor	 me	 dijo:	 no	 se	 equivoque	 aquí	 mazorquero	 y	 unitario	 son
sinonimos	en	el	odio	publico.	Llevado	.por	esta	su	teoría,	pidió	mi	prision	en	un	escrito,	como
abogado	de	Adolfo	Mansilla;	aquel	Tejedor	que	tu	viste	llegar	a	Chile,	oscuro	desconocido,	y
que	tres	días	despues	tenía	cuatro	onzas	de	oro	mensuales	que	le	proporcionó	un	provinciano
que	lo	sabía	con	patriotismo.	A	estos	estravíos	llevan	[ilegible]	o	mas	bien	la	cobardía	que	finje
una	[ilegible]	para	encubrir	su	desnudez,	Tejedor	subió	por	el	8	de	Nove.	al	ministerio	que	no
había	 querido	 aceptar	 por	 la	 vía	 llana	 en	 otro	 tiempo:	 Pero	 está	 castigado!	 Lo	 vieras	 hoy
ministro	 portero,	 condenado	 por	 un	 mes	 a	 guardar	 la	 casa,	 para	 entregarla	 a	 los	 que	 ha
vejado,	ni	 fuego	quieren	pasarle	 los	criados	de	palacio!	Lopez	ha	vuelto	a	espatriarse	y	esta
vez	 para	 siempre,	 quebrado	 su	 insensato	 orgullo,	 humillada	 su	 pretension	 de	 dominar	 con
títulos	vanos.	Gutierres,	escarnecido	en	el	Parana,	está	comiendo	tierra,	que	no	ennoblece	la
conciencia	de	no	haberlo	merecido.	Carril,	Bedoya,	Subiría,	Fragueiro,	como	es	posible	que	el
egoismo,	 y	 la	 flojedad	 que	 van	 en	 busca	 de	 sus	 propias	 ventajas,	 sembrando	 de	 ruinas	 la
republica,	no	logren	su	objeto,	sino	es	porque	no	hay	mejor	egoísmo	que	el	de	la	dignidad	ni
habilidad	mayor	 que	 [ilegible]	 bien.	 Llevo	 viviendo	 años	 de	 lucha,	 es	 decir	 de	 vivir	 en	 paz
conmigo	 mismo,	 sin	 perder	 terreno,	 cuando	 el	 	 viento	 es	 contrario,	 avanzando	 a	 velas
desplegadas,	cuando	sopla	una	pequeña	brisa	favorable	a	mis	principios.

He	 tenido	el	 gusto	de	 conversar	 largo	 contigo.	No	vengas	a	Buenos	Ayres	a	 verme.	Anda	a
encontrarme	 en	 la	 Convención	 ad-hoc.	 Allí	 está	 tu	 puesto	 y	 el	 mío.	 Allí	 hablaremos
largamente.	Nuestro	 amigo	 Vega	 salió	 de	 aquí	 decidido	 a	 secundarnos,	 y	 espero	 una	 carta
tuya	que	no	me	pide	que	escriba	con	agrio	de	limon.	Deseo	mucho	saber	como	reciben	por	allí
las	reformas,	que	te	mando,	y	seran	aquí	sancionadas.	Es	preciso	popularizarlas,	y	estraño	que
los	diarios	del	 interior	no	 las	reproduzcan,	no	obstante	que	el	Nacional	argentino	y	ha	dado
permiso	 publicandolas.	 No	 te	 quejarás	 del	 [ilegible];	 pero	 no	 me	 vuelvas	 la	 [ilegible].
Sarmiento





CAVILACIONES	SOBRE	VILLAFAÑE	Y	UN	VIAJE	A	TUCUMAN.	–	LA	MISION	DE	BUENOS
AIRES	LLEGA	AL	PARANA.	–	NUEVAMENTE	VILLAFAÑE.	–	LAS	REFORMAS.	–	ESPERANZAS

DE	UNION

Señor	Dn.	José	Posse.

Buenos	Ayres	Junio	4/	1860

Mi	querido	Posse.

Esta	carta	no	debía	ser	escrita	a	ti;	sino	al	Dr.	Vega1,	que	no	me	ha	escrito;	pero	no	quiero
largar	prendas	sino	a	1os	de	mi	casa.	Obra	pues	en	este	sentido.	En	una	carta	de	Villafañe	de
cuyo	contenido	te	hablaré,	me	dice,	parto	para	Tucuman.	A	que	va?	Quizá	no	vaya,	por	faltarle
ya	el	objeto;	pero	cuando	me	lo	decía	sospecho	que	era	con	fines	depravados.
Para	avanzar	esta	asercion	necesita	dar	pruebas.	Villafañe	escribió	en	el	Nacional	Arjentino,
en	 1857	 oponiendose	 a	 la	 incorporación	 de	 Buenos	 Ayres	 entonces,	 porque	 ibamos	 a
inocularle	la	fiebre	demagojica.	La	verdad	es	que	era	porque	Derqui	no	quería.	Este	lacrimoso
entusiasta	es	un	espejo	reflector	de	las	pasiones	dominantes.
Estuvo	 aquí	 en	 1858	 o	 59	 y	 entusiasta	 por	 nuestro	 triunfo	 aquí,	 quería	 que	 la	 union	 se
aproximase	y	Velez	de	dió	en	una	carta	ciertas	bases	que	son	las	del	tratado	11	de	Nove.
Quedamos	en	escribirnos,	de	escribirme	él	sobre	todo,	sobre	educacion.	Llegó	al	Rosario,	fué
al	Paraná,	hizo	o	no	hizo	nada	 respiró	de	nuevo	aquella	 atmosfera,	 y	me	escribió	 solo	para
decirme	–	que	no	le	escribiese.	Tu	comprendes	que	un	hombre,	ni	menos	un	amigo	hace	tales
prohibiciones	sino	por	motivos	muy	estraordinarios.	Villafañe	desapareció	de	la	escena,	hasta
que	la	cabeza	del	cometa	se	dejó	ver	hace	un	mes	en	el	Rosario	aplaudiendo	en	una	cartita	el
discurso	de	Velez,	y	diciendome	siga	V.	por	ese	camino	y	no	por	otro.	Contestele	yo;	el	hombre
que	 me	 ha	 prohibido	 escribirle	 por	 no	 comprometerse,	 no	 tiene	 autoridad	 moral	 para	 dar
consejos	 ni	 señalar	 caminos	 etc.	Me	 ha	 contestado	 una	 carta	 llena	 de	 desahogos,	 hasta	 la
injuria,	hasta	decirme	mentía	V.	Esto	importa	poco;	pero	el	motivo	de	la	carta	era	que	ese	día
Derqui;	Calvo,	Pujol,	y	el	Congreso	todo	estaba	resuelto	a	revolver	las	cartas	y	evitar	la	union;
y	mi	 Pobre	 Villafañe,	 era	 siempre	 el	 reflector	 de	 aquellas	 malas	 pasiones.	 Velez	 cambió	 la
opinion	 de	 Derqui	 en	 dos	 entrevistas,	 cambió	 de	 opinion	 la	 turba	 del	 Parana	 y	 reflejo	 a
Villafañe	en	una	cartita	amorosa	al	día	siguiente,	mandandome	un	abrazo	y	hallando	que	no
había	 obstaculo	 para	 la	 union,	 al	mismo	 tiempo	 que	Velez	me	 escribía	 una	 segunda	 cartita
diciendome	 lo	 ocurrido	 en	 aquellas	 horas.	 Ahora	me	 pregunto	 yo,	 irá	 Villafañe	 a	 Tucuman
como	me	lo	anunció	en	la	1°	carta?	Si	va,	despues	de	la	segunda,	va	a	trabajar	por	las	miras
de	Derqui,	y	te	precavo	porque	en	estas	miserias	estamos	amasando	el	barro	de	la	historia,	y
no	he		de	dejar	que	los	bien	intencionados	sean	sorprendidos	por	este	Mr	plaqui	si	te	acuerdas
del	gracioso	apodo	que	me	daba	uno	en	Chile.	Es	preciso	que	sepas	ahora	hechos.	Cuando	la
Mision	de	Buenos	Ayres	llegó	al	Parana,	se	encontraron	solos	en	el	puerto,	ni	una	volanta	ni
una	persona	con	quien	hablar.	La	comitiva	en	que	iban	señoras,	bajó	en	una	carreta	tirada	por
bueyes;	fué	a	la	ciudad	capital	a	pie,	donde	no	encontraron	una	cara	ni	una	casa	abierta,	no
obstante	 estar	 anunciada	 y	 esperada.	 Llegados	 allí	 supieron	 que	 Presidente,	 Ministros,
Congreso	habían	acordado	no	visitar	a	la	Comision	y	lo	cumplieron	hasta	el	31	(desde	el	28)
exepto	Villafañe	y	Pardo,	que	se	acercaron	a	ellos.	De	las	disposiciones	de	animo	de	Villafañe
mientras	otros	ejecutaban	la	villana	consigna	juzgaras	por	las	frases	siguientes	de	su	1°	carta.
“Sabe	 V.	 una	 cosa?	 Que	 esa	 enerjía	 de	 que	 V.	 y	 sus	 correlijionarios	 hacen	 alarde	 es
intempestiva	ridícula	y	culpable.	¿A	qué	han	venido	esas	reformas	de	la	Constitucion?	.	.	.Que
hombres	 tan	 chiquitos,	 y	 microscopicos?.	 .	 .	 ¡Que	 haremos	 nosotros?	 ¿Defender	 sus
barbaridades,	aplaudir	esas	bellezas	infantiles	.	.	.	.	.	Decir	que	hermoso	es	eso	y	decirlo	con
los	labios	trémulos	de	cólera?”	Siguen	dos	pajinas	por	el	estilo	y	que	no	transcribo	por	pudor.
Pero	estas	ideas	de	Villafañe,	que	todavía	cree	en	los	hombres	“graves,	serios”	etc	de	Alberdi,
tenían	 por	 escenario,	 el	 anciano	 Velez	 con	 su	 familia,	 y	 la	 embajada	 de	 Buenos	 Ayres
caminando	 a	 pie	 por	 caminos	 asperos,	 ladrados	 por	 perros	 de	 aldea,	 cuya	 hospitalidad
conoces.	 La	 afrenta	 alla,	 injuria	 aquí,	 todo	 a	 fuer	 de	 grandes	 políticos,	 es	 decir	 de	 sucios
hombres.

Si	 Villafañe	 va,	 va	 pues	 a	 trabajar	 en	 Tucuman	 en	 favor	 de	 las	miras	 perversas	 de	Derqui,
porque	 en	 esa	 carta	 me	 dice	 que	 va	 a	 Tucuman,	 y	 este	 pensamiento	 estaba	 ligado	 a	 la
intencion	 de	 rechazar	 a	 Velez	 o	 hacerle	 insoportable	 su	mision,	 i	 esos	 conceptos	 sobre	 las
reformas.



A1	otro	día	la	escena	cambió,	y	Villafañe	ya	no	halló	ridículas,	culpables	las	donosas	reformas
obra	 de	 nuestra	 vanidad	 retractando	 los	 desahogos	 freneticos	 del	 día	 anterior.	 Qué	 había
sucedido?	Velez	sin	arredrarse	por	aquella	prueba	masonica,	pidió	a	Derqui	una	entrevista	y
en	dos	horas	de	esplicaciones	disipó	las	desconfianzas	del	ambicioso,	las	inocentes	suspicacias
de	Sancho	Panza,	 las	 interpretaciones	de	aldea,	 las	argucias	de	 tinterillo,	unicos	obstaculos
para	la	Union.	Iban	con	Velez,	Buchental	y	Delfín	Huergo,	impresionados	por	la	atmósfera	de
Buenos	Ayres,	y	escandalizados	allí,	al	ver	aquella	conspiracion	de	palurdos,	perversos	y	de
necios,	preparando	villanías,	como	la	de	hacer	caminar	a	pie,	señoras,	ancianos,	embajadores,
hombres	cultos	en	 fin,	 y	porteños	que	de	 la	nacion	no	veían	sino	matorrales,	 y	pedruzcos	y
tontos	mal	criados?	¿Sabes	la	grande	idea,	que	a	Villafañe	debía	sonreir,	puesto	que	era	la	de
Calvo,	Derqui,	 Congreso	 etc.?	 Admitir	 las	 formas	 para	Buenos	Ayres	 no	mas:	 quedando	 las
provincias	rejidas	por	la	Constitución	Alberdi;	y	Buenos	Ayres	por	la	reformada,	incorporado
este,	 y	 obedeciendo	 las	 leyes	 del	 Congreso	 íbride,	 con	 dos	 constituciones;	 y	 el	 que	 tal
aprobaba,	me	escribía	lo	siguiente.	“El	pueblo	mas	ilustrado	y	rico,	aparecerá	(en	la	historia)
el	mas	raquitico	y	tonto”.	Perdone:	soy	su	amigo	y	no	contemporarizaré	con	sus	barbaridades
…	adios	porteño	pobreton.”
Pero	no	estoy	para	preocuparme	de	necedades.	Velez	entreveía	 la	esperanza	de	entenderse;
pero	 nada	 sabemos;	 y	 mucho	 me	 temo	 que	 las	 malas	 pasiones	 de	 una	 reunion	 de	 mal
intencionados	no	vuelvan	a	enderezarse.	Un	hombre	no	basta	para		obrar	una	cura	radical	en
un	 cuerpo	 podrido.	 Todas	 las	 congratulaciones	 de	 Villafañe	 al	 día	 siguiente,	 no	 me
tranquilizan.

Tengo	pues	que	apelar	a	la	fé	de	mis	amigos,	a	la	tuya	que	nada	ha	conmovido	hasta	hoy	con
respecto	 a	 mi.	 Te	 aseguro	 pues	 que	 Buenos	 Ayres	 va	 a	 la	 union	 sinceramente,	 sin	 arriére
pensée	–	que	las	reformas	no	son	efecto	de	ostentacion	literaria	sino	necesidad	sentida,	fruto
del	 triunfo	 practico	 de	 las	 instituciones,	 y	 prueba	 del	 intento	 de	 unirnos,	 por	 esa	 misma
solicitud	 en	 hacerlo	 tomando	 las	 mas	 esquisitas	 precauciones	 para	 no	 verse	 defraudado.
Hemos	 evitado	 toda	 reforma,	 que	 comprometiese	 la	 solidez	 del	 gobierno	 nacional;	 hemos
combatido	 las	que	no	eran	 indispensables;	Velez	 y	 yo	hemos	 sido	 vencidos	 en	una	 sola	que
desaprobabamos;	pero	todo	el	pueblo	se	ha	apasionado	al	fin	por	la	nacionalidad,	no	obstante
el	 cumulo	 de	 dificultades	 con	 que	 quieren	 hacerla	 odiosa	 desde	 el	 Paraná,	 suscitandonos
artículos,	 acusando	 a	 Fragueiro,	 ajando	 a	 nuestros	 comisionados.	 Es	 preciso	 pues	 que	 las
provincias	correspondan	a	ese	movimiento	y	lo	sugunden,	mandando	a	la	Convencion	hombres
decididos	sostenedores	de	las	reformas,	porque	ellas	son	una	garantía	de	tranquilidad;	porque
son	 un	 triunfo	 moral	 sobre	 el	 mal	 gobierno.	 No	 se	 dejen	 engañar	 por	 doctrinarios,	 serios,
graves,	como	Villafañe.	Seamos	lo	que	somos;	no	seamos	sabios,	para	apadrinar	cosas	como
las	que	Pujol	y	Derqui	pueden	concebir.
Las	onzas	bajaron	diez	pesos	con	las	noticias	de	haberse	entendido	Velez,	tal	es	el	deseo	y	la
esperanza	de	la	Union.	Derqui	y	sus	amigos	le	tiemblan	a	la	Convencion	ad	hoc,	como	poder
moral,	y	trabajará	por	introducir	a	sus	audaces	sostenedores;	o	a	los	escepticos	sobre	libertad
e	instituciones.	Mi	conviccion	es	que	si	la	Convencion	es	sincera,	la	Republica	no	habrá	tenido
jamas	 Congreso	 mas	 digno	 e	 influyente.	 El	 mundo	 que	 no	 vi	 detras	 de	 Caseros,	 vuelve	 a
presentarse	en	perspectiva.	No	lo	alejemos,	nada	mas	que	porque	no	lo	creemos	tan	posible.
Oh!	si	hubieras	podido	presenciar	los	cambios	que	ha	obrado	la	Convención	aquí.	Al	grito	de
Provincias	Unidas	todos	los	partidos	han	desaparecido,	y	nadie	sabe	de	donde	vino	ni	a	donde
irá.
Concluyo	esta	larga	carta,	pidiendote	que	me	escribas,	dandome	detalles.	No	comuniques	mis
temores	 sobre	 Villafañe,	 sino	 cuando	 se	 presente	 hostil	 a	 las	 reformas.	 Si	 tal	 sucede
denunciado;	combatelo	a	muerte	en	la	prensa	donde	quiera,	y	haz	desaparecer	de	la	escena
política	esta	rasa	de	seres	intermediarios	entre	el	despotismo	y	la	libertad,	entre	la	barbarie	y
el	 progreso	 que	 tantos	 estragos	 ha	 hecho	 con	 Alberdi,	 Carril,	 Gutierrez,	 Fragueiro,
desengañados	los	ultimos,	desmonetizados	los	otros,	quedando	todavía	algunos	que	es	preciso
acogotar,	 como	 lo	 hemos	 hecho	 aquí	 con	 Lopez,	 Cane,	 Dominguez,	 Tejedor	 y	 todos	 los
póstumos	impíos.	No	se	si	convenga	desde	ahora	hacer	conocer	al	Sr	Vega	estos	detalles;	pero
de	la	representación	de	Tucuman,	Jujui	y	Santiago	depende	el	triunfo	de	un	mejor	orden	de
cosas,	y	es	preciso	asegurarla,	Derqui	lo	sabe	y	mandará	sus	ajentes	a	disputarnos	esta	base
de	triunfo.
A	las	armas!	Ya	nos	congratularemos	en	la	plaza	de	la	Victoria	te	acuerdas?	Sarmiento



POSSE	EN	ROSARIO,	CONVENCIONAL	POR	TUCUMAN

Rosario	Setre	6	1860

Mi	querido	Sarmiento.

Ayer	 he	 llegado	 aqui	 para	 pasar	 a	 la	 Convencion	 con	 los	 titulos	 de	 Marcos	 Paz	 y	 Frias
convencionales	 por	 Tucuman	 –	 Me	 encuentro	 reunido	 en	 la	 Diputacion	 de	 Santiago	 –	 el
General	Taboada,	Modestino	Pizarro	y	D	Luciano	Gorostiaga,	el	otro	es	el	Dr.	Gorostiaga1	que
recibirá	sus	títulos	de	Bs.	As.	y	los	de	Córdoba,	todos	esperando	a	los	de	Bs.	As.	para	tomar
pasage	en	el	buque	qe	los	conduzca	creyendo	que	será	de	buen	efecto	el	que	nos	presentemos
en	comunidad.	No	hemos	querido	por	esta	razón	aprovechar	otra	oportunidad	qe	nos	llevara	a
hacer	 antesalas	 de	 algunos	 días	 en	 el	 Parana	 ó	 Santa	 Fe.	 Te	 anticipo	 esta	 carta	 que	 la
recibiras	en	Bs	Ays	o	en	el	camino	para	el	fin	indicado.	Tuyo
J.	Posse



INTERVENCION	EN	SANTIAGO	DEL	ESTERO	–
SITUACION	DE	LAS	PROVINCIAS

Tucuman	Novi.	15	1860

Mi	querido	Sarmiento.

He	llegado	hace	tres	dias	y	tras	de	mi,	con	la	mayor	sorpresa,	ha	venido	la	órden	del	Gobierno
Nacional	al	Gobernador	de	Tucuman	para	intervenir	en	los	negocios	de	Santiago,	con	amplias
facultades	para	movilizar	fuerzas	de	Córdoba,	Catamarca,	y	Salta,	y	reponer	a	Alcorta1	pronta
y	eficazmente:	¡Que	han	hecho	Us?	¿que	parte	ha	tomado	el	Gobierno	de	Bs	Ays	tan	advertido
de	 antemano,	 para	 estorvar	 qe	 destrozen	 a	 nuestros	 amigos	 de	 Santiago?	 He	 venido
desmintiendo	 la	 intervencion	 y	 los	 hechos	 me	 han	 desmentido	 a	 mi.	 No	 comprendo	 como
ejercen	VVs	su	influencia	ni	para	que	sirve,	si	asi	dejan	perecer	a	sus	amigos.	En	Salta	acaba
de	caer	Rojo,	al	dia	siguiente	de	recibirse	del	mando,	por	la	intervencion	abusiva	del	Gobierno
Nacional:	 lo	 veras	 en	 los	 periódicos.	 Ahora	 se	 amenaza	 a	 los	 Taboadas	 con	 la	 intervención
pronta	y	eficaz,	mientras	qe.	en	La	Rioja,	 ese	Gobierno	 tan	bravo	con	 los	 liberales,	pide	de
rodillas	 lo	 qe.	 aquí	 manda	 por	 la	 fuerza.	 Esta	 parcialidad	 en	 el	 modo	 de	 proceder	 cuando
menos	ha	debido	esplotarlo	el	Gobierno	de	Bs	Ays	pa.	dar	tiempo	a	nuestros	amigos,	pero	nos
ha	dejado	en	la	estacada.
Hai	una	malicia	infernal	en	la	conducta	de	Derqui	por	el	modo	y	la	oportunidad	de	intervenir
en	 Santiago.	Nombra	 a	 Paz	 de	ministro	 del	 Interior	 y	 da	 el	 decreto	 sobre	 alquileres,	 y	 sin
esperar	a	aquel	se	apresura	a	intervenir	pronta	y	eficasmente	en	Santiago,	como	quien	dá	el
pan	y	el	palo	a	un	tiempo.	Al	Imparcial	mando	una	correspondencia	sobre	este	negocio	que	te
la	recomiendo	por	las	consideraciones	qe.	contiene.
No	debo	discimularte	la	mala	impresion	qe.	nos	ha	causado	la	indolencia	del	Gobierno	de	Bs
Ays	en	este	asunto;	asi	no	se	hacen	amigos,	se	desengañan.	La	reposicion	de	Alcorta	es	una
derrota	del	partido	liberal	en	el	Interior,	y	basta	para	comprenderlo	escuchar	el	aplauso	con	q.
ha	sido	saludada	la	intervencion	por	los	mazorqueros.
Zavalia2	 ha	 aceptado	 la	 Comision	 por	 sacar	 del	 paso	 a	 Taboadas	 lo	 mejor	 posible,	 pero
resuelto	 a	 cumplir	 con	 la	 idea	 en	 caso	 estremo.	 Dentro	 de	 cuatro	 dias	 parte	 pa	 Santiago
llevándome	a	mí	y	a	Frias	en	el	propósito	de	promover	allí	arreglos	pacíficos	qe.	acentuen	a
Alcorta	en	el	Gobierno	sin	menos	cabo	de	 la	 influencia	de	 los	Taboadas,	y	a	ver	si	consigue
que	se	hagan	mutuas	concesiones,	como	la	mejor	cataplasma	emoliente	sobre	los	hechos.	No
se	lo	qe.	se	consiga,	ni	acierto	a	comprender	lo	que	sea	posible	hacer	de	mejor	en	este	asunto.
La	 abstención	 de	 Bs	 Ays	 me	 ha	 dejado	 desorientado	 y	 desabrido.	 Si	 la	 cuestion	 de	 armas
llegase	nos	vamos	a	enredar	porque	cada	partido	vá	a	ponerse	de	pié	para	engrosar	las	filas
de	sus	intereses	y	afecciones.

Aquí	 tenemos	 a	 los	Gutierristas	 alzados	 apoyando	 a	Alcorta	 y	 preparandose	 pa	 la	 campaña
electoral	 de	 Enero.	 A	 su	 vez	 el	 partido	 liberal	 alista	 sus	 hombres	 y	 sus	medios;	 tendremos
recia	tempestad.
Tuyo
Posse

Mis	 recuerdos	 a	 Benita,	 aquí	 se	 los	 haré	 yo	 mas	 eficaces	 con	 un	 rico	 cafe	 que	 le	 tengo
preparado.	Dame	noticias	de	mon	petit	Garibaldi.



LA	CONVENCION	HA	CREADO	UN	MUNDO	NUEVO	–	LAS	PROVINCIAS	–	SAN	JUAN	Y	LOS
SUCESOS	POLITICOS	–	LA	MUERTE	DE	VIRASORO	–	MENTA	A	BENITA	Y	DOMINGUITO

Señor	D.	José	Posse

Buenos	Ayres	Dibre	4	de	1860

Mi	Querido	Pepe
Recibo	tu	carta	anunciandome	que	vas	comisionado	supernumerario	a	arreglar	a	Santiago.	Te
compadezco.
Hemos	 hecho	 de	 aquí	 lo	 que	 podíamos,	 y	 creíamos	 que	 todo	 quedaba	 en	 nada.	 Si	 el	 Señor
Zavalia	 hace	 que	 se	 produzcan	 efectos	 contrarios	 a	 los	 que	 debernos	 esperar	 ¿será	 culpa
nuestra?
La	verdad	es	que	al	Gobierno	Nacional;	 le	 falta	doctrina,	y	malicia!	La	Convencion,	como	la
Revolución	de	París	en	1848,	ha	creado	un	mundo	nuevo;	y	naturalmente	las	consecuencias	se
van	 sintiendo,	 los	 reyes	 caen	por	 todas	partes;	 y	 los	Lamartines	de	 la	 política	 se	 asustan	 a
cada	estallido;	que	les	 llega.	Santiago	se	pone	a	derechas	–	historia	Salta,	hace	a	un	lado	el
coto	de	Goitía	–	decreto.
San	 Juan,	 le	 pisa	 los	 callos	 por	 inadvertencia,	 a	 la	 banda	 de	 salteadores,	 que	 se	 habia
apoderado	de	sus	destinos.	Decreto	abierto	contra	 los	 ladrones.	Mendoza	está	ya	hinchando
los	lomos.	Ya	[en]	vía	una	Comision	a	poner	cebada	al	rabo.
Que	quereis	que	hagamos?
Si	 el	 Señor	 Zavalía	 no	 quiere	 que	 Tucumán	 o	 Gutierrez	 le	 den	 las	 gracias	 por	 sus	 buenos
servicios,	aconsejale	que	en	virtud	de	las	omnimodas	facultades	que	inviste,	halle	bueno	todo
lo	que	existe	en	el	mejor	de	los	mundos	posibles,	y	no	vaya	a	hacer	el	adefecios	de	restaurar	a
Alcorta1,	para	darles	la	molestia	a	los	quince	días	de	ensartarlo	en	algun	quisco.	.	.	¿Sabes	lo
que	es	quisco?	Hagan	lo	de	Salta,	 lo	de	San	Juan.	Dejen	las	cosas	como	estan;	y	preparense
para	las	otras	que	vienen	atras.	Mendoza,	San	Luis,	hasta	Catamarca.	Te	incluyo	la	carta	que
he	 escrito	 a	Riestra,	 sobre	 el	 ridículo	 decreto	 sobre	San	 Juan.	 Sin	 las	 precauciones	 que	 he
tomado	 ya	 verías	 la	 zambra	que	 se	 armaba	 con	Aberastain,	 que	pondrá,	 si	 le	 comunican	 el
decreto,	a	la	puerta	a	la	Comision,	dejandolos	frescos.
El	 suceso	 de	 San	 Juan	 cambia	 el	 espíritu	 de	 las	 cosas;	 y	 creo	 que	 dará	 consejo	 por	 todas
partes.	 Si	 Alcorta	 tiene	 gana	 de	 gobernar	 de	 la	 sorte,	 hay	más	 que	 darle	 en	 el	 gusto?	Mil
recuerdos	a	los	Taboadas.	Para	mí	este	suceso	desquicia	completamente	mis	planes	y	sistema.
Qué	hago	aquí?	Estoy	ya	rumiando	la	idea	de	irme	a	San	Juan,	a	vivir	a	lo	sanjuanino,	entrar
en	minas	y	establecer	alla	mis	reales.	Aquí	queda	poco	digno	de	hacer.	Seré	Senador	de	San
Juan	en	[reem]	plazo	de	Barra.

La	muerte	de	Virasoro2	ha	dado	materia	para	 los	audaces	diatribas	de	Calvo;	y	 la	benévola
aquiescencia	del	público.	He	principiado	los	prosedimientos	judiciales.	Veremos	si	traemos	a
Calvo	 a	 la	 carcel.	 Aun	 no	 tenemos	 el	 parte	 oficial	 que	Aberastain	 pasará	 al	Gbno	Nacional
sobre	 lo	 ocurrido.	 Ha	 de	 ser	 para	 alquilar	 balcones.	 Benita	 te	 recuerda	 con	 placer	 y
Dominguito	ha	dado	unos	examenes	de	filosofía	que	han	acreditado	la	ralea.	Tuyo
Sarmiento



ASESINATO	DE	VIRASORO.	–	CONSIDERACIONES.	SITUACION	EN	EL	INTERIOR

Tucuman	Dbr.	19/1860

Señor	D.	Domingo	F.	Sarmiento

Mi	querido	Sarmiento.
¡Conque	Mitre	estaba	en	el	Parana	cuando	el	federal	decreto	de	intervenir	en	S	Juan!	¿Y	para
esto	nos	convidaban	a	las	reformas?	Al	escándalo	de	la	intervención	se	agrega	la	concurrencia
del	Gobernador	de	Bs	Ays,	 y	el	 escándalo	 todavía	mayor	de	 llamar	asesinato	atroz1	con	 los
demás	calificativos	federales,	al	noble	y	heroico	pronunciamiento	del	pueblo	de	Sn	Juan	que
dió	muerte	a	su	tirano	a	costa	de	su	sangre	jenerosa,	batiendose	cuerpo	a	cuerpo	en	acción	de
guerra,	a	 la	 luz	del	dia,	provocando	a	duelo	al	tirano	en	su	propia	fortaleza.	Si	eso	se	 llama
asesinato	entonces	lo	fué	Caseros,	y	Rosas	una	victima	del	principio	de	autoridad	No	se	diga
que	el	Gbno	Nacional	y	los	consentidores	del	decreto	obran	en	virtud	del	aviso	del	Gobernador
de	Mendoza,	 y	 del	 de	 Sn	 Luis;	 porque	 debían	 tener	 ojos	 pa	 ver	 que	 esos	 avisos	 venian	 de
personas	interesadas,	de	enemigos	del	pueblo	de	Sn	Juan,	de	complices	de	Virasoro.
No	se	diga	qe	creyeron	que	Sn	Juan	se	habia	declarado	un	pueblo	asesino,	y	qe	era	preciso
estancar	 la	 sangre	 qe.	 corria	 de	mujeres,	 de	 niños	 y	 de	 cuanto	 ser	 viviente	 se	 encontraba,
porque	eso	no	se	debe	creer	de	un	pueblo	cristiano,	sino	hai	intencion	federal	en	creerlo.
La	 prudencia	 aconsejaba	 en	 todo	 caso	 que	 no	 se	 lanzase	 una	 intervencion	 sobre	 datos	 tan
sospechosos,	y	que	se	esperase	cuando	menos	a	oir	ese	pueblo,	porqe	sino	era	evidente	que
esa	intervencion	iba	a	vengar	un	tirano	mimado	y	a	vengarlo	la	mano	de	su	fundador.
Era	prudente,	por	fin	que	no	se	echase	sobre	Sn	Juan	de	interventor	a	un	bárbaro	como	Saa2
qe	vive	desviviéndose	por	sentar	plaza	y	credito	de	federalote	antiguo.
Bs	Ays	estaba	limpio	de	la	inmunda	política	del	Parana,	ya	está	sucio	en	el	dia.	Desconocer	al
valiente	 tirano,	 tercero	 de	 número,	 que	 va	 a	 ayudar	 a	 poner	 en	 Sn	 Juan.	 Quieren,	 y	 han
querido	 fundar	 el	 principio	 de	 autoridad	 a	 espensas	 de	 otro	 más	 puro	 el	 de	 la	 justicia
protejiendo	tiranuelos;	asi	han	salido	las	cosas;	los	pueblos	les	han	dado	lecciones	terribles	qe
cierran	los	ojos	pa	no	verlas,	mostrandoles	qe	saben	reivindicar	derechos	hollados,	oponiendo
a	la	fuerza	la	razon	.y	la	fuerza.	Yo	me	retiré	de	la	Convencion	y	de	Bs	Ays	desabrido;	te	dije
una	 vez,	 estos	 hombres	 de	 cerca	 no	 corresponden	 al	 tipo	 que	 uno	 se	 ha	 formado	 de	 este
pueblo	a	lo	lejos	por	el	sitio	y	la	resistencia.	Ahora	estoy	seguro	de	no	haberme	equivocado,	y
qe.	todo	lo	qe.	ha	pasado	no	ha	sido	mas	que	buenas	palabras	y	qe	en	el	fondo	no	hai	alli	mas
que	un	egoismo	cobarde.	Es	un	pueblo	gastado	en	su	primera	edad.	Esto	qe	me	oyes	no	es	mi
sentir	personal	solo;	es	el	eco	de	otros	sentimientos.

Sino	es	Sarmiento,	la	prensa	de	Bs	Ays	tiene	la	espalda	vuelta	al	interior.	Han	visto	a	nuestros
amigos	de	Santiago	amenazados	de	una	intervención	tremenda	y	ejemplar,	y	se	han	callado	la
boca,	tal	vez	han	dado	crédito	a	las	calumnias	del	Gobno	mazorquero	de	Alcorta,	cuyas	raíces
estaban	 no	 en	 la	 provincia	 qe	 mandaba,	 sino	 en	 el	 Parana.	 Ni	 una	 voz,	 pública	 ni
confidencialmente	 se	 ha	 levantado,	 para	 decir	 a	 ese	 Gobno	 Nacional,	 qe	 tuviese
circunspección	y	esperase	oir	 las	causas	de	 la	perturbación	de	Santiago	antes	de	 lanzarse	a
una	intervención	en	que	iban	a	tomar	parte	con	las	armas	cinco	provincias.
La	intervencion	armada	no	ha	tenido	efecto	como	te	lo	anuncié	desde	Santiago,	y	como	allí	te
decia	los	Taboadas	consienten	en	la	reposicion	de	Alcorta	por	medios	pacificos.	Ahora	Alcorta
no	quiere	volver	si	no	se	lo	repone,	precisamente	por	las	armas,	y	no	habiéndose	conformado
con	 la	 conducta	 del	 Comisionado	 Zavalía,	 ha	 ocurrido	 de	 nuevo	 al	 Gobno	 Nacional
requiriéndolo.	No	sé	si	el	Dr.	Derqui	en	Servicio	de	su	Gobernador	Aguilar,	querrá	hacerle	su
gusto	y	tratará	de	movilizar	fuerzas	de	estas	provincias.	Si	tal	hace	tendremos	la	rebelión	y	la
guerra	civil	hasta	qe	a	todo	esto	se	lo	lleve	el	diablo.	Si	fuera	hombre	de	buena	intencion	el	Dr.
Derqui	y	pensara	alguna	vez	con	acierto,	en	el	negocio	de	Santiago	tendria	hoy	la	buena	salida
de	dejar	las	cosas	como	estan,	puesto	que	el	titulado	Gobernador	legal	no	ha	querido	reasumir
el	mando	por	el	camino	que	se	le	ha	ofrecido,	y	el	Gobno	Nacional	ha	salvado	sus	quisquillas
de	interventor;	pero	no	hara	tal	cosa,	ni	habrá	quien	se	lo	aconseje,	por	consiguiente	los	males
qe	veo	venir	son	inevitables.
Es	 por	 causa	 de	 la	 torticera	 política	 del	 Parana	 qe	 nuestros	 mazorqueros	 domésticos	 han
levantado	su	bandera	desafiándonos	pa	 las	próximas	elecciones,	 las	qe	seran	ardientes	a	no



dudarlo,	 pero	 seguro	 el	 triunfo	 por	 nuestra	 parte.	 Mañana	 salgo	 a	 los	 Departamentos	 de
campaña	a	 fundar	 trabajos.	Como	 los	negocios	de	 la	República	marchan	a	que	cada	uno	se
atenga	a	sus	propias	fuerzas,	no	esperes	frecuentes	cartas	mias	en	lo	futuro,	porque	te	haria
perder	el	tiempo	en	qe	las	leyeses,	y	lo	perderia	yo	en	escribirlas,	cuando	me	hace	falta	para
el	trabajo	cotidiano	de	la	 lucha	interior	en	cada	provincia.	No	obstante	lo	dicho	seremos	los
mas	durables	amigos	de	estos	tiempos	de	egoismo.	Tuyo
Posse



SIGUE	EL	GRAVE	ASUNTO	DE	SAN	JUAN.	–	APRECIACIONES	SOBRE	URQUIZA.	–
NOMBRAMIENTO	DE	MINISTROS	EN	E.E.U.U.	DE	N.	AMERICA	–	CARTA	INCONCLUSA.

Señor	Dn	José	Posse

Buenos	Ayres	Dbre	31	de	1860

Mi	querido	Pepe:

No	te	.pongo	la	fecha	del	año	nuevo	de	1861	que	te	deseo	feliz,	por	sepultar	con	el	finado	las
ansiedades	que	dejan	en	el	espíritu	los	sucesos	sin	termino	claro	que	vienen	deseandolo.
Te	escribí	a	Santiago,	dandole	lo	único	que	podía	darte	sobre	el	desenlace	de	aquella	cuestion;
que	era	el	consejo	de	hacer	lo	que	pudieras.	Tanto	le	hemos	pedido	al	santo	sobre	todas	las
cosas	que	ya	nos	falta	descaro	para	pedirle	mas,	sin	cansarlo;	y	en	estos	melindres	estabamos
sobre	lo	de	Santiago,	cuando	mis	Tirios,	se	venían	con	aquello	de	los	Virasoros	reclamando	su
parte	 de	 proteccion,	 despues	 del	 decreto,	 que	 los	 condenaba	 a	 la	 horca.	 Imaginate	 qué
capacidad	me	dejaba	este	donoso	negociado	para	pedir	para	otros.
He	 trabajado	mucho,	 y	 creo	que	el	desenlace	 final	 sea	 satisfactorio,	 contando	con	 la	buena
voluntad	de	los	comisionados.	El	asunto	de	San	Juan	sin	embargo	ha	apresurado	o	mas	bien
forzado	un	movimiento	jeneral	en	la	Republica,	que	me	dicen	se	hace	sentir	en	Tucuman.	El
partido,	 o	 los	 restos	 dispersos	 del	 partido	 de	 caudillos	 se	 ha	 creído	 intencional	 y
sistematicamente	herido	en	San	 Juan,	 y	 el	 Jeneral	Urquiza	aludido	en	el	desenlace	y	en	 los
motivos.	No	necesitaba	mucha	perspicacia	para	hallar	que	tan	preciso	sentido	tengan	aquellos
hechos;	 pero	 los	 vencidos	 han	 esplotado	 susceptibilidad,	 y	 alarmandolo,	 como	 si	 el	 tuviera
causa	 comun	 con	 Virasoro,	 y	 como	 si	 nosotros,	 no	 obstante	 aplaudir	 aquel	 acto	 de
revindicacion	de	un	pueblo	tanto	tiempo	oprimido,	tubiesemos	participación	en	el	hecho.
El	lo	cree	o	afecta	creerlo	sin	embargo,	y	en	sus	cartas	a	veces	directamente	me	señala	a	mi
como	instigador.	Esto	ha	dado	motivo	a	una	correspondencia	entre	él	Jeneral	Mitre;	y	él;	en
cuanto	a	la	apreciacion	de	aquellos	sucesos,	y	de	mi	parte	por	lo	que	a	mi	me	toca.
Se	que	está	muy	desagradado,	y	que	lo	envenenan	los	que	en	ello	hallan	provecho.
En	 este	 estado	 de	 cosas,	 me	 llega	 un	 nombramiento	 de	Ministro	 Plenipotenciario	 a	 los	 E.
unidos,	que	he	aceptado	sin	vacilar1.	Necesito	sustraerme	por	algun	tiempo	a	la	continuidad
de	la	lucha	que	principió	en	1840	para	mí,	y	no	concluye	en	1860.	Si	acepto	es	para	descansar
respirando	otro	aire,	y	alimentando	mi	espíritu	con	pasto	menos	irritante.	Si	alguien	halla	que
queda		vacio	un	puesto	en	las	filas,	que	Madrid	se	queda	sin	jente,	pero	que	se	infle	él,	y	llene
el	hueco.	Aquí	me	hacen	este	cumplido	un	poco	tarde,	despues	de	produ



CONSIDERACIONES	POLITICAS	SOBRE	EL	INTERIOR.	–	SITUACION	EN	BUENOS	AIRES.	–
DERQUI,	MTRE	Y	URQUIZA.	–	DESEOS	DE	ALEJARSE

Señor	Dn.	Jose	Posse.

Buenos	Ayres	Enero	7	de	1861.

Mi	estimado	Pepe:	He	recibido	dos	cartas	tuyas	escritas	con	bilis.	Pudiera	responderte	a	tus
quejas	como	Guatimozin.	Crees	que	todo	podemos	hacerlo?
A	la	fecha	estará	quisá	San	Juan	saqueado,	en	virtud	del	decreto	que	vituperas.	Si	 llega	Dn.
Regulo	 Martinez,	 Visitador	 de	 Aduanas	 que	 te	 recomiendo,	 el	 te	 dirá	 mi	 opinion	 y	 mis
esfuerzos	contra	el	decreto;	hijo	de	un	error.	En	cuanto	a	 los	negocios	de	Santiago	he	visto
carta	del	Presidente	en	que	opina	lo	mismo	que	vos	sobre	dejar	las	cosas	como	estan,	ya	que
no	pueden	ser	como	lo	quiere	Alcorta.	Puedes	pues	dar	por	terminado	ese	asunto.	Queda	el	de
Corrientes	 que	 tiende	 a	 deshacer	 todo	 lo	 hecho,	 bajo	 la	 influencia	 de	 Pujol	 y	 Calvo.	 El
Presidente	y	Ministros	estan	resueltos	a	obrar,	sosteniendo	la	autoridad	del	decreto,	aun	con
la	 fuerza.	Saa1	en	Mendoza	 se	emancipó	de	 toda	 sujeción	a	 los	 cullateus	 y	puntales	que	 le
habian	mandado,	 abandonandose	 a	 sus	 instintos	 de	masorca	 de	Mendoza.	 Se	 aprestaban	 a
invadir	 y	 si	 San	 Juan	 no	 resiste	 como	 espero,	 dando	 tiempo	 a	 que	 lo	 ampare	 el	 Presidente
contra	 su	 propia	 obra,	 San	 Luis,	 Mendoza,	 San	 Juan,	 Catamarca,	 la	 Rioja	 formaran	 una
entidad	reaccionaria	que	responderá	a	la	iniciativa	de	Urquiza	y	de	Corrientes;	y	si	Tucuman,
Santiago,	 Salta,	 Jujuy,	 y	 Cordoba	 no	 obran	 de	 acuerdo	 con	 Buenos	 Ayres	 para	 apoyar	 al
Presidente	muy	 pocos	 obstaculos	 preveo	 para	 una	 reaccion	 que	 nos	 lleve	muy	 atras.	 Yo	 he
aceptado	una	misión	a	los	E.	Unidos,	cuyo	orijen	te	esplicara	Martinez.	Cualquiera	que	sea	el
aspecto	 que	 los	 negocios	 publicos	 tomen	 mi	 situación	 ni	 mi	 presencia	 haran	 nada	 por
mejorarlo.	 Ahora	 que	 ha	 aparecido	 este	 nombramiento	 todos	 estan	 de	 acuerdo	 en	 que	 no
debía	aceptarlo,	por	ser	necesario	en	el	Congreso,	para	el	que	no	se	han	acordado	de	elejirme;
para	 los	 graves	 asuntos	 que	 se	 ven	 venir.	 La	 situación	 que	 empezó	 a	 diseñarse	 cuando	 tu
estabas,	siguió	desenvolviendose.	Convocada	la	Legislatura	Alsina	la	desmoralizó,	reunido	el
Club	libertad,	trabajó	en	el	mismo	sentido	elijiendo	diputados	a	los	que	nos	eran	hostiles.	El
pueblo	se	abstuvo	de	votar,	y	aun	no	hay	diputados	por	B.	Ayres	Para	unos	soy	yo	la	causa	del
mal;	para	otros,	bien	me	estaría	que	San	Juan	me	elijiese	Senador,	que	así	me	enviaban	a	mi
provincia	 y	 les	 era	útil.	 La	 verdad	es	que	mi	misión	 les	duele,	 porque	me	 sustrae	 a	 su	mal
querer,	 con	 honra	 y	 sin	 deberselas.	 En	 todo	 esto	 no	 hay	 mas	 que	 niñería,	 y	 letargo	 de	 la
opinion	que	no	acaba	de	entrar	en	una	posición	nueva	ni	salir	de	otra	que	ya	pasó.	Voy	pues	a
reparar	mis	fuerzas	a	la	distancia,	y	prepararme	con	mejores	elementos	para	otra	época.
Siento	verte	tan	mal	dispuesto	contra	 la	política	de	Buenos	Ayres,	que	si	no	es	 lo	que	debía
ser,	 es	 la	 que	 ser	 puede.	 Mitre	 ha	 dirigido	 con	 tino	 sus	 relaciones	 con	 el	 	 Presidente
haciéndolo	entrar	de	lleno,	aunque	por	grados,	en	una	política	franca.	A	éste	le	rodeaban	mil
dificultades,	no	siendo	la	menos	la	oposición	de	sus	propios	amigos	antiguos,	que	ha	llegado
hasta	 la	 traición,	 y	 los	 hábitos	 de	 gobierno	 adquiridos.	 Pero	 Buenos	 Ayres	 con	 todos	 sus
defectos	será	siempre	el	paladium	de	la	libertad,	y	es	preciso	mirarlo	y	tomarlo	tal	como	es,
seguros	de	que	así	podrá	más	siempre	en	ese	sentido	que	todos	los	otros	pueblos.	EI	General
Urquiza,	 rodeado	 de	 malos	 elementos,	 solicitado	 por	 todas	 las	 fuerzas	 deplucées,	 acaso
instigado	 por	 una	 venganza	 contra	 la	 pensión	 Victorica,	 tan	 imprudente	 como	 inicuamente
suscitada,	es	el	centro	en	cuyo	derredor	revolotea	la	reacción,	Corrientes	le	sirve	de	teatro,	y
la	muerte	de	Virasoro	de	estímulo.	Lo	real	es	que	ha	sido	Presidente	y	como	Obligado	y	Alsina
aquí,	extraña	que	no	se	le	pida	la	venia	a	cada	acto	para	gobernar	la	República.	Con	migo	ha
estado	de	cuernos	estos	dias,	y	hemos	concluido	por	esplicarnos	y	creo	que	entendernos.

De	todo	esto	inferirá	que	tengo	el	fastidio	en	el	fondo	del	alma;	y	el	deseo	de	ver	cuanto	antes
el	mar	azul,	 lejos	de	 las	costas,	otra	 tierra,	otro	 teatro,	para	nutrir	mi	espíritu	de	 ideas,	de
hechos,	y	que	no	sean	los	que	durante	diez	años	me	traen	como	mula	atahona	dando	vuelta	sin
cesar	en	un	lugar.	He	tenido	la	fortuna	de	realizar	por	los	grandes	hechos	que	precedieron	y
por	 los	 resultados	 que	 siguieron	 a	 la	 Convención	 el	 programa	 de	 organizacion	 que	 soñaba
posible	en	1850,	a	la	víspera	de	la	caída	de	Rosas,	otros	con	mas	fuerzas,	con	mas	poder	en
cada	 provincia	 deben	 poner	 ahora	 el	 hombro,	 y	 asegurar	 en	 los	 hechos	 en	 la	 práctica	 su
realización.	Tu	puedes	hacer	mucho	en	este	sentido;	y	de	tu	carta	ultima	lo	único	que	aplaudo
es	la	firme	resolucion	de	trabajar	en	Tucuman	por	mantener	las	instituciones,	sin	atenerse	a	lo
que	hubiera	de	hacer	Buenos	Ayres.	Esto	es	en	efecto	lo	que	hay	que	hacer	por	todas	partes	y



en	 cada	 Provincia.	 Espero	 aun	 que	 San	 Juan	 se	 salve;	 y	 entonces	 te	 recomiendo	 cultivar
relaciones	con	el	amigo	que	tu	me	conoces,	y	mantenerse	en	la	comunión	de	los	santos.
Ya	ves	que	esta	carta	va	tomando	aires	de	despedida,	aunque	no	saldré	hasta	Febrero.
Te	prevengo	que	una	carta	que	te	dirijí	a	Santiago,	no	veo	que	la	hayas	recibido.
Garibaldi2	me	acompañará	probablemente	a	rematarse.	Mil	recuerdos	a	Villafañe,	Frías,	Vega,
y	tu	Señora,	quedando	de	ti	siempre	amigo.

D.F.Sarmiento



ASESINATO	DE	ABERASTAIN	–	BIOGRAFIA	ESCRITA	POR	SARMIENTO	-	LOS	SUCESOS	DE
SAN	JUAN.

Tucumán,	marzo	17/861

Señor	D.	Domingo	F.	Sarmiento.

Mi	querido	Sarmiento
Todas	tus	cartas	he	recibido,	y	.como	la	última	era	casi	una	despedida	dejé	de	contestarla.	La
noticia	de	 la	 espantosa	Barbaridad	de	Sn	 Juan	me	hizo	 adivinar	 tus	postreras	 resoluciones,
que	despues	he	visto	confirmado	por	la	prensa1.	He	visto	tu	biografía	del	Dr	Aberastain;	has
hablado	como	el	filósofo	y	el	historiador.	Los	que	vengan	despues	tendran	que	admirarte	como
has	 podido	 hechar	 a	 un	 lado	 las	 pasiones	 de	 tu	 tiempo	 para	 decir	 la	 verdad.	 La	 palabra
histórica	está	en	tu	biografia;	lo	que	se	ha	hecho	en	Sn	Juan	es	la	espresion	del	pais	–	somos
bárbaros.	 En	 tus	 ilusiones	 de	 un	 dia	 me	 reprochaste	 aquella	 frase,	 “Es	 preciso	 poner	 un
cordon	sanitario	en	el	Arroyo	del	medio	hasta	qe	pase	aquí	la	peste”	¿te	acuerdas?	La	peste
mia	 era	 la	 barbarie,	 tuya.	 Yo	 acepté	 la	 idea	 contraria	 porque	 la	 mayoría	 de	 mi	 partido	 lo
queria,	y	 soi	 soldado	disciplinado.	Me	parece	que	 las	cosas	marchan	ahora	 resueltamente	a
volver	a	lo	qe	fueron.
Por	muchos	esfuerzos	que	se	hagan	por	dar	a	las	cuestiones	una	solucion	pacífica,	no	espero
buenos	resultados.	Me	parece	qe	todo	tiende	a	la	guerra	civil,	 inevitable,	fatal.	Urquiza	está
en	 el	 último	 grado	 de	 plétora	 de	 sus	 pasiones	 feroces;	 quiere	 acabar	 como	 Rosas	 con	 los
liberales.	 La	 reación	 empujada	 por	 él	 lo	 llevará	 consigo	 si	 en	 sus	 veleidades	 intentase
detenerla.	La	barbarie	ha	avanzado	demasiado	camino	en	las	atrocidades	de	Sn	Juan	para	qe
pueda	retroceder.	La	guerra	en	último	resultado	nos	será	adversa.	El	 terror	ha	hecho	ya	su
efecto,	se	siente	en	el	claro	de	nuestras	filas.	Si	aquella	calamidad	viniese	me	limito	a	desear
qe	se	salve	Bs	Ays	como	un	asilo	de	los	qe	podamos	salvar	de	la	guerra	de	invasiones	que	nos
decretaran	de	S	y	José	por	sobre	nuestro	negativo	Presidente.	A	Mitre	le	escribo,	has	por	leer
aquella	carta.
Dame	noticias	de	tu	posición	y	del	rol	qe	tienes	en	la	política	corriente.	Los	periódicos	de	aquí
te	diran	de	como	se	ha	expresado	el	Gobierno	y	Lejislatura	de	Tucuman	sobre	 los	crímenes
oficiales	de	Sn	Juan.	Mis	recuerdos	a	Benita	y	a	mon	petit	Garibaldi.	Dios	le	ahorre	la	mitad	de
tus	dolores	y	la	mitad	de	tus	martirios.
Tuyo
Posse



SILENCIO	PRECURSOR	DE	TORMENTAS

Tucumán,	agosto	l.°	1861.

Señor	Domingo	F	Sarmiento
Mi	 querido	 Sarmiento.	Me	 futro2	 en	 el	misterio	 de	 tu	 silencio;	 Que	Dios	 te	 conserve	 en	 el
propósito	de	guardar	dieta	de	tu	lengua.	Te	escribo	para	avisarte	qe	todavía	estoi	vivo	aunque
teniendo	la	peste	de	colonia	colorada;	y	no	abriera	mis	labios	sino	fuera	para	prevenirte	qe	mi
hermano	politico	D	Domingo	Palacio	debe	remitirte	dos	quesos	de	Tafí	forrados	en	lata	y	con
tu	nombre,	qe	mando	para	mi	mui	amable	Benita	y	el	mimado	Garibaldi;	único	presente	que
puede	pasar	por	ahora	en	esta	época	en	que	se	tiran	balas	con	la	mayor	impunidad	del	mundo.
Que	salgan	buenos	los	quesos,	que	no	se	indijesten	en	la	retorta	química	que	tu	estómago,	y
qe	 el	 mandartelos	 no	 sea	 un	 pecado	 mortal	 pa	 mi,	 es	 cuanto	 puede	 desear	 la	 suprema
ambición	de	un	subdito	de	la	Confederación	Arjentina,	y	un	amigo	tuyo



SITUACION	EN	TUCUMAN	–	CAMPAÑAS	SOBRE	CATAMARCA	Y	SALTA	–	FALTA	DE
RECURSOS

Tucuman,	Dbre.	20	1861

Señor	D.	Domingo	F.	Sarmiento.
Mi	querido	pelao:
¿Que	 te	 has	 propuesto	 con	 tu	 silencio?	 ¿Por	 vias	 escusadas	 sé	 que	 te	 encuentras	 de	 Jefe
Supernumerario	 en	 la	 division	 de	 Paunero,	 que	 probablemente	 te	 llevara	 a	 tu	 insula	 de	 Sn
Juan.	No	seas	tan	mimado	ni	tan	espacau;	hablame	de	todo	qe	para	algo	puedo	servirte	en	la
vejez.	 Aqui	 estoi	 reunido	 con	 los	 Taboadas,	 que	 acaban	 de	 sacar	 a	 balazos	 al	 Peludo	 de
Tucuman,	 como	 lo	 veras	 por	 el	 parte	 qe	 te	 incluyo1.	 Estoi	 mui	 ocupado	 para	 conversarte
largo,	por	consiguiente	voi	a	limitar	mi	palabra	a	decirte	lo	mas	urjente	y	necesario,	en	la	peor
de	 las	 letras	posibles.	Vamos	a	abrir	 la	campaña	sobre	Catamarca	y	Salta,	dominadas	hasta
hoi	 por	 el	 mal	 elemento.	 Se	 necesita	 pues	 el	 Gobno	 de	 Córdova	 ó	 Paunero	 amenazen	 a	 la
primera	de	estas	provincias	para	apoyar	el	movimiento	qe	hacemos	sobre	 sus	 fronteras.	En
cuanto	a	Salta	no	necesitamos	de	ninguna	cooperación;	nos	sobran	elementos	pa	triunfar.	Si
pedimos	ausilio	para	obrar	sobre	Catamarca	es	porqe	suponemos	qe	Urquiza	trate	de	mover	al
Chacho,	buscando	ostentar	elementos	suyos	en	las	provincias	pa.	tratar	con	ventaja2	.	Vamos
a	otra	cosa	mui	urjente.	Aqui	estamos	agotados	de	recursos	porqe	Santiago	y	Tucuman	han
sido	completamente	sagrados	por	los	bándalos	que	han	asolado	estas	dos	provincias,	a	punto
de	 reducirnos	 a	 la	 impotencia	 pa	 continuar	 las	 operaciones	 militares.	 Los	 Taboadas	 han
sacrificado	su	fortuna	particular	en	esta	lucha;	y	no	puede	escijírseles	nada	mas	alla;	por	esta
razon,	han	 jirado	algunas	 letras	pa	vestir	y	gratificar	el	ejército.	Le	escribo	a	Mitre	en	este
mismo	sentido	para	qe	esas	letras	no	sean	desairadas,	no	solo	por	la	aplicacion	importancia	qe
tendran	esos	recursos,	sino	porque	es	casi	insignificante	la	suma	que	han	jirado.	Si	sumamos	y
restamos	la	contribucion	de	viveres	con	que	Santiago	y	Tucuman	concurren	a	la	lucha	es	diez
veces	superior	al	ausilio	que	se	reclama	de	Bs.	Ays,	qe	al	fin	y	al	cabo	resarcirá	sus	sacrificios
antes	qe	estas	provincias	se	repongan	de	sus	desastres.	Lo	qe	te	dejo	escrito	tiende	á	pedirte
qe	escribas	a	Mitre	recomendándole	que	a	toda	costa	se	atiendan	las	modestas	exigencias	de
este	ejército,	contando	en	cambio	con	la	decisión	con	qe	vamos	á	secundar	la	política	de	Bs
Ays.	Tuyo
Posse



LA	MUERTE	DE	ABERASTAIN	–	MUTISMO	DE	SARMIENTO	–	POLITICA	DEL	GOBIERNO	DE
BUENOS	AIRES	–	SU	DESIGNACION	COMO	GOBERNADOR	DE	SAN	JUAN	–	PLAN	A	SEGUIR

Señor	Dn	José	Posse.

San	Juan,	Enero	22	de	1862.

Mi	querido	Posse:	Antes	y	después	de	la	guerra	he	recibido	dos	cartas	preguntando	la	misma
cosa.	 ¿Cuál	 es	 la	 causa	 de	mi	 silencio?	 Antes	 tenía	 explicación	 y	 te	 la	 debo.	 Ahora	 no	 hay
motivo	que	exista,	y	sí	interes	en	hacerlo	desaparecer1	Después	de	la	muerte	de	Aberastáin2
quedé	anonadado	con	la	inmensidad	de	la	catastrofe,	y	la	desesperanza	de	todo	remedio.	¿Qué
podía	escribir	a	mis	amigos?	que	no	los	induje	en	error,	o	no	fomentase	esperanzas	locas.
Encerreme	pues	en	un	sistema	de	mutismo,	que	me	libraba	de	todo	esfuerzo	de	espíritu.
La	política	que	el	gobierno	de	Buenos	Ayres	adoptó	al	separarme	yo	del	ministerio	era	la	de	la
prescindencia,	hasta	de	donde	fuese	posible,	y	aunque	al	iniciarse	el	ministerio	obligado,	hubo
un	momento	en	que	se	pensó	seriamente	en	la	liga.	Activa	y	militante	con	las	seis	provincias
liberales,	 por	 la	 misión	 Paz,	 las	 vacilaciones	 y	 lentitudes	 de	 ejecución	 malograron	 aquel
pensamiento,	produciendo	por	rechazo	 la	expedición	Derqui	a	Cordova	y	sus	consecuencias.
Desde	entonces	no	me	quedó	otro	papel	en	la	política	intima	que	hacer	de	mi	silencio	un	acta
continua	 de	 protestación	 salvo	 cuando	 era	 consultado	 que	 entonces	 reprobaba	 todo.	 El
Gobernador	 delegado	 Dn.	Manuel	 Ocampo	me	 conservó	 su	 deferencia	 y	 aquella	 alma	 bien
templada	de	suyo,	me	ayudó	en	 la	 ingrata	tarea	de	forjar	 los	hechos	a	producirse,	contra	 la
mente	 de	 los	 mismos	 actores.	 Así	 se	 esplica	 que	 me	 encuentre	 en	 San	 Juan,	 al	 frente	 del
gobierno	habiendo	podido	arrastrar	en	esta	dirección	el	ejercito,	y	mostrar	que	la	resistencia
provincial	 era	 un	 fantasma3	 .	Mis	 cartas	 a	Urquiza	 y	 a	Marmol	 te	 daran	 el	 secreto	 de	mis
íntimos	 pensamientos,	 y	 el	 grito	 de	 triunfo	 entonado	 sobre	 el	 cadaver	 de	 la	 masorca,	 el
aislamiento	y	el	caudillaje.
Una	 nueva	 revolución	 comienza	 y	 es	 la	 de	 los	 viejos	 unitarios	 asusados	 por	 la	 victoria	 a
cambiar	la	Constitucion	y	entregar	a	Buenos	Ayres	un	poder	que	no	podrá	ejercer.	Te	aseguro
que	desaprobando	este	movimiento,	no	tengo	ánimos	para	oponerle	resistencia.	Treinta	años
he	luchado	por	traer	los	sucesos	al	punto	a	que	han	llegado;	y	no	me	siento	con	fuerza	para	ir
mas	 adelante	 con	 la	 carga.	 La	 tarea	 es	 ingrata	 y	me	 ha	 desmontado.	 Seguiré	 la	 impulsión
general,	 ya	 que	 estoi	 tan	 a	 trasmano	 que	 siempre	 me	 llegará	 con	 cauce	 hecho.	 Estoi
sondeando	 el	 terreno	 y	 tomando	 balance	 de	 las	 existencias.	 San	 Juan	 necesita	 todo,	 a	 un
tiempo;	 reparar	 los	 estragos	de	 tantos	 saqueos	 y	desastres,	 y	 abrirle	 camino	a	 las	mejoras:
Principiaré	luego	a	gobernar,	y	consagrarme	a	todo	lo	que	es	puramente	interno,	municipales.
Para	ello	necesito	tu	concurso.	1°	Dime	lo	que	me	costaría	economicamente	quinientos	cabos
de	 lanza;	 y	 si	 los	 hay	 secos	 para	 poder	 	 pedirlos	 cuando	 quiera.	 2°	 Empieza	 a	 recojerme
semillas	de	arboles	de	maderas	útiles,	pues	procederé	inmediatamente	a	la	fundación	de	una
Quinta	Normal4.	3°	Indicame	aquello	que	pueda	hacer	en	obsequio	de	Tucuman.	4°	Las	ideas
políticas	 que	 crean	 conveniente.	 5°	 Una	 correspondencia	 para	 el	 Zonda5.	 6°	 Los
inconvenientes	para	un	camino	de	carretas	a	Tucuman.

Tu	Garibaldi	te	mandaba	su	retrato	de	guardia	nacional.	Tuyo
Sarmiento
'



“SOY	GOBERNADOR	DE	SAN	JUAN	COMO	UN	ASILO	CONTRA	MI	MISMO”	SITUACION
SANJUANINA	–	.	LANZAS	Y	BANCOS.

Señor	Dn.	José	Posse.

San	Juan	Mzo	24	de	1862

Mi	estimado	Pepe.
No	se	si	te	he	escrito	otra	o	la	que	recuerdo	haberte	escrito	ha	llegado	a	tus	manos.	No	es	el
hombre	 político	 el	 que	 guarda	 silencio;	 es	 el	 hombre	 moral	 el	 que	 ha	 muerto	 al	 dejar
terminada	la	revolucion	que	dirijio	y	sostuvo	treinta	años.	Soy	gobernador	de	San	Juan	como
un	 asilo	 contra	 mismo1.	 Despues	 de	 terminado	 este	 periodo	 verasme	 desaparecer	 en	 el
horizonte	político,	como	aquellos	cometas	que	se	disipan	por	perderse	en	las	profundidades	de
la	nada.
Siento	perturbar	tu	espíritu	con	un	enigma;	que	no	debo	confiar	al	papel.	Soi	hombre	perdido
para	la	vida	política,	para	la	patria,	para	todos.	Sucedeme	lo	que	a	los	Estados	Unidos,	que	el
día	en	que	la	libertad	iba	a	ostentar	sus	frutos	ante	el	mundo,	sintieron	llegarles	al	corazón	el
cancer	de	una	llaga	que	en	los	días	de	su	juventud	adquirieron.	Ve	pues	la	causa	de	mi	silencio
en	el	malestar	interno	que	me	labra2	y	compadeceme.
San	Juan	es	un	monton	de	víctimas,	hemos	dado	libertad	a	cadáveres	no	tanto	por	los	estragos
de	 la	 guerra	 cuanto	 por	 la	 quiebra	 del	 comercio.	 Este	 país	 vivía	 de	 Chile,	 proveyendole
ganados.	 Chile	 en	 quiebra	 no	 compra	 ganados	 y	 perecen	 aquí	 los	 que	 vivían	 de	 esta	 unica
industria.	Las	minas	prometen	reemplazar	con	usura	este	y	otras	industrias.	Su	riqueza	sin	ser
exajerada	es	positiva	y	fuera	de	cuestion:	pero	faltan	medios	de	hacerla	efectiva	faltan	injenios
para	reducir	los	metales.	Mientras	se	establecen	estos	yo	mejoro	la	administración	de	justicia,
preparo	 vías	 de	 comunicacion,	 y	 erijo	 escuelas,	 consagrando	 las	 capellanerías	 laicas	 a	 la
dotacion	de	un	colegio.
Un	 arriero	 Bustos	 va	 a	 esa	 a	 cargar	 palos	 de	 lanza	 para	 lanzas	 y	 tablones	 de	 cedro	 para
bancos.	No	te	lo	recomiendo	porque	no	necesita	pasar	de	Monteros,	para	su	objeto.
Nada	 quiero	 encargarte	 ni	 semillas;	 poco	 quiero	 saber	 de	 política.	 Yo	 no	 tengo	 otra	 que
ocuparme	de	las	pequeñeces	municipales	de	San	Juan.	Dime	como	te	vá,	esto	es	todo	lo	que
me	interesa.
Dale	mil	espresiones	a	esa	hermana	tuya	que	tanto	me	estimaba.	Te	mando	el	retrato	de	tu
Garibaldi.	Tu	desgo.	Amigo	Sarmiento



PENURIA	ECONOMICA	DE	CONSECUENCIAS	–	RENTAS	NACIONALES	Y	PROVINCIALES

Tucuman,	mayo	12	1862.

Querido	Sarmiento

Aprovecho	el	 regreso	de	Bustos	para	mandarte	un	poco	de	cafe	de	Yungas,	que	 te	 lo	deseo
bien	tostado	en	alguna	callana	de	las	cocinas	de	Sn	Juan.	El	otro	día	te	escribi	por	conducto	de
un	Sr	Ferrer;	no	sé	si	puse	en	buenas	manos	mi	carta.	Esto	sigue	tranquilo	pero	en	estrema
pobreza	 el	 Gobierno.	 Por	 alla	 te	 supongo	 rodeado	 de	 dificultades	 por	 la	misma	 causa.	 Las
provincias	son	mas	chicas	de	cerca	que	de	lejos	y	andan	nadando	en	el	vestido	que	les	hemos
puesto.	No	sé	a	donde	iremos	a	parar	si	la	situacion	económica	queda	como	antes.	Cada	dia
encuentro	 mas	 estúpido	 haber	 centralizado	 las	 rentas,	 dichas	 nacionales,	 dejando	 a	 cada
provincia	las	insuperables	dificultades	de	costear	su	administracion	de	justicia;	policia,	y	todo
el	 tren	de	empleados	militares,	políticos	y	de	hacienda.	Si	el	equilibrio	no	viene,	mucho	me
temo	qe	se	rompa	la	cuerda.	No	concibo	la	nacion,	sino	se	destina	a	las	provincias	un	4	o	6	por
ciento	sobre	su	consumo	de	las	rentas	generales	para	los	gastos	qe	dejo	apuntados.	Las	rentas
qe	 hoi	 tienen	 las	 provincias	 solo	 deben	 aplicarse	 a	 objetos	 municipales	 y	 a	 la	 instruccion
pública;	invertirlos	en	sostener	sus	poderes	públicos	no	es	mas	que	vivir	vegetando,	y	no	veo
de	donde	y	sobre	que	se	pueda	imponer	gravámenes	nuevos.	Me	parese	que	en	la	práctica	de
tu	Gobierno	me	encontraras	razon	en	lo	qe	va	dicho.
Por	 ahí	 en	 la	 constitucion	 se	 atribuye	 al	 Congreso	 la	 facultad	 de	 proveer	 al	 deficit	 de	 los
presupuestos	 provinciales;	 pero	 sobre	 ser	 ese	 un	 trámite	 pesado	 tiene	 contra	 si	 el
inconveniente	de	que	el	Congreso	no	discute	esos	presupuestos,	y	qe	se	hacen	mui	arbitrarios,
cuando	solo	se	libran	al	egoismo	de	cada	provincia;	y	por	eso	hemos	visto	ya	qe	Catamarca	y
Santiago	 alguna	 vez	 han	 mandado	 presupuestos	 embusteros,	 con	 necesidades	 creadas	 a
designio	para	aumentar	el	deficit.	Alla	va	esa	parte	política	queriéndo	y	sin	querer	ocuparme
de	ella.	Tuyo
Posse



LOS	LARGOS	“SILENCIOS”	DE	SARMIENTO	–	GOBIERNO	DE	SAN	JUAN	–	RECHAZA	SU
CANDIDATURA	A	VICEPRESIDENTE	DE	LA	NACION	–	MINAS	DE	PLATA	EN	SAN	JUAN	–

“GARIBALDI”	ES	DECIR	DOMINGUITO,	ESCRIBE	EN	“EL	ZONDA”	BAJO	EL	SEUDONIMO	DE
“JUNIOR”	–	CONTENTO	Y	ORGULLO	DEL	PADRE

Señor	Dn.	José	Posse

San	Juan	Julio	3	de	1862.

Mi	querido	Pepe.	Estas	enojado	conmigo,	a	juzgar	por	tu	obstinado	silencio.	Ya	otra	vez	te	he
esplicado	 las	 causas	del	mío	durante	el	 año	pasado,	 causas	que	nacían	de	 reconcentracion,
emanada	de	disgustos	personales,	y	que	produjeron	el	mismo	efecto	para	todos	mis	amigos.
No	es	posible	que	vuelva	sobre	eso,	y	un	amigo	como	tu	debe	quedar	satisfecho	desde	que	se
asegura	que	mi	conducta,	por	singular	que	te	pareciere	no	tenía	relacion	contigo,	ni	con	los
sucesos.	Sigo	gobernando	admirablemente.
Intentandolo	todo	y	no	haciendo	nada.
Dos	obras	he	logrado	sin	embargo,	a	cual	mas	difíciles.	Apagar	las	divisiones	que	tenían	a	este
pueblo	 fraccionado	 anulando	 todos	 los	 cabecillas,	 o	 mas	 bien	 colocandolos	 en	 su	 lugar	 e
inspirarle	confianza	en	sus	propias	fuerzas.	Tengo	quinientos	rifleros	y	fusileros	que	rivalizan
con	las	tropas	de	línea	en	disciplina,	equipo	y	las	exeden	en	patriotismo:	He	creado	caballería
nuestra	con	espíritu	de	odio	a	la	montonera	y	todos	se	sienten	seguros	y	fuertes.	A	la	política
general	 he	 cerrado	 los	 ojos	 y	 los	 oídos.	 Soi	 sanjuanino,	 aldeano	 y	 nada	 mas.	 En	 el	 correo
pasado	 me	 escribieron	 de	 Bs.	 Ays.	 pidiendome	 mi	 aceptacion	 de	 la	 candidatura	 de	 Vice-
Presidte.	asegurandome	que	el	Jral.	Mitre	estaba	por	Dn	Marcos	Paz.	Contesté	redondamente
que	no,	resuelto	como	estoi	a	no	salir	de	mi	cueva.
Entra	en	esto	un	poco	de	pasión	y	algo	de	mui	bien	razonado.	He	hecho	treinta	años	un	papel
contra	natura,	escribiendo	hablando,	sin	poder	obrar,	en	medio	de	las	resistencias.	Tengo	por
fin	la	acción	en	pequeño	es	verdad,	pero	la	acción,	y	en	tres	años	de	gobierno	les	mostraré	los
puños	que	Dios	me	ha	dado.	Ya	veras	si	cumplo.	Para	alimentar	la	poesía	de	mi	espíritu	tengo
en	perspectiva	minas	de	plata,	por	millones	de	valor.
Hice	venir	de	Chile	un	metalurjista	célebre;	quien	en	ensayos	que	actualmente	practicando,
comprueba	 sus	 anteriores	 aserciones;	 a	 saber	 que	 San	 Juan	 es	 un	 vasto	 mineral	 de	 plata,
bastante	 a	 transformar,	 la	 Republica.	 Presidir	 a	 esta	 revolucion	 industrial,	 dirijirle	 en	 sus
primeros	pasos,	sanar	las	heridas	de	San	Juan,	tu	convendrás	que	es	gloria	mas	sabrosa	que	ir
de	Vice	Presidente	o	ministro	a	disputar	y	pronunciar	discursos.
El	que	te	mando	con	mi	mensaje,	te	mostrará	que	aun	aqui	puedo	hacerlos,	tan	buenos	y	con
menos	molestias.
Mandé	hace	tres	meses	a	Tucuman	en	busca	de	dos	mil	renuevos	de	.palos	de	lanza	y	aun	no
los	recibo	ni	 tengo	noticias	del	empresario.	Como	no	debía	 llegar,	sino	 	a	Monteros	no	te	 lo
recomendé.	Si	no	se	ha	logrado	el	envío	te	encargaré	el	negocio	a	ti.	Dime	desde	ahora	a	que
precio	podría	obtenerlos.	Si	te	 llega	el	Zonda	por	ella	 leeras	 la	correspondencia	de	B.	Ayres
firmada	 por	 Junior.	 Junior,	 es	 quien	 te	 imajinas?	 …El	 petit	 Garibaldi1	 Se	 ha	 desarrollado
asombrosamente.

Mitre	 lo	 distingue	 y	 mira	 como	 un	 hijo.	 Lo	 espero	 aquí	 mañana	 u	 hoy	 en	 la	 dilijencia,
secretario	 del	 Superintendente	 de	 ventas	 ostensiblemente,	 y	 en	 realidad	 para	 que	 venga	 a
reunirseme,	pues	de	otro	modo	no	habría	sido	posible	arrancarlo	a	la	madre.	Si	viene	pienso
dedicarlo	 a	 la	metalurjia	 al	 lado	de	un	exelente	quimico	 como	Mr.	Rickar	 y	distraerlo	de	 la
política	que	ya	 lo	preocupa	y	 lo	extraviará.	Acaso	 les	convenga	alla	una	correspondencia	de
San	Juan	y	Junior	puede	ofrecerla	por	una	onza	mensual	o	su	equivalente	en	quesos	de	tafi	o
cafe	de	yungas,	pagado	puntualmente.
Proponlo	por	si	les	cuadra.
Ya	veras	que	estoi	de	buen	humor.
Acaso	 mañana	 caiga	 en	 mis	 accesos	 de	 misantropia	 y	 tengas	 el	 honor	 de	 una	 carta	 de	 tu
amigo.
Escribeme	y	hasme	reir	que	lo	necesito.	Si	mandaras	correspondencia	al	Zonda?	Te	enviaría
en	cambio	tabletas;	pasas,	que	quieres?	No	te	perdono	el	ropero	que	me	ofreciste;	mil	cariños
a	tu	familia	de	tu	Sarmiento



CORRESPONDENSIA	VIOLADA	–	OPINION	SOBRE	EL	CONGRESO	–	CUESTION	CAPITAL-
CORRESPONDENCIA	EN	“EL	ZONDA”	–	POLITICA	DEL	INTERIOR

Tucuman	Julio	23	1862

Sor	D	Domingo	F	Sarmiento

Mi	querido	Sarmiento.

Anoche	recibi	tu	carta	de	3	de	este	mes,	abierta,	con	el	sobre	de	ajena	letra,	que	te	lo	incluyo,
porque	no	quisiera	que	nuestra	correspondencia	ande	por	manos	profanas.
Te	quejas	mal	de	mi	silencio.	Te	escribi	ahora	como	dos	meses	con	un	Sr	Ferrer,	Sanjuanino,
un	hombre	grande	que	es	o	debe	ser	arriero.	Se	me	dió	por	un	grande	amigo	tuyo	y	lo	ocupé
con	esa	carta.	Despues	llegó	hasta	la	Ciudad	el	arriero	Bustos	quien	me	habló	de	los	cabos	de
lanza	en	el	sentido	de	tenerlos	acopiados	y	de	marcharse	luego	a	Sn	Juan;	tambien	te	escribi
con	él	mandándote	un	poco	de	café	de	Yungas.	Si	 se	pitó	 la	 carta	y	 se	 sorbió	el	 café	no	es
culpa	mia.	Otro	arriero	sale	hoy,	que	no	sé	como	se	llama	pero	lleva	efectos	de	un	comerciante
de	 Sn	 Juan,	 quien	me	 ha	 prometido	 conducir	 una	media	 arroba	 de	 café	 que	 desde	mucho
tiempo	 tenia	 lista	para	mandarte.	Que	 te	 llegue	el	 café	 aunque	no	 recibas	 esta	 carta	 es	mi
deseo.
Creo	haberte	escrito	que	no	he	querido	 ir	al	Congreso.	Tengo	versión	a	 los	discursos	y	a	 la
discusión	de	 las	Asambleas.	He	acostumbrado	mi	espiritu	a	mirar	a	estos	cuerpos	nada	mas
que	por	su	lado	teatral.	Mi	último	viaje	a	Bs	Ays	completó	mis	ideas	en	esta	parte.	Lo	tengo	á
Mármol	en	la	punta	de	la	lengua,	y	un	dia	me	vas	a	ver	que	hago	el	retrato	mas	pulido	de	este
tipo	del	orador	comediante,	 sobre	el	 fondo	de	un	público	que	aplaude	y	silva	al	comediante
mas	que	a	 la	comedia.	El	conjunto	del	personal	de	este	Congreso	me	parece	que	vá	a	dejar
una	pobre	idea	de	las	Provincias.	Los	culones	y	los	que	no	saben	ni	donde	tienen	el	c…	son	las
nueve	décimas	partes	del	todo.
En	el	periódico	de	aquí	he	escrito	algunos	artículos	sobre	 la	cuestion	Capital,	manifestando
todo	mi	pensamiento,	que	puedes	ver	en	la	colección	que	manda	el	Ministro	pa	ese	Gbno.
Empiezo	a	creer	que	ese	es	el	Banco	Ingles,	donde	zozobran	todas	las	organizaciones.	No	sé
como	ha	sucedido	que	en	ideas	dominantes	la	Capital	de	la	República	esterna,	pero	á	tal	punto
que	se	anda	buscando	un	lugar	apartado,	una	especie	de	lazareto	donde	ponerla	para	evitar	el
contajio.	 Según	 las	 últimas	 cartas	 qe	 he	 recibido	 no	 habia	 mayoria	 por	 ninguno	 de	 los
proyectos	presentados;	mi	conviccion	es	que	la	tendrá	el	mas	monstruoso.
Me	alegro	que	sientas	estímulo	en	el	Gbno	de	Sn	Juan	y	que	tengas	base	sobre	que	organizar
algo	bueno.	He	visto	tu	mensaje	y	el	discurso	de	inauguración	del	colejio,	que	los	hallo	buenos
y	pienso	reproducir	en	el	período	de	aquí.	En	cuanto	á	la	correspondencia	para	el	Zonda	te	la
mandaré,	elijiendo	aquella	tela	para	pintar	algunos	personajes	y	ciertas	fases	de	nuestro	modo
de	ser	político;	en	la	próxima	semana	irá	la	primera.

No	 estoi	 tranquilo	 en	 cuanto	 a	 la	 duración	 de	 la	 paz.	 El	 Chacho	 no	 está	 de	 nones	 en	 la
República.	 Me	 parece	 que	 llevamos	 en	 las	 entrañas	 el	 jermen	 de	 la	 barbarie	 que	 bajo	 un
pretesto,	o	bajo	una	forma	cualesquiera	se	ha	de	manifestar	en	un	dia	no	mui	lejano.
La	cuestion	de	Catamarca	toma	aspecto	montonero,	y	los	Gobns	de	Tucuman	y	Santiago	estan
interesados	opuestamente	en	los	partidos	qe	alla	se	agitan.	Esa	mediación	colectiva	qe	ha	sido
ofrecida	por	estos	Gbnos	es	aparente,	embustera,	lo	real	es	qe	uno	de	los	Gobernadores	apoya
a	unos	 y	el	 otro	a	 los	 contrarios.	Puede	 ser,	 lo	 temo	con	 sobrado	 fundamento,	que	haya	un
conflicto	de	armas	mui	grave,	si	Mitre	no	anda	listo	pa	resolver	esta	cuestion.	Aqui	se	acaba	el
papel	 y	 la	 hora	 del	 correo.	Mon	petit	Garibaldi	 llegó?	No	 comprendo	 tu	 profundo	 pesar.	 El
ropero	irá	como	sea	posible.
Tu	amigo
Posse



CARTAS	PERDIDAS	–	“SOCIEDAD	DE	MINAS”	–	REVUELTA	EN	CATAMARCA	–
DIFERENCIAS	ENTRE	SANTIAGO	Y	TUCUMAN

Señor	D.	Domingo	F.	Sarmiento

Tucuman,	Agosto	23	de1862

Mi	querido	Sarmiento:

Hace	dos	minutos	a	que	he	recibido	tu	carta	de	26	de	Julio	y	el	cuadernito	sobre	Sociedad	de
Minas	de	Sn.	Juan.
¿Qué	 se	 hacen	 mis	 cartas?	 Te	 quejas	 mal;	 tres	 te	 llevo	 escritas,	 una	 con	 un	 Señor	 Ferrer
vecino,	de	alla,	otra	con	el	arriero	Bustos	y	la	última	por	el	correo,	anunciándote	qe	te	remitia
un	poco	de	café	con	un	arriero,	cuyo	nombre	ignoro	hasta	hoy,	pero	qe	conducía	mercaderias
de	un	comerciante	Rodríguez	de	Sn	Juan.	No	es	culpa	mia	si	tus	súbditos	se	toman	la	licencia
de	 quedarse	 con	 mis	 mal	 formadas	 letras.	 El	 mal	 paradero	 de	 mis	 cartas	 me	 acobarda
repetirlas	porque	no	sé	a	quien	confiarlas;	sin	embargo	alla	va	esta	escrita	a	vapor	porqe	el
correo	sale	ahora	mismo.	Voi	a	propagar	el	cuadernito	promoviendo	la	subscripción	de	cuyo
resultado	tendrás	pronto	aviso;	lo	que	es	yo,	debes	contarme	en	el	número	sin	falta	alguna.	La
subscripción	de	tablas	y	tablones	será	abundante	para	la	escuela	Sarmiento,	cuenta	con	ello;
pero	has	qe	llegen	los	ariscos	arrieros	Sn.	Juaninos	hasta	mi	casa,	a	ver	qe	se	me	ofrece	para
la	tierra,	encargándoles	qe	se	hagan	honrados,	de	otro	modo	no	sé	como	me	dé	maña	para	qe
te	 llegen	 las	 tablas.	 El	 correo	 te	 llevará	 la	 noticia	 de	 una	 revuelta	 en	 Catamarca,	 fruto	 de
nuestro	imperfecto	modo	de	ser.	Tucumán	tenía	interés	político	en	la	conservación	de	Omill1
porque	tras	de	él	en	el	órden	de	cosas	que	se	ha	suplantado	está	la	sombra	de	Navarro	con
sus	nietos	colorados.
Tengo	datos	para	creer	que	la	mazorca	trata	de	reaccionar	en	un	vasto	plan	qe	tal	vez	abraza
la	República;	no	sé	si	la	iniciativa	parte	de	Entre	Rios,	pero	de	qe	tiene	un	trabajo	formal	no	lo
dudes,	ni	lo	heches	en	saco	roto	para	guardar	tu	casa.	Lo	qe	avance	en	saber	las	cosas	te	lo
comunicaré,	pero	no	desperdicies	desde	ahora	el	aviso.
Las	diferencias	entre	Santiago	y	Tucumán	son	profundas	aunque	no	de	peligro	inmediato.	Los
Taboadas	están	perdidos	aquí	en	la	opinión.	La	conducta	qe	guardan	después	del	Ceibal	es	no
sólo	 indigna,	 sino	 horrenda.	 La	 prensa	 te	 revelará	 (digo	 la	 de	 aquí	 y	 Santiago)	 como	 nos
tratamos;	estamos	prendidos	de	las	mechas.	Por	el	Zonda	supe	la	llegada	de	Junior	a	Sn	Juan.
¡Qué	bien	haces	en	darle	otro	jiro	a	la	educación.	Las	ronchas	que	te	ha	dejado	la	política,	con
su	eterno	escozor	es	un	buen	consejo	para	 llevarlo	a	Domingo	por	mejor	camino.	El	viaje	a
Inglaterra	lo	completará,	y	matará	en	él	las	primeras	manifestaciones	que	se	hallan	mostrado
en	su	alma	de	inclinación	a	ésta	política	arjentina	de	tormentos	y	decepciones.

Las	fatigas	del	espíritu	en	estos	últimos	tiempos	han	gastado	los	resortes	de	mi	salud;	necesito
viajar	para	restablecer	el	perdido	equilibrio,	y	entre	mis	proyectos	no	está	excluido	Sn	Juan.
Tengo	café	para	mandarte,	quesos	¿pero	con	quien?	Un	Sanjuanino	es	cosa	que	no	se	halla
para	remedio,	sino	para	qe	se	queden	con	todo.	Adios
Posse



ENFERMEDAD	DE	POSSE	–	ENVIO	DE	SU	FOTOGRAFIA

Tucumán,	Setbre.	1°	de	1862

Mi	querido	Sarmiento:

Te	escribo	desde	la	cama,	enfermo	de	la	grippe,	pero	más	postrado	de	ánimo	qe	del	cuerpo.
Apenas	pase	 la	primavera	 voi	 a	 viajar	porque	necesito	 restablecer	mi	 salud	de	 las	pérdidas
sufridas	en	las	últimas	campañas	del	espíritu	por	esta	Patria	tan	llena	de	espinas	y	de	agujeros
por	todas	partes.	Te	escribí	ahora	ocho	días	por	el	correo,	no	sé	si	mis	cartas	pasan	libremente
por	esos	caminos	tan	llenos	de	bandidos.	Te	incluyo	mi	fotografía	sacada	espresamente	para	ti
en	uno	de	esos	días	de	fiesta,	mui	raros	de	mi	corazon.
¿Qué	es	de	Junior?	Le	mando	el	mejor	de	mis	recuerdos,	alimento	frugal	para	ese	estómago	de
tanta	fuerza	digestiva.	No	te	alarme	mi	enfermedad,	es	molesta	pero	no	grave.	Tuyo
José	Posse



ENFERMO	–	SOCIEDAD	DE	MINAS,	EN	MARCHA	–	HABLA	SOBRE	SU	CANDIDATURA	A
VICE-PRESIDENTE	–

PROBLEMAS	DE	SAN	JUAN

Señor	Dn.	Jose	Posse

San	Juan,	Octe.	13	de	1862

Mi	querido	Posse:
He	recibido	sucesivamente	aunque	retardadas	las	cartas	que	venían	por	mano	de	arrieros.	No
así	la	última	que	acompañaba	tu	linda	fotografía	que	llegó	en	su	tiempo,	y	te	agradesco	con	el
envío	de	café	que	es	siempre	bienvenido,	aunque	tan	lejos	estoi	del	mundo	arriero	y	que	no
sería	fácil	hacer	volar	los	quesos	que	me	anuncias	en	perspectiva.
Espero	 una	 segunda	 carta	 que	me	 avise	 si	 hubiese	maderas,	 porque	 entonces	 será	 preciso
proveer	medios	de	 transporte.	Estoy	 enfermo,	 curándome.	Una	 vieja	 afección	a	 la	garganta
viene	 ahora	 a	 cebarse	 sobre	 un	 cuerpo	 viejo	 tambien,	 carcomido	 además	 por	 afecciones
morales	al	estado	cronico.
Como	 estoy	 deshabituado	 a	 la	 política	 casi	 no	 se	 por	 donde	 va	 el	 cuento,	 sino	 es	 que	 los
botarates	 porteñistas	 en	 Buenos	 Ayres	 pierden	 terreno,	 y	 la	 opinión	 se	 levanta	 a	 favor	 del
gobierno	nacional.
La	 carta	 de	 Mitre	 a	 Costa1	 que	 es	 un	 precioso	 documento,	 hizo	 la	 impresión	 que	 debía
esperarse,	desconcertando	a	los	que	aprovechaban	de	la	quietud	del	gobierno	para	descarriar
la	marcha	de	los	sucesos.	Aquí	van	las	cosas	como	es	posible	que	vayan,	mucho	menos	bien	de
lo	que	se	imaginan	afuera;	pero	siempre	bien.
La	última	mensajería	llevó	a	Buenos	Ayres	a	Dominguito,	Rickard	y	Dn.	Domingo	de	Oro;	los
dos	últimos	en	comisión	para	asuntos	de	la	Sociedad	de	minas.	Sn	Juan	ha	suscrito	cincuenta
mil	 pesos	 y	 en	 B.A.	 tenemos	 indicados	 de	 doscientas	 a	 trescientas	 acciones,	 pero	 con
condiciones	que	salen	de	nuestro	objeto	o	nos	embarazan.
El	gobierno	tambien	nos	ha	ofrecido	su	cooperación,	y	me	propongo	hacerla	efectiva.
Las	 minas	 marchan	 bien;	 y	 su	 riqueza	 aumenta	 día	 en	 día.	 Es	 fuera	 de	 duda	 ya	 que
constituiran	 una	 fuente	 de	 riqueza;	 pero	 todo	 depende	 de	 que	 se	 improvisen	 medios	 de
reducir	en	grande	escala	los	metales.	Recibí	carta	de	Mr.	Jacques	y	la	contesto	sin	seguridad
de	encontrarlo	allí;	pues	me	dice	que	va	a	Buenos	Ayres.
También	he	tenido	dos	del	Sr.	Frías2;	pero	es	difícil	que	se	mantenga	una	correspondencia	con
las	desigualdades	de	mi	humor.

Te	 hablaré	 de	 Vice	 Presidencia.	 Supe	 que	 habías	 iniciado	 mi	 candidatura,	 pero	 sin	 duda
hallandola	debil	la	abandonaste,	en	lo	que	hiciste	perfectamente	bien.	En	Cordova	sucedió	lo
mismo:	aquí	la	prohibí;	y	en	B.A.	hice	hacer	una	declaración	contra	toda	tentativa.	La	posicion
que	ocupo	no	es	estratejica	para	el	objeto.	Tengo	razones	que	hacían	 imposible	aceptarlo:	y
después	y	antes	de	todo.	Mitre	iba	por	otro	lado,	aunque	se	comprenda	bien	su	objeto,	en	lo
que	hicieran.	Aquí	 la	apatía,	 la	mezquindad	y	 la	pobreza	 real	 se	constituyen	en	partidos	de
resistencia.	 Les	 hago	 empedrar	 las	 calles,	 tener	 cementerio,	 escuelas,	 etc.,	 y	 chillan.
Felizmente	empieza	a	obrarse	una	reaccion.	Me	propongo	dictar	buenas	leyes	reglamentarias,
y	 hacer	 varios	 arreglos	 indispensables	 en	 aguas,	 planos,	 mapa,	 censo,	 ley	 de	 elecciones	 y
dejar	el	gobierno	cuando	todo	este	montado.	Mi	palanca	son	las	minas.	Si	ellas	producen	los
resultados	que	prometen,	todo	lo	que	hago	será	una	realidad.	Sino	convendrá	despoblar	esta
provincia.	No	tiene	medios	de	vivir	ni	objeto	para	que	viva.	Cuando	llegue	la	estación	de	las
frutas	te	mandaré	algo.	A	tu	hermana	que	me	quería	y	a	tu	mujer	que	deberá	quererte,	mil
recuerdos	de	mi	parte.
Has	leído	los	Miserables?
Tu	aftmo.
Sarmiento



CONSIDERACION	SOBRE	SARMIENTO	–	CORRESPONSAL	DE	“LA	NACION	ARGENTINA”	–
Y	EL	COLEGIO	SAN	MIGUEL	–	INCIDENTE	DE	POSSE	–	FORTALEZA	DE	ANIMO.

Tucuman,	Novre.	2	de	1862

Mi	querido	Sarmiento:
He	recibido	tu	carta	última,	 llena	como	las	otras	de	 los	 lamentos	de	tu	pobre	corazón.	Creo
haber	penetrado	hasta	el	fondo	de	tus	afecciones	morales	para	ver	allí	el	infierno	de	toda	tu
vida.	La	fortaleza	de	tu	espíritu	y	la	virilidad	de	tu	caracter	te	salva	sin	embargo,	de	ser	el	más
desgraciado	de	los	hombres;	otro	que	tú	habría	caido	anonadado	bajo	el	peso	de	los	mil	y	un
contrastes	 de	 tu	 existencia.	 Tus	 glorias	 de	 hoy	 no	 valen	 los	 dolores	 secretos	 que	 están
atormentandote	el	alma.	He	leído	los	miserables!
Veo	 los	 esfuerzos	 de	 tu	 gobierno	 por	 hacer	 el	 mundo	 de	 la	 nada	 y	 comprendo	 todas	 las
dificultades,	siempre	renacientes	que	te	opondrá	la	pobreza	y	verdadero	modo	de	ser	de	los
pueblos	 de	 provincia.	 Me	 parece	 que	 algunas	 ilusiones	 de	 menos	 tendrás	 a	 esta	 hora.	 La
verdad	es	que	cuando	uno	penetra	mas	adentro	en	la	vida	práctica	de	nuestros	negocios,	tanto
mas	se	aumenta	el	desprecio	por	hombres	y	cosas.
La	 prensa	 de	 Bs.	 Ays.	 Recoje	 con	 avidez	 las	 migajas	 de	 tus	 discursos.	 Para	 aquellos
chupadores	 de	 caramelos	 te	 haces	 grande	 a	medida	 que	 te	 alejas.	 He	 sido	 solicitado	 para
corresponsal	 de	 la	 Nación	 Arjentina	 y	 he	 aceptado	 con	 el	 propósito	 de	 animarles	 con	 mi
disciplina,	a	calzon	quitado,	a	los	del	partido	separatista,	Tejedor,	Marmol,	el	apostata	Frias,
etc.,	 etc.	 En	 Bs.	 Ays.	 Está	 por	 crearse	 el	 sentimiento	 nacional;	 el	 qe	 allí	 aparece	 en	 la
superficie	 de	 la	 política	 no	 es	 indígena,	 lo	 hace	 la	 población	 extranjera	 por	 sus	 intereses
comerciales.	 Es	 cierto	 lo	 que	 dices	 de	 la	 Vice-Presidencia,	 propuse	 tu	 candidatura,	 y	 sin
hallarla	débil	tuve	qe	abandonarla	por	causas	qe	es	inútil	referirte.	Mitre	no	ha	trabajado	acá
por	Paz,	pero	creo	que	lo	habrá	hecho	en	otra	parte	por	serle	simpática	una	candidatura	que
le	deja	el	poder	sin	contrapeso,	fácil	de	absorverla.
Mr.	Jacques	se	fue	a	Bs	Ays	y	un	amigo	le	ha	envidado	allá	la	carta	que	le	has	escrito.	Jacques
ha	 ido	desencantado	atribuyendo	a	causas	vulgares	y	 falsas	el	naufragio	del	Colejio	de	San
Miguel.	 Hice	 publicar	 un	 informe	 suyo	 suprimiéndole	 la	 parte	 desfavorable	 qe	 tenía,	 y
explicando	con	un	articulo	en	el	Liberal	la	verdadera	causa	del	atrazo	de	la	enseñanza.	En	Bs
Ays	será	un	hombre	mui	útil.	Acabo	de	tener	un	lance	serio	a	consecuencia	de	una	polémica
personal	qe.he	sostenido	por	la	prensa.	Si	lées	el	Liberal	de	15	días	a	esta	parte	encontraras
al	Ortodoxo,	qe.soi	yo	y	a	unos	Aludidos,	qe.	son	D	Emilio	Salvini	y	otras	entidades	creo	qe
tambien	 un	 Dr.	 Federico	 Helguera	 que	 tu	 conoces.	 En	 los	 artículos	 se	 revela	 el	 motivo,	 él
orijen	de	la	cuestion.	El	lance	fue	asi:	El	viernes	24	por	la	noche	salia	yo	del	Hotel	de	la	plaza
con	un	amigo,	cuando	de	un	grupo	que	habia	en	la	puerta	se	desprende	un	individuo,	uno	de
los	Aludidos,	solicitando	hablar	a	solas	conmigo.	Nos	apartamos	como	a	40	pasos,	y	parándose
derrepetente	exijió	tener	explicaciones	en	media	plaza	en	la	oscuridad.	Le	contesté	que	entre
caballeros	se	trataban	esas	cosas	a	la	luz	y	con	testigos	que	en	la	oscuridad	era	asunto	de	un
asesinato.	No,	señor,	me		replicó,	esto	lo	concluiremos	ahora	mismo	en	la	oscuridad.	Me	vino	a
la	refleccion	que	se	queria	parodiar	a	Calfvo,	y	dando	dos	pasos	para	atras	saqué	mi	revolver
lo	preparé,	y	le	dije	al	pérfido	agresor.	Nadie	me	impone	violencia,	no	iré	a	la	oscuridad,	y	si	V.
hace	el	menor	movimiento	le	meto	una	bala.	Mi	actitud	desconcertó	el	plan;	la	jente	qe.	por
allí	había	intervino,	mas	tarde	la	policia,	y	la	cosa	paró	asi.	Al	día	siguiente	supe	con	seguridad
toda	la	perfidia	convinada	para	inferirme	una	injuria	de	hecho,	de	que	me	salvó	mi	revolver.	Si
yo	 tengo	 evidencia	 en	 los	 momentos	 del	 lance	 me	 habria	 manchado	 con	 sangre	 vulgar.
Despues	del	suceso	no	he	querido	por	decoro	abusar	de	mi	posicion	política	contra	toda	esta
canalla,	a	quien	sublevo	con	la	franqueza	de	mi	desprecio.

Tengo	algunos	tablones	reunidos,	y	si	no	tengo	muchos	es	porque	la	horrible	seca	qe	sufrimos
ha	paralizado	completamente	el	movimiento	de	la	campaña.	Ha	llovido	ya,	y	me	parece	que	en
la	próxima	carta	podré	anunciarte	el	número	para	que	dispongas	su	transporte.
La	peste	de	 viruelas	 está	asolando	 la	provincia,	 y	 el	 hambre	por	 los	desastres	de	 la	guerra
añade	sus	estragos.	La	peste	está	nivelando	la	escasez	de	la	produccion.	Aqui	se	realizan	en
economia	las	teorias	de	Maltteus.	Aqui	te	dejo	con	pena;	es	 la	hora	de	cedrrar	el	correo.	Te
mandaré	café	y	quesos	en	primera	oportunidad	para	los	males	del	estómago,	para	los	del	alma
la	afeccion	inalterable	de	tu	amigo.
Posse



Toda	mi	familia,	que	te	tiene	como	un	deudo	inmediato,	me	tiene	anticipados	recuerdos	para
ti,	que	te	los	envio	con	fecha	atrasada.



MAS	SOBRE	LAS	MINAS	DE	SAN	JUAN	-	LA	QUINTA	NORMAL-	LA	ESCUELA	DE
SARMIENTO	-	VELADA	DESILUSION

Señor	Dn	Jose	Posse

San	Juan	Nove	6	de	1862

Mi	querido	Pepe

La	partida	para	esa	de	Dn	Carlos	Brande	me	proporciona	ocasion	de	mandarte	lo	primero	que
hallo	a	mano,	un	saco	de	aceitunas	aprensadas.	Te	he	escrito	en	el	correo,	que	reputo	seguro.
Estos	días	vino	un	Agüero	con	quince	ladrones	mas	y	robó	las	Lagunas,	dejando	solo	el	agua	y
el	 pescado.	 Eran	 estos	 correligionarios	 de	 Ontiveros1	 que	 dicen	 que	 no	 es	 de	 Chacho,2
aunque	este	se	está	quieto	bebiendo	su	pitanza	de	aguardiente	diario	una	arroba.	Son	estas
goteras	que	siguen,	y	nos	chorrean	el	papel	recien	puesto.	El	6º	de	línea	llegará	en	ocho	días.
Lo	he	pedido	para	dar	confianza	a	las	minas,	y	los	capitales	que	hayan	de	atraer.
No	reuniendose	todo	el	capital	necesario	para	la	Asociación	proyectada	mande	a	B.A.	a	Oro,
Rikar	 y	Dominguito	 en	 comision,	 a	 allanar	 dificultades	 suscitadas	 y	 a	 solicitar	 del	 gobierno
medios	de	completar	el	capital	y	proceder.	Afortunadamente	el	ministerio	nombrado	es	mas
mío	que	de	Mitre,	y	muy	mal	ha	de	dar	el	naipe,	si	no	obtengo	lo	que	deseo.
Las	minas	marchan	bien	y	cada	día	justifican	más	y	mejor	nuestras	esperanzas.
Esto	 sigue	 tranquilo	 se	baila	 con	 todos	 los	pretextos:	 sigo	empedrando	 la	 ciudad,	 la	Quinta
Normal	es	una	realidad:	la	Escuela	Sarmiento	adelante	y	yo	me	muero	de	fastidio	y	de	pena	de
no	poderme	morir;	pues	la	enfermedad	que	sufro	a	la	garganta	no	es	bastante	para	ahogarme.
Te	recomiendo	al	portador	que	es	uno	de	los	buenos	extranjeros	que	me	ayudan	en	mis	cosas	y
va	a	hacerse	arruinar	en	tentativas	de	ganar	algo.	Mil	recuerdos	a	tu	familia
Sarmiento



LLEGADA	DEL	6º	DE	LINEA	–	PEÑALOZA	–	SIGUE	QUEBRANTADO	DE	SALUD

Señor	Dn.	José	Posse

San	Juan	Dbre	5	de	1862

Mi	querido	Pepe:
El	 dador	 de	 esta	 Clemente	 Gomes	 es	 un	 joven	 de	 mi	 familia	 que	 principia	 su	 carrera	 de
sanjuanino,	viajando	detrás	de	las	mulas	en	busca	de	medios	de	vivir.	Va	con	carga	de	harina,
y	 como	 nunca	 está	 demas	 una	 recomendación	 te	 doi	 esta	 para	 que	 lo	 pilotes	 en	 busca	 de
compradores.	 Te	 llevará	 probablemente	 aceytunas	 unica	 cosa	 que	 en	 este	 tiempo	 se
encuentra.
Poco	ocurre	digno	de	comunicarte,	y	de	que	llegue	a	tiempo,	sino	es	que	la	sociedad	de	minas
ha	 encontrado	 todo	 su	 capital	 en	 Buenos	 Ay,	 con	 lo	 que	 creo	 que	 para	 el	 año	 venidero
estaremos	beneficiando	metales.	El	6º	de	linea	llegó	y	su	presencia	disipo	las	recrudescencias
de	 reaccion	 que	 se	 notaban.	 Los	masones	 entraban	 por	 algo,	 y	 los	 frailes	 del	 obispado	 en
mucho	para	resolver	la	piscina.
Peñalosa	habras	visto	se	ha	puesto	muy	racional,	y	por	ahora	estaremos	en	paz.
Mi	salud	sigue	quebrantada,	habiendo	estos	días	aumentado	a	una	dolencia	cronica	otra	que
es	accidental	y	de	la	estacion.	Mi	espíritu	se	mantiene	apuntalandose	con	ideas	y	proyectos	de
mejora.	Necesito	 achicar	 la	 bomba	 todo	 el	 día,	 por	 temor	 de	 que	 suban	 y	me	 ahoguen	mis
propios	 recuerdos.	 Creo	 que	 aciertas	 en	 las	 indicaciones	 que	me	 haces,	 y	 te	 agradezco	 los
consuelos.	Mil	saludos	a	la	familia.
Los	cabos	de	lanza	2000	que	me	trajeron	no	sirvieron	para	nada.	La	mayor	parte,	renuevos,
torcidos.	Como	podría	obtener	palos	buenos	y	a	que	precio?	Quedo	tu	affmo.
Sarmiento



COMO	 PODRIA	 SER	 SENADOR	 NACIONAL	 –	 ANTECEDENTES	 SENATURIALES
INTERESANTES	 –	 CONSTANTE	 PREOCUPACION	 POR	 LAS	 MINAS	 DE	 SAN	 JUAN	 –
SEMILLAS	DE	FLORES	Y	LEGUMBRES.

Señor	Dn.	José	Posse

San	Juan	Febo.	14	de	1863

Mi	estimado	amigo:
He	recibido	con	Clemente	mi	sobrino	tu	estimable	acompañado	de	un	poco	de	cafe	de	Yungas.
No	había	contestado	antes	a	tu	indicacion	de	senaturia.	Mi	opinión	es	que	en	todo	caso	debes
tener	un	puesto	alla.
Por	mi	parte	nada	puedo	prometerme	a	ese	respecto.	Yo	he	organizado	la	Constitucion	federal
de	tal	modo,	que	no	puedo	entrar	en	el	senado	sino	por	una	puerta,	San	Juan;	y	como	esta	no
esta	 abierta	 todos	 los	 días,	 y	 no	 lo	 estara	 sino	 dentro	 de	 cinco	 años	 una	 vez	 que	 pudiera
suceder	que	muera	sin	hacer	oir	de	nuevo	mi	palabra	en	el	Congreso.
Estos	 días	me	 ha	 traído	muchos	 disgustos	 el	 nombramiento	 de	 Senador.	 Queríamos	 que	 el
viejo	 Martinez	 ocupase	 ese	 puesto	 por	 honor	 suyo,	 y	 prevision	 mía	 hasta	 mi	 salida	 del
gobierno	y	asi	se	dejó	entender	a	los	electores;	pero	el	espíritu	de	contradiccion	obro	luego,	y
no	faltaron	tachas	que	ponerle	y	el	ridiculo	de	ocupar	de	planton	decían	un	puesto,	arredró	a
los	tontos.	Tadeo	Rojo	se	metió	en	la	coluda	y	dio	fiasco;	pero	abierto	así	el	Senado	para	los
jóvenes	 el	 tiro	 salió	 para	 Laspiur1.	 Así	 hemos	 quedado	 fuera	 de	 combate	Rawson,	 yo,	Oro,
Carril	y	todos	los	personajes	senatoriales.
Las	 minas	 continuan	 mejorando	 de	 calidad,	 y	 descubriendose	 nuevos	 minerales;	 Hornos	 y
maquinas	van	habiendo	no	siendo	difícil	que	en	seis	meses	mas	estemos	dotados	de	medios	de
hacer	 correr	 la	plata.	Parto	para	 el	Tontal	 así	 que	acabe	de	escribir	 cartas,	 que	 ya	me	han
fatigado.	Las	cosas	de	la	Rioja	siguen	su	camino.	El	ministro	del	interior	me	deja	traslucir	que
se	ocupan	seriamente	de	buscar	remedio	radical	a	aquella	enfermedad.	La	barbaridad	que	me
anunciabas	de	Catamarca	se	realizó,	como	barbaridad.	Las	resoluciones	parecen	tan	fuera	de
propósito	que	habría	sido	una	verguenza	que	hubiera	triunfado.	Que	hacer	con	ella?
Te	incluyo	una	carta	para	Dn.	Regulo	Martínez	que	supongo	alla,	o	irá	en	camino.
Se	 recojen	 semillas	 de	 flores,	 y	 habran	 papas.	 No	 necesitan	 V.	 de	 cebollas,	 rabanos,
vetarrugas,	lechugas	que	tengo	magnificas	de	Francia?	Comen	V.V.	esas	cosas?	Los	paisanos
de	B	Ayres	le	hacen	ascos	a	la	ensalada	todavía,	quien	come	yuyos	dicen?
Con	mil	recuerdos	para	tu	familia	tengo	el	gusto	de	suscribirme	tu	amigo	de	siempre.

D.F.Sarmiento

[Al	pie	con	letra	de	Posse	y	con	lápiz:	“Recibida	a	los	dos	meses”]



DESPUES	DE	UN	LARGO	SILENCIO	–	POSSE	EN	EL	SENADO	NACIONAL	–	IMPRESIONES
“TRISTES	Y	SOMBRIAS”	–	LO	QUE	ES	BUENOS	AIRES:	NOVELA	Y	REALIDAD

Tucuman	Enero	8	1864.

Señor	D	Domingo	F	Sarmiento.

Mi	 querido	 Sarmiento.	 Al	 fin	 desataste	 la	 lengua.	 Tu	 carta	 del	 21	 de	 Diciembre
recomendándome	un	asunto	de	tu	pariente	D	Cirilo	Sarmiento	la	recibí	ayer,	y	me	apresuro	a
contestarla,	diciendote	que	por	mi	calidad	de	vocal	del	Superior	Tribunal	de	justicia	no	me	es
posible	 abogar,	 pero	 si	 puedo	 asegurarte	 que	 ninguna	 influencia	 hará	 retardar	 ó	 torcer	 la
justicia.	El	asunto	si	viene	a	conocimiento	de	 los	 tribunales	 lo	defenderá	un	abogado	amigo
mio	a	quien	acabo	de	recomendarlo,	y	que	lo	hará	tan	bien	mejor	qe.	yo.
Hai	un	silencio	de	diez	meses	en	nuestra	correspondencia	y	no	quiero	saber	quien	se	quedó
con	la	palabra.	Estube	en	Bs	Ays	en	el	Senado,	y	de	ello	habras	tenido	noticia	por	haber	dicho
algunas	barbaridades	 en	honor	 tuyo	 en	 calidad	de	miembro	 informante	de	 la	Comision	que
aconsejó	al	Senado	prestase	su	acuerdo	a	 tu	nombramiento	de	Ministro	Plenipotenciario	de
los	 Estados	 Unidos.	 Despues	 de	 eso	 mi	 rol	 ha	 sido	 oscuro;	 me	 encontré	 con	 partidos	 sin
disciplina,	sin	propósitos	inmediatos;	con	un	Gobierno	sin	prevision	del	porvenir,	navegando	a
favor	 de	 la	 corriente;	 con	 un	 Ministerio	 sin	 homogeneidad	 y	 por	 fin	 con	 un	 espíritu	 local
estúpido	y	repugnante	que	esperaba	ya	sus	trabajos	de	minas	y	zapa	contra	la	idea	nacional.
Yo	me	encontré	.pues	sin	papel	qe.	desempeñar.	Mis	impresiones	han	sido	tristes	y	sombrias,	y
dudando	de	mi	propio	juicio	sobre	hombres	y	cosas,	he	guardado	silencio	deliberado	aun	para
ti	mismo,	sobre	lo	que	habia	visto	y	sentido;	no	he	querido	trasmitirte	mis	presentimientos	de
qe.	 la	 anarquía	 iba	 a	 presentarse	 en	 el	 seno	de	Bs	Ays	 para	 acabar	 con	 toda	 esperanza	de
organizacion.
Los	 hechos	 parecen	 que	 han	 venido	 a	 dar	 razon	 a	 mi	 juicio	 secreto.	 ¿Que	 te	 parece	 el
crudismo	 triunfante?	 Ese	 es	 Buenos	 Ayres.	 Nos	 hemos	 estado	 engañando	 y	 hemos	 estado
engañando	 a	 los	 pueblos	 con	 las	 virtudes	 del	 gran	 pueblo!,	 un	 -pueblo	 de	 compadritos
facciosos,	factores	de	la	tirania	mas	vergonzosa	que	conoce	la	historia.	Eres	tu,	y	yo	tambien,
uno	de	los	que	tiene	que	hacer	penitencia	pública	por	haber	presentado	a	Bs	Ays.	por	bandera
de	la	nacionalidad,	creándole	en	el	Interior	partidarios	que	no	merece	tener	.	Aquel	pueblo	no
es	modelo	 de	 nada	 ni	 en	 hombres	 ni	 en	 administracion,	 ni	 en	 ideas;	 aquello	 es	 un	 foco	 de
anarquía	 en	 accion,	 o	 latente.	 La	Nacion	 Arjentina	 del	 24	 de	 Dbre	 ha	 lanzado	 un	 grito	 de
desesperacion,	 haciendo	 saber	 a	 la	 República,	 que	 el	 Gbno	 Nacional	 no	 cuenta	 ni	 con	 sus
empleados	incluso	los	gefes	del	Ejercito.	Está	pues	en	tierra	cruda.	Si	Dios	no	mete	la	mano,
que	 no	 la	 meterá,	 en	 la	 cuestion	 electoral,	 me	 parece	 que	 el	 Gobno	 Nacional	 sufrirá	 una
derrota	con	ribetes	de	ridícula.	En	Bs.	Ays.	el	que	no	es	crudo,	está	por	serlo,	y	mucho	será
contar	hasta	diez	los	escluidos.
Yo	creo	que	la	disolución	nos	amenaza	de	cerca	partiendo	desde	la	gloriosa	ciudad,	que	con	su
autonomia	procura	alzarse	con	el	Santo	y	la	limosna.	Un	trabajo	de	reparacion	nos	queda	por
hacer,	y	es	levantar	y	uniformar	el	espíritu	de	las	provincias,	para	que	un	dia	vayan	á	vindicar
la	nacionalidad	arjentina	en	las	calles	de	Bs	Ays.	Errando	el	camino	debemos	haber	aprendido
á	conocer	el	mas	derecho.

Yo	me	pongo	a	la	obra	desde	mañana	en	la	prensa,	y	te	prometo	que	voi	a	tirarles,	a	los	gallos
de	mala	 ralea,	 con	 piedras	mas	 contundentes	 que	 las	 que	 alguna	 vez	 has	 disparado	 de	 tus
manos.	¿No	me	ayudaras	con	algunas?	Alla	en	tu	mocedad	me	acuerdo	que	me	convidaste	en
Chile	para	este	trabajo,	pensando	entonces	como	pienso	yo	ahora.
Aqui	pongo	punto	a	mi	espíritu	belicoso,	pidiéndote	me	muestres	cual	es	la	faz	del	tuyo	bajo	el
ropaje	negro	del	diplomático,	agregando	lo	que	piensas	de	tu	bulto	para	en	adelante.	Es	casi
seguro	qe.	 yo	me	encarge	del	Gobierno	al	 terminar	Campos,	 y	en	mis	palabras	de	ahora	 te
revelo	el	hombre	oficial1.	Al	restablecer	nuestra	correspondencia	qe.	se	restablezca	tambien
la	 corriente	 de	 semillas	 de	 Sn.	 J.uan	 aunque	 sean	 carozos	 de	 todas	 clases,	 semillas	 de
legumbres	y	de	flores,	y	una	qe.	otra	aceituna	aprensada.	Tuyo	sin	falta
Posse



“CAUCETE”	LAS	MONTONERAS	Y	PAUNERO	–
APRECIACIONES	SOBRE	POLITICA	GENERAL	–	BUENOS	AIRES	Y	LA	CONFEDERACION	–

SITUACION	EN	LAS	PROVINCIAS	–	SU	PROXIMO	VIAJE	DIPLOMATICO.

Señor	Dn	José	Posse

San	Juan,	Febo	3	de	1864.

No	 es	 la	 fecha	 de	 esta	 el	 mejor	 augurio	 para	 hablar	 de	 política	 trascendente,	 pues	 desde
entonces	vienen	complicándose	soluciones	indefinidas,	que	piden	nuevas	soluciones1.
Recibí	 tu	carta	que	con	el	 año	nuevo	me	 traia	 tus	noticias	que	eran,	estas	 si,	 algo	de	buen
principio	 de	 año.	 Tiempo	 hubo	 en	 que	 no	 sabía	 realmente	 donde	 estabas,	 hasta	 que	 oí	 tu
nombre	en	el	Congreso.	Yo	he	estado	confundido	entre	el	polvo	de	las	montoneras,	hasta	que
pude	en	Caucete2	despejar	un	poco	la	atmosfera.	Me	encontré	entonces	que	todo	lo	que	habia
estado	yo	inocentemente	haciendo	para	ausiliar	los	ejércitos	con	caballos	y	caballería,	era	la
obra	 del	 General	 Paunero,	 que	 estaba	 en	 Cordova	 trazando	 planes	 estratejicos	 en	 el	 aire,
resultando	contramí	cargos,	de	lo	mismo	que	yo	creía	un	título	a	 la	consideración.	El	Zonda
adjunto	te	informará	de	las	ultimas	goteras	de	aquella	mala	intelijencia	o	mala	voluntad.
Creía	haber	mostrado	que	al	lado	de	tanto	General	a	quienes	falta	hasta	el	buen	sentido	podía
llevar	sin	mengua	las	charreteras	de	coronel	y	haberlas	merecido.	Entro	ahora	en	el	escabroso
terreno	de	la	politica	general.	Un	artículo	del	Zonda	elecciones	en	Buenos	Ayres,	se	mostrará
con	que	ojos	miro	aquellos	desordenes,	y	que	juicio	hago	de	sus	autores.	Creo	como	tu	que	se
acumulan	 nubes	 negras	 para	 una	 nueva	 tempestad	 que	 cubra	 de	 desolasion	 el	 país.	 ¡Qué
saldrá	 de	 ello?	 Nuevos	 desordenes	 y	 nuevas	 cuestiones	 por	 resolver,	 es	 medio	 de	 la
estenuación	 cada	día	 en	 aumento.	Buenos	Ayres	 fué	nuestro	 centro	de	 accion	 en	 la	 pasada
lucha,	y	los	instrumentos	de	combate	creados	para	organizar	la	resistencia,	la	prensa,	el	Club
Libertad,	la	juventud	misma,	son	hoy	obstáculo	para	el	establecimiento	de	un	orden	de	cosas
regular.	La	piedra	del	molino	que	se	muele	a	sí	misma!	Mis	aprensiones	van	más	allá	que	las
tuyas.	Temo	que	ningun	gobierno	sea	posible	en	país	tan	mal	preparado	para	el	gobierno.	En
Buenos	Ayres	luchan	todos	los	elementos	revolucionarios	contra	un	gobierno	que	ha	preferido
tener	en	pie	la	discusion	sobre	su	existencia,	y	que	es	tan	demagocico	como	el	medio	en	que
vive.	Después	de	treinta	años	de	lucha	contra	la	tiranía	y	llegados	al	poder,	hemos	organizado
la	anarquía.	Yo	hubiera	tendido	a	fundar	el	gobierno.	Luego	se	encuentran	en	contradicciones
que	 les	 quitan	 toda	 moralidad,	 aunque	 sean	 llevados	 a	 ellas	 por	 la	 fuerza	 de	 las
circunstancias.	Para	 luchar	contra	 la	 	Confederacion,	B.	Ayres	desenvolvió	el	espíritu	de	 las
instituciones	federales,	se	sirvió	de	su	derecho	y	lo	hizo	prevalecer.

A	fuer	de	Estado	federal	resistió	la	autoridad	de	un	Congreso	en	que	no	estaba	representado,
etc.	 Yo	 me	 adherí	 a	 estos	 cimientos	 que	 trayan	 levantados	 los	 hechos	 anteriores,	 y	 crei
avanzar	la	obra	con	mis	ideas	norteamericanas.	Para	ellos	la	capital	no	debía	ser	en	Buenos
Ayres	porque	era	entregarla	a	Derqui	y	Urquiza;	para	mí	po9r	principios	de	gobierno	federal.
Así	se	reformó	la	constitucion.
Pero	vinieron	los	sucesos	y	Pavon3	puso	la	cuestion:	en	otro	terreno	.	.	 .	 .	 .	 .	 .	(ilegible)	si	el
Presidente	es	el	mismo	partido	que	tal	esclusion	sostenía,	tampoco	será	la	capital	en	B.	Ayres?
El	vulgo	liberal	educado	por	diez	años	de	practica	y	doctrina	a	este	respecto	y	asusado	por	el
egoismo	 o	 las	 ambiciones	 provinciales	 dijo	 que	 no;	 pero	 los	 electos	 al	 gobno.	 nacional,
apoyados	 en	 el	 concurso	 de	 nuestra	 tradicion	 de	 capitales	 dijo	 que	 sí;	 y	 entonces	 nació	 la
coexistencia	y	el	aplazamiento	de	la	cuestión,	que	hoy	vuelve	con	la	autonomía.	Todos	tienen
razón;	 porque	 para	 todos	 se	 han	 creado	 doctrinas	 antecedentes,	 hechos	 que	 los	 apoyan.
Tenemos	en	nuestro	desgraciado	país,	audacias	en	política	que	pagamos	con	este	eterno	mal
estar.	Es	posible	la	coexistencia	de	dos	poderes	independientes,	con	la	misma	plena	autoridad,
sobre	un	pueblo?	Ya	 lo	estais	viendo.	El	Congreso	es	Soberano,	 la	Lejislatura	es	soberana	y.
dos	poderes	ejecutivos	estan	hoy	frente	a	frente.
La	idea	de	Rivadavia	era	buena	porque	era	nacional,	aun	que	de	difícil	ejecucion.
¿Qué	podemos	hacer	desde	el	interior	para	poner	término	al	debate?	La	constitucion	no	puede
nada,	 por	 el	 contrario	 lejitima	 la	 resistencia.	 El	 Congreso	 con	 una	 mayoría	 provincial	 no
vencerá	las	resistencias,	decretando	nada.	Creo	pues	que	debe	buscarse	en	B.	Ayres	mismo	la
reaccion	 y	 me	 parece	 que	 encuentra	 en	 el	 Club	 del.	 Pueblo	 elementos	 nacionales,	 con	 la
capital	 donde	 la	 han	 colocado	 las	 circunstancias	 o	 las	 preocupaciones	 del	 momento.	 Debo
confesarte	que	por	estas	me	he	sentido	derrotado	en	mis	aspiraciones	a	un	gobierno	federal,



basado	en	doctrina	que	no	esté	contradicha	por	invenciones	nuestras.
¡Qué	contestar	en	efecto	a	un	gobierno	que	os	dice	que	sera	bueno	en	los	E.U.;	pero	que	en
virtud	de	tal	o	cual	consideración	de	su	cosecha,	el	corazon	lo	tenemos	aquí	a	la	derecha?
Sin	embargo	mi	plan	de	conducta	desde	1°	de	Eno	de	1862,	ha	sido	no	insistir	en	mis	ideas,
sin	 abjurarlas	 como	 lo	 pedían	 mis	 amigos,	 dejándoles	 el	 campo	 libre	 para	 que	 ensayen	 el
terrible	esperimento.	Un	medio	tendrían	de	consumar	la	obra,	y	en	él	estaría	de	acuerdo.	Son
tan	 vulgares	 los	 caudillitos	 de	 la	 autonomía,	 y	 habiendose	 salido	 unos	 y	 otros	 con	 esta
clasificacion	 de	 los	 rieles	 de	 la	 federacion	 pura	 en	 que	 debían	 marchar	 los	 sucesos,	 que
abarcando	 la	 anarquía	 en	 las	 elecciones,	 en	 los	 clubs,	 en	 la	 prensa,	 en	 la	 barra	 en	 el	 alma
misma	de	la	resistencia,	darían	fuerza	al	gobierno	con	el	asentimiento	universal	y	por	tablas,
un	golpe	mortal	a	la	resistencia;	pero	no	le	veo	a	Rawson	ni	a	Mitre	dedos	para	organista.

Con	 estos	 antecedentes	 que	 he	 necesitado	 fijar,	 comprenderas	 que	 aceptando	 tus	 ideas,	 no
creo	que	sea	eficaz	el	remedio	que	propones.	Estoi	siempre	en	la	idea	que	manifesté	al	Gral
Urquiza	en	1851.	Es	preciso	combatir	a	Buenos	Ayres	con	Buenos	Ayres	mismo,	idea	que	puse
en	practica	yendome	a	sentar	mis	reales	desde	1856	en	la	plaza	de	la	Victoria,	como	los	que
ponen	sus	mercancías	el	sabado	,en	la	de	Santiago	y	llevandolo	a	la	de	Convencion	de	Santa
Fe,	palpitandole	indeciso;	y	sin	embargo	cediendo	a	sentimientos	leales	y	jenerosos.

Creyendo	terminada	mi	obra	me	trasladé	a	esta	provincia	a	realizar	en	una	de	ellas	y	la	que
me	era	más	 cara	el	 gobierno	 tal	 como	 lo	 entendía.	Desde	 luego	San	 Juan,	 tanto	 o	más	que
Buenos	 Ayres	 había	 sido	 el	 centro	 de	 una	 resistencia,	 y	 todas	 las	 reminiscencias	 todos	 los
habitos	la	predisponían	a	ese	conato	de	lucha,	sin	objeto	claro,	sino	por	ideas	adquiridas	que
hacen	de	Buenos	Ayres	una	piedra	de	escandalo.	Me	contraje	a	desviar	la	opinion	de	esta	mala
senda,	 en	 lo	 que	me	 ayudaba	 es	 verdad,	mi	 inmensa	 autoridad	moral.	 Realizando	mejoras,
imonumentos,	 empedrado,	 y	 peleando	 con	 el	 Chacho,	 he	 pasado	 dos	 años	 sin	 estar
descontento	de	mi	obra;	sino	era	por	mal	entender	del	gobo.	nacional	inclinado	a	la	pedantería
en	materia	de	guerra	y	no	comprendiendo	la	importancia	ni	los	elementos	de	esa	guerra.
Ahora	para	que	comprendas	cuan	distante	estamos	en	las	Provincias	de	formar	gobiernos,	que
tengan	una	base	nacional	te	iniciare	en	algunos	pormenores	de	esta.	Yo	llegué	en	Eno	de	1862
y	fuí	literalmente	tomado	del	caballo	y	sentado	en	la	silla	del	gobierno	por	el	pueblo,	que	ya
había	remontado	la	administración	Aberastain:	He	gobernado	con	todos	ajeno	a	los	odios	de
circulo	y	a	las	prevenciones	de	aldea.	Mi	nombre	servía	de	poder	moderador	de	estas	pasiones
rencorosas.	 Tratan	 de	 elejir	 ahora	 Diputados	 al	 Congreso,	 y	 como	 se	 sabe	 que	 dejaré	 el
Gobierno,	 se	 suscita	el	Club	 libertad	de	1858,	a	 las	ordenes	de	Gomez,	 (aquel	Senador	que
habeis	debido	notar	por	su	mutismo	obstinado),	y	 lanza	una	candidatura	de	un	pobre	diablo
que	 apenas	 sabe	 leer,	 que	 fué	 el	 termino	medio	 entre	 liberales	 y	 federales	 siendo	hermano
político	de	Días4.	La	candidatura	ultraliberal	así	expresando	el	oscurantismo,	y	el	retroceso,
es	para	oponerse	a	Rojo	y	al	Dr.	Cortínez	que	con	iguales	aptitudes	se	disputan	la	elección,	y
que	por	tanto	no	son	favorecidos	ni	contrariados	en	sus	trabajos	por	el	Gobno.
El	partido	 liberal	apenas	siente	que	voi	a	 faltarle	vuelve	a	 las	antiguas	 luchas	esteriles,	a	 la
division	 en	 circulos,	 y	 a	 echar	 por	 tierra	 la	 obra	 que	 ya	 creía	 cimentada.	 No	 mas	 obras
publicas,	 no	 mas	 ventas,	 no	 mas	 educacion,	 no	 mas	 idoneidad	 para	 los	 empleos.	 ¡Es	 del
circulo?	 Entonces	 es	 buen	 Senador,	 mejor	 diputado,	 etc.!	 Mucho	 me	 ha	 entristecido	 esta
tendencia,	y	aunque	 todavía	no	encuentro	eco,	pone	de	manifiesto	el	estado	moral	de	estos
pobres	partidos,	y	su	falta	de	nociones	de	principios	de	sistema,	y	su	adherencia	a	quien	mejor
satisface	sus	pasiones.	Te	he	entretenido	largo,	sobre	cuanto	refiere	a	tu	carta.	¿Que	querrías
de	 los	 E.	 Unidos	 para	 tu	 país	 o	 tu	 gobierno?5	 Si	 me	 dejaran	 obrar,	 yo	 cambiaría	 la	 inutil
y	 	 costosa	 diplomacia	 argentina	 en	 el	 esterior	 en	 oficinas	 laboriosas	 de	 estudio,	 de
comunicacion	de	medios	y	elementos	de	civilización.	Haré	siempre	algo	en	este	sentido.

Encargame	libros	para	las	Escuelas	que	los	hay	baratos,	y	si	quieres	te	indicaré	maquinas	etc.
Sin	 tener	 en	 esta	 epoca	 aceitunas	 aprensadas,	 y	muy	 prevenido	 de	 hacer	 recoger	 semillas,
tengo	el	gusto	de	suscribirme	tu	affmo.	Amigo	Sarmiento



EN	SANTIAGO	DE	CHILE	–	IMPRESIÓN	QUE	LE	CAUSA	–	EL	CONFLICTO	CON	ESPAÑA	–
POLITICA	AMERICANA	–	SU	RECEPCION	COMO	DIPLOMATICO	EN	SANTIAGO	–	NOTICIAS
POLITICAS	DE	BUENOS	AIRES	–	RECUERDA	A	SAN	MARTIN	–	COMIDA	CON	LAS	HERAS.

Señor	Dn	José	Posse

Santiago	Mayo	20	de1864

Mi	querido	amigo:
Salí	de	San	Juan	sin	saber	si	ya	eras	gobierno	y	no	he	adelantado	en	esta	materia1.	Supongolo
por	 los	 antecedentes.	 He	 vuelto	 a	 mi	 antiguo	 Santiago	 .¡Qué	 transformacion?	 Cuantos
palacios!	Que	majestad	y	belleza	de	arquitectura!	Distinguense	 los	dos	países	que	separa	 la
cordillera	 por	 diferencias	 reales.	 Buenos	 Ayres	 mas	 bello	 como	 conjunto,	 mas	 alegre,	 mas
facil,	 mas	 al	 alcance	 de	 todos.	 Santiago	 con	 sus	 monumentos	 publicos,	 su	 cañada	 hoy
verdadero	boulevard	decorado	con	estatuas,	surtidores	de	agua	jardines,	y	casas	magníficas.
Se	 deja	 sentir	 la	 aristocracia	 territorial	 o	 minera.	 Los	 carruajes	 de	 alquiler	 son	 tantos	 y
mejores	 relativamente	que	 los	de	París	o	Londres.	Voi	viendo	a	mis	antiguas	 relaciones	que
hallo	cordiales	siempre.	A	Vial	lo	encontré	en	Valparaíso	y	hablamos	de	ti.	Traido,	empujado	a
este	lado	de	la	cordillera,	medio	a	 instigacion	mía;	mucho	a	la	de	los	que	me	raspan	la	bola
para	 que	 me	 aleje,	 estoi	 sino	 contento	 tranquilo.	 Mi	 aparición	 en	 Chile	 con	 caracter
diplomatico	no	era	para	conciliarme	aquí	el	favor	público,	no	viniendo	como	debían	suponerlo
a	 traerles	nada;	pero	el	 atentado	de	Chinchas2	abre	 los	 corazones	a	 las	 simpatías,	 y	 si	has
visto	mi	protesta,	comprenderas	que	ha	sido	recibida	con	favor,	por	el	publico	a	causa	de	su
oportunidad,	concision	etc	Las	manifestaciones	de	 la	opinion	han	sido	de	poner	serios	a	 los
godos,	pues	habran	visto	que	la	jeneracion	presente,	los	detesta	como	a	perros	godos	que	son.
Por	supuesto	que	mis	antes	pecadillos;	se	vuelven	hoy	virtudes	al	describir	y	esplicar	las	cosas
españolas.	 El	 gobierno	 sufrió	 la	 influencia	 de	 la	 exitacion	 pública,	 forzandole	 la	 prensa	 a
cambiar	ministros;	aunque	sin	que	el	nuevo	haya	dado	un	paso	adelante,	acaso	porque	poco
puede	hacerse.
Ha	salido	dicen	una	espedicion	de	aventureros	de	aquí	a	atacar	los	buques	españoles.	Los	que
dirijen	esta	empresa	son	resueltos	y	quiza	logren	dar	un	golpe	de	mano.
El	Peru	compró	dos	vapores	flamantes,	hablase	de	blindados	y	aun	se	cree	que	construyen	un
Monitor.	El	gobierno	empero	trabaja	por	transar	echando	un	poco	de	huano	sobre	el	insulto;
con	tal	que	le	devuelvan	el	ano,	que	lo	provee	de	rentas,	los	huaneros.

Fui	 a	 presentar	 mis	 respetos	 al	 Sor.	 Presidente	 antes	 de	 presentarme	 oficialmente,	 y	 me
encontré	allí	con	el	ministro	etc	–	Tocornal..	Había	 llegado	la	noticia	de	haber	declarado	las
Camaras	Norteamericanas	que	reputan	caso	de	guerra	la	creacion	de	monarquías	en	America
por	poderes	europeos.	Esto	es	mucho	pero	no	pude	fijar	la	atencion	de	mis	interlocutores	que
daban	importancia	alguna	a	incidente	tan	vulgar.	No	sucedió	lo	mismo	cuando	se	tocó	sobre	la
anunciada	 renuncia	 del	 Archiduque	 Maximiliano	 al	 mejicano	 imperio.	 En	 ese	 terreno	 la
conversación,	la	disertación	más	bien,	pues	yo	era	todo	oídos	duró	una	hora.	Tocornal	se	sabía
de	 memoria	 todas	 las	 jenealojías	 de	 los	 príncipes	 y	 familias	 reinantes.	 EI	 Emperador	 de
Austria	había	exigido	a	su	hermano	 la	renuncia	de	sus	derechos	al	 trono,	 reversible	a	él	en
caso	 de	 muerte	 del	 principe	 heredero;	 o	 a	 la	 rejencia	 si	 sobreviniese	 luego	 la	 muerte	 del
Emperador.	Caímos	por	necesaria	 o	 estudiada	digresion	 sobre	 el	Emperador	Napoleon,	 y	 vi
pasar	 en	 revista	 todos	 los	 principes;	 primero	 la	 familia	 imperial	 con	 derecho	 a	 la	 corona,
según	 los	 definió	 el	 sabio	 Froplong;	 después	 la	 familia	 civil	 del	 Emperador,	 sin	 aquellos
derechos	 .	 .	 .	 Méjico	 –	 Nada	 había	 ya	 que	 esperar	 –	 Resumen	 –	 no	 hay	 mas	 Dios	 que	 el
Emperador	 –	 Despues	 de	 él	 los	 Emperadores	 todos	 .	 .	 .	 .	 Esto	 son	 los	 hombres	 que	 van	 a
comenzar	de	nuevo	 la	guerra	de	 la	 Independencia,	monarquistas	de	adoracion;	creyendo	en
todas	las	patrañas	que	entretienen	al	vulgo	sobre	el	porvenir	de	las	republicas	y	suspirando	en
el	fondo	del	alma	por	una	cruz	de	Carlos	III,	o	un	almuerzo	en	casa	del	Duque	de	.	.	.	Esta	es
nuestra	 pobre	America	 y	 estos	 nuestros	 pobres	 hombres.	El	 Peru	 se	 inclina	 a	 negociar	 con
Pinzon	 y	 no	 habré	 concluido	 esta	 carta	 sin	 darte	 noticia	 de	 la	 paz	 celebrada,	 olvidando	 el
ultraje,	 y	 disculpandolo	 para	 hacer	 menos	 chocante	 la	 debilidad,	 menos	 de	 fuerza	 que	 de
espiritu.	Sobre	esta	base	han	de	reunirse	 los	 .plenipotenciarios	al	Congreso	americano,	y	 la
vieja	ciudad	de	 los	Reyes,	 servir	de	 teatro	a	una	pobre	 imitación	del	 fiasco	de	Napoleon	en
Europa.	Mayo	30:



Mi	recepción	ha	sido	casi	un	acontecimiento,	debido	a	la	exitación	producida	por	la	ocupación
de	 Chinchas.	 Parecía	 Providencial	 la	 presencia	 de	 la	 Republica	 arjentina	 cuando	 la	 España
reaparece	en	la	escena,	y	representada	por	el	conocido	enemigo	de	la	vieja	madrasta.
El	 instinto	público	presentía	que	algo	debía	decir	yo	relativo	a	recientes	sucesos	y	una	gran
concurrencia	llenaba	las	escalas	de	palacio,	e	invadió	el	rejio	salon	de	las	recepciones.	Al	oir
recitar	mi	discurso	sin	afectación	pero	con	voz	segura,	el	público	repitio	la	frase	de	alguno	del
auditorio;	se	reconoce	a	la	vieja	republica	y	este	es	el	Sarmiento	que	conocíamos.
Mi	vuelta	ha	sido	pues	feliz	y	mi	estreno	en	la	diplomacia	animador.	Los	viejos	liberales	mis
antiguos	enemigos	han	sido	los	primeros	en	darme	la	bienvenida,	y	confundirse	en	mis	salones
con	los	Montt	y	los	del	gobierno.	Las	noticias	que	llegan	por	el	ultimo	vapor	en	nada	cambian
la	 situacion	que	dejaban	establecida	 los	anteriores.	Los	Españoles	en	Chinchas,	el	gobierno
del	Peru	preparandose	a	la	guerra:
La	diplomacia	europea	hizo	una	de	las	suyas.	Trasladaronse	a	las	islas	los	ajentes	de	Francia	e
Inglaterra	seguidas	del	de	Chile	autorizaron	con	este	paso	unas	declaraciones	de	Pinzon	con
las	que	 renunciando	a	 la	 reivindicacion,	 se	quedan	 con	 la	 isla	 como	prenda	 y	 embargo,	 sin
hacer	la	debida	reparacion	al	agravio.

Así	logran	satisfacer	a	la	America	sobre	la	amenaza	implicita	de	reconquista,	y	colocan	al	Peru
en	un	terreno	aislado,	a	debatir	una	cuestion	de	cobro	de	pesos.	El	Enviado	del	Peru	aquí	ha
elevado	queja	a	nombre	de	su	gobierno	por	la	cooperacion	prestada	a	los	ajentes	europeos;	y
aun	por	la	política	espectante	adoptada	por	el	gobierno	mismo,	que	no	ha	dado	un	paso	en	el
terreno	de	 la	accion	 inmediata,	 limitandose	a	protestas	en	el	papel.	Creese	con	 fundamento
que	el	gobierno	persiste	en	esta	política	y	aprueba	la	corducta	de	su	representante	en	el	Peru.
En	este	estado	quedan	las	cosas.
El	correo	de	Buenos	Ayres	nos	ha	contristado	con	la	narracion	de	los	vergonzosos	desórdenes
a	que	 se	entregan	crudos	 y	 cocidos.	 ¡Qué	bacanal	 innoble!	Lo	peor	es	que	aquel	 estado	ha
llegado	a	 ser	 crónico,	 y	no	 solo	el	punto	que	 los	divide,	 sino	 la	manera	de	 reunirlo	 son	 tan
viciosos	que	no	veo	posible	desenlace,	sino	es	la	anarquía	o	la	guerra.
La	 coexistencia	 temperamento	 flojo	 que	 no	 hacía	 más	 que	 aplazar,	 sino	 era	 que	 creaba	 la
cuestión,	no	tiene	salida	sino	rompiendo	una	de	las	murallas	de	aquel	cul	de	sac.
Mientras	yo	permanecí	en	Buenos	Ayres	interpuse	mi	constante	influencia	para	deshabituar	á
los	 partidos	 a	 ejercer	 coaccion	 sobre	 la	 Lejislatura	 desde	 la	 barra;	 y	 las	 sesiones	 de	 la
Convencion,	han	quedado	como	un	monumento	del	grado	de	respeto	que	llegó	a	imprimirse	al
pueblo	El	 áño	 que	 entre	 al	 Senado	 presenté	 un	 proyecto	 de	 elecciones	 que	 fué	 sancionado
despues	 de	 una	 franca	 y	 elaborada	 discusion;	 pero	 que	 lá	 1°	 de	Representantes	 aplazó,	 no
queriendo	someter	a	regla	las	elecciones.	El	mal	usó	de	la	tribuna,	del	comercio	y	de	cuanto
derecho	constituye	la	republica	ha	ido	desenvolviendose,	y	el	gobierno	lejos	de	poner	coto	a
estas	 violencias	 que	 hacen	 imposible	 la	 libertad,	 porque	 son	 tiranías	 de	 audacia	 o	 numero,
recordaras	 que	 en	 la	 cuestion	 estado	 de	 sitio,	 la	 doctrina	 del	 desgobierno	 no	 contenta	 con
ostentarse	en	B.	Ay.	venía	a	perseguirme	en	las	provas	zelosos	de	ver	un	gobierno	ordenado,
que	hacía	el	uso	que	la	esperiencia	de	los	siglos	y	la	practica	de	las	republicas	aconseja	para
mantener	 esa	 misma	 libertad	 en	 las	 epocas	 de	 conmocion.	 Estan	 recojiendo	 ahora	 manos
llenas	el	fruto	de	sus	doctrinas;	aunque	con	verguenza:	nuestra	en	el	esterior;	y	la	inseguridad
diaria	en	el	interior.	El	revolver	es	la	suprema	ley	del	estado,	y	el	sostenedor	de	este	sistema
ha	andado	de	 los	unos	a	 los	otros	con	el	 sombrero	en	 la	mano,	el	 representante	del	poder!
Rogándoles	que	no	se	maten.
Casi	me	alegro	de	no	haber	 tenido	parte	 en	 las	 flojas	 transacciones	 y	 en	 la	política	que	ha
traído	el	caos,	como	su	necesaria	consecuencia.	Mientras	estuve	en	el	gobno.	de	San	Juan	me
guardé	bien	de	manifestar	opiniones	sobre	actos	que	no	me	era	dado	dirijir	o	contrariar;	y	no
obstante	esta	prescindenecia	me	dieron	disgustos	de	hacer	saltar	al	mas	paciente.	En	fin	salí
de	 ese	 atolladero,	 y	 por	 lo	menos	 he	 recuperado	 en	 Chile	 la	 conciencia	 de	mí	mismo,	 casi
sorprendiendome	 de	 ver,	 que	 mi	 primera	 palabra	 hoy,	 tiene	 el	 mismo	 retentisement	 que
aquella	con	que	hace	veinte	años	rehabilité	la	memoria	de	San	Martín,	cuya	estatura	adorna
hoy	la	magnífica	cañada.	El	25	de	Mayo	comí	con	el	General	Las	Heras	y	los	ultimos	resagados
de	aquella	pléyade	de	que	tu	hacías	parte.	Quedo	tu	affmo.
Sarmiento



POSSE	EN	EL	GOBIERNO	DE	TUCUMAN	–	REVOLUCION	EN	SALTA	–	SUS
CONSECUENCIAS	–	SEMILLAS	DE	AÑIL	PARA	INDUSTRIALIZARLAS.

Tucuman,	Julio	18,	1864

Señor	D.	Domingo	F.	Sarmiento

Mi	querido	Sarmiento

Ayer	recien	he	recibido	tu	carta	de	Mayo.	Yo	desde	Santiago,	estrañando	que	todavía	en	esa
fecha	 ignorases	que	 soi	gobierno	desde	el	10	de	Abril.	Tu	carta	me	ha	constristado	porque
descubro	en	ella	la	lúgubre	soledad	de	tu	corazón.	El	adios	a	la	Inglaterra	de	Byron	tiene	mas
de	un	punto	de	analogia	con	la	situacion	de	tu	espiritu.
He	visto	tu	protesta	y	tu	discurso	de	recepcion,	una	y	otra	cosa	dignas	de	ti,	y	un	comienzo
espléndido	de	tu	carrera	diplomática.	Dios	quiera	que	en	ella	encuentres	algo	con	que	llenar
el	 inmenso	 vacio	 de	 tu	 vida	 intima1.	Mi	 gobierno	 empezó	 bien	 y	 continúa	mejor	 sin	 hacer
grandes	esfuerzos	de	espíritu	para	cambiar	este	pueblo	dócil	y	de	mui	buen	sentido,	calidad
rara	en	esta	época	de	verdadera	anarquia	de	detalle	porque	pasan	casi	todas	las	provincias,
principiando	por	Buenos	Ayres	donde	los	escándalos	han	tomado	formas	tan	repugnantes.	Ya
habras	 visto	 la	 transación,	 que	 nada	 decide,	 que	 ha	 dado	 una	 tregua	 a	 los	 partidos	 en	 ese
cambalache	de	Diputados	y	Senadores	provinciales,	 lo	mismo	que	la	coexistencia,	aplazando
la	cuestion	para	mas	tarde.	El	huano	del	Peru	ha	venido	también	á	condimentar	aquel	pastel
del	arreglo,	que	despues	han	de	dijerir	crudos	y	cocidos.
Pienso	lo	mismo	que	tu	en	cuanto	al	porvenir	del	pais	y	no	he	disimulado	mis	opiniones	a	los
hombres	 del	 Gbno	Nacional,	 habiendo	 recibido	 en	 estos	 dias	 una	 carta	 de	 Elizalde	 en	 que
pretende	 tranquilizarme	 diciéndome	 “V.	 como	 Sarmiento	 necesitan	 un	 candial	 de	 mi	 mano
para	despejarles	las	nubes	negras	que	cruzan	por	su	espíritu”.	Sea	digo	yo,	mejor	para	mi	si
ellos	tienen	razon	y	ven	mas	claro.	La	revolucion	de	Salta	me	ha	traido	muchos	desagrados	a
pesar	 de	 la	 conducta	 franca	 y	 circunspecta	 que	 he	 observado,	 oponiéndome	 de	 frente	 a	 la
impulsion	 belicosa	 que	 aquel	 suceso	 daba	 a	 los	 partidos	 en	 esta	 parte	 del	 Norte	 de	 la
República.	 Sucede	 que	 el	 gefe	 de	 la	 revolucion	 solicitó,	 a	 título	 de	 llamarse	 liberal,	 mi
cooperación	armada	para	sostenerse;	pretencion	a	que	contesté	con	el	silencio	del	desprecio;
por	 no	 merecer	 otra,	 solicitud	 tan	 extravagante.	 Pero	 el	 Gobno	 Nacional	 que	 tuvo
conocimiento	de	aquella	pretencion	me	hizo	la	injusticia	de	dudar	de	mi	conducta,	y	sin	mas	ni
mas,	 sin	 requisicion	 de	 las	 autoridades	 depuestas	 por	 la	 sedicion,	 pidio	 al	 Congreso
autorizacion	 para	 intervenir,	 para	 reprimir	 el	 escándalo	 de	 que	 una	 provincia	 tomase
injerencia	armada	en	las	cuestiones	internas	de	otra.	El	Congreso	se	ha	negado,	y	a	esta	hora
bien	arrepentido	estará	el	Gobno	Nacional	de	su	 lijereza,	 sabiendo	que	he	cumplido	con	mi
deber	 con	 tan	 buena	 o	mejor	 conciencia	 que	 él.	He	 	 escrito	 un	 artículo	 lleno	 de	 amargura
sobre	este	negocio	y	por	poco	no	les	he	dicho	que	quieren	destrozarme	y	j…	como	a	ti	en	Sn
Juan…	Pero	ya	pasó	todo	esto	y	sigo	mi	camino	al	contento	universal	de	la	provincia.	Aquí	he
entrado	 en	 una	 especulación	 en	 grande	 escala	 sobre	 el	 cultivo	 y	 beneficio	 del	 añil	 que	 se
produce	espontáneamente	en	nuestros	campos;	pero	deseo	adquirir	semilla	del	de	Guatemala,
para	 comparar	 la	 calidad	 de	 uno	 y	 de	 otro,	 y	 como	 estas	 tu	 en	 camino	 para	 aproximarte	 a
aquel	 retazo	de	mundo,	o	como	tal	vez	 te	pongas	en	contacto	con	 jentes	que	sirvan	para	el
caso,	te	ruego	que	me	procures	una	porcion	de	semillas	y	me	la	remitas	por	la	via	mas	segura.
En	cambio	te	levantaré	una	estatua	pintada	de	azul.

¡Como	has	envejecido!	Mi	fotografía	te	dirá	que	todavía	no	he	llegado	al	solsticio	de	invierno.
Escríbeme	con	frecuencia	y	dame	la	direccion	de	mis	cartas,	si	es	que	pasas	de	Chile.
Mi	hermana	Demofila	te	manda	sus	recuerdos.	Tuyo
Posse.



ECOS	DEL	DISCURSO	DE	RECEPCION	–	LA	CUESTION	PERUANA-	ESPAÑOLA	–	MARCHA
AL	PERU	CON	MONTT	–	SITUACION	EN	SAN	JUAN

Señor	D	José	Posse

Etc	etc	etc

Valparaíso	Sete,	30	de	1864

Mi	querido	Pepe:
He	recibido	dos	 tuyas	con	 tu	 tarjeta	 la	primera,	ambas	pidiendo	semillas,	mucha	semilla	de
añil.
Me	 felicitabas	 en	 la	 primera	 por	 mi	 protesta	 y	 discurso	 de	 recepción,	 creyendolos	 buenos
comienzos	 de	 una	 carrera	 de	 glorias	 diplomaticas.	 Te	 equivocabas.	 Por	 correspondencias
confidenciales	 de	 mis	 amigos	 del	 gobierno	 y	 por	 notas	 oficiales	 con	mayor	 mesura,	 se	 me
hacía	sentir	que	todo	ello	eran	desaciertos	indisculpables1
El	pobre	Dn.	Andres	Bello	mas	indulgente	me	escribía	desde	su	butaca	en	que	yace	paralítico,
lo	siguiente,	apenas	se	publicó	mi	discurso	“Me	complazco	en	felicitar	a	V.	(y	creo	que	pudiera
hacerlo	 en	 nombre	 de	 todo	 el	 país)	 por	 su	 brillante	 discurso	 de	 recepcion	 tan	 digno	 de	 un
representante	de	 la	Federación	arjentina”.	Esta	escapada	de	colegial	es	muy	disculpable	en
joven	tan	entusiasta	y	poco	versado	en	formas	y	cuestiones	de	derecho	internacional.	En	fin	ya
pasó	esto.	Ojala	que	no	sigan	nuevos	desaciertos	de	mi	parte.	Me	marcho	al	Peru,	buscando
ciertos	arreglos	posibles	sobre	cuestion	hispano-	.americana.
Hai	una	base	acordada	con	el	gobierno	de	Chile,	a	saber:	ambos	gobiernos	no	aceptan	como
satisfacción	 al	 interes	 comun	 las	 explicaciones	 dadas	 por	 el	 Sor	 Pacheco	 de	 Madrid,
reteniendo	 las	 islas,	 desaprobando	 el	 motivo,	 título	 o	 pretesto	 con	 que	 fueron	 ocupadas.
Habiendo	sido	nombrado	Dn.	Manuel	Montt,	Plenipo,	al	Peru,	sigo	sus	aguas	a	fin	de	cantar	el
responso	 a	 duo,	 de	 cuerpo	 presente	 en	 el	 Peru.	 Reina	 entre	 Dn.	 Manuel	 y	 yo	 la	 mayor
cordialidad,	y	grandes	esfuerzos	ha	hecho	para	allanarme	el	camino.	Para	todos	es	de	mucho
peso	la	prudencia	y	discreción	de	Montt,	en	estos	asuntos,	y	es	seguro	que	la	hará	valer;	pero
como	él	 se	acuerda	que	hemos	estado	en	 inteligencia	otras	 veces,	 cuenta	un	poco	conmigo
tambien;	 y	 creo	 que	 haremos	 una	 buena	 amalgama;	 lo	 que	 no	 estorbará	 que	 para	 mis
argentinos,	 la	 gloria	 entera	 del	 éxito	 sea	 atribuida	 a	 aquel	 prestigioso	 personaje.	 De	 Lima
podré	 escribirte	 algo	 mas	 claro.	 En	 cuanto	 a	 semilla	 de	 añil	 de	 Guatemala	 tu	 mismo	 me
indicas	 cuando	 podré	 contestarte	 satisfactoriamente	 y	 es	 cuando	 me	 acerque	 a	 aquellas
benditas	 tierras.	 Supongo	 que	 estas	 bien	 informado	 de	 la	 cuestion	 comercial	 añil.	 Antes	 lo
estaba	 yo.	Hace	 tiempo	que	 como	 la	 cochinilla	 viene	perdiendo	 terreno,	 a	 causa	de	 su	 alto
precio;	 aunque	 esta	 circunstancia	 será	 no	 hay	 duda	 la	 que	 lo	 hace	 conveniente	 	 para
Tucuman,	mucho	 valor	 en	 poco	 volumen	 de	 trasporte.	 Empiezan	 a	 suplirlos,	 en	 los	medios
tintes	con	productos	químicos	estraidos	del	carbon	de	piedra.	Por	aquellos	lugares	sabré	algo
a	este	respecto.	Mejico	dió	o	dará	 luego	el	último	suspiro	destruidos	ya	 los	que	resistian	en
nombre	de	 la	Republica.	Los	Estados	Unidos	aun	 sin	obtener	 ventaja	 tales,	que	no	 se	 tema
todavía	por	el	éxito	final.	Nunca	ha	pasado	el	derecho	político	por	crisis	mas	grande.	Puede
ser	ordenada,	perseguida	supuesta	fuera	de	 la	 ley	de	 las	naciones	 la	república.	En	san	Juan
han	alcanzado	al	bello	ideal	de	la	vida	publica:	elecciones	anuladas,	partidos	irreconciliables,
divergencias	de	 opinión	de	 familias	 de	 aldea.	 Los	Rojos	de	un	 lado;	 los	 liberales	brutos	del
otro,	mis	amigos	políticos	votando	a	favor	de	mis	enemigos,	o	vice-versa.

El	caos	y	el	malestar,	con	todas	las	pillerías	de	Sanchos.	Dn	domingo	Oro	metido	en	el	torsal,
destruyendo	 toda	mi	 obra,	 y	 empeñado	 en	 echarme	 disfavor,	 en	 nombre	 de	mayor	 cordura
suya,	y	de	falta	de	rentas	que	ellos	han	creado..
En	fin	no	quiero	que	se	me	suba	la	sangre	a	la	cabeza	por	pequeñeces	de	este	jenero.
Recuerdame	a	todos	los	de	tu	familia	y	dispon	de	tu	affmo	amigo.

D.F.Sarmiento



A	BORDO	EN	COBIJA	(BOLIVIA)	–	SOBRE	UN	PEDIDO	DE	SEMILLAS	DE	AÑIL	–	INDUSTRIA
MADERERA	EN	TUCUMAN	–	COBRO	DE	DEUDAS	DE	LA	INDEPENDENCIA	AL	PERU

Sor	Dn	Losé	Posse

Cobija	Octubre	6	de	1864

Mi	querido	amigo:
Tengo	el	gusto	de	escribirte	desde	abordo	mirando	con	el	anteojo	este	 feto	abortado	que	se
llama	Cobija,	cara	o	trasero	que	la	República	de	Bolivia	presenta	al	Pacífico.	Nadie	ha	querido
ir	 en	 tierra,	 y	 yo	no	he	debido	 sentir	mas	 curiosidad.	Vengo	ya	haciendote	 la	diligencia	del
añil;	y	con	este	mismo	vaporizas	cartas	a	Costa	Rica	pidiendo	antes	que	semilla,	ciertos	datos;
pues	 hablando	 con	 personas	 que	 puedan	 subministrarlos	 he	 visto	 confirmados,	 y	 por	 los
mismos	motivos	que	ya	te	indiqué,	mis	temores	de	que	no	sea	una	industria	próspera,	por	ser
cada	día	menor	la	demanda	en	el	comercio.
Con	estos	informes	vendran	sin	embargo	semillas,	para	tu	ensayo.	Otra	industria	te	indicaria,
temiendo	sin	embargo	que	la	barbarie	de	nuestras	costumbres	sea	obstaculo	a	su	desarrollo.
Tucuman	 posee	 maderas	 esquisitas	 para	 silleterías	 como	 la	 norteamericana.	 Si	 en	 las
campañas	se	introdujesen	las	formas,	los	cortes	de	las	sillas	mas	de	moda,	sin	tallados,	y	estas
se	esportasen	para	toda	la	Republica	encajonadas,	y	sin	armar,	los	pobres,	los	niños,	el	capital
mismo	hallarían	 lucrativo	empleo.	Fue	esta	 industria	de	Tucuman	en	otros	 tiempos,	con	sus
sillas	de	baqueta,	y	lo	es	hoy	todavía	con	formas	abominables.	Si	esto	te	interesase	pudiera	en
los	E.	Unidos	estudiar	las	fabricas	y	maquinarias	del	mismo	jenero,	y	subministrarte	datos.	Voi
acercándome	 a	 Lima,	 con	 poca	 esperanza	 y	mucha	 voluntad	 de	 hacer	 algo.	 Es	 posible	 que
introduzca	desde	luego	la	jestgión	del	pago	de	deuda	de	gastos	de	guerra	de	Independencia,
antes	que	jueguen,	derrochen	y	entreguen	a	los	españoles	el	resto	del	huasco.
Escríbeme	siempre	que	puedas	y	tenme	al	corriente	de	las	pequeñeces	intimas	de	la	política
general.
Con	muchos	recuerdos	a	tu	hermana	y	esposa,	me	suscribo	tu	amigo	affmo.	D.F.	Sarmiento



REMITE	MEDALLAS	Y	FOTOS	A	POSSE	–	SU	ACTUACION	EN	EL	CONGRESO	AMERICANO	–
LO	TRATADO	–	CONSIDERACIONES

Exmo.	Sor	Gobernr.	Dn.	José	Posse

Lima	Dbre,	3	de	1864

Mi	querido	Posse:
La	 partida	 para	 Salta	 de	 un	 Señor	 Lavegoya	 me	 proporciona	 ocasion	 directa	 de	 escribirte
mandándote	unas	fotografías	y	medallas	espero.	Acaso	un	manuscrito	de	que	hablaré	luego.
Tengo	seguridad	de	mandarte	 semilla	de	añil	de	Venezuela,	que	ya	está	pedida	en	bastante
cantidad	y	de	dos	clases	según	entiendo.	Esto,	fuera	de	otro	pedido	a	Guatemala.
Vante	 fotografías	 mías	 y	 del	 Congreso	 Americano,	 a	 mas	 de	 unas	 tres	 medallitas
conmemorativas.	 Habran	 luego	 grandes	 y	 podrás	 contar	 con	 una	 de	 plata¡	 Cómo	 te	 la
mandaré.
Me	presagiaste	una	gloriosa	carrera	en	vista	de	algunos	comienzos	a	 tu	parecer	 felices.	Tu
augurio	me	ha	sido	propicio.	Sin	pretenderlo,	y	por	solo	 la	 fuerza	de	 las	cosas,	he	 llegado	a
adquirir	en	el	Congreso	Americano,	aquella	posición	que	me	conociste	en	 la	Convencion	de
Santa	Fe,	dando	impulso	hasta	donde	se	toca	a	la	exajeracion,	y	sirviendo	no	pocas	veces	de
eslabon	 entre	 ideas	 opuestas,	 encontrando	 otras	 la	 frase	 que	 concilia	 las	 divergencias.	 La
afectuosa	deferencia	que	de	tantos	años	nos	unía	a	Dn.	Manl.	Montt	y	a	mí,	habituados	uno	y
otro	 a	 hacernos	 concesiones	 segun	 nuestras	 muy	 marcadas	 maneras	 de	 concebir	 y	 de
proceder	 han	 contribuido	 no	 poco	 a	 formar	 un	 nucleo	 en	 torno	 del	 cual	 se	 concreta	 casi
siempre	 una	 mayoría.	 Dos	 resoluciones	 supremas	 hemos	 tomado	 que	 de	 grande	 influencia
pueden	ser	en	la	Cuestión	española.	Por	los	diarios	veras	la	exaltacion,	anarquia	y	espiritu	de
desquicio	que	reinaba	en	este	país.	La	prensa	desbordada,	el	poder	ejecutivo	desprestijiado,
acaso	merecidamente,	las	Camaras	tumultuosas	y	absorbentes:	la	barra	ejerciendo	su	presion
a	 merced	 de	 los	 ajitadores,	 el	 país	 al	 b	 orde	 en	 fin	 de	 un	 abismo,	 cavado	 menos	 por	 los
españoles	que	por	su	propia	desorganizacion	e	ineptitud.
El	gobierno	cediendo	a	este	vértigo,	y	con	 la	conciencia	del	mal	éxito,	se	decidió	a	atacar	a
Pinzon,	consultando	para	ello	al	Congreso	americano.	Nosotros	pusimos	un	veto	mas	o	menos
enérjico,	 y	 no	 obstante	 el	 incendio	 de	 la	 Triunfo	 que	 disminuía	 las	 fuerzas	 españolas
persistimos	 en	 él.	 La	 opinión	 y	 los	 ajitadores	 se	 detuvieron	 ante	 esta	 barrera	 puramente
moral,	 y	 tal	 es	 la	 calma	 vuelta	 a	 los	 espiritus	 que	 esperamos	 que	 el	 gobierno	 recupere	 la
autoridad	 y	 prestijio	 perdido,	 careciendo	 ya	 de	 atractivo	 las	 bacanales	 patrioteras	 de	 las
Cámaras	y	de	la	prensa
Comprendes	 quienes	 han	metido	mas	 adentro	 la	mano	 en	 este	 sesgo;	 y	 para	 confirmarlo	 y
hacerle	producir	sus	frutos,	hemos	dirijido	al	Presidente	firmada	por	ambos	una	nota	en	que	le
hacemos	enerjicas	indicaciones	de	lo	que	debe	hacerse	para	asegurar	la	situacion.

Otro	acto	aun	de	mas	conveniencia	hemos	terminado	ayer.	Propuso	Montt	y	se	aceptó	indicar
a	nuestros	gobiernos	 la	necesidad	de	gestionar	por	 su	parte	 y	directamente	 ante	 el	Gobno.
Español	contra	la	ocupación	de	Chinchas	como	una	amenaza	a	la	Independencia	americana,	a
fin	de	que	no	siendo	oídos	los	neutrales	hoy	puedan	pasar	a	beligerantes.
Yo	aceptaba	la	idea;	pero	proponía	que	el	acuerdo,	fuese	remitido	con	una	nota	colectiva	de
nuestra	parte,	demostrándole	los	puntos	en	que	los	agravios	al	Peru	eran	agravio	y	amenaza	a
la	 Indepa,	 y	 soberanía	 de	 la	 America.	 Un	 día	 pido	 atencion	 para	 leer	 un	 borrador,	 porque
borrador	 e	 informe	 era,	 y	 concluida	 su	 lectura,	 el	 grave	 areópago	 vota	 por	 aclamacion.	 El
pensamiento,	 la	nota	 y	 la	 redacción,	 sintiendo	que	 toda	 la	 importancia	del	 acto,	pasaba	del
acuerdo	 a	 la	 nota	 que	 afecta	 motivarlo;	 pero	 que	 en	 realidad	 es	 una	 circular	 al	 cuerpo
diplomatico,	un	manifiesto	a	la	opinion,	una	intimacion	a	la	España	con	solo	darle	publicidad,
y	un	estudio	elaborado	y	concienzudo	de	la	cuestión	Chinchas,	de	que	no	se	conoce	en	Europa
sin	o	lo	poco	e	inexactamente	pintado	por	los	españoles	o	los	peruanos.	Todos	los	miembros
del	 Congreso	 me	 han	 felicitado	 por	 la	 feliz	 inspiracion	 dicen,	 y	 yo	 no	 he	 dejado	 de
congratularme	de	ello,	pues	así	hacía	mis	primeras	armas	en	 la	diplomacia,	produciendo	un
documento	que	será	por	resumirlos	todos,	el	primero	completo	que	se	presenta.
Si	puedo	te	mandaré	un	ejemplar,	que	no	publicaras,	pero	que	puedes	enseñar	y	leer.



EN	LIMA	–	DISCURSO	EN	LA	APERTURA	–	DE	LA	ESCUELA	DE	ARTES	Y	OFICIOS	–
DESCRIBE	LA	ESCENA;	EUFORICO	–	DARA	SU	VIDA	POR	DIFUNDIR	LA	EDUCACION	–	UNA

COMPARACION

Señor	Dn	.José	Posse

Lima	Dbre	10	de	1864.

Me	escriben	de	San	Juan	mis	hermanas,	llenas	de	gratitud	hacia	tí,	por	una	hermanable	carta
que	les	has	escrito,	y	de	que	te	doi	las	gracias.	No	te	mando	la	consabida	nota,	porque	se	ha
resuelto	 tenerla	 reservada,	 hasta	 que	 si	 las	 circunstancias	 lo	 requieren	 lanzarla	 como	 una
bomba.	La	tendras,	mas	tarde.
En	cambio	te	mando	un	discurso	que	pronuncie	ayer	a	 la	apertura	de	 la	Escuela	de	Artes	y
Oficios	que	tiene	hasta	hoy	borracho	al	publico	de	Lima.	Casi	no	quisiera	que	lo	vieses,	porque
leyendo	no	comprenderías	suficientemente,	cómo	con	tan	débiles	resortes	puede	conmoverse
una	sociedad	entera3.	La	escena	era	esplendida!	Bajo	la	techumbre	de	salones	como	plazas	en
el	mas	soberbio	palacio,	construido	a	la	instruccion	en	America,	el	Presidte	en	un	docel	rejio;
presidía	al	cuerpo	Diplomo	al	Congreso	Americano,	las	corporaciones	civiles	y	la	plana	mayor
envuelta	en	oro	y	dos	mil	concurrentes.	Yo	pasé	a	sentarme	entre	los	Profesores,	y	cuando	el
caso	 llegó	 pronuncié	 con	 voz	 suficiente	 para	 llenar	 todos	 los	 salones	 el	 discurso	 que
interrumpieron	 cuatro	 veces	 los	 aplausos.	 Todo	 el	 día	 restante	 fuí	 absorvido	 por	 las
felicitaciones	mas	cordiales,	felicitaciones	que	veo	pintadas	en	los	semblantes	de	todos	en	la
calle.	Anoche	el	Presidte	invitó	a	tomar	el	té	en	palacio	a	cuanto	hay	distinguido	en	Lima	y	la
familia	del	Presidte	toda	estaba	vestida	de	blanco	con	adornos	azules	y	un	lazo	de	cinta	de	una
cuarta	 de	 ancho	 y	 que	 caía	 en	 largas	 puntas	 hacia	 atras.	 Era	 un	 honor	 al	Mtro.	 Arjentino
objeto	de	las	simpatías	jenerales.	Me	fueron	presentados	obispos,	 jenerales	y	senadores	que
se	disputaban	el	placer	de	tributarme	el	homenaje	de	sus	elojios.	Hartate	pues	con	esto.
Como	ves	continuo	en	el	Peru	mi	propaganda	de	difusion	de	la	educacion	que	hice	en	Chile	y
en	la	Repa.	Arjentina.
Creo	que	combinaré	aquí	los	medios	de	ir	a	Ios	E.	Unidos	y	poner	mi	palanca	en	terreno	firme
para	estender	mi	accion	a	toda	la	America.	Si	lo	consigo	daré	fin	a	mi	vida	empleando	lo	que
de	ella	me	queda	en	el	objeto	de	mi	constante	predileccion.	Mi	delenda.
Cuando	 veo	 estas	 manifestaciones	 tan	 espontaneas	 de	 un	 pueblo	 que	 apenas	 me	 conoce,
cuando	me	siento	acatado	en	el	Congreso	Americano,	estimado	.por	el	publico,	solicitado	por
el	gobierno,	y	ejerciendo	una	 influencia	que	creo	benefica,	sin	contradicción	sin	resistencia,
cediendo	por	el	contrario,	aun	cuando	contrario,	me	pregunto	¿pórque	en	mi	país,	donde	tuve
antecedentes	 bastante	 a	 hacer	 la	 posicion	 de	 diez	 hombres,	me	 ha	 costado	 conquistar	 a	 la
punta	de	la	espada	el	terreno	qué	pisé?
En	 fin	no	hablemos	más	de	ello.	Espera	que	 la	cuestion	española	 terminará	con	buen	éxito,
mediante	nuestros	esfuerzos.

El	 Almirante	 Parejas	 llegado,	 deja	 entrever,	 inclinaciones	 a	 entrar	 en	 negociaciones	 con
nosotros.	Pasada	esta	peripecia,	que	mi	nombre	no	quedará	mal	puesto,	 tomaré	el	mar,	y	si
llego	a	los	Estados	Unidos	estableceré	allí	mis	reales,	para	terminar	mi,	carrera;	cansado	de
luchar	 por	 tener	 aire	 para	 vivir,	 consagrado	 al	 estudio	 de	 cuestiones	 cuya	 solucion	 a	 otros
favorecerá.	 Con	 mucho	 deseo	 de	 poder	 mandarte	 el	 añil	 consabido	 tengo	 el	 gusto	 de
suscribirme	tu	affmo	amigo.
Sarmiento



NOTICIAS	DE	SARMIENTO	–	GOCE	FAMILIAR	POR	LOS	TRIUNFOS	DEL	AMIGO	–	“UN
DESTIERRO	HONROSO”	–	PROLEGOMENOS	DE	LA	GUERRA	DEL	HONROSO	PARAGUAY	–
JUICIO	DESFAVORABLE	SOBRE	URQUIZA	–	TRANQUILIDAD	EN	LAS	PROVINCIAS	–	LA

INDUSTRIA	DEL	AÑIL.

Tucumán	Enero	18	1865.

Sr	D.	Domingo	F	Sarmiento.

Mi	querido	Sarmiento.

Te	largo	esta	carta	a	la	buena	de	Dios	sin	saber	por	donde	ni	a	donde	vaya	porque	nunca	me
has	 dado	 la	 direccion	 de	 tu	 correspondencia.	 Tres	 tuyas	 he	 recibido,	 una	 de	 10	 de	 Stre.	 a
bordo	sobre	Cobija,	casi	a	los	tres	meses	de	escrita,	y	dos	a	un	tiempo	antes	de	ayer,	la	de	3	y
10	de	Dbre	de	Lima	con	las	fotografias	y	medallas	que	me	has	mandado.	El	dia	que	recibi	tus
últimas	 cartas	 ha	 sido	 un	 dia	 de	 fiesta	 pa.	mi	 familia,	 tal	 era	 el	 contento	 de	 tener	 noticias
tuyas	 desde	 tan	 lejanas	 tierras.	 Mi	 hija	 Angelita,	 de	 cinco	 años	 de	 edad	 sacaba	 á	 su	 tio
Sarmiento	de	entre	el	grupo	del	Congreso	Americano	por	la	cabeza	pelada	decia.	Tu	figura	le
era	familiar	por	otras	fotografias.	El	discurso	en	la	instalacion	de	la	escuela	de	Artes	y	oficios
no	me	ha	venido,	pero	 la	carta	en	que	me	hablas	del	efecto	producido	 la	habré	 leido	veinte
veces	en	familia	y	entre	mis	amigos	íntimos,	jente	toda	que	hace	doméstico	tus	glorias	y	tus
quebrantos.	 ¡Cuánto	placer	de	que	hayas	 levantado	 tu	nombre	bien	alto	donde	debe	estar!.
Tienes	razon	de	quejarte	amargamente	de	que	fuera	de	tu	pais	encuentres	consideraciones	y
simpatias	 en	 medio	 de	 jentes	 que	 nada	 te	 deban,	 mientras	 que	 aqui	 otros	 hacen	 buena
cosecha	de	tus	sacrificios,	y	de	las	ideas	que	has	hecho	triunfar.	Estoy	viendo	que	tu	figura	es
lo	 único	 que	 vá	 a	 quedar	 de	 relieve	 del	 Congreso	 Americano,	 lo	 cual	 es	 una	 buena
compensacion	para	olvidar	a	aquellos	que	te	han	hechado	a	la	diplomacia	como	un	destierro
honroso.	Espero	cartas	tuyas	antes	de	partir	a	E.U.	que	me	digan	el	papel	que	te	ha	cabido	en
los	arreglos	de	 la	cuestion	Peru	Española,	 si	es	que	eso	 termina.	pacificamente	como	me	 lo
anuncias.	La	prensa	del	Plata	te	habra	hecho	conocer	el	inmenso	enredo	que	se	ha	formado	al
derredor	 de	 la	 revolucion	Oriental.	 El	 Brasil	 ha	 ido	mas	 adentro	 de	 lo	 que	 tenia	 previsto	 y
calentado,	 empujado	 hoi	 a	 la	 guerra	 por	 las	 fanfarronadas	 y	 brutalidades	 del	 Gobno	 del
Paraguai.	Me	consta	que	la	misión	Paranhnos	del	Brazil	ha	sido	efectivamente	para	solicitar	la
alianza	deI	Gbno	arjentino	sobre	el	Paraguai	y	el	Estado	oriental	comprendiendo	el	Gbno.	del
Brasil	 que	 en	 el	 desenlace	 de	 esta	 cuestion	 estan	 comprometidos	 intereses	 arjentinos	 de
inmensa	consecuencia	política.	La	proposicion	ha	sido	rechazada	con	palabras	mas	o	menos
diplomáticas,	siendo	el	propósito	del	Gbno	Arjentino	hacerse	el	champi	en	la	guerra,	por	ser
este	el	camino	mas	barato,	y	contando	con	que	el	Brasil	hará	el	gasto	de	plata	puesto	que	no
puede	retroceder	ante	las	ofensas	recibidas,	triunfará	para	si	y	para	nosotros.	Si	por	una	de
esas	convinaciones	imprevistas	el	Brazil	se	arreglase	con	sus	adversarios,	quedábamos	en	las
astas	 del	 toro	 en	 presencia	 de	 la	 alianza	 del	 Paraguay	 con	 los	 blancos,	 y	 entonces	 podrian
decirnos,	en	venganza	de	no	haber	aceptado	su	alianza,	el	que	quiera	pescado	que	se	moje
etc.

Urquiza	ha	estado	intrigando	con	blancos	y	paraguayos,	prometiendoIes	levantar	la	bandera
de	 la	 rebelion,	 dirijiendo	 invitaciones	 al	 Interior	 para	 poner	 de	 pie	 a	 sus	 parciales	 y	 dando
otros	pasos	en	este	sentido.	Aquí	le	he	tomado	un	documento	y	le	he	descubierto	un	trabajo	de
que	 di	 cuenta	 a	 Mitre;	 otro	 tanto	 le	 ha	 sucedido	 en	 alguna	 otra	 parte;	 el	 hecho	 es	 que
viéndose	 descubierto	 Urquiza	 ha	 hecho	 una	 de	 las	 suyas,	 ha	 dejado	 burlados	 a	 blancos	 y
paraguayos	 decIarándose	 partidario	 y	 sostenedor	 del	 Gobno	 Nacional.	 Mitre	 le	 cree	 o
aparenta	creerle;	yo	le	he	escrito	que	Uquiza	es	un	aliado	en	vísperas	de	ser	enemigo,	un	mal
crónico,	una	especie	de	caudillo	regalon	por	no	sé	que	aberracion	de	nuestro	tiempo.	Urquiza
es	un	embustero	pero	feliz;	siempre	consigue	engañar	a	quien	mas	le	interesa	engañar.	Hace
algunos	meses	que	ha	puesto	en	circulación	la	candidatura	de	Alberdi	pa	suceder	á	Mitre,	y	yo
creo	que	no	es	sincero	este	 trabajo	de	Urquiza,	pero	sea	de	buena	o	de	mala	 fé	se	 lleva	un
chasco,	porque	es	una	candidatura	 sin	poder	moral.	La	cuestion	oriental	 termina	pronto	en
favor	 de	 la	 revolucion	 sosteniendo	 los	 espíritus	 en	 Bs	 Ays	 esa	 espectativa,	 tendremos	 en
Marzo	otras	elecciones	de	crudos	y	cosidos	del	mismo	temple	del	año	pasado.	Ese	animal	de
Saavedra	habia	sido	de	los	que	toman	el	freno	.par	no	darse	jamas;	y	lo	manejan	pillos	como



Tejedor,	orgullosos	y	ranas	como	Dominguez,	hipócritas	como	el	beato	Frías	y	 luego	que	no
conoce	 el	 bruto	mas	 atmosfera	 ni	mas	 querencia	 que	 Bs	 Ays,	 para,	 que	 todas,	 estas	malas
condiciones	reunidas	nos	den	el	fruto	qe.	estamos,	viendo,	de,	qe.	Bs	Ays	esté	con	un	pié	en	la
Nacion	y	otro	en	 la	Provincia,	 el	 estado	mas	anómalo	del	mundo.	Por	 lo	demas	este	mundo
está	ó	parece	estar	tranquilo.	No	hai	otra	cosa	que	ajite	a	los	ajitadores	que	la	presencia	de
Gelli	y	Obes	en	el	Ministerio	de	la	Guerra,	a	quien	se	han	propuesto	hacer	renunciar	como	a
Portela,	por	divertirse,	o	porque	necesitamos	echar	.la	culpa	de	nuestros	males	a	quien	no	la
tiene.	Los	pueblos	suelen	ser	como	los	enfermos	del	estómago,	que	atribuyen	a	los	alimentos	y
no	al	órgano	enfermo	los	sufrimientos	qe	padecen.
Las	provincias	estan	tranquilas,	y	lo	que	es	esta	parece	un	mar	de	leche,	lo	cual	vale	decirte
que	 sigo	 bien	 sin	 ningun	 jénero	 de	 oposicion.	 En	 Sn	 Juan	me	 parece	 que	 a	 D	Camilo	 Rojo
empiezan	a	 j	….	bastante	He	presentado	mi	mensaje	a	 la	Lejislatura	el,	 .1°	de	año,	no	 te	 lo
mando	por	la	incertidumbre	de	que	llegue	a	tus	manos.	Estoi	contento	de	lo	que	he	hecho,	y
de	ello	recibo	testimonios	inequívocos	del	público.	Espero	los	datos	que	me	ofreces	sobre	la
industria	del	añil	y	sobre	todo	las	semillas	prometidas.	Es	verdad	y	ya	lo	sabia,	que	del	carbon
de	piedra	se	sacan	medios	tintes	que	disminuyen	el	consumo	del	añil;	como	el	Magenta	y	el
Solferino,	pero	entiendo	que	los	productos	del	carbon	de	piedra	no	resisten	la	accion	de	la	luz
y	qe.	empiezan	a	desacreditarse.	Es	una	empresa	esta	en	que	 juego	mi	porvenir,	 si	me	sale
mal	 quedo	 casi	 arruinado	 pero	 sin	 comprometer	 a	 nadie	 conmigo.	 Ayer	 se	 ha	 empezado	 la
cosecha	y	dentro	de	pocos	días	está	resuelto	el	problema	de	saber	si	la	produccion	responde	a
los	costos,	no	contando	mas	por	ahora	que	en	el	consumo	de	estas	provincias
La	direccion	de	tus	cartas,	y	escríbeme	de	E.	U.	Posse



CUESTION		PERUANA-ESPAÑOLA		–		“SOLUCION		HONORABLE		Y		ONEROSA	PARA	EL
PERU”	–	CRITICAS	–	EL	GOBIERNO	ARGENTINO	LE	ORDENA	SEPARARSE	DEL	CONGRESO
AMERICANO	–	SU	JUICIO	–	RECUERDA	A	DON	JULIO	BELIN	–	ESPERA	SU	TRASLADO	A

NORTE	AMERICA.

Exmo.	Sor	Gobern.	de	Tucuman.

Dn.	Jose	Posse

Lima	Febo.	4	de	1865

Mi	estimado	amigo:

Con	la	partida	de	un	joven	salteño	que	regresa	te	escribo	cuatro	líneas	para	informarte	de	que
la	 cuestion	Chinchas	 ha	 encontrado	 solucion	honorable	 y	 onerosa	 para	 el	 Peru,	 que	deberá
pagar	tres	millones	de	huano	por	un	saludo	equívoco.	Esto	es	sin	embargo	lo	mas	que	podían
esperar	 dada	 la	 mala	 direccion	 que	 se	 dió	 a	 este	 negocio,	 desde	 el	 principio,	 .la	 anarquía
reinante,	y	la	falta	de	sistema.	Para	nosotros	es	un	buen	desenlace	por	cuanto	abandonaron	la
presa,	y	los	españoles	no	`obstante	sus	escuadras	tanta	bulla	les	ha	hecho	la	America	que	al
fin	se	convencen	que	no	han	de	chancearse	por	acá.
Santo	Domingo	resiste	heroicamente	y	se	proponen	abandonarlo.	Mejico	aun	no	ha	muerto;	y
con	los	triunfos	del	Norte	de	Estados	Unidos	y	el	inmenso	poder	desplegado	se	les	quitaran	en
Europa	la	gana	de	recolonizarnos	con	emperadores	en	barbecho.
El	gobierno	argentino	se	ha	complacido	en	estos	últimos	días	en	darme	disgustos1
Recibí	 la	 orden	 terminante	 de	 separarme	 del	 Congreso	 amiericano,	 si	 como	 lo	 había
anunciado,	tomaba	parte	ad	referendun.	Llegó	la	necia	y	caprichosa	orden	cuando	ya	estaban
concluidas	sus	sesiones	y	yo	no	había	firmado	los	tratados.	Las	razones	dadas	para	ello	eran
todos	los	delirios	que	pueden	pasar	por	el	majin,	y	al	leer	la	esposicion	de	motivos	tentaciones
me	 veían	 de	 firmar	 los	 tratados,	 pues	 ellos	 respondían	 victoriosamente	 a	 las	 objeciones.
Padezco	 de	 una	 desgracia	 y	 es	 haber	 pensado,	 escrito	 y	 obrado	 veinte	 años	 antes	 que	mis
discípulos.	Tu	recuerdas	como	era	opuesto	al	Congreso	americano	segun	el	plan	de	Panama.
Ahora	 los	 que	 se	 educaron	 con	 esas	 ideas	 mal	 dijeridas	 me	 las	 presentan	 como	 suyas,
haciendo	que	yo	soi	partidario	del	Con	greso	Americano.	Me	mandan	pues	decir	que	me	retire
del	Congreso	porque	si,	y	por	otras	razones	más,	entre	ellas	porque	va	a	hacer	precisamente
lo	que	no	ha	hecho;	y	lo	que	mi	presencia	en	el	Congreso	estorbo	que	se	hiciera	por	estar	Dn.
Manl.	Montt	solo	en	el	buen	camino	y	llevarle	yo	un	continjente	tal,	que	en	asunto	que	no	se
vota	 por	 mayorías	 hizo	 que	 triunfase	 esta	 minoría	 de	 dos,	 haciendo	 que	 fuese	 una	 simple
Alianza	y	no	liga	ni	confederacion,	para	la	defensa	de	la	Indepa.	y	de	la	soberanía,	y		dejando
la	decision	del	casus	foederís	a	los	gobiernos	interesados	a	fin	de	que	ni	en	ese	caso	delegasen
en	un	Congreso	con	caracter	político	la	soberanía	de	los	Estados	contratantes.

Dos	notas	les	he	remitido	pidiendo	que	publiquen	la	de	lo	relativo	al	Congreso.	La	otra	sobre
la	cuestion	hispano	peruana	se	guardaran	bien	de	publicarla	porque,	haciendo	la	relacion	de
lo	 obrado	 y	 sin	 mira	 de	 responder	 a	 objecion	 alguna,	 sigo	 las	 instrucciones	 recibidas	 por
fechas,	por	días,	por	horas,	resultando	por	documentos	en	mano	que	lo	que	reprobarían	es	lo
mismo	 que	 ellos	 han	 ordenado,	 y	 sus	 propias	 opiniones	 sin	 que	 haya	 una	 mia	 ni	 un	 paso
aventurado	en	todo	el	procedimiento.
Belin	 te	 acuerdas?2	 Es	 verdad	 que	 no	 lo	 conociste.	 Belin	 es	 un	 impresor	 que	 traje	 yo	 de
Francia,	un	hombre	celebre	en	su	arte.	Con	él	creamos	una	imprenta	en	Chile	que	Varas	nos
destruyó.	Ahora	piensa	trasladarse	a	Buenos	Ayres	para	buscar	ocupacion.	Ganas	me	dan	de
hacerle	crear	un	periodico	semanal,	para	las	Provincias.	La	dificultad	es	hacerlo	prender	para
eso	 podrías	 tu	 ayudarle	 en	 las	 del	Norte;	 y	 tendrías	 en	 él	 un	 organo	 de	 tu	 política	 y	 de	 tu
pluma	 cuando	 lo	 hubieses	 menester.	 Si	 yo	 volviera	 de	 los	 E.	 Unidos,	 me	 haría	 un
mondadientes	de	él,	como	lo	hacen,	del	cuchillo	los	paisanos.
Debo	recibir	luego	ordenes	de	pasar	a	los	E.	Unidos,	a	donde	despacharé	tus	ordenes.	Todavía
no	me	ha	Ilegado	la	semilla	de	añil,	que	con	nuevas	recomendaciones	he	pedido,	y	remitiran	a
Dn.	Gregorio	Escardo	para	ti.	No	se	de	tu	provincia	nada.	Es	aquel	buen	estado	de	salud	que
no	da	lugar	a	mas	detalles,	cuando	se	habla	de	un	projimo	sano.	Como	esta?	Para	servirle	y	se
acabó.
Con	mil	recuerdos	a	tu	hermana,	y	señora,	y	mil	deseos	de	que	lo	pases	bien	y	gobiernes	lo
menos	mal	posible	tengo	el	gusto	de	suscribirme	tu	affmo.	D.	F:	Sarmiento
.



SIGUE	EN	LIMA,	IMPACIENTE	Y	MOLESTO	–	OPINA	SOBRE	NUESTRO	GOBIERNO	–	CITA
UNA	CARTA	DE	BALCARCE	–	LA	CUESTION	HISPANO	-			PERUANA	–	LA	DOCTRINA

MONROE	–	“LOS	HOMBRES	PROVIDENCIALES”	–	LA	“ESCUELA	SARMIENTO”	DE	SAN
JUAN.

Señor	Dn.	José	Posse

Lima	Abril	5	de	1865.

He	recibido	tu	carta	de	18	de	Enero,	y	aun	no	he	visto	tu	mensaje,	que	debe	ser	bueno,	como
lo	son	los	de	tu	especie,	cuando	dicen	algo,	menos	la	verdad.	Yo	estoi	aqui	esperando	que	me
digan	 lo	 que	 haré,	 cuando	 no	 haya	 nada	 que	 hacer.	 En	 una	 de	mis	 ultimas	 cartas	 le	 dije	 a
Elizalde	 que	 ya	 habría	 visto	 por	 lo	 acaecido	 hasta	 entonces	 que	 tenía	 yo	 mas	 aptitudes	 y
disposicion	para	ser	su	oficial	mayor	de	secretaría	que	Mtro	Plenipotenciario;	que	esperaba
pues	sus	ordenes,	sus	detalles,	sus	 lecciones	y	sus	desaprobaciones,	como	podía	darlas	a	su
oficial	 mayor.	 Tiene	 el	 personal	 de	 nuestro	 gobierno	 un	 pequeño	 defecto	 que	 desluce	 sus
mejores	cualidades,	–pedante.	Envanecido	con	una	situacion	que	es	buena,	no	solo	se	imajinan
que	es	su	obra	esclusiva,	sino	que	el	espiritu	santo	posa	sobre	sus	cabezas,	de	donde	viene	la
manía	de	haberlo	previsto	todo,	y	de	hecharle	la	culpa	al	de	mas	alla	de	lo	que	tiene	mal	exito,
o	no	tan	cumplido	como	era	de	desear;	o	completo	sin	comprenderlo.
Voi	 a	 copiarte	 confidencialmente	 de	 los	 trocitos	 de	 correspondencia,	 que	 te	 mostraran	 de
bulto	estas	miserias.
“Paris	 1°	 de	 Marzo-	 Si	 bien	 es	 verdad	 que	 desde	 que	 el	 gobierno	 español	 desaprobó	 las
absurdas	declaraciones	de	revindicacion	y	tregua	de	sus	ajentes	en	el	Pacifico,	he	considerado
que	aquella	cuestion	había	perdido	su	caracter	americano,	y	reducídose	a	límites	particulares
entre	el	Peru	y	la	España	.	.	tambien	es	verdad	que	nuestro	Jefe	el	Sor.	Elizalde	ha	diferido	en
esa	apreciacion	que	me	ha	valido	su	desaprobación”	Balcarce.
Segun	esta	desaprobacion	el	gobierno	arjentino	cree	que	la	cuestion	es	americana.
Pues	bien:	A	mí	en	cartas	particulares	y	en	documentos,	me	declara	el	gobierno	arjentino	que
es	una	cuestion	puramente	hispano-peruana,	ordenandome	separarme	de	toda	jestion	que	no
sea	puramente	oficiosa	etc	 .	etc	 .	Que	hay	en	todo	esto?	Una	tristísima	verdad	que	afecta	a
toda	la	America–	impotencia	incapacidad	de	gobernarse,	y	de	responder	a	todas	las	exijencias
de	la	situacion	asumida.
Toda	 la	 America	 respondió	 con	 su	 indignacion	 al	 reto	 de	 la	 España	 en	 el	 Peru.	 Este	 era	 el
sentimiento	la	emocion	primera.	Despues	el	niño	se	distrajo	con	la	primer	mariposa	que	pasó
volando,	 los	 gobiernos	 cada	 vez	 que	 se	 sintió	 debil	 ante	 dos	 cascarones	 españoles;	 y	 ante
aquella	cascara	que	se	llama	España,	y	cada	cual	empezó	a	su	vez	y	disimuladamente	a	desear
que	 la	cuestion	 fuese	hispano-peruana,	y	a	persuadirse	con	que	 las	declaraciones	españolas
bastarían.	 Así	 yo	 recibí	 ordenes	 e	 instrucciones	 de	 todo	 jenero,	 tan	 vagas	 y	 contradictorias
como	eran	arbitrarias	y	gratuitas	las	disposiciones	de	que	partían.	Felizmente,	yo	no	estaba	a
merced	de	tales	juegos	de	palabras,	y	he	podido	dando	cuenta	de	obrado,	con	referencia	a	sus
ordenes,	establecer	mi	carácter	de	simple		oficial	mayor	de	ministerio	tan	previsor.	Creo	que
le	 dará	mucha	 comezon	 saber	 que	 ellos	 y	 no	 yo	 han	 hecho	 las	 cosas,	 que	 no.	 hicieron	 los
españoles.	 Todo	mi	 deseo	 se	 limita	 ahora	 a	 continuar	mi	 viaje	 a	 los	E.	Unidos,	 a	 donde	 los
sucesos	se	encaminan	a	un	desenlace	para	la	Union	con	grandes	amenazas	de	hacer	efectiva
la	doctrina	Monroe,	lo	que	tiene	muy	alarmada	a	la	Europa	y	sobre	todo	a	nuestro	emperador
frances,	que	hace	la	apoteosis	de	Cesar,	el	día	que	la	Republica	se	levanta,	para	probar	que
fué	bien	muerto	el	jefe	de	todos	los	emperadores,	mostrando	que	el	pueblo,	la	libertad,	y	los
destinos	humano	pueden	lograr	sus	fines,	sin	la	tutela	de	un	jenio,	que	en	propio	bien,	quiere
hacer	el	bien	publico.	Has	leído	el	prologo	de	la	vida	de	Julio	Cesar.	Una	pobre	mistificacion
sosteniendo	la	teoría	de	los	hombres	providenciales,	Cesar,	Napoleon	y	esclamando	Felices	los
que	 los	 reconocen!	 Desgraciados	 los	 que	 los	 resisten.	 Me	 propongo	 contestarle	 en	 los	 E.
Unidos,	 no	 directamente,	 sino	 con	 un	 libro	 sobre	 la	 Republica	 y	 el	 Imperio.	 Lo	 hare?	 Ya
empezara	la	critica,	sobre	la	intencion	de	la	vida	de	Cesar,	que	no	acepta	por	representantes	a
Neron	y	a	Tiberio,	el	 fruto	 lejitimo	del	Cesarismo,	como	 institución,	sino	a	Napoleon	 tío,	en
cuanto	preparó	los	caminos	al	sobrino.	Volvamos	a	las	miserias	de	ici-bas.	No	tengo	noticias
del	 añil	 encargado,	 prometido,	 vuelto	 a	 encargar	 a	 Venezuela	 y	 a	 Costa	 Rica.	 Cuando
personalmente	 llegue	 a	 los	 lugares,	 o	 desde	 los	E.	Unidos	 perseguiré	 este	 encargo,	 que	 no
puedo	 hacer	 a	 todo	 el	mundo,	 y	 de	 que	 afectan	muchos	 intereses	 y	 hacen	 poco	 los	 que	 se
ofrecen	a	realizarlo.



En	San	Juan	parece	que	concluyen	la	Escuela	Sarmiento,	y	la	inauguran.	Ojala	que	no	sea	un
cuerpo	sin	alma.	En	todo	caso	sera	un	grande	paso	dado	–	la	Escuela	monumental,	capaz	de
cobijar	dos	jeneraciones.	Si	el	pajaro	fuera	como	el	nido!	Mil	cariños	a	los	de	tu	casa	a	quienes
reconozco	como	antiguos	amigos.	Tuyo
Sarmiento



EN	NUEVA	YORK	–	EL	FERROCARRIL	A	TUCUMAN	–	SUGESTIONES	–	INSISTE	SOBRE	LA
INDUSTRIA	MADERERA	EN	TUCUMAN	–	DA	SUS	PUNTOS	DE	VISTA	–	NECESIDAD	DE

ESTUDIAR	DIBUJO	–	NOTA	DE	POSSE

Nueva	York,	Agosto	de	1865

Excelentisimo	señor	Gobernador	de	Tucumán,	don	José	Posse1

Mi	querido	amigo:	Te	escribo	después	de	un	largo	silencio,	provocado	a	ello	por	la	noticia	que
veo	en	 los	diarios	de	que	Mr.	Wheelright	prepara	ya	el	 terreno	para	prolongar	el	 ferrocarril
Central	hasta	Tucumán,	de	 lo	que	 te	 felicito	cordialmente	pues	es	el	mayor	bién	que	puede
dispensarse	a	esa	rica	provincia,	abrir	a	sus	productos	vías	de	fácil	exportación.	Como	buen
sanjuanino	debo	sentir	que	no	continue	el	Central	desde	Córdoba	al	Occidente;	pero	pesados
los	intereses	en	la	b	alanza	de	la	conveniencia	general	y	del	éxito	próximo,	creo	acertado	el
mejor	cálculo	del	señor	Wheelwright.	Veo	que	se	solicitan	concesiones	de	tierras,	como	se	han
obtenido	en	las	Provincias	de	Santa	Fé	y	Córdoba.
Siento	 decir	 que,	 conviniendo	 completamente	 en	 este	 sistema,	 deploro	 solo	 la	 manera	 de
hacerlo.	En	los	Estados	Unidos	son	frecuentes	estas	concesiones	de	terreno	a	lo	largo	de	los
ferrocarriles;	 pero	 se	 hacen	 en	 lotes	 alternados,	 promediando	 entre	 los	 concedidos	 uno	 de
igual	extensión	que	retiene	al	propietario	original:	así:

De	 este	 modo	 se	 consigue	 que	 no	 se	 entregue	 para	 siempre	 el	 dominio	 del	 territorio
atravesando	por	la	línea,	a	los	que	la	explotan,	con	todas	sus	ventajas;	y	hacer	valer	el	propio
terreno	tanto	en	lo	futuro,	como	valga	el	vecino	concedido	concedido,	con	lo	que	se	compensa
el	sacrificio	hecho.	Conceder	también	centenares	de	leguas,	porque	hoy	valen	poco,	pero	que
valdrán	millones,	es	prodigar	irreflexivamente	la	fortuna.
He	sido	muy	desgraciado	hasta	aquí	paras	procurarte	semilla	de	añil,	como	me	lo	pedías.	Me
valí	de	Beeche,	que	tenía	un	hijo	en	Nicaragua;	del	Plenipotenciario	de

1	Al	inaugurarse	en	1876	el	ferrocarril	a	Tucumán,	se	publicó	esta	carta	con	la	nota	siguiente:
“Con	motivo	del	discurso	del	Señor	Sarmiento	el	día	de	la	inauguración,	me	permito	mandarle
una	carta	que	me	escribió	ahora	doce	años,	desde	Nueva	Cork,	donde	se	ve	que	Sarmiento
presentía	ya	en	aquella	fecha	el	ferro-carril	a	Tucuman	desenvolviendo	idea	útiles	a	favor	de
esta	 provincia	 como	 intuición	 de	 lo	 que	 sucede	 o	 debí	 suceder.	 Creo	 conveniente	 la
publicación	 de	 la	 carta	 y	 le	 suplico	 a	 Ud.	 Se	 digne	 darle	 acogida	 en	 las	 columnas	 de	 “La
Razón”,	por	cierta	concordancia	que	hay	entre	ella	y	el	discurso.	Quedo	a	Ud.	Atento	S.S.
José	Posse
Noviembre	3	de	1876

Venezuela	 al	 Congreso	Americano,	 que	me	 aseguró	 dos	 veces	 haberlas	 pedido	 y	 esperarlas
con	 seguridad	 de	 un	 comerciante	 aquí	 que	 tiene	 relaciones	 en	 Costa	 Rica,	 con	 las	mismas
seguridades,	sin	mejores	resultados	que	hasta	aquí.	Dicen	que	está	prohibido	la	exportación,
lo	que	sin	embargo	no	sería	un	inconveniente,	con	buena	voluntad	que	falta,	en	alguna	parte,
en	el	que	hace	el	pedido,	ó	en	el	que	ha	de	llenarlo.
Con	 en	 el	 espectáculo	 diario	 de	 los	 Estados	 Unidos,	 me	 confirmo	 más	 y	 más	 en	 las	 ideas
respecto	 a	 la	 verdadera	 industria	 de	 Tucumán,	 que	 creo	 haberte	 manifestado	 otra	 vez.	 La
mano	 de	 la	 Providencia	 ha	 sembrado	 allí	 profusamente	 la	 materia	 primera	 que	 puede	 la
industria	 del	 hombre	 cambiar	 en	 oro	 sellado.	 Las	 maderas.	 Pero	 las	 maderas	 labradas,	 en
muebles,	 en	 puertas,	 en	 tallados,	 que	 crearían	 una	 industria	 para	 la	 que	 no	 tendría	 brazos
suficientes	nunca	Tucumán,	en	proporción	de	la	demanda	de	toda	la	República.
Antes	de	la	revolución.	Tucumán	proveía	de	sillas,	mesas	pata	de	cabra.	Pero	con	la	revolución
empezaron	a	introducirse	las	sillas	pintadas,	asiento	de	junco	norteamericanos,	y	me	temo	que
en	el	mismo	Tucuman,	destronado	por	los	yankees,	al	leer	ésta	estés	sentado	en	una	de	esas
sillas	norteamericanas2.	Creo	que	hay	abundantes	y	rápidas	corrientes	de	agua	en	los	catorce
ríos	que	descienden	de	las	montañas	para	usar	en	el	movimiento	de	máquinas,	poder	de	agua,
que	es	tan	barato.	La	 leña	abundante	permitiría	el	uso	del	vapor,	pero	no	debe	pensarse	en
eso.	Dios	da	el	agua	gratis,	a	quienes	tienen	un	vaso	para	levantarla.	He	visto	estos	días	un
lago	de	dos	millas	de	largo,	para	colectar	agua	que	mueve	una	poderosa	máquina.
Las	de	aserrar,	cepillas,	taladrar,	tornear	la	madera	son	tan	baratas	hoy,	que	ya	de	esto	no	hay
que	pensar	sino	en	el	tamaño	y	costo,	en	proporción.	¿Creerás	posible	hacer	cajas	de	fusil,	con
todos	 sus	 taladros,	 acanaladuras	 y	 ajustes	 a	máquina,	 de	manera	 que	 las	 piezas	 de	metal,
llave,	culata,	abrazaderas	vengan	a	ajustarse	matemáticamente?	Pues	he	visto	funcionar	estos



prodigios	 de	 inteligencia	 de	 hierro	 y	 ruedas	 que	 desafían	 al	 obrero	más	 hábil.	 El	 nogal,	 el
cedro	de	Tucuman	darían	riqueza	á	 toda	 la	población	 labrándolo,	cortándolo,	 recortando	en
sillas,	butacas,	sillones,	mesas	y	puertas.	En	toda	casa	medianamente	edificada	aquí	se	usan
puertas	de	nogal	talladas,	y	en	Buenos	Aires	hay	gran	consumo	de	cedro.
¿Cómo	 se	 procederá	 para	 lanzar	 en	 esta	 vía	 a	 la	 población	 y	 hacerla	 artífice	 de	 sillas	 de
madera	 solamente,	 y	 de	 puertas	 para	 exportar,	 sin	 armar	 las	 primeras,	 tan	 exportables	 las
segundas?
Desde	luego	convendría	pedir	a	los	Estados	Unidos	por	valor	de	mil,	dos	mil,	cuatro	mil	pesos
modelos	de	muebles,	en	estado	de	maderas	para	los	talleres;	pues	aquí	llegan	a	Nueva	York,
las	piezas	de	madera	como	materia	primera,	 cortadas,	 recortadas,	 según	sus	destinos,	para
dar	material	a	las	fábricas.	Entrarían	en	esta	colección	según	los	medios,	las	maquinillas	para
cortar	 curvas,	 y	 otras	 formas	 que	 requieren	 los	muebles	 actuales.	 Una	 carreta	 cargada	 de
madera	cortada	en	sillas,	puertas,	mesas,	vale	diez	veces	más	que	ese	peso	en	cueros,	azúcar,
tabaco	 que	 representa	 mayor	 capital.	 Lo	 que	 en	 Tucuman	 falta	 son	 las	 formas
modernas,		elegantes,	reclamadas	por	el	buen	gusto.	En	las	provincias	no	hay	madera	de	que
hacer	muebles	y	en	Buenos	Aires	reciben	de	Europa	materia	primera	de	la	fabricación	ó	 los
muebles	hechos	de	Alemania.

Una	 vez	 lanzados	 en	 ese	 camino	 las	 dificultades	 se	 irían	 allanando.	 Empresarios,	 artífices
vendrían	 á	 explotar	 ese	 veneno	 de	 riquezas,	 de	 que	 carecen	 en	 Buenos	 Aires,	 y	 para	 cuya
construcción	hay	en	Tucuman,	maderas	tan	preciosas.	He	visto	antes	de	ahora,	y	creo	que	tu
gobierno	 habrá	 dispensado	 mucha	 protección	 a	 ello,	 que	 había	 bastantes	 escuelas	 en
Tucumán,	y	muchas	dotadas	en	los	pueblos	de	campaña.	Te	diré	la	verdad	que	no	creo	mucho
en	las	cifras	oficiales	escritas,	no	que	mientan,	líbreme	Dios	de	pensarlo,	sino	que	no	saben	lo
que	dicen	y	afirman.	¡No	viste	a	un	secretario	del	Departamento	de	Escuelas	en	Buenos	Aires
asegurar	que	estaban	sus	escuelas	en	mejor	pié	que	las	de	Europa,	al	mismo	tiempo	que	había
retrogradado	con	 la	paz	y	el	desarrollo	mayor	de	riqueza,	el	número	de	niños	que	asisten	a
ellas	a	 los	que	eran	el	año	cincuenta	y	seis,	en	medio	de	 las	 turbulencias	políticas?	Pero	no
quiero	 entregarme	 a	mi	 enfermedad	 crónica.	Mi	 objeto	 era	 sólo	 decirte	 que	 introduzcan	 el
dibujo	en	las	escuelas,	sobre	todo	en	las	de	los	pueblos	de	campaña.	No	te	asuste	el	espíritu
estrecho	 de	 los	 que	 creen	 más	 fácil	 enseñar	 el	 latín	 que	 el	 dibujo.	 Esto	 me	 recuerda	 una
magnífica	palabra	de	San	Martín,	apropósito	de	 la	declaración	de	 la	 Independencia.	Decíale
un	diputado	al	Congreso	de	Tucumán:	¿Cree	Ud	que	es	soplar	y	hacer	botellas?	San	Martín
contestaba:	“Lo	difícil	para	nosotros	es	hacer	una	botella,	mientras	que	en	una	hora,	con	una
palabra	queda	declarada	la	Independencia”.	Sucede	lo	mismo	con	el	dibujo;	es	un	juguete	al
lado	del	latín,	la	filosofía	y	todas	las	paparruchas	que	constituyen	nuestra	vaciedad.	Cuando	se
celebró	en	Londres	la	exposición	de	la	Industria	de	1852,	notaron	con	asombro	y	desencanto
los	ingleses,	su	inferioridad	en	la	forma	de	los	artefactos,	en	presencia	de	la	industria	francesa
tan	 artística.	 Cobden	 volvió	 a	 Manchester	 y	 reunió	 un	 meeting	 para	 demostrar	 que	 la
Inglaterra	estaba	perdida	sino	mejoraba	la	forma	de	sus	productos,	proponiendo	la	inmediata
introducción	en	 las	escuelas	del	dibujo.	En	 la	Exposición	de	1862	en	Londres	 los	artefactos
ingleses	se	hicieron	notables	por	la	belleza	artística	de	su	forma.	Los	lores	pusieron	manos	a
la	 obra,	 y	 hoy	 día	 la	 Inglaterra	 sabe	 dibujar.	 En	 los	 Estados	 Unidos,	 se	 generaliza	 hoy	 el
dibujo,	 y	 la	 abundancia	 y	 baratura	 de	 tratados	 modelos,	 que	 se	 enseñan	 por	 sí	 mismos,
facilitan	la	obra.	Lo	que	importa	en	Tucuman	es	tener	modelos	de	muebles,	saber	trazarlos,	y
lo	primero	se	conseguiría	mandando	de	aquí	los	artículos	de	madera	confecciones	de	primera
mano	para	que	se	confeccionen	iguales.	Ví	en	San	Juan	unas	sillas	tucumanas	recién	llegadas,
y	estuve	pensando	si	no	sería	obra	buena	echarlas	al	 fuego	para	que	no	escandalizasen	con
sus	tristes	figuras.	Por	no	fatigar	más	tu	atención	no	te	hablo	de	un	informe,	sobre	Educación
que	 pasaré	 luego,	 y	 de	 una	 Vida	 de	 Lincoln	 que	 estoy	 ya	 imprimiendo	 y	 te	 enviaré	 en
cantidades	suficientes	para	satisfacer	el	poco	hambre	de	leer	de	tus	jentes.



PIDE	INFORMES	SOBRE	ESCUELAS	–	DESENGAÑO	“EDUCACION,	EDUCACION	NADA	MAS
QUE	EDUCACION”	–	SUGIERE	INVERTIR	3	MILLONES	DE	PESOS	POR	AÑO!

Señor	Dn	José	Posse

Nueva	York	Sete.	1°	de	1865

Mi	estimado	Pepe.
Dame	 a	 vuelta	 de	 correo	 una	 reseña	 estadística	 de	 las	 Escuelas,	 edificios,	 n.°	 de	 niños;
públicas	y	particulares,	que	haya	en	tu	provincia.	Si	tienes	alguno	de	mis	Informes	en	Buenos
Ayres	sobre	Escuelas.	Esto	te	servirá	de	regla.	A	mas	de	un	libro	de	educacion	que	daré	a	la
prensa,	me	piden	de	Boston	una	historia	de	la	Educacion	en	la	America	del	Sud,	y	la	escribiré
con	verdad,	y	con	los	datos	más	exactos	que	pueda.	Servirá	al	menos	para	hacer	un	contraste.
Cuento	 con	 que	me	 subministres	 estos	 datos,	 con	 una	 ojeada	 retrospectiva	 de	 los	 tiempos
pasados,	 hasta	 donde	 alcance	 tu	 mirada	 vizca.	 Creo	 haberte	 dicho	 antes	 que	 tengo	 entre
manos	una	obra	sobre	educacion	que	endilgo	al	Mtro.	de	Instruccion	publica,	porque	al	fin	es
preciso	a	falta	de	público,	y	de	apuntador	que	hable	con	alguien.
Es	simplemente	un	estimulante,	un	sinapismo	a	toda	esa	pobre	America	que	desde	aquí	se	ve
dandose	 tumbos,	 como	 unos	 ganáspiros	 en	 guerras	 civiles,	 revoluciones	 y	 todo	 jenero	 de
orgías	ridículas	aunque	sangrientas.	Yo	desesperando	de	servir	a	mi	país,	porque	prefiere	a
los	prestidigitados	que	 lo	divierten,	 sigo	mi	 camino,	 consagrandome	a	preparar	 el	 remedio,
que	otros	aplicaran	mas	tarde,	cuando	se	convenza	de	 la	eficacia	de	 la	panacea.	Educacion,
Educacion,	 nada	 mas	 que	 educacion;	 pero	 no	 meando	 a	 poquitos	 como	 quisieran,	 sino
acometiendo	la	empresa	de	un	golpe,	y	poniendo	medios	en	proporción	del	mal.	En	una	nota
que	escribo	al	Mtro.,	 le	sugiero	 la	modesta	 idea	de	 tres	millones	de	duros	consagrados	a	 la
educacion	al	año.	Se	me	va	a	caer	de	espaldas.	Pero	no	le	rebajo	un	cuartillo.	Será	este	tema
el	 libro	 de	 la	 sibila.	 Tres	 son	 caros.	 Entones	 quemo	 uno	 y	 ofrezco	 los	 dos	 restantes	 por	 el
mismo	precio.	Todavía	caro?	Pues	quemo	otro,	y	el	único	vale	lo	que	los	tres?
Luego	te	mandaré	ejemplares	de	esa	obra	y	de	la	vida	de	Lincoln,	esta	ultima	concluyéndose
de	imprimir1.
Con	mil	saludos	a	tu	familia	tengo	el	gusto	de	suscribirme	tu	compañero	y	amigo.
Sarmiento



SUICIDIO	DEL	SOCIO	DE	POSSE	–	PEDIDO	DE	SEMILLAS	–	SITUACION	DEL	PAIS	–	LAS
SUBLEVACIONES	DE	LOS	CONTINGENTES	PROVINCIALES

Tucuman	Dbre	de	1865.

Sor	D	Domingo	F	Sarmiento.

Mi	querido	Sarmiento

Desde	Lima,	en	Mayo,	es	 la	última	palabra	 tuya	que	he	recibido.	Lo	que	sé	de	 tí	es	por	 las
sabrosas	 cartas	 que	 ha	 publicado	 el	 Zonda,	 y	 que	 tu	 hermana	 Rosario	 tiene	 cuidado	 de
mandarme.
Me	parece	que	las	nubes	sombrias	de	tu	espiritu	han	desaparecido	a	juzgar	por	la	amenidad
de	tus	correspondencias	y	.por	la	ajilidad	de	tus	pensamientos.	Será	una	buena	fortuna	para	el
pais	que	te	sientas	feliz	por	lo	que	aún	tienes	que	dar	en	ideas	y	enseñanza.
Yo	no	he	andado	bien;	aparte	de	las	ajitaciones	de	la	política,	he	sufrido	un	contraste	que	me
ha	afectado	profundamente	y	cuya	triste	impresión	aun	conservo	El	joven	e	intelijente	Brusa,
mi	compañero	y	director	en	 la	empresa	del	añil,	se	suicidó	el	27	de	Stre.	de	 la	manera	más
inesperada	del	mundo,	a	los	24	años	de	edad,	lleno	de	ciencia	y	con	una	intelijencia	superior.
Una	 carta	 que	 dejó	 escrita	 bajo	 su	 cabecera	 revelaba	 el	 motivo	 de	 aquel	 acto	 de
desesperación.	 Se	 habia	 equivocado	 en	 los	 cálculos	 de	 la	 nivelación	 de	 una	 acequia	 y	 al
reconocer	el	error	resolvió	matarse	por	no	sufrir	la	crítica	de	sus	émulos.
La	empresa	que	dirijia	Brusa	ha	padecido	las	consecuencias	de	su	muerte,	empresa	en	que	he
puesto	 todos	 mis	 intereses	 y	 cuyos	 resultados	 parecen	 hoi	 mui	 dudosos	 por	 falta	 de
inteligencia	en	el	país	para	el	cultivo	y	beneficio	del	añil.	La	planta	que	se	cultiva	en	nuestro
establecimiento	es	la	indijena,	que	temo	no	sea	de	la	buena	en	la	familia	de	las	indigóferas.	Tu
me	ofreciste	semilla	de	Guatemala,	que	nunca	vino	y	que	siempre	espero	porque	la	necesito
como	el	agua	el	sediento.	Si	consigo	semilla	de	Bengala	o	Guatemala	creo	que	la	empresa	del
añil	dará	resultados	favorables.	En	 los	Estados	Unidos,	no	sé	en	donde,	se	cultiva	el	 índigo;
averíguamelo,	y	procurame	un	método	del	cultivo	y	beneficio	que	alli	practican	sin	dejar	aun
los	mas	pequeños	detalles.	Yo	creo	que	los	Yankees	han	de	tener	alguna	obra	publicada	sobre
este	ramo	de	 industria;	 si	 la	hay	mándamela.	 Junto	con	este	pedido	que	vengan	semillas	de
todas	clases,	de	árboles,	de	 legumbres,	de	flores,	de	todo	cuanto	Dios	crió.	Mi	vida	de	viejo
pienso	 pasarla	 de	 agricultor,	 y	 para	mis	 cuarteles	 de	 invierno	 necesito	 preparar	 una	 buena
provisión	de	semillas.
De	política	y	de	guerra	los	periódicos	de	Buenos	Ayres,	en	verdades	y	mentiras,	te	diran	cosas
mas	frescas	que	lo	que	pueda	llevar	una	carta	de	un	rincón	de	la	República.	Lo	menos	fresco
que	puedo	decirte,	pero	que	es	una	verdad	de	todos	los	días,	es	que	el	Gobierno	Nacional	vive
de	la	casualidad,	y	que	los	buenos	resultados	en	todo	lo	que	vemos	no	se	debe	a	la	previsión
de	nadie,	ni	a	convinación	alguna,	sino	a	favores	de	la	fortuna,	esa	deidad	de	los	perezosos.
Nuestros	hombres	de	Estado	respiran	en	una	atmósfera	de	dudas	y	conjeturas	tomando	lo	que
les	viene	útil	a	la	mano,	y	viviendo	con	el	día,	como	los	jornaleros.

No	veo	plan	alguno	que	tienda	á	fundar	el	Gobierno	y	en	esta	situación,	en	estas	desnudez	los
va	 a	 tomar	 las	 graves	 cuestiones	 que	 habran	 de	 tratarse	 en	 el	 Congreso	 el	 año	 entrante,
Capital	 (donde	 la	 ponemos)	 reforma	 constitucional,	 etc.,	 etc.,	 sin	 que	 haya	 medio	 de
esquivarlas,	 porque	 nadie	 quiere	 ya	 aquel	 remedio	 empínico	 de	 la	 cataplasma	 de	 la
coexistencia,	que	vale	lo	mismo	que	los	remedios	para	el	dolor	de	muelas,	que	alargan	el	mal
sin	 curarlo.	 ¿Te	 acuerdas	 del	 papel	 que	 hizo	 el	 Gobno	 Nacional	 cuando	 la	 discusión	 de	 la
Capital?	Lo	mismo	esta	ahora	sin	saber	 lo	que	debe	pensar.	Quisiera	dejarse	estar	donde	 lo
pusieron,	porque	le	parece	cómodo	ahorrarse	el	trabajo	de	pensar,	pero	los	dueños	de	la	casa
lo	 empiezan	 a	 hurgar	 para	 echarlo	 fuera	 y,	 quiera	 que	 no,	 tiene	 que	 entrar	 a	 la	 cuestión
radical	e	ir	pensando	en	lo	que	ha	de	pensar.	Entre	tanto	el	crudismo	porteño,	qe	ahora	dos
años	 jugó	al	pierde	gana	en	 las	elecciones,	 se	presenta	desde	este	momento,	como	dueño	y
señor	de	su	casa,	montando	sus	baterías	inexpugnables	para	tirar	al	blanco	sobre	la	Nación.
Nuestros	 hombres	 de	 Estado	 no	 han	 organizado	 nada,	 y	 lejos	 de	 haber	 dado	 un	 paso	 para
consolidar	el	 sentimiento	nacional,	en	oposición	al	 localismo	de	Bs	Ays	 lo	que	han	hecho	es
vivir	a	 la	bartola,	dejándose	 llevar	por	 la	corriente	de	 las	cosas.	Mis	temores	van	mas	 lejos;
temo	que	si	el	ejército	hace	cuarteles	esperando	la	buena	estación,	entre	allí	la	disolución	y	la



anarquía,	porque	el	crudismo	tiene	en	sus	filas	la	propagan	da,	a	lo	que	hai	que	agregar	los
elementos	 heterojeneos	 de	 qe	 se	 compone,	 federales	 y	 unitarios	 brasileros,	 orientales	 y
Arjentinos,	perros	y	gatos;	odios	de	partido	y	antagonismo	de	nacionalidad.	Hay	síntomas	muy
marcados	de	esta	mala	disposición;	despues	 vendrán	 los	hechos.	 ¿Qué	 te	ha	parecido	 lo	de
Basualdo,	 y	 las	 sublevaciones	 de	 casi	 la	 mayor	 parte	 de	 los	 contijentes	 de	 las	 provincias?
Frutos	 de	 la	 Federación	 que	 ha	 pervertido	 el	 sentimiento	 nacional.	 Lo	 peor	 es	 qe	 nuestros
políticos	dan	y	toman	en	poner	en	escena	a	Urquiza,	concediéndole	una	influencia	que	perdió
para	siempre,	un	cadáver	de	caudillo	que	acabó	sin	resurreccion	posible.	Es	posible	que	en	el
próximo	año	vaya	al	Senado	haciendo	mi	primera	jornada	para	un	viaje	mas	largo.	¡Que	dirias
si	me	vieses	en	los	Estados	Unidos?	Pienso	llevar	conmigo	el	menor	de	mis	hijos	de	11	años	a
ponerlo	 en	 un	 colejio.	 Entretanto	 no	 sé	 donde	 irá	 a	 encontrarte	 esta	 carta,	 y	 si	 tu	 no	 me
indicas	 la	 via	 que	 han	 de	 tomar	 las	 qe	 hubiera	 de	 escribirte	 despues,	 tal	 vez	 sea	 esta	 la
primera	y	última.	Posse



ESTADISTICAS	ESCOLARES.	–	JUICIOS	SOBRE	EDUCACION	–	LOS	3	MILLONES	QUE	PIDE
SARMIENTO

Tucuman	Dbre	10	1865.

Sr	D	Domingo	F	Sarmiento.

Mi	querido	Sarmiento

He	recibido	tu	microscópica	carta	de	1°	de	Stre,	al	día	siguiente	de	una	de	aumento	que	te
había	escrito	el	día	antes	preguntandote	a	gritos	donde	te	hallabas:	Probablemente	recibiras
ésta	sobre	las	huellas	frescas	de	la	otra.	Te	incluyo	parte	de	lo	que	me	pides	respecto	a	datos
sobre	escuelas,	lo	que	he	podido	recojer	en	24	horas	a	que	recibi	tu	carta.	Son	dos	párrafos	de
los	mensajes	 de	 éste	 y	 el	 año	 pasado	 en	 que	 he	 hablado	 del	 asunto	 con	 los	 datos	 oficiales
recojidos.	La	cifra	de	niños	que	se	educan	va	en	globo,	no	pudiendo	por	ahora	mandarte	el
número	parcial	de	cada	escuela:	lo	haré	despues.	Va	una	planilla	de	las	escuelas	de	Estado	y
Departamentos	donde	existen.	Las	escuelas	de	particulares	son	25	incluso	una	de	los	padres
franciscanos	que	tiene	125	niños,	bien	atendida.	Los	detalles	de	estas	te	iran	despues,	pronto,
junto	con	la	mirada	retrospectiva	que	me	pides,	aun	cuando	no	me	guste	mirar	para	atras,	en
la	oscuridad	del	pasado.	Veré	modo	de	sacar	de	una	oreja	a	la	orilla	las	escuelas	que	hubieran
en	aquellas	tinieblas,	cuando	se	enseñaba	a	leer	a	tres	muchachos	en	una	cartilla,	pitando	el
pucho	 ajeno.	 Edificios	 para	 escuelas	 Dios	 los	 dé.	 Ya	 veras	 lo	 que	 dice	 la	 planilla,	 se	 vive
alquilando	casa.	Recien	éste	año	como	veras	en	el	parrafo	del	mensaje,	me	pongo	en	obra	de
hacer	una	digna	del	objeto,	y	que	será	buena	aun	para	contentarte	a	tí,	en	tu	pasion	ciega.	Me
dices	que	en	materia	de	educacion	no	quieres	mear	a	poquitos;	pero	me	temo	que	por	mear
lijero	te	mees	en	los	calzones.	Acuérdate	que	nos	falta	paño	en	que	cortar,	el	pueblo	en	que
vamos	a	 improvisar	maravillas.	Desearía	ver	el	 sistema	que	nos	suprima	 las	distancias	para
difundir	la	educacion.	Sobre	este	punto	veras	mis	observaciones	en	el	mensaje.	El	Huevo	que
puso	la	España	en	América	ha	de	dar	por	largos	años	gallos	de	mala	ralea.
Me	parece	que	has	elejido	mal	año	para	salir	con	tu	domingo	siete	de	los	tres	millones	para
educacion.	Has	acertado,	al	Ministro	se	 le	han	de	 ir	 las	agua	al	 leer	 la	cifra	¿Pero	no	ves	 lo
que	pasa?	Los	crudos	(Bs.	Ays.	lo	es)	se	preparan	a	suprimir	un	tercio	de	la	renta,	a	echar,	la
capital	a	la	m	.	.	.	al	Gobno	Nacional	al	c	.	.	etc.	sin	preocuparse	de	la	guerra,	de	la	deuda,	de
las	necesidades	diarias,	etc.	¿como	crees	encontrar	un	punto	de	apoyo	para	tu	palanca	en	un
pueblo	de	volatines	políticos?	¡Comediantes	bien	validos!	no	pueden	vivir	sin	embrollar	y	p…
La	Tribuna	es	la	fotografía	de	Bs	Ays	y	las	Varelitas	el	meollo	de	aquel	pueblo	liviano.	Elizalde
me	escribio	ahora	tiempo	sobre	la	supresion	de	los	derechos	de	exportacion,	diciendome	que
era	 la	 voluntad	 de	 una	 gran	mayoria	 hacer	 esa	 reforma.	 Le	 conteste	 que	 si	 consultaba,	 la
mayoria	en	materia	de	impuestos	para	hacerle	su	gusto,	se	quedaria	sin	tener	quien	pagase	el
alumbrado	y	el	sereno.	Le	mande	el	consejo	de	no	abolir	ningun	impuesto	a	que	estubiese	el
pueblo	 acostumbrado	 a	 pagar,	 porqe	 nada	 era	 mas	 peligroso	 ni	 mas	 fastidioso	 que
establecerlos	nuevos.	Hoy	esta	el	Gobno	Nacional	por	la	conservación	del	impuesto	y	Bs	Ays
por	la	abolicion,		porque	alli	creen	á	puño	errado	que	ellos	no	mas	son	los	del	gasto.	Aquellos
decidores	de	palabras	de	moda	nos	van	a	j	.	.	:	;	tenlo	entendido.	Que	venga	cuanto	antes	el
libro	que	vas	á	publicar;	será	excelente	para	que	te	lo	agradezcan	las	jeneraciones	venideras,
ya	que	te	ha	tocado	vivir	en	una	época	que	gusta	de	títeres,	olvidando	el	mérito.

Hasta	dentro	de	8	dias.
Posse



ACTIVIDAD	MENTAL	DE	SARMIENTO	–	OPTIMISMO	–	SU	ACCION	CIVILIZADORA	–
CONFESIONES	–	POSSE	ANUNCIA	UN	VIAJE	A	NORTE	AMERICA	–	LE	PIDE	TRAIGA	“CAFE

DE	YUNGAS	COMO	MUESTRA”

Señor	Dn	José	Posse

Nueva	York	Febo	27	de	1866.

Es	imposible,	mi	querido	Pepe	Posse,	que	no	hayas	a	la	fecha	recibido	mas	cartas	mías	que	la
de	 Lima	 que	 me	 anuncias	 como	 única.	 Llegó	 la	 tuya	 de	 Diciembre	 cuando	 ya	 estaba
estrañando	 no	 tener	 ninguna.	 Mis	 cartas	 al	 Zonda	 parece	 que	 han	 exitado	 los	 animos	 de
muchos	en	mi	favor	a	lo	que	me	escriben,	i	despertado	los	afectos,	que	empezaban	a.	cabecear
por	quedarse	dormidos.	Son	estos	desperdicios	de	un	tiempo	que	empleo	utilmente,	i	de	una
actividad	mental	que	me	dura	sin	abatimiento	hace	ocho	meses.	Ya	te	habrá	Ilegado	la	Vida	de
Lincoln,	va	en	camino	mi	Discurso	en	Rhode	Island1,	i	hoi	he	dado	la	ultima	mano	a	la	ultima
pajina	impresa	de	Las	Escuelas,	base	de	la	Prosperidad	i	la	Republica	en	los	Estados	Unidos.
Informe	 al	 Gobno.	 Arjentino	 con	 360	 pajinas	 en	 cuarto	 mayor.	 Es	 un	 cinapismo	 sobre
educacion,	 que	 espero	 ponerles	 en	 las	 p.	 .	 .	 a	 cada	 uno	 de	 V.V.	 para	 que	 promuevan
eficazmente	 la	 difusion	 de	 la	 enseñanza.	 Encuentras	 por	 la	 lijereza	 del	 estilo	 de	 aquellas
lijerisimas	cartas	que	han	desaparecido	las	sombras	que	pesaban	a	la	vez	sobre	mi	corazon	i
sobre	mi	espiritu.	Tienes	razon.	De	lo	primero	me	curé	con	alejarme	de	las	causas	irritantes,
con	lo	que	cerró	la	herida.	De	lo	segundo,	 la	mejoría	ha	tardado	porque	aquellas	causas	me
persiguieron	hasta	Lima	i	han	dejado	de	obrar	ahora.	Era	el	caso	que	a	fuerza	de	abnegación
personal	para	no	estorbar	a	nadie	en	su	camino,	llegué	a	empequeñecerme	tanto	a	los	ojos	de
los	aventureros	felices,	que	vine	a	ser	al	fin	la	piedra	de	esquina	en	que	alzaban	la	pata	todos
los	 perros.	 Rawson,	 Gelli,	 Paunero	 i	 tuti	 quanti	 me	 habían	 tomado	 para	 ensayos	 de	 sus
fuerzas,	 a	 punto	 de	 hacerme	 a	 mi	 mismo	 dudar	 si	 no	 era	 esa	 mi	 posicion	 respectiva.
Necesitaba	pues	rehabilitarme	a	 .mis	propios	ojos,	 i	esto	 Io	he	conseguido	aquí;	obteniendo
ante	la	opinión	de	los	hombres	que	algo	valen,	i	en	la	prensa,	ese	visto	bueno	que	nunca	me
escasearon,	 en	 Chile	 cuando	 tu	 ibas	 alborozado	 a	 decirle	 a	 Juana	 Ortiz,	 ha	 llegado	 un
Sanjuanino	a	quien	he	estado	oyendo	hablar	en	lo	de	Orjera;	o	como	cuando	fuí	a.	Francia,	la
Revista	de	Ambos	Mundos,	dijo	ha	llegado	al	fin	un	libro	de	la	America	del	Sur.
Aquí	 tambien	 he	 llegado,	 no	 como	 Ministro	 Plenipotenciario	 de	 Batuecas,	 que	 tal	 suenan
nuestras	 Repúblicas,	 sino	 como	 quien	 soi;	 i	 lo	 hice	 conocer	 desde	 que	 llegué,	 en	 cada
produccion	 de	 mi	 pluma	 por	 pequeña	 que	 fuese.	 La	 Republica	 Arjentina	 empieza	 a	 ser
conocida,	estimada,	no	porque	valga	a	el	concepto	publico	lo	que	vale,	sino	porque	como	decía
Seutonio	u	otro,	porque	tiene	quienes	sepan	hacerla	valer.	Este	desquite	he	tomado	contra	los
que	 tanto	 me	 ajaron,	 no	 he	 alcanzado	 a	 perdonarlos	 todavía;	 porque	 había	 designio	 i
perversidad	en	ello.

Yo	me	había	alejado	voluntariamente	de	su	teatro	para	dejarles	el	campo	libre;	yo	me	había
encerrado	 en	 San	 Juan	 en	 las	 pequeñeces	 de	 Provincia	 sin	 decir	 esta	 boca	 es	 mía	 en	 las
grandes	 cuestiones	 en	 que	 estaba	 envuelta	 la	 Republica	 i	 a	 qué	 humillarme	 mas?	 I	 sin
embargo,	 ahí	metido	 en	mi	 rincón,	 tambien	 los	 resultados	prácticos	que	 ya	 se	 alcanzan	me
estan	vengando.	Fundé	un	gobierno	que	gobierna;	i	por	un	lujo	de	abnegacion	se	lo	entregue	a
Rojo,	que	lo	merecía;	créeles	una	industria	de	minas,	con	millones	para	su	esplotacion;	dejé	la
Escuela	Sarmiento	al	terminarse	pues	era	tiempo,	i	no	recursos	lo	que	faltaba.	Acabé	con	el
Chacho,	con	la	partida	de	plaza,	que	no	habían	podido,	con	cuatro	batallas	i	cuatro	provincias
aunadas.	El	premio	de	 todo	 fue	deshonrarme	como	militar,	 i	como	hombre	atribuyéndome	o
insinuando	votos	de	caballos¡
En	fin	todo	eso	pasó,	i	entregado	aquí	al	estudio,	en	terreno	hospedable	i	simpático,	fuerte	por
mi	propio	sentimiento	i	por	el	asentimiento	de	mis	pares,	puedo	volver	los	ojos	atrás	como	el
viajero	que	ha	corrido	el	riesgo	de	ser	despojado,	en	un	mal	trecho	de	camino	que	atravieso:
Soi	el	que	conociste	i	amaste	en	Chile,	el	que	viste	a	la	tâche	en	Santa	Fe,	sin	flaquear	en	el
propósito,	sin	hallar	dificultades	superiores	a	sus	fuerzas.
Apenas	creo	a	mis	ojos,	cuando	leo	que	vendrás	a	los	Estados	Unidos.	Que	sea	cuanto	antes!
Te	 serviré	 de	 Cicerone.	 Veras	 con	 mis	 ojos	 ejercitados	 a	 tanta	 luz;	 pues	 sin	 esa	 ayuda	 no
comprenderías	 palabra;	 como	 veo	 a	 todos	 los	 pobres	 sud-	 americanos	 que	 vienen	 o
permanecen	 aqui	 i	 -se	 vuelven	 o	 quedan	 como	 vinieron,	 como	 hemos	 de	 conversar	 de	 lo
presente;	i	de	lo	venidero,	anirnado	por	el	recuerdo,	solo	para	entrambos	grato	de	lo	pasado:-
¡Cómo	han	de	 caer	 años	de	nuestros	hombros,	 aprestandonos	 al	 ultimo	esfuerzo	de	 acción.
Trae	tu	niño	i	lo	pondremos	en	el	mismo	colejio	en	que	está	el	mio,	mi	nieto	Augusto,	i	vendrá
quiza	 uno	 de	Mitre,	 acaso	 contigo.	Cuando	 vengas	 visita	 a	Velez,	 para	 que	 él	 o	Aurelia	me



manden	libros.	Sabes	ingles?	Aprendelo,	a	traducir	al	menos..
Cuánto	deploro	la	muerte	de	tu	socio?	Mas	deploro	todavía	que	hayas	comprometido	capitales
en	empresa	de	tan	dudoso	éxito.	Te	he	escrito	ya	sobre	añil,	i	las	.dificultades	de	procurarme
semillas.	 Pero	 sabiendo	 que	 te	 va	 en	 .ello	 la	 vida	 redoblaré	mis	 esfuerzos	 desde	 aquí,	 por
medio	de	 los	ájentes	diplomáticos	de	 los	 trópicos	 i	acaso	sea	mas	 feliz.	 Importa	que	vengas
para	que	veas	maquinas	de	acerrar	y	tallar	madera,	de	manera	que	te	aficiones	a	otro	gran
negocio.	 Una	 maquinaria	 i	 todos	 los	 bosques	 de	 Tucuman	 para	 esportar	 carretadas	 de
muebles.
Si	 no	 tenías	 ánimo	 firme	 de	 venir,	 ven	 por	 eso	 solo.	 Crearemos	 otra	 grande	 industria	 en
Tucuman.
Si	puedes	traer	cafe	de	Yungas,	aunque	sea	uno	o	dos	fardos,	trae,	para	muestras,	 i	hacerlo
conocer.	 Si	 el	 ferro	 carril	 llega	 por	 alla,	 es	 preciso	 prepararle	 productos.	 Si	 puedes	 pescar
plata	del	gobierno	para	escuelas	libros	etc.	trae	tambien.	Has	mandado	semillas	de	maderas	a
la	Quinta	Normal	 de	San	 Juan?	Qué	descuido!	 Termino	 esta,	 esperando	 recibir	 alguna	 tuya
que	anuncie	estas	en	camino.	Para	ser	Senador	ven	a	los	Estados	Unidos	a	recibir	el	diploma.
Haremos	la	Escuela	Americana.
A	todos	muchos	cariños.
D.F.	Sarmiento



EL	TRIUNFO	DE	LAS	MAQUINAS	–	RECUERDOS	POLITICOS	–	SOBRE	LOTES
“ALTERNADOS”	PARA	FERROCARRILES	–	SU	NOMBRE	VINDICADO	–	JUICIO	SOBRE

AVELLANEDA

Señor	Dn	José	Posse

Nueva	York	Abril	5	de	1866

Mi	querido	Posse.
Dos	 días	 despues	 de	 haberte	 escrito	 la	 que	 precedió	 a	 esta,	 recibí	 la	 última	 tuya
anunciándome	el	recibo	de	otra	mía,	tambien	dos	días	despues	de	haberme	escrito.	Así	pues
andamos	 dando	 las	 doce	 a	 las	 catorce.	 Te	 incluyo	 notas	 verbales	 pasadas	 al	 cuerpo
diplomático,	de	los	países	en	que	se	cuecen	huevos	al	sol,	en	solicitud	de	semilla	de	añil	por
donde	veras	como	me	mandan	de	Herodes	a	Pilatos,	con	promesas	en	que	no	tengo	confianza.
Hoi	 sale	 pa.	 Venezuela	 el	Mtro	 de	 aquella	Repa,	 aquí,	 i	 lleva	 encargo	 de	 procurarla.	 Como
veras	 por	 una	 de	 estas	 cartas,	 el	 cultivo	 del	 añil	 se	 ha	 abandonado	 en	 muchos	 estados,
preparándole	otros	mas	lucrativos.	De	tu	carta	anterior	no	había	cosa	que	lo	valiese,	sino	es	tu
idea	de	venir	a	los	Estados	Unidos,	a	traer	a	tu	chico.
Con	ese	motivo,	con	cualquier	otro,	sin	motivo	preconcebido,	te	aconsejo	que	vengas	cuanto
antes.	Aquí	puedes	encontrar	medios	i	caminos	de	rehacer	tu	fortuna,	entran	do	a	tu	regreso	y
con	el	auxilio	de	máquinas,	en	especulaciones	prácticas	que	no	 innovan	sino	en	 la	manera	 i
economía	de	producir	lo	que	se	produce	con	improbo	i	rudo	labor.	Insisto	en	que	vengas	a	ver
las	máquinas	asombrosas	de	labrar	la	madera,	con	aplicación	a	todas	las	necesidades	usuales.
Teneis	en	Tucuman	fuerza	de	agua	i	nogales	i	cedros.
He	aquí	 tu	capital:	 el	 trabajo	 lo	hacen	 las	maquinas	 ladinas	 i	astutas,	 como	decía	Andreuw,
que	parece	que	piensan,	i	que	casi	hablan.	Ven	pues.	Necesito	que	vengas,	para	engrosar	la
falange	de	los	de	mi	estirpe;	republicanos	con	gobierno,	estado	de	sitio	i	 libertad	provincial,
haciéndote	tocar	con	el	dedo,	las	pueriles,	sino	fuesen	calculadas,	botaratadas	de	la	circular
con	que	Rawson	se	propuso	deshonrarme,	para	hacer	lo	que	ya	había	hecho	Alberdi	con	éxito,
apartarme	 del	 camino,	 i	 puros	 de	 todo	 servicio	 al	 país	 mientras	 los	 hubo	 menester,
presentarse	en	la	palestra	con	un	panfletico	i	sostituirse	a	los	otros,	con	grande	aplauso	de	la
República,	que	le	gusta	siempre	todo	lo	que	le	daña,	todo	lo	que	contribuye	a	su	eterno	mal
estar,	 abandonando	 su	 destino	 al	 primer	 títere,	 como	 tu	 dices	 que	 sabe	 sonreir,	 repetir	 de
tercera	mano	las	vulgaridades	corrientes,	i	hacer	mal	lo	que	otros	pensaron	bien.
Te	 escribí	 sobre	 lotes	 alternados1.	 Llevado	 del	 zelo	 del	 bien,	 i	 entrando	 esto	 en	 mis
instrucciones	pasé	una	nota	al	Ministerio	de	Gobierno	de	cuatro	renglones,	indicando	la	idea.
Me	contestó	una	de	dos	pliegos	de	polemica,	para	probarme	que	él	se	lo	sabía,	i	que	las	leyes
de	los	E.	Unidos	le	había	servido	de	modelo,	al	dar	la	línea	de	Cordova	al	Rosario	toda	entera
a	una	compañía	extranjera.	He	tenido	que	medir	i		pesar	las	palabras	de	mi	contestacion	para
no	entender	el	espíritu	pueril	de	estas	observaciones,	que	solo	 tienden	a	echarme	 la	pierna
encima,	como	dicen,	 i	mostrarle	 la	verdad	del	caso.	Pero	esa	nota	como	dos	volumenes	que
componen	las	que	he	dirijido	al	gobierno	desde	Chile	Peru,	i	E.Unidos	no	veran	jamas	la	luz
pública,	porque	 son	mi	gloria,	 i	 probablemente	no	contribuyan	mucho	a	 la	de	ellos,	 cuando
hayan	de	compararse	con	las	que	contesto2.

En	 Chile	 i	 el	 Peru	 siguieron	 el	 mismo	 plan	 exepto	 de	 Elizalde3	 que	 en	 San	 Juan,	 de
molestarme	 de	 desaprobarme,	 desaprobando	 lo	 mismo	 que	 me	 ordenaban	 hacer,	 sin	 mas
intento	 que	 mostrarme	 su	 superioridad	 de	 saber,	 de	 patriotismo,	 politica	 etc,	 Mitre	 me	 lo
repitió	tantas	veces	i	con	frases	tan	poco	disimuladas	que	un	día	le	dije	con	el	mayor	respeto,
no	 sea	 sonso,	 i	 ha	dejado	de	 fastidiarme.	Veras	 luego	por	alla	mis	 libracos	 i	 discursos,	 i	mi
pobre	nombre	vindicado	por	la	estimacion	i	aplauso	de	este	pueblo,	de	los	vejamenes,	que	mi
patria	me	ha	dado	por	todo	título	de	consideracion,	hasta	el	ostracismo	honorable.	Ven	pues:
quiero	que	hablemos	de	silla	a	silla,	para	tomarle	el	peso	a	la	situacion,	y	concertar	nuestros
medios	de	acion.	A	tu	paso	por	Buenos	Aires,	visita	a	Velez,	a	Piñero,	que	son	mis	amigos.	De
Avellaneda	examina	las	simpatías,	porque	este	joven	puede	valernos	es	patriota	pero	veleidoso
i	se	deja	 fascinar	por	 los	que	curan	con	emplastos.	Cuanto	dilata	el	 tiempo	de	verte.	Desde
que	me	lo	anunciaste	como	posible,	es	una	idea	fija	que	no	me	abandona.
Con	mil	recuerdos	a	tu	familia	quedo	tu	amigo.	D.	F.	Sarmiento



LA	MUERTE	DE	DOMINGUITO,	SU	HIJO	-	¡RESIGNACION!	–	LAS	DESGRACIAS	DE	SAN
JUAN	–	EL	PAIS,	UNA	CASA	EN	QUIEBRA.

Señor	Dn	José	Posse

Nueva	York	Marzo	21	de	1867

Mi	querido	Pepe
Antes	que	mis	palabras	habrá	hablado	por	tus	ojos	la	imajen	del	niño	que	tanto	amastes,	que
dejaron	morir	a	impulso	de	su	entusiasmo	i	que	lloraron	cuantos	le	conocieron.	Te	lo	mando
para	que	enseñes	a	tus	hijos,	i	llore	tu	esposa.	Era	una	segunda	edicion	de	tu	amigo,	corregida
i	embellecida	por	los	encantos	de	la	juventud	i	las	seducciones	irresistibles	que	te	dominaban
a	 ti	 mismo	 a	 tu	 pesar,	 i	 te	 ponían	 chocho,	 cuando	 le	 oías	 cantarle	 sus	 [mes]	 aventures	 de
muchacho	 travieso.	 Había	 nacido	 para	 acaudillar	 al	 pueblo	 y	 yo	 lo	 había	 preparado	 para
hacerlo	digno	i	noblemente.	Todo	se	acabó!	Conservale	tu	cariño,	i	esto	es	todo	el	elojio	que
de	él	quiero	hacer4.
Como	queda	 papel	 por	 delante	 fuerza	 es	 que	 hable	 de	 las	 desgracias	 de	 San	 Juan.	 Aquella
política	que	tenía	por	blanco	sustituir,	como	Alberdi	en	Chile,	los	hombres	del	día	siguiente	a
los	 veteranos,	 de	 la	 víspera,	 trajo	 lo	 que	 ya	 tardaba	 la	 masorca,	 resucitada,	 a	 fuerza	 de
nulidad.	Rawson	ha	dado	a	San	Juan,	lo	que	yo	le	economizé,	mientras	pude.
Me	hacen	esperar	que	el	orden	será	restablecido	sobre	las	ruinas.	Estragos	por	la	revolucion
que	 provocaron;	 estragos	 par	 sofocarla	 i	 siempre	 estragos!	 Una	 vez	 me	 dijiste	 que	 te
proponías	 realizar	 el	 programa	 de	 Chile.	 Si	 no	 te	 he	 comprendido	mal,	 tiempo	 es	 ya	 de	 ir
poniendo	los	medios.	Tanta	ineptitud	en	nuestro	partido,	hace	necesario,	pensar	en	asegurar
el	porvenir	de	la	Rep.	Ceo	que	a	su	tiempo,	no	pronunciaras	en	vano	un	nombre.	Espero	que
algo	 represente,	 encuentre	 ecos,	 i	 sepa	en	 lo	humanamente	posible	 llenar	 al	medida	de	 las
esperanzas.	Nuestro	país	 es	una	 casa	 en	quiebra,	 con	 los	 acreedores	 a	 la	 puerta	 i	 necesita
valor	para	ofrecerse	a	enderezar	 los	negocios.	Pero	entre	Urquiza	 i	nombres	sin	significado
hai	que	aceptar	los	que	no	son	una	decepcion	i	cierran	los	ojos	para	no	ver.	To	be	or	not	to	be.
Ser	o	no	ser	–	el	medio	entre	ambos	estremos	es	R.E.	o	tu	vecino;	como	si	hubieran	medios
terminos	entre	aquellos	estremos.	Escribeme.	Te	dije	antes	que	te	entendieras	con	Velez,	su
hija	o	Piñero.	Escribe,	 i	muestrate	una	vez,	hombre	ciudadano,	político	 i	amigo	de	tu	affmo.
D.F.	Sarmiento



CURUPAITI	Y	DOMINGUITO	–	“NO	HAI	GOBIERNO”	–	“POLITICA	SIN	POLITICA”	–	FUTURA
PRESIDENCIA-

Tucuman	Junio	15	1867

Mi	querido	Sarmiento:
Tu	carta	de	Marzo	21	he	recibido	recien	ayer	con	la	fotografia	del	malogrado	Domingo,	que	ha
renovado	el	dolor	que	me	causó	su	pérdida.	La	abominable	errata	de	Curupaití,	esa	derrota
sin	explicacion	posible	te	ha	dejado	una	llaga	eterna	en	el	corazon.
Mucho	tiempo	hace	a	que	no	te	escribo	porque	no	he	estado	para	nada:	diez	meses	he	tenido
la	terciana	á	punto	de	poner	en	peligro	mis	días;	dos	pérdidas	sensibles	he	sufrido	en	deudos
mui	cercanos,	y	por	fin	he	estado	envuelto	en	cuestiones	testamentarias,	mui	desagradables,
en	ocasión	de	 la	muerte	de	mi	suegra.	Ahora	estoi	bueno,	y	de	nuevo	en	camino	de	 la	vida
publica.	Me	hablas	de	la	nulidad	que	ha	traído	los	desastres	de	Sn	Juan	y	otros	que	no	ves	á
esa	distancia	¿qué	sería	si	examinaras	de	cerca	lo	que	sucede	en	toda	la	República?
No	hai	Gobierno,	ni	se	ha	hecho	cosa	alguna	por	fundarlo;	todo	se	ha	ido	en	rascarse	las	p…
pelo	arriba	y	pelo	abajo.	Cuanto	dinero	y	cuanta	 fuerza	gastada	para	organizar	 la	anarquia.
Verdaderamente	 hai	 ineptitud	 en	 nuestro	 partido,	 pero	mas	 ineptos	 son	 los	 Gefes	 que	 han
tenido	su	direccion	y	que	lo	han	postrado	por	el	desgobierno.
Cada	 dia	me	 sorprendo	mas	 de	 esta	 política	 sin	 política	 del	Gobierno	Nacional,	 es	 como	 si
gobernara	para	la	Luna.	Viene	una	crisis	lo	toma	sin	amigos,	sin	disciplina,	sin	organización,
tanteando	elementos	por	todas	partes	y	librando	su	suerte	mas	a	la	casualidad	y	a	la	corriente
natural	 de	 las	 cosas,	 que	 al	 éxito	 convinado.	 La	 cuestion	 presidencia	 viene	 y	 llegará	 con
tempestad,	pero	a	todo	nos	preparamos.
Antes	qe	tu	insinuación	algunos	trabajos	tenia	hechos	por	tu	candidatura,	pero	aun	no	la	he
presentado	por	la	prensa	porque	no	ha	llegado	el	momento,	lo	haré	oportunamente.	En	Bs	Ays
los	crudos	te	han	adoptado	contra	Elizalde,	y	he	recibido	una	invitacion	indirecta;	pero	para
hacer	alianzas	y	combinaciones	necesito	ir	a	aquel	centro	é	iré	á	fines	de	año.	Con	Piñero	no
me	puedo	entender,	he	roto	con	él	estrepitosamente	en	una	polémica	grosera	por	la	prensa,
sin	vuelta,	es	un	alacran.	A	Velez	ó	á	la	Aurelia1	le	escribiré,	mui	gustoso	de	entenderme	con
esas	jentes;	indicame	algun	otro	amigo.
En	Sn	 Juan,	 en	Mendoza	 con	quien	abro	 relaciones?	Dame	un	nombre.	Lo	que	es	Córdoba,
Santiago,	Salta	y	Jujui	yo	sé	aquien	dirijirme;	eso	queda	a	mi	cargo.	Urquiza	meterá	el	brazo
hasta	el	hombro	en	la	cuestion	presidencia,	por	ambicion,	y	por	enemistad	desde	que	aparezca
tu	 nombre.	Hoy	 tiene	 la	 hipocresia	 de	 presentar	 a	 Alberdi,	 pero	 alla	 en	 el	 fondo	 es	 lo	 que
menos	quiere.

El	partido	federal	se	ha	de	presentar	en	maza	a	la	lucha,	y	recibirá	la	inspiracion	de	Urquiza
no	por	cohesion	sino	porque	no	tiene	otro	de	quien	recibir	la	impulsion.
Adios.

Posse



CALCULOS	ELECTORALES	–	TODOS	SON	SUS	AMIGOS	–	LA	PRENSA	MEDIO	DE	ACCION	–
QUIERE	SER	GOBERNANTE	POR	“UN	INMENSO	PODER	MORAL”	–	“SI	ME	DEJAN	LE	HARE

A	LA	HISTORIA	AMERICANA	UN	HIJO”

Seor	Dn.	José	Posse	,

Nueva	York	Set	20	de	1867.

Mi	estimado	Pepe.
Cuando	menos	lo	esperaba	recibo	tu	bienvenida	de	15	de	Junio.	Tardaba	en	efecto.	Dandome
el	detal	de	las	probabilidades	alguien	me	decía	en	materias	de	elecciones.	De	Salta	todos	los
votos,	de	Tucuman	ningunos.	Posse	podría;	pero	esta	comprometido	en	tal	i	tal	majadería.	Tu
carta	 viene	 pues	 a	 responder	 “presente”	 sin	 ceremonia,	 sin	 preambulo	 dónde	 avista	 el
enemigo?	alla	vamos.	Voila,	tout.	Bien.	No	se	a	quien	te	dirijas	en	San	Juan	i	Mendoza.	No	se
quien	mis	amigos.	Todos	entiendo.	Se	suicidó	Soriano	mi	hijo,	yo	lo	crie,	por	los	brutalidades
de	 la	 curia	 politica	 –	 ha	muerto	mi	 sobrino	Marcos	Gomez.	 Cirilo	 Sarmiento	 es	mi	 amigo	 i
corresponsal	a	veces.	En	Mendoza	no	estoi	mejor.	Se	que	todos	los	hombres	influyentes	estan
conmigo.	EI	hombre	que	ha	tomado	a	pechos	la	cosa	es	el	Jeneral	Arredondo.	Diríjete	a	él,	 i
pasale	el	estado	de	fuerzas	a	tu	disposicion.	En	Cordova	el	Redactor	del	Eco,	Dr.	Velez	–	en
Buenos	Ayres	al	primero	que	pase	por	la	calle,	pero	intimamente	a	Velez,	o	a	su	hija1,	mas	a
esta	que	al	viejo;	tiene	mas	caracter	i	creemelo	juicio	mas	solido	que	todos	nuestros	amigos.
Si	pudiera	inducirla	a	escribir	en	la	prensa	como	me	escribe	a	mí,	tendría	un	campeon,	no	por
el	amor	hacia	mí,	sino	por	la	completa	intelijencia	del	asunto.	Tengo	una	carta	topografica	de
las	posiciones;	pero	es	escrita	por	los	amigos.	La	idea	dominante	en	B.	Aires	es	que	no	puede
haber	 lucha	 posible.	 Mi	 temor	 es	 el	 tuyo,	 la	 anarquía,	 que	 se	 desencadene	 antes	 de	 que
hayamos	podido	tomar	posiciones.	Creo	que	la	preocupacion	que	mas	me	favorece	es	que	Ie
pondré	freno;	 i	 tu	sabes	que	toda	vez	que	cree	que	hai	quien	 la	enfrente	se	queda	como	en
misa.	Me	dice	Aurelia	Velez	que	 los	 culones	de	Buenoa	Aires	 se	han	venido	 i	proponen	por
Candidato	al	viejo	Velez,	 lamentando	ella	que	así	aparezca	 la	desunion,	dando	esa	ventaja	a
Elizalde	que	me	dicen	da	muchos	convites	y	gasta	mucho	te	 i	vino.	Creo	que	tus	medios	de
accion	 son	 la	 prensa	 para	 las	 otras	 provincias,	 i	 tus	 amigos	 para	 la	 tuya.	 Si	 un	 diario	 de
Tucuman	adoctrina	la	cuestion	si	El	Eco,	el	Zonda,	el	Comte	de	Mendoza	trabajan	en	el	mismo
sentido,	 se	 formara	 una	 corriente	 irresistible	 de	 opinion,	 pues	 el	 Nacional,	 la	 Tribuna,	 el
Pueblo,	i	me	anuncian	un	diario	especial	nuevo	obraran	en	el	mismo	sentido.	La	eleccion	de	un
ausente	 por	 tantos	 años,	 sin	 el	 apoyo	 oficial	 –partiendo	 de	 B	 Aires	 no	 obstante	 ser
provinciano–	apoyadas	por	los	crudos	las	exaltados,	no	obstante	la	dureza	de	sus	doctrinas	de
gobierno–	 sería	 un	 espectaculo	 consolador,	 pues	 mostraría	 que	 hai	 virtudes	 públicas,
no	obstante	que	pudieran	dar	mas	valor	a	la	influencia	del	individuo.	Si	hubiera	de	indicar	los
costados	 favorables	 por	 donde	 quisiera	 ser	 tratado;	 tu	 serías	 mi	 confidente,	 ya	 que	 no	 he
querido	ser	del	Nacional	a	tu	pedido.	Pero	es	tarea	de	nunca	acabar	i	la	idea	solo	me	fastidia.
Tu	haras	 lo	que	el	corazon	te	dicte	 i	eso	será	siempre	bueno.	Te	encargo	no	maltratar	a	 los
que	gobiernan.	Esto	es	todo.	Tenemos	muchos	elementos,	para	jugar.

Un	inmenso	poder	moral	pondría	a	mi	disposicion	una	eleccion	hecha	como	se	presenta	hasta
aquí,	por	un	movimiento	espontaneo	de	la	opinion.	Es	preciso	conservarle	ese	caracter;	i	como
yo	no	quiero	gobernar	sino	para	gobernar	 i	hacer	efectivos	 los	pensamientos	que	en	treinta
años	he	emitido,	necesito	ser	Ilevado	al	poder	por	una	fuerte	opinion	para	poner	la	mano	en
donde	duele.	Ya	los	culones	de	B.	Ay.	sienten	donde	les	apreta	el	zapato.	Los	masorqueros,	los
barbaros,	los	ladrones,	me	comprenden.
Por	mi	parte	i	esto	para	ti	solo	te	diré	que	si	me	dejan	le	haré	a	la	historia	americana	un	hijo.
Treinta	años	de	estudio,	viajes,	esperiencia,	i	el	espectaculo	de	otras	naciones	que	aquellas	de
aldea	me	han	enseñado	mucho.	Si	fuera	un	estupido	razon	tendría	todavía	de	creer	que	mas	se
me	alcanza	que	a	los	niños	con	canas,	que	tienen	embrollada	la	pita.
Dios	te	de	acierto	i	manos	a	la	obra.
Tuyo.
Sarmiento



SUCESOS	EN	TUCUMAN	–	ENTRETELONES	DE	UNA	REVOLUCION	–	POSSE	EN	LA
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Tucuman	Junio	20	1868

Sr	D	Domingo	F	Sarmiento.

Mi	querido	Sarmiento.
Tu	 carta	 de	 20	 de	 Stre	 del	 año	 pasado	 la	 recibí	 en	 el	 Rosario,	 fuera	 de	 la	 escena	 política,
fujitivo	de	la	revolución	de	30	de	Junio	de	aquel	año,	que	derrocó	el	Gobierno	de	mi	primo	D
Wenceslao	Posse1	de	que	era	yo	el	alma.	Esa	revolución	es	necesario	que	la	conozcas	en	sus
fines,	en	sus	tendencias	y	en	las	formas	que	se	dio	como	Gobierno	para	que	te	sirva	de	regla	y
de	 conocimiento	 histórico	 en	 lo	 que	 pudiera	 importar	 en	 tu	 carrera	 pública.	 El	 Gobierno
depuesto	 había	 hecho	 conocer,	 con	 mucha	 anticipación,	 su	 decisión	 a	 trabajar	 por	 tu
candidatura	 dispuesto	 a	 llevar	 su	 influencia	 lejítima	 a	 las	 provincias	 circunvecinas,	 donde
realmente	tenia	un	alcance	eficaz.	En	esto	estuvo	el	peligro	y	de	ahí	vino	su	catástrofe.
Teníamos	 oposición	 interior,	 no	 de	 ideas	 sino	 de	 personas,	 de	 esas	 oposiciones	 que	 existen
latentes	en	el	seno	de	 la	barbarie	que	 llevan	estos	pueblos	en	sus	entrañas	como	el	pecado
original.	La	cuestion	presidencia	halló	bueno	ese	elemento	para	base	de	operaciones;	y	esto	se
hizo.	Vieron	que	arrastrando	nosotros	estas	provincias	ni	probable	era	la	lucha	por	la	inmensa
mayoría	electoral	que	seguiría	a	tu	nombre,	y	desde	luego	pusieron	mano	a	la	obra	infernal.
De	 Marcos	 Paz	 en	 ejercicio	 del	 Gobno	 Federal,	 que	 era	 tu	 adversario	 y	 que	 hizo	 bien	 en
morirse,	autorizó	y	estimuló	 la	 revuelta	en	Tucuman	diciendo	a	uno	de	nuestros	principales
opositores	“Que	hacen	VVs	que	no	echan	a	balazos	al	fraile	Campos?”	No	se	necesitaba	mas
para	 que	 la	 oposicion	 impulsada	 oficialmente	 por	 el	 Vice-Presidente	 dejase	 la	 palabra	 pa
empuñar	las	armas	revolucionarias.	Campos	era	para	ellos	todo	el	Gobierno	de	Tucuman,	y	allí
iba	 el	 tiro.	 Pero	 no	 era	 esto	 lo	 mas	 inicuo,	 sino	 que	 los	 elementos	 materiales	 con	 que	 se
ejecutó	la	revolución	fueron	dados	del	Ejercito	Nacional	que	tenia	Taboada	en	campaña	contra
Varela,	 quien	 de	 acuerdo	 con	 los	 revolucionarios,	 autorizado	 tal	 vez	 pa	 ello,	 mandó
clandestinamente	hombres	armados	qe	ejecutasen	el	movimiento	del	20	de	Junio.
Ni	 prevenidos	 estábamos	 pa	 un	 lance	 tan	 pérfido,	 enteramente	 entregados	 a	 la	 paz	 de	 un
gobierno	 regular	 ¿Cómo	 precaverse,	 por	 otra	 parte,	 de	 las	 azechanzas	 del	 Gbno	 Nacional,
encargado	de	garantir	la	estabilidad	de	los	Gbnos	locales?	¿Cómo	precaverse	tambien	de	los
manejos	 alevosos,	 de	 un	 General	 de	 la	 Nacion	 al	 mando	 de	 un	 ejército,	 y	 en	 la	misión	 de
reponer	 en	 Catamarca	 las	 autoridades	 depuestas	 por	 la	 sedición?	 La	 previsión	 humana	 no
alcanza	a	ponerse	en	guardia	contra	 tan	negra	 intriga.	En	el	órden	doméstico	no	se	guarda
uno	de	los	suyos.

Ninguno	de	los	Poderes	Públicos	derrocados	intentan	pedir	la	intervencion	del	Gobno	Federal
¿y	para	qué?	D	Marcos	Paz	había	dicho	despues	de	 las	 revolucion	 “que	se	dejaria	cortar	 la
mano	 antes	 que	 firmar	 la	 intervencion”;	 y	 aun	 manifestó	 el	 mayor	 anhelo	 por	 aprobar	 el
escándalo.	 Sabían	 que	 el	 Gobernador	 Posse	 engrillado	 y	 desde	 la	 cárcel	 había	 hecho	 su
renuncia;	que	 los	Diputados	a	 la	Lejislatura	con	el	 revolver	al	pecho	habian	sido	 forzados	a
dejar	el	puesto,	y	sin	embargo	de	conocer	estas	brutalidades,	ese	Gbno	Nacional,	llámese	Paz
o	 Mitre,	 no	 han	 tenido	 una	 palabra,	 por	 moralidad,	 par	 condenar	 un	 hecho,	 que	 se	 ha
convertido	 en	 epidémico	 en	 toda	 la	 República.	 Es	 que	 el	 medio	 ha	 entrado	 en	 el	 plan	 de
fabricar	candidatos	contra	el	buen	sentido	y	la	opinion,	para	continuar	la	serie	de	Presidentes
ociosos,	que	tienden	al	buen	vivir,	haciendo	discursos	literarios	y	mensajes	embusteros	pa	la
platea	 del	 Congreso	 por	 todo	 trabajo	 administrativo.	 La	 muerte	 sorprendió	 a	 Paz2	 en	 sus
trabajos	 preparatorios	 para	 la	 eleccion	 presidencial,	 sin	 que	 hasta	 ahora	 me	 sea	 dado
descubrir	si	obraba	por	cuenta	propia	ó	ajena;	el	hecho	es	que	Elizalde,	enemigo	de	Paz	se
aprovechó	de	aquella	circunstancia	y	 se	constituyó	en	heredero	de	 la	obra	ajena	mandando
emisarios	a	estas	provincias,	con	buen	suceso,	ganándose	a	los	Taboadas	y	poniendo	su	marca
a	 los	 hechos	 producidos	 por	 aquel.	 Esto	 te	 dará	 la	 clave	 pa	 explicarte	 las	 vandálicas
intervenciones	de	Catamarca	y	la	Rioja	a	engendrar	Gobernadores,	y	el	orijen	de	los	votos	que
por	aca	ha	obtenido	Elizalde.	Volviendo	ahora	a	la	revolucion	de	Tucuman	conviene	que	sepas
sus	resultados	y	detalles	principales.	Los	hombres	que	aquí	la	promovieron	de	entre	los	que	se
llaman	liberales	decentes,	por	una	aberracion	propia	de	las	pasiones	bárbaras	de	los	partidos
argentinos,	 elevaron	 al	 Gobierno	 a	 un	 compadrito,	 lo	mas	 irreflecsivo	 y	 brutal	 que	 puedas
imaginarte,	con	la	declarada	intencion	de	levantar	una	guillotina	contra	los	vencidos	en	Junio.



Creyeron	 que	 siempre	 tendrian	 el	mango	 de	 esa	máquina	 a	 su	 disposicion.	 Error	 que	 ellos
mismos	han	pagado	mui	caro,	porque	al	poco	tiempo	el	poder	brutal	que	crearan	se	alzó	con
el	santo	y	la	limosna,	convirtiendose	contra	los	mismos	que	le	dieran	existencia.	Forjaron	un
caudillo	 con	 atributos	 feroces,	 y	 el	 caudillo	 mordiendo	 el	 freno	 ha	 dado	 en	 tierra	 con	 sus
jinetes.	A	 los	ocho	meses	de	emigracion	regresé	a	ésta	provincia,	no	a	 la	Ciudad	sino	á	una
estancia;	 allí	 supe	 el	 desacuerdo	 de	 los	 principales	 revolucionarios	 con	 el	 Gobierno	 que
crearan.	 El	 desacuerdo	 venía	 por	 la	 candidatura	 presidencial.	 La	 jente	 de	 posición,	 lo	 que
llamaré	distinguido	de	la	población,	levantaba	tu	nombre;	el	Gobierno	á	Elizalde,	organizando
aquellos	el	Club	Sarmiento.	Lanzados	a	la	lucha	se	sintieron	débiles	y	se	acordaron	de	mi.	Allá
en	el	retiro	y	el	aislamiento	a	que	me	había	condenado	con	 la	 firme	resolucion	de	no	tomar
parte	en	nada,	por	desencanto	y	desprecio	á	los	manejos	de	nuestros	hombres	públicos,	recibí
una	 invitacion	 para	 incorporarme	 a	 los	 trabajos	 electorales,	 diciéndome;	 que	 siendo	 amigo
tuyo	 no	 debia	 quedar	 fuera	 de	 la	 accion.	Mi	 contestacion	 fue	 una	 negativa	 cerrada,	 no	 sin
hacerles	 saber,	 que	 era	 indigno	 asociarme	 á	 los	 que	 habian	 desterrado	 mi	 influencia	 y	 mi
posición	política	cuando	ella	debia	servir	eficazmente	al	triunfo	de	Sarmiento	en	el	Norte;	que
yo	 me	 hallaba	 en	 la	 condicion	 de	 perseguido,	 sin	 garantías,	 por	 el	 poder	 armado	 é
irresponsable	que	habian	levantado,	y	que	no	pasarian	muchos	días	sin	que	el	Club	Sarmiento
se	viese	dispersado	por	la	violencia	de	ese	Gobierno,		organizado	al	solo	propósito	de	cometer
violencias,	como	consecuencia	natural	del	principio	qe	 le	dio	orijen.	Dicho	y	hecho,	a	 los	30
dias	los	miembros	del	Club	Sarmiento,	sus	directores,	estaban	en	la	cárcel	ó	fujitivos;	y	aun
contra	 mí	 se	 libró	 órden	 de	 prision	 qe	 evadí	 ocultándome	 en	 los	 bosques.	 Anonadadas	 la
resistencia	 se	 nombran	 electores	 pa	 Elizalde,	 sin	 mas	 pero	 que	 una	 protesta	 qe	 ha	 ido	 al
Congreso;	lo	qe	vale	decir	un	chorco	de	jugador	perdido.

Ahora	estan	 todos	 los	revolucionarios	arrepentidos,	 llorando	sus	culpas	como	 la	Magdalena,
acordándose	 de	 los	 buenos	 tiempos	 en	 que	 el	 honrado	 Posse	 hacia	 gobierno	 regular	 y
civilizado.	 Tendran	 qe	 sufrir	 el	 martirio	 por	 largos	 años,	 con	 un	 poder	 rodeado	 de	 fuerza
bruta,	apoyado	por	 los	Taboadas	que	no	debían	contar	a	nadie	de	sus	actos,	engrandecidos,
adulados	por	el	Gobno	Nacional	que	ha	entregado	la	República	a	la	mas	espantosa	anarquia
desmoralizando	su	autoridad,	echándola	a	rodar	al	viento	en	mil	pedazos.	Es	preciso	convenir
que	solo	por	estúpidos	hemos	podido	ser	conducidos	a	una	situacion	que	no	tiene	precedente
en	la	historia	argentina.
Toda	esta	parte	del	Norte	de	la	República	obedece	a	la	influencia	de	Taboada,	sin	contrapeso;
influencia	que	tiende	a	todo	lo	contrario	de	un	gobierno	regular.	Los	gobiernos	que	estan	bajo
su	radio	procuran	asimilarse	a	aquella	fuerza	de	impulsion	y	naturalmente	quedan	ligados	de
por	vida	a	sofocar	lo	que	salga	de	ese	nivel.	Los	autores	de	la	revolucion	de	Tucuman	nunca
acabaran	de	pagar	la	barbaridad	qe	hicieron
Hablando	ahora	de	tu	candidatura,	cuando	la	creía	prevalente	a	pesar	de	todas	las	intrigas	y
brutalidades	para	matarla,	me	he	quedado	a	oscuras	al	saber	los	desaguisados	de	Alsina	en	el
concubinato	con	Urquiza,	perdiéndome	en	conjeturas	de	 lo	que	habrá	sucedido	en	Bs	Ays.	y
Córdoba	despues	de	descubierto	ese	enredo	tan	inesperado	como	inconcebible.	Para	mi	lo	que
creo	 es,	 que	 Alsina	 loco	 de	 ambicion,	 ha	 querido	 ponerse	 en	 la	 encrucijada	 de	 dos
candidaturas	pa	no	errar	 la	Vice-	Presidencia,	sin	calcular	que	los	partidos	habrian	al	 fin	de
descubrirlo	parado	en	terreno	tan	sospechoso.	La	palabra	traición	ha	resonado,	y	Dios	sabe	lo
que	el	despecho	y	la	insensatez	traigan	de	pernicioso	á	la	situacion	¡República	de	montoneros!
Si	a	pesar	de	todo	llegas	a	la	Presidencia,	Dios	te	dé	tino	y	fuerzas	para	compaginar	libro	tan
desgobernado.	 No	 me	 asustan	 las	 mazas,	 lo	 que	 me	 asusta	 es	 la	 desmoralizacion	 de	 los
decentes	que	no	saben	de	Gobierno	sino	el	provecho	qe	vienen	de	los	altos	puestos	públicos.
No	comprenden	 la	administracion	por	el	 lado	del	 trabajo,	 sino	por	 la	beatitud	del	bienestar
¡Que	materiales	pa	trabajar	la	casa!	Ya	ves	lo	que	es	el	Congreso,	un	teatro	de	dia	para	solaz
de	 un	 público	 que	 se	 domina	 sentado	 en	 una	 sesión	 en	 que	 se	 tratase	 cosas	 serias.	 Las
funciones	 de	 concurrencia	 son	 aquellas	 en	 qe	 se	 sabe	 que	 van	 á	 martirizar	 un	 Ministro
haciéndose	 pandilla	 los	 oradores.	 Pero	 de	 esos	 títeres	 no	 queda	 en	 pie	 ninguna	 idea	 útil,
porque	al	fin	de	todo	de	lo	que	se	trata	es	de	hacer	la	estrategia	de	la	palabra,	el	can-can	de	la
lengua.	Una	funcion	del	Congreso	apaga	la	anterior,	y	asi	siguen	las	fiestas	hasta	el	fin	de	la
temporada.	 Concluiré	 por	 decirte,	 que	 mi	 situacion	 personal	 es	 mui	 delicada	 en	 medio	 de
estos	b	árbaros,	y	qe	hoi	mismo	vivo	casi	oculto	en	este	país.	Lo	peor	de	todo,	es	que	no	tengo
horizonte,	 por	 qe	 mi	 escasa	 fortuna	 no	 me	 permite	 llevar	 mi	 numerosa	 familia	 a	 otro
vecindario,	 a	 buscarme	 la	 vida.	 He	 sufrido	 tantas	 amarguras	 qe	 casi	 deseo	 el	 fin	 como	 un
descanso,		tuyo	invariablemente

Posse



POSICION	POLITICA	DE	POSSE	–	PROCESO	A	AVELLANEDA	–	CURIOSOS	INTERIORES
POLITICOS	–	PENOSA	SITUACION	PERSONAL	–	SU	CONSEJO	AMIGO.

Tucuman	Setre	12	de	1868

Sor	D	Domingo	F	Sarmiento.

Mi	querido	Sarmiento.
Probablemente	 esta	 carta	 vá	 á	 ser	 un	 poco	 importuna	 en	 tu	 luna	 de	 miel,	 pero	 necesito
explicarme	contigo	con	la	familiaridad	a	qe	tengo	derecho	como	el	mas	antiguo	de	tus	amigos,
y	esto	a	proposito	de	ciertas	palabras	del	Dor	Avellaneda	que	me	transmiten	de	Buenos	Ayres.
Alguno	tuvo	el	candor	de	preguntar	á	Avellaneda	cinco	dias	despues	de	tu	proclamación,	“si
Posse	 ocuparía	 algun	ministerio	 en	 la	 presidencia	 de	 Sarmiento”.	 La	 contestacion	 fue	 esta
“Sarmiento	 lo	 conoce	mui	 bien;	 buscara	 jente	 que	 le	 traiga	mas	 contigente	 de	 luces;	 y	 de
fuerza	y	de	poder	con	que	uno	cuenta	en	provincia;	ese	hombre	no	ocupara	puesto	alguno	en
la	nueva	presidencia.”	A	esas	palabras,	que	tienden	a	cerrarme	todos	los	caminos,	no	les	daría
importancia	sino	viniesen	de	un	hombre	que	pasa	por	ser	uno	de	los	mas	inmediatos	entre	tus
amigos	 confidenciales.	 Debo	 agregar	 que	 es	 mi	 enemigo,	 porque	 no	 lo	 hice	 Diputado	 al
Congreso,	 a	 pedido	 suyo	 cuando	 ejerci	 el	 Gobierno,	 contra	 viento	 y	 marea,	 sofocando	 la
opinion,	tan	personal	de	provincia,	que	Avellaneda	ha	tenido	la	habilidad	de	sublevar	siempre
por	la	incontinencia	de	su	mordacidad	y	la	perfidia	latente	de	su	caracter	con	sus	amistades
políticas	 y	 privadas.	No	me	 arrepiento	 de	 lo	 que	 hice	 porque	 he	 evitado	 arrepentirme	mas
tarde	de	hacer	un	ingrato,	como	un	ciento	que	tengo	en	mi	registro	de	desengaños.
El	 Dr	 Avellaneda	 no	 ha	 tenido	 necesidad	 de	 mesclar	 tu	 nombre	 a	 su	 sarcástico	 desdén
respondiendo	a	 la	 indiscreta	pregunta	que	se	 le	hizo,	para	no	dejar	en	el	animo	de	quien	 lo
escuchaba	 la	 sospecha	de	alguna	revelacion	confidencial	poco	 favorable	para	mí.	En	vez	de
referirse	a	que	tu	me	conoces	mui	bien,	debió	referirse	a	mí	mismo,	que	soi	el	mejor	de	los
jueces	 contra	 mi	 mismo;	 yo	 le	 diría	 al	 Sr.	 Avellaneda	 con	 injenua	 humildad,	 que	 no	 me
reconosco	ninguna	de	las	cualidades	y	defectos	que	debe	tener	un	Ministro	de	la	epoca,	que
nunca	me	 abandonó	 el	 buen	 sentido	 para	 creerme	 en	 camino	 de	 algun	ministerio,	 que	 hai
quinientos	 nombres	 adelante	 del	 mio,	 que	 no	 tengo	 fuerzas	 ni	 luces	 qe	 darle	 a	 ningun
gobierno,	ni	mas	continjente	que	 la	honradez,	qe	a	 la	verdad	es	una	 fuerza	qe	 se	convierte
contra	uno	mismo	en	 estos	 tiempos	 en	que	 el	 epicurismo	es	 la	 llave	ganzua	de	 los	 puestos
públicos,	agregaria	que	como	hombre	público	educado,	envejecido	en	provincia	no	tengo	los
accidentes	de	los	hombres	de	la	capital,	el	charlatanismo,	la	ductilidad	y	otros	ornamentos	del
jénero	para	ser	Ministro.	En	cuanto	a	las	calidades	de	fuerza	y	poder	en	provincia,	qe	busca	el
Sr	 Avellaneda,	 tampoco	 tengo;	 pero	 hai	 como	 escojer	 como	 en	 peras	 Ministerios	 de	 esas
prendas	en	 toda	 la	República,	de	esos	Generales	qe	ha	armado	el	Gobno	Nacional	pa	echar
abajo	gobiernos	interviniendo	en	las	provincias	para	forjar	un	presidente	de	arcilla.
Este	Sr	Avellaneda	que	 tan	desdeñosamente	me	ha	 tratado	hasta	proscribirme	de	 todos	 los
puestos	 públicos	 en	 la	 presidencia	 Sarmiento,	 no	 sé	 con	 qué	 títulos	 se	 	 hace	 tan	 dueño	 de
casa.	Yo	no	lo	reconozco	trabajos	en	favor	de	tu	candidatura	sino	despues	de	haber	fracazado
aqui	y	en	otras	provincias,	Ia	tentativa	de	introducir	la	de	Alsina	presentada	en	primer	lugar
por	sus	ajentes.	La	revolucion	de	Tucuman	del	año	pasado,	que	me	sacó	de	la	escena	y	de	la
influencia	 política,	 Fué	 alentada	 y	 estimulada	 desde	 Bs	 Ays	 con	 propósitos	 electorales,	 no
siendo	extraño	Avellaneda	en	la	escandalosa	trama.

El	 periódico	 de	 Tucuman	 fué	 el	 primero	 en	 la	 República	 en	 levantar	 tu	 nombre	 bajo	 mi
inspiracion,	por	no	decir	de	mi	puño	y	Ietra	como	te	lo	anuncié	en	Junio	del	año	pasado,	15
dias	antes	de	la	imprevista	revolucion.	¿Que	motivó	la	catástrofe?	Es	claro,	que	la	aparicion	de
tu	 candidatura.	 Paz	 y	 Alsina	 estaban	 de	 acuerdo	 en	 producir	 el	 hecho,	 cada	 uno	 con	 su
pensamiento	y	sus	fines	en	reserva.	Paz	contaba	dirijir	el	movimiento	para	sí,	Alsina	hacia	otro
tanto	apoyado	en	Avellaneda,	que	a	 su	vez	contaba	con	 los	amigos	personales	que	 tomaran
parte	en	la	revolucion	y	con	la	influencia	de	la	numerosa	familia	aquí.	Pero	el	diablo	que	es	la
Providencia	 de	 los	 intrigantes,	 dispuso	 las	 cosas	 de	 otro	 modo:	 Paz	 murió,	 y	 Elizalde	 que
estaba	asechando	entre	bastidores	tomo	por	asalto	los	hechos	realizados	y	les	puso	su	control.
Se	quedaron,	pues	sin	el	pan	y	sin	el	perro.	Perdidos	buscaron	un	arrimo	a	la	sombra	del	árbol
que	yo	planté	y	quisieron	reacionar	contra	la	usurpacion	de	Elizalde,	pero	se	encontraron	con
que	el	gobierno	que	levantaron	por	la	violencia	se	alzó	con	el	santo	y	la	limosna	reduciendo	a
Tucuman	a	 la	 triste	 figura	que	ha	hecho	en	 la	eleccion	cuando	debio	desempeñar	el	primer
papel	en	el	 interior.	Por	remate	de	todo	aquella	misma	revolucion	ha	dado,	por	resultado	un



Gobierno	irresponsable,	ejercido	por	un	compadrito	vulgar,	sin	sentimientos,	sin	una	sola	idea
de	 hombre	 civilizado,	 que	 manda	 torpemente,	 que	 ha	 borrado	 hasta	 los	 vestijios	 de	 los
gobiernos	regulares	que	le	han	precedido.	Tiempo	vendrá	en	que	reconoscas	que	mis	palabras
son	pálidas	ante	 la	verdad	de	 los	hechos,	quizá	 incurables	por	 largos	años.	Las	palabras	de
Avellaneda	me	han	Ilevado	mui	lejos	de	mi	propósito,	y	no	sin	peligro	de	causarte	impresiones
contrarias	a	mis	intenciones,	haciendo	revelaciones	y	dando	esplicaciones	necesarias.	Debes
creer	al	que	es	mas	que	tu	amigo	casi	un	hermano,	que	no	tengo	ni	he	tenido	jamas	ambicion
superior	a	mis	fuerzas:	Mi	espiritu	por	otra	parte,	está	herido	de	muerte	por	una	indiferencia
glacial	al	ruido	y	a	los	honores	qe	dá	y	quita	las	veleidades	de	la	opinion.	He	sufrido	tanto	y	he
cosechado	tantos	desengaños,	que	no	es	estraño	qe	haya	caido	en	este	marasmo	del	espíritu.
Ahora	me	toca	decirte	mi	situacion	personal	y	mis	deseos.	Sin	la	revolucion	de	Junio	yo	habria
ido	 este	 año	 al	 Senado,	 ese	 asilo	 de	 inválidos,	 y	 no	 pocas	 veces	 de	 idiotas,	 pero	 aquel
acontecimiento	 me	 cortó	 las	 alas.	 El	 temple	 feroz	 dado	 a	 la	 faccion	 dominante	 en	 esta
provincia,	y	la	tenacidad	de	burro	que	por	lo	comun	tienen	los	partidos	locales	hará	que	se	me
cierren	pa	siempre	las	puertas	deI	Congreso,	prefiriendo	por	mal	espíritu	mandar	estúpidos	a
jente	de	sentido	común.	Nada	espero	por	ese	lado.
Fuí	 habilitado	 de	 abogado	 hace	 muchos	 años	 por	 el	 Gobierno,	 de	 la	 provincia,	 y	 tuve	 el
recurso	de	vivir	de	la	profesion	cuando	me	alejaba	de	la	vida	pública;	pero	éstos	bárbaros,	por
un	acto	brutal	y	despótico,	me	han	despojado	de	aquél	derecho	adquirido	y	ejercido	con	honor.
Me	arruiné	en	la.	especulacion	del	añil,	como	sabes,	y	me	tienes	ahora	sin	oriente,	encerrado
en	mi	 casa	 por	 evitar	 persecusiones	 injuriosas	 con	mi	 familia	 de	 cinco	 hijos	 cuyo	 porvenir
agrava	las	congojas	de	mi	espíritu.	Ya	ves	que	no	para	envidiar	semejante	situación.	Ya	sabes
todo.

Mis	deseos,	digo	mi	aspiracion	es,	que	si	se	ha	de	crear	la	inspeccion	de	correos	por	acá,	la	de
escuelas,	una	oficina	de	estadística	nacionales,	u	otro	destino	en	algo	qe	pienses	fundar	por
estos	mundos	 te	 acuerdes	 de	mi.	 Necesito	 eso	 para	 tener	 de	 que	 vivir,	 y	 como	 para-rayos
contra	 los	bárbaros.	Envejecido	en	 la	vida	pública	ya	no	estoi	para	buscar	otros	caminos,	ni
vida	tengo	de	repuesto	para	empezar	de	nuevo	otra	carrera.	Temo	encontrarme	contrariado
por	dos	de	tus	amigos	mas	cercanos,	Avellaneda	cuyo	motivo	de	enemistad	te	he	revelado,	y
Piñero	con	quien	tuve	una	polémica	hace	cuatro	años,	provocada	por	mi	y	envenenada	por	él.
Díjele	una	 frase	humorística,	que	hirió	un	poco	su	cólera	 inflamable,	y	me	 tiró	con	barro,	y
tanto	me	tiró	qe	al	fin	yo	tambien	alzé	del	suelo	no	sé	que	inmundicia	que	se	la	despaché	al
rostro.	Me	he	arrepentido	despues	y	creo	que	él	tambien,	pero	la	rotura	quedó	sin	soldarse.	Te
apunto	 estos	 antecedentes	 para	 tu	 gasto.	 Esta	 carta	 llegará	 a	 tus	 manos	 probablemente
cuando	 estes	 armando	 el	 discurso	 del	 trono	 pa	 tu	 coronacion	 ¿te	 dire	 un	 pensamiento	 sin
pretenciones	 de	 consejo?	 Mitre	 ha	 hecho	 una	 política	 que	 se	 reasume	 en	 esta	 frase	 a	 la
bartola:	“Los	pueblos	se	curan	por	sus	dolores”.	Con	esa	vacuna	se	ha	propagado	la	anarquia;
los	gobiernos	se	han	desnaturalizado	y	los	pueblos	han	caido	en	la	servidumbre.	Dejar	que	los
pueblos	hagan	lo	qe	quieran	ha	dado	el	resultado	de	qe	han	desaparecido	las	garantias,	pues
era	 natural	 que	 a	 la	 incuria	 del	 Gobierno	 Federal	 se	 siguiese	 la	 irresponsabilidad	 de	 los
Gobiernos	 locales.	 Yo	 creo	 que	 debe	 reaccionarse	 contra	 aquella	 perniciosa	 doctrina
estableciendo,	que	el	Gobierno	Federal	es	una	autoridad	tutelar	que	vela	por	sus	gobernados
en	 todas	 partes,	 porque	 la	 constitucion	 le	 impone	 el	 deber	 de	 hacer	 efectivas	 las
declaraciones,	derechos	 y	garantias	qe	ella	 establece.	Va	mui	 larga	mi	 carta;	 adios,	 sé	 feliz
desde	el	principio	hasta	el	fin.	Posse



LLEGADA	DEL	PRESIDENTE	SARMIENTO	A	BUENOS	AIRES	–	PRUDENTE	INDICACION	DE
POSSE

Tucuman	Sbre,	20	1868

Mi	querido	Sarmiento

Ha	sido	un	dia	de	fiesta	para	mi	corazon,	para	mi	esposa	y	mis	hijos	la	noticia	de	tu	llegada	á
Buenos	Ayres,	 con	 ese	 lujo	 de	 ocaciones	 en	 compensacion	 de	 tus	 suplicios	morales	 de	 otro
tiempo.	¡Dios	te	conserve	el	amor	y	la	lealtad	de	todos	tus	amigos!1
He	leido	algunos	de	tus	discursos	con	todo	el	aire	yankee	que	has	traido.	¿Te	daré	un	consejo?
si	 te	 lo	 daré:	 evita	 cuando	 puedas	 toda	 referencia	 a	 tu	 persona	 para	 no	 dar	 ocasion	 a	 tus
adversarios	a	que	te	calienten	los	oidos	con	aquella	marimba	de	Don	yo	qe	tantas	veces	te	han
hecho	sonar.	Las	señoras	de	aqui,	que	son	todas	Sarmientistas,	por	inspiracion	espontánea	me
ha	 pedido	 que	 les	 formulase	 un	 saludo	 para	 tí,	 y	 en	 este	 momento	 de	 recojer	 firmas	 en
concepto	a	que	te	vaya	en	esta	diligencia:	irá	lo	mejor	de	esta	sociedad	en	la	coleccion.
En	una	de	mis	cartas	anteriores	te	avisé	de	los	trabajos	que	en	daño	tuyo	habian	puesto	tus
enemigos	 presentándote	 como	 hereje,	 barbaridad	 que	 hacian	 penetrar	 en	 los	 conventos.
Insisto	en	que	debes,	en	alguna	ocasion	solemne,	hacer	saber	que	crees	en	Dios	y	las	p...	de	la
Iglesia.	Conoces	bien	el	interior	y	por	lo	tanto	no	debes	mirar	con	desprecio	esta	indicación.
Tu	afmo	amigo
Posse



POSSE	PRESENTA	A	DON	JOSE	URIBURU

Tucuman	Sebre	26	1868

Sor	D	Domingo	F	Sarmiento

Mi	querido	Sarmiento.
El	 Sr	 Dn	 José	 Uriburu	 es	 uno	 de	mis	 antiguos	 y	 leales	 amigos,	 y	 tambien	 uno	 de	 tus	mas
ardientes	partidarios,	con	cuyos	títulos	te	lo	presento	á	tu	estimacion.	Si	algo	quieres	saber	de
los	hombres	y	cosas	del	interior	á	los	fines	de	tu	gobierno,	el	Sr	Uriburu	puede	darte	datos	é
informes	útiles	en	todo	sentido,	tan	verdaderos	como	imparciales.
El	Sr.	Uriburu	te	dara	tambien	noticias	pesonales	de	tu	afmo	y	viejo	amigo	Posse



DE	POSSE	A	URIBURU	–	CONSIDERACIONES	POLITlCAS	–	SITUACION	DE	LA	REPUBLICA
AL	ASUMIR	SARMIENTO	LA	PRESIDENCIA.

Tucuman	Ocbre	18	de	1868.

Mi	querido	Sarmiento.

Estimado	 amigo:	 a	 los	 pocos	 dias	 de	 su	 partida	 nos	 llegaron	 las	 noticias	 de	 las	 violencias
cometidas	 en	 Salta	 contra	 el	 partido	 Iiberal,	 con	 motivo	 de	 las	 elecciones	 de	 Diputados
provinciales1	 .	Como	yo	no	 estoi	 afectado	ni	 por	 el	 espíritu	de	partido,	 ni	 por	 los	 intereses
políticos	de	aquella	localidad	he	podido	averiguar	y	juzgar	con	imparcialidad	la	verdad	de	lo
ocurrido.	Es	inícuo	lo	que	allí	ha	sucedido,	y	mas	inícuo	todavia	que	la	prensa	oficial,	con	un
cinismo	qe	espanta,	haya	tratado	de	desfigurar	los	hechos	para	echar	la	responsabilidad	sobre
las	víctimas	de	aquellas	escandalosas	tropelias.
Hace	 muchos	 años	 que	 la	 prensa	 argentina	 está	 desnaturalizada,	 pervertida,	 sirviendo	 de
máquina	 de	 guerra,	 y	 no	 reflejando	 otra	 cosa	 que	 las	 pasiones	 del	 momento,	 los	 instintos
feroces	y	bárbaros	de	nuestra	sociedad,	como	para	creer	que	nuestros	escritores	se	educan	en
las	letras	para	destrozar,	anarquizar,	barbarizar	nuestros	pueblos	con	la	palabra	culta.
Volviendo	 a	 lo	 que	 ha	 pasado	 en	 Salta	 lo	 que	 hai	 de	 verdad	 es,	 que	 el	 Club	 Libertad	 fue
alevosamente	atacado	por	las	fuerzas	de	que	dispone	Cornejo,	qe	gobierna	al	Gobierno,	y	que
aquella	 mazorqueada	 ha	 sido	 fría	 y	 deliberadamente	 calculada	 para	 no	 sufrir	 una	 derrota
inevitable	en	la	lucha	legal.	Los	pasajeros	que	han	venido,	las	cartas	que	he	visto	de	personas
respetables	 estan	 contestes	 en	 la	 apreciación	 de	 los	 hechos,	 desmintiendo	 todo	 cuanto	 ha
referido	 la	 prensa	 federal.	 Cornejo	 ha	 repetido	 en	 esta	 elección,	 lo	 que	 las	 anteriores	 de
carácter	nacional,	atropellando	al	pueblo	a	piedra,	garrote	y	balas.	Las	calumnias	que	se	han
publicado	 contra	 las	 personas	 de	 su	 familia	 las	 verá	 V	 desmentidas	 en	 un	 periódico	 (El
Porvenir)	qe	le	remite	su	tio	D	Pedro;	allá	encontrará	esplicado	todo	con	claridad	y	buena	fé.
La	presidencia	de	Mitre	y	la	pestilencial	candidatura	de	Elizalde	nos	han	dejado	en	medio	de
la	mas	completa	desmoralizacion,	y	lo	que	es	peor,	con	un	personal	militar	en	el	interior,	que
será	sarna	qe	tendremos	qe	rascar	por	muchos	años	si	el	nuevo	presidente	no	le	aplica	desde
luego	un	específico	pa	curarla	que	creo	tiene	a	la	mano.	Elizalde	ha	prodigado,	a	imitacion	de
Dergui	como	V	sabe	grados	militares	en	 las	provincias	á	hombres	qe	 jamas	han	conocido	el
ejército,	á	caudillejos	que	nunca	sirvieron	a	la	patria,	y	sin	otro	título	que	haber	trabajado	a
puntapies	y	a	garrote	por	su	candidatura.	Despues	que	candidatura	murió	de	muerte	pésima,
todavia	 estan	 lloviendo	 grados,	 no	 solo	 para	 pagar	 el	 servicio	 sino	 para	 organizar	 con	 esos
elementos	 una	 resistencia	 proxima	 o	 futura	 a	 Sarmiento.	 Mas	 que	 una	 sospecha	 es	 una
realidad	esto	que	V	me	oye:	se	trata	de	hacer	servir	ese	elemento	militar	creado	a	los	fines	qe
le	indico.

V	que	conoce,	tan	bien	como	yo,	la	historia	de	los	trastornos	violentos	de	estos	pueblos,	sabe
que	ese	elemento	militar	es	 la	causa	activa	que	 las	ha	producido,	siempre	con	 tendencias	y
fines	 políticos.	 Elizalde	 que	 sabia	 que	 no	 contaba	 con	 la	 opinion,	 buscaba	 la	 presidencia
abriéndose	camino	con	él	sable	de	militares	vulgares	sin	cuidarse	de	los	estragos	que	causaba
en	estos	pobres	pueblos.	Desgraciadamente	hai	otros	culpables	a	mas	de	Elizalde	en	esta	obra
de	descomposicion,	que	habran	de	figurar	con	su	conciencia	sucia	al	lado	del	nuevo	gobierno.
Dios	ha	de	permitir	qe	me	encuentre	cara	á	cara	con	ellos	para	avergonzarlos.	Sarmiento,	si
como	 lo	 creo	 y	 espero	 se	 levanta	 encima	 de	 la	 atmosfera	 que	 lo	 rodea	 pa	 contemplar	 la
verdadera	situacion	de	la	República,	tiene	dos	medios	a	elejir	pa	anonadar	el	mal	elemento	o
revoca	 los	 ascensos	 militares	 dados	 sin	 mérito,	 sin	 servicios	 evidentes	 con	 postergación	 é
injusticia	del	ejército,	ó	llama	a	esos	caudillejos	militarizados	para	servir	á	intereses	políticos,
transitorios,	a	que	vayan	a	ocuparse	en	las	fronteras	o	en	el	ejército	de	operaciones.	Ya	veria
V	que	esas	espadas	de	guerra	civil	se	caerían	del	cinto	de	los	militares	acuñados	por	Elizalde:
No	se	me	oculta	que	han	de	salir	al	encuentro	de	ésta	medida	los	emplastones,	esos	que	no
sufren	de	cerca	los	males	que	nosotros	padecemos;	esos,	que	á	título	de	prudentes	tienen	la
virtud	de	los	cobardes,	dejar	las	cosas	como	estan,	y	que	hacen	lo	que	los	muchachos,	que	por
no	sufrir	el	dolor	del	momento	no	conscienten	que	les	saquen	la	espina	que	les	atormenta.
Buenos	 Ayres	 ha	 creado	 una	 escuela	 numerosa	 de	 políticos	 sibaritas	 que	 no	 tienen	 mas
doctrina,	 ni	 mas	 móvil	 que	 el	 bienestar	 de	 cada	 uno	 de	 sus	 adeptos;	 de	 ahí	 viene	 esa
indiferencia	por	los	males	que	no	duelen	de	cerca.	Conservarse	en	los	puestos	públicos	por	los



goces	y	 la	beatitud	que	ellos	dicen,	es	todo	el	afán,	y,	diré	 los	deberes	que	reconocen;	en	lo
demas	que	se	j….	el	prójimo.	Sarmiento	tiene	qe	luchar	contra	esta	corrupcion	social	porque
tiene	 otras	 ideas,	 y	 sobre	 todo	 porqe	 para	 él	 la	 gloria	 es	 cumplir	 con	 su	 deber	 como	 lo
entiende	un	hombre	honrado	cuyo	corazón	no	está	contajiado	de	 la	desmoralizacion	comun.
Se	me	ha	ido	la	mano	en	lo	que	pensaba	escribirle,	que	las	cosas	de	esta	tierra	siguen	como	V
las	dejó,	con	su	Gobierno	de	carnaval,	el	mas	indigno	de	cuantos	conocela	República,	fruto	de
las	maniobras	de	Paz,	Elizalde	y	otros	qe	omito	nombrar,	y	qe	probablemente	se	 lavaran	las
manos	 delante	 de	 Sarmiento.	 Hace	 pocos	 dias	 qe	 he	 sufrido	 un	 ataque	 mui	 grosero	 por	 el
periodico	oficial	por	haber	dado	una	tertulia	en	mi	casa.	Ya	sabe	V	que	ni	el	ejercicio	de	este
derecho	privado	es	permitido	en	la	causa	activa	que	las	ha	producido,	siempre	con	tendencias
este	 país,	 reducido	 hoi	 a	 la	 última	 condicion	 de	 un	 pueblo	 conquistado,	 y	 conquistado	 por
media	 docena	 de	 barbaros	 autorizados.	 Es	 sensible	 qe	 los	 autores	 de	 esta	 situacion	 no
viniesen	a	cosechar	el	fruto	de	la	semilla	qe	sembraron.	Estoi	sin	saber	cuando	haré	mi	viaje
porqe	no	he	recibido	aun	carta	de	Sarmiento.
Su	amigo

Posse



EN	BUENOS	AIRES,	PRESIDENTE	DE	LOS	ARGENTINOS	–	POLITICA	DE	ODIOS,	INJURIAS
Y	RENCORES	–	SILENCIO	Y	OCULTACION	DE	POSSE	–	LA	OPOSICION	–	NUEVAS	IDEAS	DE

GOBIERNO	–	OPINION	VICIADA	–	SITUACION	SIMILAR	A	LA	QUE	DEJO	BUCKANAN	A
LINCOLN	–	PIDE	EL	APOYO	DE	POSSE	–“MI	PLAN	POLITICO:	MEJORAR	LAS	CONDICIONES

SOCIALES	POR	LA	EDUCACION”	–	DESEOS	DEL	GOBIERNO	NORTEAMERICANO.

Señor	Dn	José	Posse

Buenos	Aires	Ote.	21	de	1868

Mi	estimado	amigo:
Recibí	 sucesivamente	 tres	 cartas	 tuyas	 escritas	 bajo	 diversas	 impresiones,	 y	 la	 ultima
recomendación	del	 joven	Uriburu1	.	Muchos	acontecimientos	han	ocurrido	desde	 la	primera
tuya	 y	 tal	 ha	 sido	 la	 prisa	 con	que	 se	han	 sucedido	que	ni	 tiempo	he	 tenido	de	 rebullirme.
Añadase	a	esto	que	amigos	tuyos	me	dejaban	convencer	que	era	posible	estuvieses	en	camino.
No	 es	 ya	 oportuno	 contestar	 a	 muchas	 de	 tus	 observaciones	 confidenciales.	 Nada	 hubiera
deseado	mas	que	encontrarte	en	la	brecha;	aun	en	medio	de	las	dificultades	de	la	situacion	de
esa	provincia.	Te	escribi	de	los	Estados	Unidos	una	larga	carta,	y	habría	sido	de	desear	que
aun	desde	tu	abstinente	retiro	me	hubieses	por	lo	menos	informado	de	tu	delicada	posición.
Nuestra	 política	 de	 injurias	 de	 denuestos	 de	 odio	 exije	 de	 los	 hombres	 que	 se	 mantengan
visibles	 por	 el	 rencor	 que	 inspiran;	 de	manera	 que	 el	 enemigo	 los	 señale	 y	 se	 sepa	 donde
hallarlos;	 pero	 ocultarse	 a	 la	 vista	 de	 amigos	 y	 enemigos,	 sustraerse	 así	 a	 toda	mirada	 es
perder	su	posicion	y	ausentarse.	Es	la	abdicacion.	Tanto	mas	deplorable	es	esto,	por	lejítimas
que	sean	las	causas,	que	los	amigos	mismos	al	quererlas	restaurar,	encuentran	la	sorpresa	en
los	 otros,	 que	 preguntan	 ¿quién	 es?	 donde	 estuvo?	 que	 hizo?	 que	 hace?	 Y	 a	 estas
interrogaciones	 no	 hay	 que	 contestar	 nada.	 Ahora	 queda	 el	 enredo	 que	 ha	 quedado	 en
Tucuman,	despues	de	las	elecciones.	La	lucha	electoral	requirió	de	parte	del	gobierno	apelar	a
la	 violencia,	 y	 mientras	 yo	 no	 ponga	 como	 pienso	 mano	 en	 ello,	 tales	 atentados	 quedaran
impunes.	Como	habras	visto	en	la	Nación	hai	un	proposito	de	oposicion	que	puede	realizarse,
aumentando	 todos	 los	 descontentos,	 las	 decepciones	 las	 ramas,	 podridas	 que	 se	 cortan,	 y
todas	 las	 ambiciones	 frustradas.	 ¡Qué	 haríamos	 nosotros?	 Yo	 creo	 que	 debemos	 seguir	 un
camino	opuesto,	y	esto	he	aconsejado	a	los	desterrados.

A	 estos	 volver	 en	 virtud	 de	 su	 derecho.	 Si	 hubieran	 nuevas	 violencias,	 estas	 motivaran
investigacion	 que	no	 permiten	 las	 pasadas.	 Pero	 para	 tener	 derecho	 es	 preciso	 no	 salir	 del
derecho,	No	deben	hacer	oposicion	sino	buscar	 toda	ocasion.	de	desarmar	 la	mala	voluntad
guvernativa,	aceptar	toda	posicion,	promover	todo	 interes	público,	y	preparar	el	camino	por
las	elecciones	a	 recuperar	el	poder.	Las	divisiones	de	partido	entre	 los	nuestros	 son	el	mas
grande	obstáculo,	y	yo	creo	que	tu	no	escasearas	concesiones	por	tu	parte.
Me	propongo	sostituir	al	sistema	de	bandería	una	asociacion	en	toda	la	Republica	del	partido
liberal	a	fin	de	conformar	ideas	y	desembarazarnos	de	esta	esteril	pugna	diaria	para	entrar	en
las	grandes	reformas	que	el	país	requiere.	La	opinion	está	viciada,	la	prensa	que	es	su	reflejo
solo	se	alimenta	de	chicana	y	polemica	absurda	y	personal,	y	casi	tubiera	mas	gana	de	escribir
que	de	gobernar.	No	pudiendo	hacer	lo	primero	mandaré	luego	un	Nacional	de	las	Provincias
con	 los	 documentos	 oficiales	 y	 los	 escritos	 que	 merezcan	 reproducirse..	 Quiero	 hacer	 que
nuestro	partido,	que	el	pueblo	lea.
Este	es	un	gobierno	de	chisme:	hagamoslo	de	 letra	de	molde.	Tu	y	 los	demas	amigos	deben
procurar	suscriptores	entre	 toda	 la	 jente	que	algo	 tiene,	que	algo	piensa.	Así	 tendremos	un
partido	compacto,	que	gobierne	y	ayude	a	gobernar.	Aun	no	puedo	entrar	en	un	sistema	de
política.	La	ausencia	del	Congreso	aleja	la	posibilidad	de	dictar	leyes.
La	escases	de	 recursos	 salir	de	 lo	presupuestado.	La	guerra	del	Paraguay	 tiene	 todavía	 sus
dificultades.	He	mandado	pacificar	a	Corrientes,	y	ese	eterno	enredo	de	la	Rioja.
Necesito	que	tu	me	comuniques	el	verdadero	estado	de	las	cosas	por	ese	lado,	las	influencias
que	predominan,	los	medios	pacificos	de	combatirlas,	y	los	propósitos	reales	y	realizables	de
los	que	querrían	ponerse	en	desacuerdo	con	la	política	que	habré	de	seguir.
Mucho	me	 temo	 que	 la	 pobreza	 de	 ideas	 de	 todos	 los	 partidos	 no	me	 deje	 salir	 del	 eterno
circulo	de	 los	Taboadas,	de	 los	Urquiza,	de	 los	 federales	de	 las	 reyertas	pueriles,	 revueltas,
intervenciones	 y	 todo	 este	 material	 apolillado	 que	 constituye	 la	 política	 de	 este	 .país.



Probaremos.	Mucho	he	agradecido	a	las	señoras	su	manifestacion.
He	hablado	 largamente	 con	 el	 joven	Uriburu	 y	 quedo	 informado	de	 la	 verdad	de	 las	 cosas,
verdad	que	ya	conocía	por	otros	conductos.	Necesitamos	mucha	discrecion	para	deshacer	la
obra	que	han	dejado	preparada.	Es	algo	parecido	a	la	situación	que	dejó	Buckanan	a	Lincoln
incapaz	 de	 dar	 solucion	 a	 las	 dificultades,	 y	 preparando	 los	 elementos	 para	 hacerlos
insolubles.	Debemos	pues	manifestarnos	superiores	a	los	que	se	han	creído	habiles	en	crear
un	 nudo	 que	 para	 cortarlo	 habrá	 de	 esponer	 la	 Republica	 a	 un	 desquicio.	 Al	 terminar	 esta
quiero	 que	 te	 persuadas	 que	 cuento	 con	 tu	 apoyo,	 que	 quisiste	 darme	 desde	 el	 principio	 y
acaso	por	ser	temprano	y	franco	te	privaron	de	la	ocasion	y	del	placer	de	hacerlo	efectivo.
Es	preciso	que	tomes	una	posición	espectable	allí,	por	tu	moderacion	y	tu	cordura	mientras	se
pueden	 poner	 en	 ejercicio	 las	 fuerzas	 morales	 que	 tengo	 en	 reserva.	 Mi	 plan	 de	 politica
tenderá	a	mejorar	las	condiciones	sociales	de	la	gran	mayoria,	por	la	educacion	y	por	la	mejor
distribucion	 de	 la	 tierra;	 por	 el	 mejor	 servicio	 del	 ejercito	 y	 la	 milicia,	 a	 fin	 de	 que	 los
hereditariamente	 desvalidos,	 empiezen	 a	 mirar	 	 el	 gobierno	 con	 menos	 prevencion;	 pues
sienten	que	este	gobierno	no	es	el	de	ellos.	La	empresa	es	difícil	pero	digna	de	acometerla.	El
interes	 político	 sería	 propiciarse	 las	 masas	 populares	 que	 los	 caudillos	 mueven	 para	 sus
propositos,	sirviendose	de	ese	antiguo	rencor	del	indio	contra	la	rasa	blanca	colonizadora.

Te	diré	de	paso	para	tu	satisfaccion	que	el	Ministro	norteamericano	me	ha	comunicado	ayer
que	ha	recibido	de	su	gobierno	orden	de	hacer	todo	lo	posible	para	que	sea	feliz	el	gobno.	del
señor	Sarmiento	objeto	de	la	simpatía	del	pueblo	norteamericano.	Es	posible	que	haya	guerra
entre	el	Paraguay	y	los	E.U.	i	todos	los	ajentes	americanos	y	el	jefe	de	la	escuadra,	son	ademas
mis	amigos.	Ten	pues	confianza	en	la	situacion.
Mil	cariños	a	tu	familia	y	comunicame	cuanto	te	interese	personalmente	que	yo	conozca.	Tu
affmo.
D.	F.	Sarmiento



CARTA	DE	POSSE	A	PEDRO	RUEDA	–	EL	PODER	MILITAR	DE	“LA	NACION	ARGENTINA”	–
INTERESANTES	CONSIDERACIONES	POLITICAS	–	EL	PESO	DE	LOS	CAUDILLOS	–	LAS
“TEORIAS”	NORTEAMERICANAS	DE	SARMIENTO	–	IDEAS	DE	GOBIERNO	“ESTA	CARTA

QUE	LA	SEPA	SARMIENTO”

Tucuman	Octubre	30	de	1868

Sor	Dn	Pedro	Rueda.

Mi	querido	Pedro.

Tal	vez	tu	carta	de	24	de	Sebre	habrá	dado	la	vuelta	al	mundo	para	venir	á	mis	manos,	pues
recién	 ayer	 la	 recibí	 por	 conducto	 de	 tu	 cuñado	 Olmos.	 Has	 acertado	 con	 el	 autor	 de	 la
correspondencia	de	 la	Patria	a	que	te	refieres,	y	dos	mas	han	quedado	sin	publicarse	por	 la
desaparicion	de	aquella.	La	persona	encargada	de	hacerlas	publicar	las	llevó	a	la	Tribuna,	no
existiendo	ya	la	Patria,	y	les	han	dado	carpetazo	porqe	ese	diario	porteño	no	jira	sino	dentro
de	una	órbita	y	una	atmósfera	enteramente	porteña,	como	lo	ves	por	todas	sus	publicaciones.
Es	necesario	buscarme	un	órgano	en	la	prensa	que	admita	sin	restricción	todo	lo	que	escriba
contra	los	Taboadas	y	demás	malvados	que	oprimen	estos	pueblos,	que	yo	me	encargaré	de	la
tarea.
Nada	mas	fácil	que	realizar	los	planos	que	te	propones,	por	que	el	poder	de	los	caciques	de
Santiago	es	mas	aparente	que	real:	es	una	sombra	que	 los	que	 la	miran	de	 lejos	 le	prestan
forma	engañosa,	y	sino	que	lo	diga	aquella	sublevación	en	la	Viuda,	que	a	no	ser	el	continjente
de	Tucuman	tiempo	ha	que	hubieran	dado	cuenta	á	Dios	de	sus	malas	obras	 toda	 la	estirpe
Taboada.	Me	dices	que	Sarmiento	parece	que	les	tiene	miedo	y	desconfia	de	tus	planes.	Puede
ser,	porque	veo	en	las	alusiones	de	sus	discursos	que	le	tienen	miedo	a	la	“Nacion	Arjentina”
por	la	guerra	sin	cuartel	que	le	hace.	Sarmiento	no	conoce	el	Interior	ni	ha	penetrado	en	el
fondo	de	las	intrigas	y	elementos	convinados	del	partido	que	ha	empezado	a	hacerle	oposicion.
A	la	“Nacion	Arjentina”	se	la	quiebra	por	el	lomo	quitándole	este	poder	militar	organizado	en
el	Norte,	calculadamente	para	imponerle	condiciones	a	la	nueva	Presidencia	con	la	amenaza
de	echárselo	encima.	El	dia	que	se	hiciese	desaparecer	ese	poder	fantasmagórico,	la	“Nacion
Arjentina”	y	la	oposición	que	se	organiza	en	Buenos	Ays	se	quedarian	como	en	misa.	Que	no	se
equivoque	Sarmiento;	no	ha	de	dominar	la	anarquia	dejando	las	cosas	como	estan,	entregando
a	 la	accion	del	 tiempo	y	en	sus	buenas	 intenciones	curar	 la	 llaga	que	no	tiene	otro	remedio
que	 el	 cauterio.	 Confiar,	 por	 otra	 parte,	 en	 el	 apoyo	 de	 la	 fuerza	moral	 de	 la	 opinion,	 tan
veleidosa	entre	nosotros	y	tan	fácil	para	andar	de	un	lado	á	otro,	es	una	ideologia	con	que	los
sabios	prudentes	han	 j….	 la	República.	Se	grita	contra	 los	caudillos,	es	 la	base	de	 todos	 los
programas	 del	 partido	 liberal,	 pero	 cuando	 Ilega	 el	 momento	 de	 accion	 como	 Gobierno,
nuestros	primeros	hombres	se	espantan,	hacen	escaramuzas,	y	por	fin	de	cuentas	salimos	con
que	ese	mismo	partido	agranda	o	enjendra	nuevos	 caudillos	para	hacer	alianzas	de	guerra.
Que	no	se	equivoque	Sarmiento,	 repito;	es	necesario	que	 tome	posiciones	pensando	en	que
sus	enemigos	no	 se	han	de	parar	en	medios	y	que	han	de	hacer	alianzas	hasta	con	el	gran
diablo	pa	combatirlo.	No	espere	que	sus	enemigos	le	hagan		justicia	aunque	obre	milagros;	ni
crea	tampoco	que	ha	de	desarmarlos	con	su	programa	norteamericano;	ya	vé	 lo	que	 le	esta
pasando,	que	tornan	en	ridiculo	sus	palabras,	qe	cuando	dice	blanco	ellos	dicen	negro,	y	qe
por	 fin	 lo	 tratan	como	no	se	 trata	a	ninguna	autoridad	en	 la	 tierra.	Dejando	 las	cosas	como
estan,	armados	los	caudillos	engrandecidos	por	Elizalde,	con	una	prensa	de	difamacion	hasta
la	licencia	mas	inaudita,	viene	la	idea	de	debilidad	para	el	nuevo	Gobierno	en	el	esterior	y	en
el	interior:	Los	hombres	poco	pensadores,	que	son	los	mas,	vacilan,	dudan,	temen	de	prestar
apoyo	a	un	Gobierno	combatido	con	tanta	audacia,	y	que	lejos	de	tener	fuerza	visible,	por	el
contrario	la	tienen	sus	adversarios	en	los	poderes	militares	qe	han	creado	para	servicio	suyo
contra	ese	Gobierno.

Las	 palabras	 de	 Jefersson	 citadas	 por	 Sarmiento	 en	 su	 discursdo	 son	 mui	 buenas	 para	 el
pueblo	norteamericano,	para	nosotros	no	es	mas	que	una	teolojia	de	buen	sabor	para	Elizalde.
Esa	 especie	 de	 amnistia	 pronunciada	 en	 favor	 de	 sus	 enemigos	 no	 crea	 que	 los	 atrae,	 los
robustece	porqe	lo	atribuyen	a	impotencia.	Los	hombres	que	ha	elevado	Elizalde	en	el	Interior
no	son	colaboradores	de	ningun	Gobierno	regular;	han	de	pertenecer	siempre	al	hombre	que
les	 ha	 tolerado	 execreables	 abusos,	 y	 que	 sera	 siempre	 una	 promesa	 para	 continuarlos



después,	porque	indudablemente	esperan	verlo	en	el	Gobierno	mas	o	menos	tarde.	Un	medio
legal	y	facil	habria	para	acabar	con	el	poder	de	los	Taboadas	desarmándolo	de	una	plumada,	y
seria	el	de	nombrar	a	Arredondo	Gefe	de	la	frontera	del	Chaco	y	de	la	circunscripcion	militar
del	Norte.	Me	parece	que	estaria	en	su	derecho	el	Gobno	Nacional	al	.entregar;	a	un	General
de	su	confianza	el	mando	de	las	fuerzas	que	deben	servir	utilmente	a	los	fines	de	su	Gobierno;
y	en	ello	no	solo	habria	conciencia	política	sino	que	se	cumpliría	con	el	deber	de	hacer	justicia
a	la	opinion.	¿Será	capaz	el	Gobno	Nacional	de	tomar	esta	medida?	Tendrá	miedo?	Seria	no
conocer	lo	que	ahora	puede;	se	espanta	de	caudillos	de	papel	que	solo	reflejan	el	prestijio	y	la
influencia	que	les	dió	el	Gobierno	pasado.	Cuando	cayó	Rosas	todo	el	mundo	se	daba	cuenta
con	 asombro	 de	 la	 frajilidad	 de	 aquel	 poder	 que	 habian	 creido	 invencible,	 porqe	 lo	 forjó	 el
terror,	 y	 que	 el	 dia	 de	 la	 prueba	 desapareció	 de	 la	 escena	 disparando	 ridiculamente.
Desgraciadamente	 los	 tres	 principales	 Ministros	 qe	 ha	 nombrado	 Sarmiento	 no	 tienen	 la
enerjia	necesaria	para	tomar	aquella	resolucion;	son	hombres	que	no	saldran	de	la	esfera	de
Bs	Ays,	que	no	viven	ni	se	preocupan	sino	de	las	cosas	de	alla	como	si	no	hubiera	mas	patria
qe	el	terreno	que	pisan,	y	mas	ciudadanos	que	aquellos	con	quien	se	rozan	en	la	vida	pública.
Si	ellos	no	se	levantan	.para	arrojar	una	mirada	sobre	toda	la	.República	para	comprender	los
peligros	y	las	condiciones	sobre	qe	debe	descansar	el	Gobno	de	que	hacen	parte;	desde	ahora
puede	afirmarse	que	tendremos	la	segunda	edicion	del	otro	Gobno.	¡Estoi	cansado,	fastidiado
con	la	política	p...	....	y	emplastona,	con	la	teoria	inventada	por	la	pereza	de	Mitre	de	dejarse
estar	con	los	brazos	cruzados	en	presencia	de	las	iniquidades	de	los	Gobiernos	del	Interior.	No
hai	derecho,	dicen	estos	holgazanes	brillantes,	 y	 .dejan	en	pié	 la	 iniquidad;	pero	 cuando	 se
trata	de	 su	ambicion	o	de	 sus	 intereses	personales	entonces,	 contra	 todo	derecho,	derriban
Gobiernos	 y	 arman	 Generales	 que	 sofoquen	 la	 opinion	 y	 .pisoteen	 hombres,	 instituciones
Ilevandose	 todo	 por	 delante.	 Vienen	 los	 desastres	 y	 luego	 salimos	 con	 aquellas	 frases
sacramentales	de	qe	todo	es	fruto	de	nuestro	orijen	colonial,	del	estado	de	atrazo,	del	pueblo,
el	desierto,	etc.;	mienten	es	que	no	han	sabido	gobernar,	y	descargan	la	responsabilidad	sobre
la	sociedad.

Volviendo	a	mi	idea,	despues	de	las	refecciones,	que	acaba	de	oírme,	no	tengo	esperanza	de
qe	 el	 Gobno	 Nacional	 haga	 lo	 que	 debiera	 mandando	 a	 Arredondo.	 Yo	 hubiera	 escrito	 a
Sarmiento	 sobre	esto	haciendo	el	último	esfuerzo,	pero	no	he	 recibido	contestacion	a	 cinco
cartas	qe	le	he	dirijido	y	me	tienes	a	oscuras	respecto	de	sus	sentimientos	hacia	mi,	habiendo
sido	uno	de	sus	mas	íntimos	amigos,	casi	un	hermano.	Ese	silencio	es	la	causa	de	no	haber	ido
ya	 á	 Bs	 Ays.	 No	 queda	 mas,	 para	 cambiar	 esta	 situacion,	 que	 los	 planes	 que	 te	 propones
realizar,	 de	 resultado	 favorable	 siempre	que	 cuentes	 con	 la	 cooperación	de	Alsina,	Oroño	 y
Arredondo,	 tres	 hombres	 de	 corazón	 y	 que	 ven	 mui	 claro	 en	 todas	 nuestras	 cuestiones
políticas.	Debes	ponerte	de	acuerdo	con	Campo	y	con	D	José	Uriburu,	cuñado	del	Doctor	del
mismo	 nombre,	 que	 ha	 pasado	 a	 Bs	 Ays	 hace	 poco	 tiempo;	 pueden	 tomar	 mi	 nombre	 pa
entenderte	con	él.	Hazme	saber	lo	qe	en	definitiva	se	resuelva	para	ob	rar	en	ese	sentidol.	No
me	 escribas	 bajo	 cubierta	 de	 Olmos,	 sino	 de	 D.	 Vicente	 Gallo	 haciendo	 qe	 Domingo
recomiende	la	entrega	de	la	carta.	En	cuanto	a	las	ide3as	y	a	todo	lo	que	contiene	esta	carta
solo	convendría	que	lo	sepa	Sarmiento	si	te	ves	con	él,	Alsina,	Oroño	y	Avellaneda.	De	ningún
modo	quiero	que	lo	sepan	los	Ministros,	especialmente	uno,	que	no	nombro,	que	sería	capaz
de	hacerme	ahorcar,	y	por	nada	deseo	salir	de	este	mundo	antes	de	respirar	mejores	días	en
esta	pobre	tierra.
Esta	 carta	 va	 ya	mui	 larga	 y	 la	 termino	mandándote	mil	 cariños	 de	 la	 familia	 al	 partir	 con
Rosario	y	con	el	príncipe	hereditario	de	la	nobleza	de	los	Rueda.	Posse



RECOMENDACION	DE	POSSE	DE	Mr.	BRULAND

Tucuman	Novre	7	1868

Exmo	Sr	Presidente	de	la	República	D	Domingo	F.	Sarmiento.

Mi	querido	amigo.

Monsieur	Bruland	nacional	frances	y	medico	de	profesion,	en	cuyo	ejercicio	se	ha	adquirido	en
estos	 países	 una	 reputacion	 tan	 honorable	 como	merecida	 durante	 veinte	 años,	 pasa	 hoi	 a
establecerse	 en	 algunas	 de	 las	 Ciudades	 del	 Litoral;	 y	 siendo	 uno	 de	 mis	 mas	 antiguos	 y
mejores	 amigos	 te	 lo	 presento	 con	 ese	 título	 que	 será	 para	 ti	 la	 mejor	 recomendacion.
Agregare,	 que	 aquí	 a	 sido	 Ajente	 de	 la	 Legacion	 francesa;	 que	 deja	 recuerdos	 y	 amistades
inolvidables	 como	 consecuencia	 de	 sus	 prendas	 personales;	 y	 por	 fin	 que	 tu	 nombre	 y	 tus
cualidades	le	son	familiares	y	simpáticas.	Aceptad	las	protestas	de	adhesion	de	tu	viejo	amigo.
J.	Posse



LARGA	CARTA	A	SARMIENTO	–	CONTESTANDO	PREGUNTAS	–	EXTRAORDINARIO
PROCESO	POLITICO	NACIONAL	–	ACTUACION	NEGATIVAS	DE	CIERTOS	MILITARES

FAVORECIDOS	–	LAS	PROVINCIAS.

Señor	Presidente	Dr.	D	Domingo	F	Sarmiento		

Tucuman	Novre	8	de	1868.

Mi	estimado	amigo:
Al	 fin	 he	 recibido	 una	 carta	 tuya	 de	 21	 de	 Sbre,	 empezando	 por	 contestar	 lo	 que	 me	 es
personal.	No	 ha	 llegado	 a	mis	manos	 aquella	 larga	 que	 dices	me	 escribiste	 de	 los	 Estados
Unidos,	que	es	de	temer	haya	caido	al	estomago	de	algun	profano;	la	última	que	recibi	fue	una
esquela	 de	 20	 de	 Sbre	 del	 año	 pasado;	 lo	 que	 si	 me	 llegó	 fue	 una	 coleccion	 de	 retratos
gravados	(sin	carta)	que	sirvieron,	al	distribuirlos,	de	pretesto	para	redoblar	persecuciones.
Me	 haces	 una	 especie	 de	 reproche	 por	 mi	 abstinente	 retiro	 que	 no	 deja	 que	 contestar	 a
aquellas	 interrogaciones	 ¿quien	 es?	 ¿donde	 estuvo?	 que	 hizo?	 que	 hace?	 Yo	 tengo	 una
contestacion	mia:	he	estado	siete	meses	desterrado	en	Bs	Ays	y	 la	campaña	de	Santa	Fé;	al
regresar	 a	mi	 pais	 se	 libro	 una	 órden	 de	 prision	 contra	mi,	 que	 para	 evadir	 la	 humillacion
anduve	 tres	meses	errante	en	 los	bosques,	y	despues	 tuve	que	ganar	el	 silencio	de	mi	casa
para	escusar	 el	 espionaje	mazorquero	 y	 amenazante	del	 actual	Gobierno	de	Tucumán;	 todo
porque	 hice	 y	 trabajé,	 de	 los	 primeros,	 por	 la	 candidatura	 de	 mi	 amigo	 D.	 Domingo	 F.
Sarmiento.	Esa	es	mi	historia	exterior;	la	interior	son	mis	dolores	y	sufrimientos	morales	que
acaso	no	interesen	sino	a	mi	y	a	mi	familia.
Si	despues	de	lo	que	acabas	de	oirme	los	hombres	de	nuestro	partido	no	saben	lo	que	hice	ni
alcanzan	a	verme,	es,	porque	soi	mui	pequeño,	o	porque	he	jugado	al	gana	pierde.	No	es	una
novedad	para	mi,	que	los	partidos	no	vean	sino	a	los	hombres	que	ocupan	posiciones	politicas
de	hecho;	los	demas	quedan	oscurecidos	en	el	polvo	sublevado	por	la	lucha.
Nada	hubieras	deseado	mas	dices	que	encontrarme	en	la	brecha;	ciertamente	yo	tambien	lo
habria	 deseado;	 pero	 por	 Dios	 ¿se	 puede	 exijir	 esto	 a	 los	 ciudadanos	 de	 estas	 provincias,
perseguidos,	encarcelados	por	las	 intrigas	del	Gobno	Nacional	y	á	cuyos	fines	habia	armado
un	 ejercito	 a	 las	 órdenes	 de	 un	 caudillo	 brutal	 que	 no	 respeta	 ningun	 derecho?	 Eso	 es	 lo
mismo	que	pedirle	a	un	hombre	que	grite	cuando	le	tienen	ceñida	la	garganta	con	un	dogal.
Mi	abstencion	pues	ha	sido	forzada;	pero	habia	otras	causas	que	la	agravaban	produciendo	el
desencanto.	.	:	.	.	no	quiero	hablar	mas	de	ellos;	ya	lo	sabes	por	mis	cartas	anteriores.
Ahora	 hare	 lo	 que	 me	 indicas,	 no	 escasean	 concesiones	 a	 la	 fatalidad	 de	 la	 época	 (hora
l'honneur);	 trataré	 de	 adquirir	 una	 posicion	 espectable	 por	 los	 medios	 que	 Dios	 me	 dé	 a
entender	é	inútil	es	decir	que	no	saldré	del	derecho	pa	tener	derecho.	Lo	que	no	sabré	acertar
es	 con	 los	 resortes	 de	 desarmar	 la	 mala	 voluntad	 gubernativa,	 porqe	 eso	 seria	 igual	 a
pretender	manejar	 un	 potro	 con	 riendas	 de	 seda.	 Bien	 se	 conoce	 que	 no	 tienes	 idea	 de	 la
índole	 y	 tendencias	 del	 Gbno	 que	 han	 impuesto	 a	 Tucuman;	 es	 el	 dominio	 de	 todas	 las
pasiones	vulgares,	la	corrupcion	y	el	desorden	administrativo	en	todo,	la	ausencia	completa	de
la	idea	de	Gobierno	en	el	sentido	político	y	social;	no	conozco	en	la	historia	interior	del	pais
nada	comparable	a	esta	olla	podrida	de	hombres	y	cosas.	Para	que	juzgues	de	la	miseria	de
estas	 jentes	 te	 diré:	 	 que	 el	 otro	 dia	 di	 una	 tertulia	 en	 mi	 casa	 en	 celebracion	 de	 tu
advenimiento	al	Gobierno,	y	esto	ha	bastado	para	que	me	 Ilenen	de	 injurias	en	el	periódico
oficial,	saliendo	los	manuscritos	de	la	Secretaria.	Aqui,	como	en	todas	partes;	la	personalidad,
la	calumnia	y	las	inmundicias	de	la	prensa.	Si	está	de	Dios	que	este	Gobierno	ha	de	concluir
pacificamente	 a	 pesar	 del	 descontento	 general,	 hai	 medios	 que	 tocar	 para	 que	 el	 que	 le
suceda	 vaya	 á	 buenas	 manos,	 que	 sirva	 de	 sosten	 y	 colaborador	 de	 la	 presidencia:	 Las
elecciones	de	Diputados	que	haran	de	nombrar	Gobernador	 el	 año	 venidero	 se	hacen	en	el
próximo	Enero,	pues	como	hai	desconcierto	en	los	principales	hombres	del	pais,	esa	eleccion
será	 funestisima	 sino	 se	 ponen	 de	 acuerdo	 anticipadamente;	 y	 de	 seguro	 que	 tendremos
segundo	tomo	del	Gobierno	actual	dejando	a	 la	aventura	 .este	negocio	entre	 los	medios	que
me	 ocurren	 uno	 es,	 que	 influyas	 para	 que	 Avellaneda	 escriba	 a	 sus	 hermanos	 para	 que	 se
entiendan	 conmigo	 en	 los	 trabajos,	 pero	 reservando	 tu	 que	 es	 indicacion,	 mia.	 Para	mejor
conseguir	el	objeto	bien	se	puede	escluirme	de	toda	pretencion	personal;	porqe	al	fin	y	al	cabo



lo	 qe	 quiero	 es	 que	 se	 funde	 un	Gobierno	 civilizado	 á	 los	 fines	 del	 Gobierno	 Jeneral.	 Si	 se
consigue	que	se	entiendan	conmigo	jentes	de	Avellaneda,	no	dudes	que	llegaremos	al	objeto	y
que	de	ello	 tendran	que	congratularse	 los	hombres	de	buena	voluntad.	Bellísima	 idea	 la	de
fundar	el	Nacional	de	Ias	Provincias	bajo	las	condiciones	y	propósitos	que	me	anuncias:	tendrá
aqui	 numerosos	 subscriptores,	 me	 encargo	 de	 ello.	 Agregaré,	 que	 contribuiré	 con	 algunos
artículos	con	sujecion	al	reglamento	del	periódico;	manos	a	la	obra.

Me	hablas	de	 tu	plan	político	de	mejoras	sociales,	y	entre	estas	 las	del	ejército,	 lo	que	vale
decir	 que	 vas	 a	 poner	 el	 dedo	 en	 la	 llaga.	 Tenemos	 que	 hasta	 los	 últimos	momentos	 de	 la
Administracion	pasada	se	han	estado	selIando	militares	de	oficina	confiriendo	grados;	a	unos
por	 favoritismo,	 a	 otros	 por	 aliados	 políticos,	 con	 el	 fin	 palpable	 de	 crear	 caudillejos	 para
miras	ulteriores	contra	la	actual	presidencia.	Lo	inmoral,	injusto	y	pérfido	que	hai	en	esto	es,
que	se	han	hecho	Gefes	á	hombres	que	nunca	han	estado	en	el	ejercito,	ni	antes	ni	durante	la
guerra	del	Paraguai,	que	no	son	ni	teoricamente	militares.	Ahi	tienes	un	mayor	José	Otaira	y
Bustamante;	pariente	de	Elizalde,	que	hace	tres	meses	revista	y	tira	el	sueldo	sin	haber	jamas
sido	 militar,	 ni	 haber	 asomado	 al	 ejército:	 un	 mayor	 Cordoba	 de	 reciente	 facha,	 que	 ha
recibido	el	grado	sin	conocer	el	Paraguai;	y	por	último	le	acaban	de	llegar	los	despachos	de
Teniente	Coronel	 al	 actual	Gobernador	 Luna,	 sin	 duda	 en	 pago	 de	 haber	 encarcelado	 a	 los
ciudadanos	de	Tucuman	en	servicio	de	 la	candidatura	de	Elizalde.	Estos	escándalos,	hechos
con	injusticia	y	menos	precio	de	los	militares	de	linea	en	el	ejercito;	tienen	y	deben	tener	un
correctivo	 por	 los	 medios	 lejítimos	 a	 la	 mano	 del	 Gobierno	 Nacional;	 ó	 son	 revocados	 por
notoriamente	 injustos	y	desautorizados,	ó	esos	militares	deben	ser	 llamados	al	servicio	para
hacer	méritos	 y	 lejitimar	 sus	galones:	que	vayan	pues	al	 ejercito	 y	a	 la	 frontera	a	ganar	 su
sueldo	con	el	sudor	de	su	trabajo.	Lo	que	digo	de	estos	es	aplicable	a	 los	 infinitos	Gefes	de
idéntico	origen	que	han	sido	condecorados	en	otras	provincias.	El	remedio	al	mal	es	sencillo	y
de	facil	ejecucion,	sin	peligro	de	ningun	jénero.	Con	las	palabras	que	preceden	respondo	de
antemano	a	tu	pregunta,	de	cuales	son	las	influencias	que	predominan,	los	medios	pacíficos	de
combatirlas,	y	los	propósitos	reales	y	realizables	de	los	que	querian	oponerse	a	tu	política.

El	elemento	militar	es	la	verdadera	influencia	creada	por	Mitre	y	Elizalde	pa	predominar,	y	yo
te	indico	el	medio	legitimo	de	quitarle	ese	predominio:	que	vayan	a	servir	al	ejército	los	unos,
y	 a	 los	 otros	 borrarles	 con	 el	 codo	 los	 despachos.	 Hasta	 la	 víspera	 del	 escrutinio	 en	 el
Congreso,	 Elizalde	 a	 estado	 amenazando	 con	 el	 levantamiento	 de	 las	 provincias	 del	 Norte,
porque	para	eso	habia	armado	hasta	los	dientes	a	Taboada,	a	Luna,	a	Cornejo	y	a	Navarro;	ese
a	sido	su	propósito.	Ahora	es	preciso	matarle	el	gato;	que	la	Nacion	recoja	sus	armas,	y	que
esos	 militares	 de	 favor	 y	 de	 guerra	 civil	 vayan	 a	 servir	 útilmente	 al	 pais,	 o	 que	 dejen	 los
galones.	Dejar	las	cosas	como	estan	no	seria	sino	transar	con	el	mal,	aplazando	sus	.estragos
para	 mas	 tarde:	 al	 menor	 conflicto	 lo	 verias	 aI	 General	 Elizalde	 al	 frente	 de	 este	 ejército
sacado	de	su	cartera.	No	te	hagas	ilusiones	creyendo	que	los	has	de	ahorrar,	sienten	que	tu
gobierno	no	es	el	de	ellos;	y	quedaran	conspiradores	en	receso.	Estoi	acostumbrado	a	ver	que
el	primer	párrafo	de	todo	Gobierno	nuevo	se	reasume	en	esta	palabra	–prudencia.	A	esa.virtud
fácil	debemos	el	que	de	mano	en	mano	se	haya	ido	pasando	los	Presidentes	que	se	suceden,	el
clavo	 necesario	 que	 se	 llaman	 los	 Taboada,	 que	 a	 fuerza	 de	 hacerse	 moneda	 corriente	 en
política	ya	no	se	escuchan	 los	clamores	del	pueblo	esclavizado	y	barbarizado,	ni	se	toma	en
cuenta	los	estragos	que	vienen	haciendo	a	la	República	hace	20	años:	Fantasmas	armados	por
el	Gbno	Nacional	por	el	placer	de	asustarse	a	si	mismos;	pero	en	realidad	fantasmas,	y	nada
mas	que	fantasmas.	Millones	lleva	gastado	la	República	en	las	fronteras	del	Chaco	confiadas	a
Taboada,	 convertidas	 en	 una	 verdadera	 Siberia	 para	 suplicio	 de	 sus	 enemigos	 políticos,	 y
millones	de	ejércitos	entregados	al	mando	de	ese	General	que	han	causado	mas	desastres	que
el	 enemigo	 y	 por	 supuesto	que	para	 acumular	 una	 inmensa	 fortuna	particular.	Cuál	 será	 el
remedio	al	mal?	desarmarlo.	Que	se	acabe	el	título	que	hasta	hoi	conserva	de	General	en	Gefe
del	Ejercito	del	Norte;	que	sea	reemplazado	en	el	mando	de	la	frontera,	y	que	vaya	a	prestar
servicios	donde	el	rango	a	que	lo	han	elevado	lo	llama.
Es	una	aberracion	inconcebible	en	que	la	falsa	opinion	de	la	República	le	conceda	influencia	a
un	 hombre	 que	 no	 ha	 podido	 dar	 continjente	 al	 ejército	 del	 Paraguai;	 y	 qe	 una	 vez	 que	 lo
intentó	 se	 le	 sublevó	 en	 la	 Viuda,	 de	 cuyo	 lance	 salió	 con	 vida,	 gracias	 al	 continjente	 de
Tucuman	que	se	mantuvo	firme	y	lo	salvo	de	la	catástrofe.
Me	 dices,	 que	 temes	 que	 la	 pobreza	 de	 ideas	 de	 los	 partidos	 no	 te	 dejen	 salir	 del	 eterno
círculo	de	los	Taboadas.	Ciertamente,	pero	es	preciso	salir	de	la	estrechura;	porque	al	fin	es
necesario	hacer	justicia	a	la	opinion,	y	gobernar	a	los	hombres	con	los	hombres	nuestros.	El
dia	 que	 le	 falte	 a	 Elizalde	 esta	 base	 de	 operaciones	 su	 “Nacion	 Arjentina”	 y	 su	 oposicion
quedará	 quebrada	 por	 el	 lomo:	 cuando	menos	 dejará	 ese	 tomo	 belicoso	 é	 indigno	 con	 que
trata	a	tu	Gobierno.	No	temas	que	se	desquicie	la	República	al	poner	el	cauterio	a	la	llaga.	El



General	Arredondo	basta	y	sobra	para	acabar	con	los	obstáculos	del	Interior,	y	nunca	mejor
oportunidad	 que	 cuando	 un	 Gobierno	 .empieza,	 porque	 entonces	 está	 en	 la	 plenitud	 de	 su
influencia	y	de	su	poder	moral.	No	hai	rebelion	posible	en	estos	momentos;	despues	será	otra
cosa,	cuando	se	organize	y	se	aclimate	la	oposicion	que	hoi	asoma.
Por	lo	que	hace	a	Salta,	la	influencia	de	Taboada	no	alcanza	allá.	Lo	que	predomina	en	aquella
provincia	 es	 el	 elemento	 federal	 como	 lo	 demuestran	 claramente	 los	 últimos	 sucesos	 sobre
elecciones	en	que	tus	partidarios	fueron	estropeados.	Hai	allí	un	oficial	de	la	nación,	Cornejo,
o	que	ha	constituido	una	-tirania	de	audacia	mas		que	de	número,.a	cuya	voluntad	esta	toda
subordinado	del	Gobierno	abajo;	de	suerte	qe	removiendo	ese	obstáculo	Salta	entrará	en	el
buen	camino	con	Jujui	debe	contarse	plenamente,	y	mucho	mas	si	se	conserva	al	mando	de	sus
milicias	al	mayor	Uriburu	que	pertenece	en	cuerpo	y	alma	á	la	nueva	presidencia;	oficial	del
ejército	a	quien	el	Gobno	de	Jujui	le	ha	confiado	la	fuerza	pública.	Catamarca	es	de	Taboada,
no	solo	porque	Navarro	le	está	sometido,	sino	porque	su	actual	Gobernador	es	un	comandante
de	aquel	 impuesto	al	Gobierno	de	aquella	provincia.	Pero	es	de	notar	que	 los	habitantes	de
Catamarca	detestan	a	Taboada	por	 los	escandalosos	robos	que	han	sufrido	en	 las	diferentes
veces	 que	 ,han	 cruzado	 por	 allá	 las	 divisiones	 santiagueñas.	 Ya	 sabes	 todo;	 dejo	 que
reflexiones	sobre	las	indicaciones	apuntadas.

Tu	discurso	a	los	masones	ha	dado	brillantes	resultados;	se	acabó	el	cargo	de	herejia,	y	a	mi
se	me	ha	quitado	un	peso	de	encima.	Vengamos	ahora	a	mi	individuo	puesto	que	me	pides	te
diga	cuanto	me	interesa	personalmente.	No	habras	leido	con	detencion	la	carta	que	te	entregó
el	Senador	Uriburu	pues	en	ella	te	mostraba	mi	posicion	y	miseseos.	Te	repetiré	que	estoi	mal
en	finanzas,	que	me	estan	cerrados	por	acá	los	caminos	de	la	vida	pública	usurpados	hoi	por
patanes;	 que	 necesito	 ocupar	 un	 puesto	 nacional	 como	 medio	 de	 vivir	 y	 que	 me	 sirva	 de
pararrayos	 contra	 estos	 bárbaros.	 Te	 indique	 la	 inspeccion	 de	 correo,	 una	 oficina	 de
estadistica	 ú	 otra	 cosa	 por	 crearse	 en	 estas	 provincias;	 agrego	 ahora	 que	 serviria	 la
inspeccion	 de	 los	 colejios	 nacionales	 de	 estas	 provincias,	 que	 nadie	 ha	 visto	 ni	 fiscalizado
hasta	 ahora,	 y	 qe	 probablemente	 necesitan	 ojos	 que	 vean	 lo	 que	 pasa.	 Si	 esto	 es	 posible
establecer	 como	 empleo	 lo	 serviria	 por	 necesidad,	 e	 iria	 a	 las	 cuatro	 provincias	 qe	 tienen
colejios	á	examinar	como	se	gasta	útilmente	el	dinero	de	la	Nacion	en	la	enseñanza	elemental.
Has	pues	lo	que	puedas	dentro	del	limite	de	tus	facultades;	ningun	esfuerzo	mas	alla.	Con	mil
cariños	de	mi	familia	me	digo	tu	afmo.	Posse



“ULTRAJES	AL	GEFE	DE	ESTADO”	–	ABSTENCION	EN	TUCUMAN	–	INSPECTORES	DE
POSTAS	Y	CAMINOS	–	ACTUACION	DE	TABOADA	-	DISCRIMINACION	DE	UN	ARTICULO

PERIODISTICO

Tucuman	Novre	15	1868.

Señor	Presidente	Dr.	D	Domingo	F.	Sarmiento.

Mi	estimado	amigo.

El	 tono	 de	 la	 prensa	 de	 oposicion,	 los	 pasquines,	 etc.	me	 han	 dejado	 una	 triste	 impresion,
pensando	 que	 hai	 complicidad	 en	 el	 pueblo	 de	 Buenos	 Ayres	 que	 paga	 y	 consiente	 esos
indecentes	ultrajes	al	Gefe	del	Estado,	que	no	se	oye	ni	vé	en	ningun	otro	pueblo	de	la	tierra.
La	prensa	 federal	 lanzaba	gritos	de	guerra	y	de	muerte	contra	sus	adversarios,	pero	nunca
hizo	 el	 escarnio	 sistemado	 de	 la	 autoridad	 en	 sus	 representantes;	 estaba	 reservada	 a	 una
parte	de	la	prensa	que	se	dice	liberal,	llevar	los	estragos	de	la	anarquia	y	la	desmoralizacion
hasta	 destrozar	 el	 principio	 de	 autoridad,	 poniendo	 a	 los	 hombres	 que	 ejercen	 el	 poder	 en
peores	condiciones	que	al	último	patan	de	la	sociedad.	¡Dios	mio	a	donde	vamos	á	parar!	Lo
peor	es	que	está	de	manifiesto	la	participacion	de	Mitre	y	Elizalde	en	ese	jénero	inaudito	de
hacer	 oposicion.	 ¡Que	 diferencia	 entre	 tus	 sentimientos	 y	 conducta	 pa	 con	 ellos,	 y	 la	 que
observan	contra	ti!	Cuando	me	escribias	de	los	E.U.	que	escribiese	por	la	prensa	apoyando	tu
candidatura	me	prescribias:	“que	no	atacase	a	los	hombres	del	gobierno”.	La	recompensa	ha
sido	que	ahora	te	tiran	y	te	hacen	tirar	al	rostro	con	cuanta	inmundicia	abriga	el	corazon	de
los	 malvados.	 Muchos	 hemos	 sacado	 en	 adelantos	 materiales,	 pero	 en	 moralidad	 política
vamos	en	camino	de	la	mas	repugnante	corrupcion,	como	para	creer	que	nos	barbarizamos.
Un	 partido	 que	 abre	 campaña	 en	 los	 medios	 y	 propósitos,	 de	 que	 es	 enseña	 la	 “Nacion
Arjentina”	 irá	 a	 su	 objeto	 por	 todos	 los	 caminos	 escusados,	 aun	 por	 el	 crimen,	 y	 para	 esos
fines,	 indudablemente,	 es	 que	 ha	 organizado	 en	 el	 interior	 aristocracias	 militares	 que
respondan	un	dia	 al	 plan	preconcebido.	 Los	 hechos	 creados	 son	 enteramente	 análogos	 a	 la
“Nacion”	 en	 sus	 tendencias	 y	 sus	 doctrinas;	 van	 a	 los	mismos	 fines	 por	 la	 palabra	 y	 por	 la
accion.	 No	 hai	 pues	 que	 hacerse	 ilusiones;	 es	 preciso	 pensar	 en	 tomar	 posiciones	 para
destruir	los	hechos	contrarios	y	poder	gobernar	con	multitudes	confusas	de	opinion	no	hemos
de	hacer	nada.	Para	correjir	la	desmoralización	no	nos	hemos	de	servir	de	los	mismos	ajentes
que	la	han	propagado	en	todo	el	pais.
Ten	entendido	que	Elizalde	y	 los	suyos	mantienen	vivo	por	acá	el	espíritu	de	oposicion,	y	 lo
prueba,	 a	 mas	 de.	 las	 palabras	 oficiales	 de	 amenaza	 puestas	 en	 circulacion,	 el	 hecho	 mui
significativo,	 de	 no	 haber	 hecho	 la	 proclamacion	 del	 nuevo	 presidente	 por	 bando	 solemne,
como	es	y	ha	sido	de	práctica	en	nuestras	costumbres	públicas,	y	lo	fueron	Urquiza,	Derqui	y
Mitre.	Les	han	mandado	conservarse	retirados	y	han	cumplido	la	consigna.

Ahora	se	ajita	aqui	la	cuestion	candidatura	para	sucesor	del	gauchito1	que	hoi	tenemos,	que
concluye	en	Stre	del	año	venidero,	pero	la	Sala	qe	debe	elejir	debe	ser	nombrada	dentro	de
dos	 meses.	 Los	 Sarmientistas,	 en	 cuyas	 filas	 .figura	 como	 miembro	 influyente	 D:	 Marco
Avellaneda,	hermano	del	Ministro,	salen	ahora	con	el	domingo	siete,	de	que	se	abstienen	en	la
lucha;	 de	 suerte	 que	 dejan	 el	 campo	 libre	 al	 Gbno,	 que	 de	 seguro	 levantará	 un	 Elizaidista
comprobado.	 La	 consecuencia	 ulterior	 será,	 que	 vendran	 las	 elecciones	 de	 Diputados
Nacionales	é	iran	al	Congreso	Elizaldistas	á	engrosar	la	Falanje	de	oposicion;	é	iran	estúpidos
bién	disciplinados.	Los	Sarmientistas	se	abstienen	de	miedo,	y	por	otra	causa	que	te	la	voi	a
esplicar.	Una	gran	parte	de	ellos,	por	odios	personales	del	momento,	entraron	en	la	revolucion
que	dio	en	tierra	con	el	Gobno	de	D	Wenceslao	Posse,	crearon	en	su	lugar	un	Gbno	despótico,
como	arma	defensiva,	sin	sospechar	que	el	 tiro	 iba	a	salirles	por	el	oido	y	que	cometian	un
crimen	á	espensas	de	sus	propios	derechos	y	 libertades.	Vino	el	dia	de	 la	prueba,	quisieron
meterse	a	ejercer	derechos	electorales,	y	fueron	á	parar	a	la	cárcel:	Ahora	pudieron	hacer	una
gran	mayoria	con	los	mismos	hombres	que	tan	injusta	cómo	indignamente	apearon	del	poder,
y	ya	por	miedo,	ya	por	no	mostrarse	contradictorios	prefieren	la	abstencion,	y	lo	que	es	mas
abominable,	 dejar	 que	 la	 provincia	 siga	 gobernada	 a	 rigor	 de	 rebenque,	 en	 la	 condicion	 i
vergonzosa	en	que	haya	caido	pueblo	alguno.
Tentemos	todavía	un	remedio:	que	el	Dr:	Avellaneda	escriba	a	los	suyos,	como	te	indiqué	en



mi	carta	anterior;	que	la	amiga	escriba	también	algunos	artículos,	asegurando	que	el	Gobno
Federal	garante	el	derecho	electoral,	y	todos	los	derechos	emanados	de	la	constitución,	etc.,
etc.;	a	ver	si	asi	conseguimos	que	le	vuelva	el	alma	al	cuerpo	á	estos	valientes	revolucionarios
de	 otro	 tiempo,	 y	 temidos	 corderos	 ante	 el	 Gobno	 que	 ellos	mismos	 crearon.	 Si	 esto	 no	 se
consigue	 ya	 sabes	 a	 que	 atenerte	 por	 éstos	mundos,	 en	 cuanto	 a	mi	 tomare	 el	 camino	 del
destierro,	porque	me	será	imposible	respirar	en	esta	atmósfera.
Para	que	no	cries	cuervos	que	te	saquen	los	ojos	te	diré	que	el	Inspector	de	Postas	y	Caminos
del	 Norte,	 D	 Benjamin	 Dominguez,	 es	 enemigo	 de	 tu	 Gobierno,	 habiendo	 sido	 uno	 de	 Ios
ajentes	 de	 Elizalde	 que	 con	 mas	 indignidad	 ha	 combatido	 tu	 candidatura.	 Bien	 harias	 en
suprimir	semejante	empleo	en	toda	la	República	porque	es	plata	tirada	a	la	calle,	como	puedes
verlo	consultando	lo	que	han	hecho	los	tales	Inspectores	por	los	documentos	que	existen	en	el
Ministerio	del	Interior.	Allí	no	veras	otra	cosa	que	informes	embusteros,	sin	que	las	postas	y
los	caminos	hayan	mejorado	con	la	visita	de	Inspectores	tan	ociosos	como	inútiles.	Un	Señor
Rusiñol,	que	 lo	 fue,	decia	con	sarcasmo,	que	era	 Inspector	de	postas	y	descaminos;	palabra
que	 se	 puede	 aplicar	 a	 todos	 sin	 injusticia.	 La	 empresa	 de	 mensajerías	 bien	 puede	 llenar
gratis,	por	interes	propio,	esas	funciones.
Y	va	de	cuentos	por	lo	que	pueda	convenirte.	Hace	como	un	año	a	que	el	General	Taboada,	á
solicitud	de	este	Gobno	ordenó	la	organización	de	una	compañía	de	infanteria	para	objetos	de
servicio	nacional;	pretesto	para	encubrir	otros	 fines.	Ningun	objeto	nacional	habia	en	 tener
tropas	 costeadas	 por	 la	 Nacion	 en	 Tucuman,	 desde	 que	 habia	 desaparecido	 la	 montonera
completamente	hacía	ya	mucho	tiempo;	lo	qe	hai	de	verdadero	es	que	Taboada	se	prestaba	a
dar	a	este	Gobno	esa	guarnicion	para	sostenerlo	a	costa	del	 tesoro	nacional,	bajo	pretestos
hipócritas.	Asi	hemos	visto		durante	un	año	doscientos	hombres	en	pié	de	guerra	sirviendo	de
instrumento	de	terror	a	un	Gobierno	que	no	ha	existido	ni	existe	sino	por	el	terror.	Llegó	el
caso	de	pagar	 los	 sueldos	 y	 gastos	 de	 aquella	 compañia,	 sumando	 la	 cantidad	de	 cinco	mil
pesos	fuertes,	y	habiendose	pasado	la	cuenta	a	Taboada,	contestó	que	concurrieran	al	Gobno
Nacional.	El	viaje	del	Ministro	de	Tucuman	a	Bs	Ays	tuvo	este	objeto,	a	mas	de	traer	grados	y
ascensos,	pero	de	alla	lo	despacharon	a	que	Taboada	entendiese	en	el	pago.	Asi	se	ha	hecho;
en	estos	días	ha	venido	la	órden	de	pago	contra	el	Comicionado	Nacional	D	Eusebio	Rodriguez
que	 hace	 tiempo	 inviste	 ese	 caracter;	 bajo	 la	 dependencia	 del	 General	 Taboada.	 Resumen
Taboada	ha	costeado	con	las	armas	y	el	dinero	de	la	Nacion	el	sostenimiento	de	un	Gobierno
de	su	hechura;	gastos	que	en	justicia	y	buena	administracion	no	deben	ir	sino	a	cargo	de	su
bolsillo.	Sería	esta	apuntacion	pa	su	tiempo.

He	 Ieido	 en	 el	 Nacional	 de	 la	 Semana	 el	 “Balance	 de	 la	 situacion”	 trancazo	 de	 Hércules
dirijido	por	mano	que	no	me	es	desconocida.	No	se	porque	el	autor	no	ha	tratado	una	cuestion
administrativa	que	se	desprende	del	hecho	de	los	libramientos	de	Mitre	a	pagarse	despues	de
su	 Gobierno.	 Pienso	 que	 ningun	 Gobierno	 tiene	 facultad	 para	 librar	 contra	 los	 fondos
venideros	del	Tesoro,	a	cubrirse	despues	de	sus	dias,	porque	eso	seria	continuar	gobernando	ó
administrando	 terminado	 ya	 el	 término	 de	 su	mandato.	 Es	 absurdo	 que	 el	 Gobernante	 que
entra	se	encuentre	con	que	su	antecesor	ha	dispuesto	de	los	fondos	que	debieran	caer	bajo	la
administracion	de	aquel.	Si	son	lejítimas	las	Deudas,	déjese	al	nuevo	Gobno	resolver	su	pago
en	vista	de	los	recursos	que	vá	á	administrar,	pero	no	se	le	ate	de	pies	y	manos,	obligándolo
con	libramientos	anticipados,	cuyo	orijen	tal	vez	no	sea	mui	equitativo,	y	qe	quizá	vendrán	á
comprometer	su	crédito	por	 las	dificultades	en	que	puede	encontrarse	colocado.	Es	pues	no
solo	abusiva	sino	ilejítima	la	conducta	de	un	Gobierno	que	dispone	de	fondos	que	han	dejado
de	 estar	 bajo	 su	 dominio,	 o	 de	 lo	 contrario	 debemos	 establecer	 que	 el	 Tesoro	 tiene	 dos
Gobiernos.	 ¿Quién	nos	garante	que	desde	 su	casa	no	 siga	 librando	un	Gobierno	qe	cesó?	A
causa	 de	 ese	 abuso	 el	 Gobierno	 del	 Paraná	 nos	 dejó	 una	 deuda	 enorme,	 de	 escándalos
inauditos.	 Es	 probable	 que	 la	 presidencia	 qe	 se	 fue,	 haya	 agotado	 las	 partidas	 del
presupuesto,	de	eventuales,	extraordinarios	etc.	y	que	no	haya	dejado	a	la	entrante	con	que
escavarse	los	dientes.	Me	parece	que	debe	darse	una	lei	que	corrija	el	mal,	declarando	que	los
Presidentes	que	cesan	no	gobiernan	el	Tesoro	ni	un	dia	mas	de	 su	periodo.	El	periódico	de
aqui,	 que	 aun	 no	 he	 leido,	me	 dicen	 que	 trae	 un	 articulo,	 que	 es	 del	Dr	 Zavalía,	 ese	 tonto
esponjoso	Senador	por	Tucuman,	contestando	a	no	sé	que	punto	del	Balance	de	la	Situacion,
de	cuya	réplica	me	encargo,	y	veré	si	la	mando	al	Nacional	en	esta	ocasión.
Te	deseo	paciencia	pa	todo,	y	no	poca	para	leer	mis	cartas	en	gracia	de	la	intencion	que	las
inspira.	Si	quieres	que	algo	escriba	pa	la	prensa	de	alla,	apúntame	las	materias	que	crees	que
debo	tratar.	Tu	affmo	amigo
Posse

Te	 incluyo	 el	 articulo2	 de	 que	 te	 he	 hablado	 para	 el	Nacional,	 pero	 quiero	 que	 salga	 como
editorial	o	colaboración,	porque	así	tendrá	mas	alcance	que	en	la	forma	de		correspondencia,
que	al	 sospecharla	mia	supondría	pasión.	Leelo,	aumenta	o	corrije	 lo	que	 te	parezca	y	 si	el



conjunto	no	merece	 la	pena,	 tiralo	al	 fuego.	Pónme	a	derechas	con	Piñero	para	entenderme
directamente	con	él	en	escritos	ulteriores.

El	periódico	que	registra	el	artículo	que	contesto	es	de	12	de	este	mes:	bueno	es	que	lo	leas.
No	hagas	caso	de	un	cuadro	que	trae	sobre	escuelas,	es	una	mentira	escandalosa,	no	hai	ni	el
tercio	de	 la	 cifra	de	niño	que	 se	 educan.	Supercheria	pueril	 creyendo	que	 te	 alucinaran	pa
seguir	percibiendo	la	subvencion	de	escuelas,	que	la	malgastan	en	otros	objetos,	mui	lejos	de
todo	lo	qe	es	lejítimo.	Si	sale	mi	artículo	hasme	llegar	algunos	ejemplares.



ARTICULO	DE	POSSE	EN	“EL	NACIONAL”	–	EL	PERIODICO	DE	TUCUMAN	–
ACLARACIONES	SOBRE	SUCESOS	DEL	INTERIOR	–	PROCESO	POLITICO	SOBRE	LA

ACTUACION	DE	LOS	TABOADA

El	periódico	de	Tucuman.

Nuestro	artículo	Balance	de	la	Situacion	nos	ha	traido	una	rectificación	del	Colega	tucumano,
escrito	 en	 estilo	 de	 danza	 habanera,	 surtido	 de	 algunas	 injurias	 de	 provincia,	 siéndonos
conocido	 su	 autor	 por	 la	 revelacion	 de	 cartas	 particulares.	 La	 rectificación	 consiste	 en
desmentir	aquella	afirmación	nuestra	–	“En	el	Norte	quedan	los	Taboadas	hechos	caciques	por
la	política	electoral	de	Mitre	y	Elizalde.	Tucuman	y	Catamarca	convertidos	en	Departamentos
de	Santiago	a	esto	 llama	el	colega	de	Tucuman	un	 insulto	hecho	a	esa	provincia	y	su	digno
Gobierno.	¡Si	habrá	creído	que	escribe	para	los	habitantes	de	la	Luna!	¿Con	que	Catamarca	y
Tucuman	no	son	Departamentos	de	Santiago?	Veamos.	Conocemos	la	historia	del	Interior	tan
bien	o	mejor	que	sus	principales	actores,	porque	aqui	nos	llegan	los	hechos	depurados	de	la
pasión	que	tiende	a	desfigurar	la	verdad.
La	revolucion	del	30	de	Junio	en	Tucuman	fue	el	primer	paso	para	reducir	a	esa	provincia	a	las
condiciones	de	Departamento	de	Santiago;	revolucion	convinada	en	Santiago	de	acuerdo	con
su	Gobernador,	y	ejecutada	con	hombres	y	elementos	traídos	de	ella	y	del	ejercito	al	mando
del	General	D	Antonino1.	Todo	el	pueblo	de	Tucuman	presenció	el	hecho,	de	que	santiagueños
puros,	 de	 la	 servidumbre	 de	 los	 Taboadas,	 asaltaron	 el	 principal,	 y	 que	 el	 primer	 tiro
disparado	fue	seguido	del	grito	repetido.	¡Viva	Taboada!
Consumada	 la	 revolucion,	 los	 chasques	 que	 iban	 y	 venían	 de	 Santiago	 y	 el	 Ejército	 era	 de
congratulaciones	por	el	éxito	de	la	empresa,	promoviendo	los	medios	de	asegurarla.
Derrocar	 el	 Gobno	 de	 Tucuman	 era	 un	 paso	 calculado	 por	 los	 Taboadas	 para	 suprimir	 un
estorvo	y	entender	su	influencia,	sin	contrapeso,	a	todo	el	Norte;	o	lo	que	es	lo	mismo	sujetar
a	esa	provincia	bajo	su	dependencia,	por	cuanto	el	éxito	inmediato	y	futuro	de	la	revolucion
quedaba	merced	del	apoyo	armado	que	debian	prestarle.	Y	a	fé	que	ese	apoyo	no	faltó,	a	costa
de	los	dineros	de	la	Nacion.	Sabemos	que	existe	o	ha	existido	una	compañía	de	infantería	en	la
Ciudad	de	Tucuman,	mandada	organizar	por	el	General	Taboada	pa	servicio	nacional,	cuando
en	realidad	no	hacia	otra	que	formar	la	escolta	del	Gobernador	Luna	en	su	casa,	y	en	bailes
públicos	con	centinelas	de	vista.	Cinco	mil	pesos	fuertes	se	dice	que	ha	costado	a	la	Nacion	la
farsa	 de	 esa	 compañia,	 que	 ha	 estado	 representando	 la	 mano	 armada	 de	 Taboada	 en
Tucuman,	y	por	consiguiente	su	dependencia.	Cuando	el	General	Taboada	abrió	su	campaña
sobre	Salta,	 acampó	 en	Vipis,	 lu7gar	 de	 la	 provincia	 de	 Tucuman,	 y	 se	 empacó	 a	 causa	 de
alguna	 cuestion	 de	 caracter	 político	 con	 el	 Gobno	 de	 aquella	 provincia.	 ¿Y	 que	 nos	 dice	 el
articulista	de	misión	de	trasnochada,	encomendada	al	Dr	Zavalia,	para	ir	a	pedir	misericordia
y	 	aplacar	 los	 furores	del	Señor	del	Norte	ella	en	su	campamento.	¿Ya	ve	que	conocemos	 la
dependencia	de	los	que	con	tanta	arrogancia	nos	dicen	ahora,	“qe	Tucuman	no	sufre	el	freno
de	 propios	 y	 estraños”.	 ¿Qué	 nos	 dice	 de	 aquella	 carta	 de	 Taboada	 escrita	 al	 Dr	Gutierrez
desde	Catamarca	en	que	le	aseguraba,	como	quien	manda	y	ordena,	que	todos	los	votos	del
Norte	serian	por	Elizalde?	Los	resultados	han	correspondido	a	 la	afirmación,	á	 lo	menos	en
aquella	provincia,	Tucuman	y	Catamarca,	dependientes	de	Santiago.	¿Qué	nos	dice	de	aquella
carta,	con	relámpagos	de	 ira	y	amenazas,	de	D	Manuel	Taboada	al	Gobernador	Alvarado	de
Jujuy,	por	que	el	pueblo	se	permitió	votar	contra	el	candidato	ordenado	por	el	conquistador	del
Norte?	El	colega	de	Tucuman	debe	creer	que	estamos	ciegos	en	la	República,	o	sordos	para
no	ver	ni	oir	las	iniquidades	que	se	han	hecho	en	el	Interior.	Nos	piden	documentos	oficiales
de	 la	 servidumbre	 de	 Tucuman,	 como	 si	 los	 que	 cometen	 atentados	 y	 escándalos	 en	 los
pueblos	dejaran	escrituras	públicas,	otorgadas	para	acreditar	los	estragos	que	hacen.	Nuestro
documento	es	la	historia	de	los	sucesos	con	millares	de	ciudadanos	por	testigos;	victimas	los
unos,	 imparciales	 los	 mas	 que	 han	 sufrido	 ó	 presenciado	 donde	 y	 cuando	 se	 forjaron	 las
cadenas	 que	 esclavizaron	 a	 la	 antes	 heroica	 Tucuman,	 quitándole	 sus	 derechos	 y	 hasta	 la
esperanza	inmediata	de	mejores	dias.	En	la	agonia	de	su	independencia	todavia	no	ha	llegado
una	protesta	de	ochosientos	de	sus	nobles	hijos,	último	 lamento	de	sus	 libertades	perdidas,
pero	 que	 salva	 el	 honor	 de	 los	 que	 caen	bajo	 el	 peso	 de	 la	 coacion	 y	 la	 violencia.	 Tambien
tenemos	una	manifestacion	de	las	bellas	Señoras	de	Tucuman,	verdadero	acento	de	dolor	que
se	escapa	del	corazon	de	aquellas	patriotas,	de	la	tierra	predilecta	de	Belgrano,	al	saludar	al
nuevo	 presidente	 como	 una	 esperanza	 de	 restauracion	 para	 aquella	 desgraciada	 provincia.
¿Nada	 valen	 para	 el	 periódico	 de	 Tucuman	 esos	 documentos?	 El	 soplo	 de	 los	 vientos	 de
Santiago	 ha	 secado	 el	 sentimiento	 de	 la	 patria	 en	 algunos	 hijos	 transfugas	 de	 la	 hermosa
Tucuman.	 En	 cuanto	 a	 la	 dependencia	 de	 Catamarca,	 todos	 sabemos	 de	 memoria	 los



espantosos	desastres	de	 sus	discordias	 interiores,	 alentados	por	 los	Taboadas	en	el	 afán	de
quitar	y	poner	gobernadores:	el	último	mártir	de	intrigas	inicuas	fue	el	Sr	Recalde,	que	saltó
del	 Puesto	 por	 la	 presion	 de	 Taboada	 que	 abrió	 campaña	 a	 la	 Rioja	 aparentemente,	 y
realmente	 la	abrió	contra	ese	Gobernador.	Al	 fin	consiguió	 su	objeto	colocando	al	 frente	de
aquella	provincia	al	infeliz	D	Crisanto	Gomez2,	comandante	de	un	Departamento	de	Santiago,
el	instrumento	mas	dócil	que	pudiera	elegir	Taboada.	Pobre	hombre	que	no	sabe	donde	está
parado,	y	qe	no	oye	ni	vé	sino	lo	que	le	mandan	oir	y	ver	de	Santiago.

Digase	pues	ahora	si	no	son	Departamentos	de	Santiago	Tucuman	y	Catamarca.	No	nos	venga
con	declamaciones	el	colega	tucumano	tratando	de	tocar	arrebato	a	las	afecciones	y	vanidad
local,	 porque	 a	 eso	 contestamos	 de	 antemano	 con	 los	 rencores	 latentes	 de	 dos	 provincias
cuyas	entrañas	han	sido,	desgarradas	por	las	devastaciones	de	los	Taboada.

El	periodico	de	Tucuman	nos	hace	una	revelacion	séria	que	debemos	tomarla	en	cuenta:	dice	–
“Tengan	 entendido	 asi	 aquellos	 calumniadores	 de	 oficio	 “(nosotros)	 y	 comprendan,	 que
Tucuman,	Santiago	y	Catamarca	 son	pueblos,	que	 “estan	 ligados	por	una	especial,	 intima	é
inalterable	 amistad	 en	 razon	 de	 la	 causa	 “sobredicha,	 que	 han	 de	 ayudarse	 por	 todos	 los
medios	 etc.,”	 En	 suma	 quiere	 decir	 que	 existe	 una	 alianza	 de	 caracter	 político,	 contra	 las
prescripciones	de	la	constitucion,	lo	que	equivale	a	una	amenaza	al	Gobno	Nacional,	sobre	lo
que	 llamamos	 su	 atencion.	 No	 nos	 toma	 de	 nuevo	 esa	 liga,	 para	 eso	 han	 creado	 una
aristocracia	militar	en	el	Norte,	sabiamos	qué	entraba	ese	elemento	de	rebelión	en	el	plan	de
oposicion	iniciado	por	la	Nacion	Arjentina;	pero	sabemos	tambien	que	el	Gobno	Nacional	no	se
duerme	 en	 las	 pajas,	 que	 cuenta	 con	 el	 poder	 necesario	 para	 entrar	 en	 vereda	 á	 los	 que
provocan	de	cerca	o	de	lejos	la	guerra	civil.	La	vanguardia	de	la	Autoridad	Nacional	esta	en	el
seno	de	esa	 liga,	 en	 la	 opinion	pública	deprimida,	 contrariada,	que	anhela	 la	paz,	 y	que	no
quiere	 que	 los	 pueblos	 sean	 patrimonio	 de	 conquistadores	 audaces,	 ni	 las	 instituciones	 el
escarnio	 de	 caudillos	 irresponsables.	 El	 ejercicio	 positivo	 de	 la	 constitucion,	 los	 derechos	 y
garantias	qe	ella	acuerda,	 la	 libertad	politica	de	 todos	 los	arjentinos,	desde	Bs	Ays	hasta	el
último	rincón	de	la	República,	ha	de	hacerse	efectiva,	a	despecho	de	los	que	estan	esplotando
los	 dolores	 de	 los	 pueblos,	 de	 los	 que	 creen	 que	 el	Gobno	Nacional	 se	 ha	 de	 estar	 con	 los
brazos	cruzados	mirando	impasible	los	estragos	que	hace	la	tirania	en	los	pueblos	interiores.
A	nuestra	vez	 le	diremos,	que	para	eso	es	Gobierno,	que	no	hai	 tal	 irresponsabilidad	pa	 los
que	quebrantan	la	lei	comun	a	todos	los	arjentinos;	de	lo	contrario	la	Nacion	desapareceria.
El	 periodico	 de	 Tucuman	 nos	 hace	 saber,	 llamando	 la	 atencion	 del	 mundo	 (testual),	 que
aquella	 fue	 la	 primera	 provincia	 en	 aclamar	 a	 Elizalde.	 ¡A	 quien	 querrá	 engañarle	 colega!
Todo	el	mundo	argentino	sabe	que	esa	candidatura	de	contrabando	fue	anudada	cuando	fue
de	ajente	al	Norte,	a	esos	fines,	el	Fiscal	Nacional	Dr	D	Salustiano	Zavalia,	que	llevó	plenos
poderes	para	ofrecer	grados	y	ascensos	militares,	promesas	cumplidas,	y	otras	gracias	cuyos
secretos	guarda	el	tesoro	Nacional.	De	la	venalidad	de	los	unos,	de	la	ambicion	sin	mérito	de
otros	salió	la	aclamacion	previo	el	consentimiento	de	Taboada	que	era	Gefe	del	negocio.	Quien
conocía	a	Elizalde	en	el	 Interior	sino	es	por	su	conducta	equivoca,	entre	Federal	y	Unitario,
con	mas	 ribetes	de	 lo	primero	qe	de	 los	 segundo,	en	 tiempo	de	Rosas?	Despues	su	nombre
habrá	quedado	pasajeramente	en	la	memoria	de	los	que	tienen	la	paciencia	de	leer	discursos
en	el	Congreso	que	empiezan	y	acaban	sin	decir	nada.	Fue	un	nombre	introducido	a	mazo.
En	cuanto	á	Sarmiento,	no	ha	necesitado	sobornar	a	nadie;	bastaba	pronunciarse	su	nombre
para	 avivar	 en	 la	 memoria	 de	 los	 pueblos	 aquel	 nombre	 ligado	 a	 todas	 las	 peripecias	 de
nuestras	 luchas,	 sirviendo	 la	 causa	 popular	 en	 la	 prensa,	 en	 los	 campos	 de	 batalla,	 en	 los
clubs,	en	la	política,	en	la	diplomacia,	en	las	asambleas,	siempre	presente	donde	el	sacrificio	y
el	patriotismo	lo	ha	reclamado.	Tucuman	le	habrá	dado	su	voto,	como	ha	sucedido	en	todas	las
provincias	 libres,	 pero	 las	 culatas	 de	 los	 fusiles	 dispusieron	 otra	 cosa…	 salió	 Elizalde!	 Con
arrogancia	pueril,	pero	mui	característica	del	autor	del	articulo	qe	contestamos,	cuyo	nombre,
repetimos,	nos	ha	sido	revelado,	nos	viene	diciendo,	con	el	tono	del	orgullo	provincial	herido,
que	Tucuman	no	sufre	el	freno	de	propios	ó	estraños.	¡Que	ironia	tan	amarga!	¿Qué	diran	a
esto	los	sarmientistas	que	protestaron,	de	los	cuales;	unos	fueron	a	dar	a	la	cárcel	y	tuvieron
qe	 negociar	 la	 prision	 por	 un	 	 destierro;	 otros	 salieron	 desterrados	 a	 secas	 para	 ir	 a
refleccionar	 lejos	 de	 sus	 hogares	 lo	 que	 importa	 que	 una	 provincia	 sufra	 el	 freno	 de	 sus
propios	hijos	manejado	por	riendas	estrañas.

Sabemos	 mui	 bien	 que	 el	 autor	 del	 artículo	 que	 nos	 llama	 calumniadores	 de	 oficio,	 es
cómplice,	 en	 primera	 línea,	 de	 los	 vejámenes	 que	 han	 sufrido	 los	 ciudadanos	 de	 algunas
provincias	del	Norte,	y	que	a	esa	honorable	industria	debe	su	puesto	de	Senador.
Ahora	nos	habla	del	digno	Gobierno	de	Tucuman,	obra	suya,	por	esa	debilidad	comun	a	todos



los	opresores	de	la	tierra,	de	creer:	que	en	ellos	reside	la	libertad,	la	justicia,	la	opinion,	los
derechos	 todos,	 y	 que	 los	 que	 estan	 fuera	 de	 la	 protección	 de	 la	 tirania	 son	 carneros	 de
esquilma.
¿No	nos	querrá	decir	el	periodista	de	Tucuman	si	las	condiciones	legales	para	ser	Gobernador
de	 esa	 provincia	 se	 han	 llenado	 en	 la	 eleccion	 del	 actual?	 Deseamos	 conocer	 la	 renta,
profesion	o	industria	que	lo	haga	independiente,	según	el	testo	de	la	constitucion	provincial.
La	dignidad	de	un	Gobierno	empieza	alla	donde	se	llenan	las	calidades	fundamentales	de	su
eleccion.	 Todo	 lo	 que	 conocemos	 de	 los	 orígenes	 del	 digno	 Gobierno,	 es	 una	 revolucion
taboadista	que	dio	en	tierra	con	otro	lejítimo.	Una	renuncia	arrancada	a	un	Gobernador	preso,
amenazado	é	intimado.	Una	lei	inicua	para	disolver	la	sala	declarando	cesante	al	Diputado	que
no	concurriese	á	tres	sesiones	consecutivas,	y	como	habia	ausentes	fuera	de	la	provincia,	la	lei
se	aplicó,	como	puñalada	de	pícaro	a	esos	ausentes.	Un	Gobierno	surjido	de	esos	hechos	con
caracter	despótico,	como	arma	defensiva,	a	espensas	de	los	derechos	y	libertad	de	todos.	Dos
Diputados	de	la	Nacion	presos	por	ese	Gobierno	qe	no	tuvieron	el	valor	cívico	de	reclamar	el
ultraje	 hecho	 a	 la	 soberanía	 nacional	 en	 sus	 personas.	 Encarcelados,	 perseguidos	 y
desterrados	infinitos	ciudadanos	por	la	voluntad	del	digno	Gobierno,	sin	juicio,	sin	forma,	de	la
manera	mas	brutal	qe	se	conozca.	Tras	de	ese	cuadro	de	dignidades	no	hemos	visto	ninguna
medida	reparadora,	ningun	acto	de	gobierno,	nada	que	merezca	ese	nombre.	Las	referencias
de	 cartas	 y	 viajeros	 nos	 presentan	 a	 aquella	 provincia	 en	 el	 mas	 completo	 desorden
administrativo	 tapando	con	orjias	permanentes	el	cáncer	que	 la	devora.	La	prensa	revela	 lo
que	pasa.
Esperamos	que	el	mensaje	de	Gobno,	en	el	próximo	año	nos	traiga,	siempre	en	forma	de	danza
habanera,	un	tejido	de	hechos	que	no	existen,	pero	que	probablemente	no	engañaran	a	nadie,
como	el	articulo	qe	dejamos	contestado.



CARTA	A	URIBURU	–	EL	GOBIERNO	DE	TUCUMAN	SOSTENIDO	POR	SARMIENTO	–	LA
POLITICA	ARGENTINA.

Tucuman	Novre	16	de	1868

Señor	D	José	Uriburu

Mi	estimado	amigo:
Me	 dicen	 en	 este	 momento	 que	 Villafañe	 ha	 recibido	 una	 carta	 de	 Sarmiento	 en	 que	 le
recomienda,	 que	 apoye	 á	 este	 Gobierno	 hasta	 su	 término,	 y	 que	 alla	 en	 las	 elecciones	 se
reunan	todos	a	trabajar	para	que	se	elija	un	gobernante	que	mejore	la	situacion	de	Tucuman.
Sin	intencion,	el	Presidente	con	esa	carta	nos	remacha	el	clavo.
Sabe	V	mui	bien	que	aquí	nadie	pensaba	en	derrocar	al	Gobno.	violentamente	por	mas	que
sobraban	los	elementos	para	ello;	pero	consiguiente	la	recomendacion	era	inutil	por	ese	lado.
Pero	 por	 otro	 tiene	 un	 alcance	 pernicioso	 para	 los	 que	 estan	 j….	 Los	 que	 usurparon	 el
Gobierno	por	malos	medios	y	lo	han	conservado	por	hechos	peores,	desde	que	se	encuentran
recomendados,	es	claro	que	con	ese	cordial	han	de	tratar	de	continuar	en	el	poder	dándose	un
sucesor	del	mismo	cuño.	¿Por	qué	no	seria	recomendado	el	Gobno	que	venga	de	sus	manos
para	el	próximo	período	á	titulo	de	la	quietud	pública.
El	 remedio	 que	 se	 apunta	 son	 las	 elecciones,	 el	 resorte	 con	 que	 ahora	 si	 nos	 van	 a	 j…,
envalentonados	con	la	recomendacion	que	los	ha	sacudido	de	la	posicion	vacilante	en	que	los
dejaba	la	derrota	en	la	eleccion	presidencial.	Echaran	en	la	lucha,	si	la	hai,	toda	la	influencia
oficial,	mas	los	efectos	subsistentes	del	terror,	cubriran	con	formas	aparentemente	lejítimas,
tropelias	 y	 abusos	 reales;	 dejaran	 que	 los	 vencidos	 hagan	 protestas	 y	 formen	 pleitos
electorales,	 que	 nadie	 escuchan	 y	 que	 acaban	 por	 el	 ridículo.	 En	 resumidas	 cuentas,
tendremos	el	segundo	tomo,	en	el	Gobno	venidero,	del	miserable	gauchito	que	hoi	nos	manda.
La	 política	 argentina	 dá	 vuelta	 como	 la	 mula	 de	 atahona	 sobre	 una	 misma	 circunferencia,
siempre	rindiendo	culto	á	los	hechos	existentes.	Con	un	poco	de	audacia	y	un	buen	surtido	de
vicios	 se	 anda	pronto,	 y	mui	 arriba	 en	 la	 vida	 pública	 en	nuestro	 país.	 La	honradez	 es	 una
fuerza	 que	 se	 convierte	 contra	 uno	 mismo.	 Estoi	 mui	 desengañado	 de	 amistades	 políticas,
porqe	al	fin	lo	que	se	saca	es,	que	lo	voten	a	un	[ilegible]	al	amigo	que	se	ha	mellado	sirviendo
lealmente:	no	quiero	jugar	mas	al	gana	pierde.
Vea	V	si	tengo	razon	para	pensar	así,	refleccionando	en	los	hechos	que	estoi	presenciando.	El
pobre	 Campo	 anda	 errante,	 fuera	 de	 su	 casa,	 proscripto	 despues	 de	 meritorios	 servicios
rendidos	al	pais,	mui	especialmente	en	 los	continjentes	mandados	a	 la	guerra	del	Paraguai;
mientras	 tanto	 el	 miserable	 Luna,	 un	 despreciable	 saltimbanqui	 recibe	 ahora	 el	 grado	 de
teniente	coronel	de	la	Nacion,	cuando	no	hace	mucho	fue	dado	de	baja	en	su	grado	de	mayor	a
solicitud	suya	por	no	ir	al	ejercito.	Un	acto	de	cobardia	ha	sido	premiado	con	un	ascenso,	por
haber	 servido	 a	 la	 candidatura	de	Elizalde.	 ¿Qué	 tal?	 Y	 ya	V	 verá	que	 esa	 infamia	quedará
irrevocable	por	 la	 influencia	que	 tienen	en	nuestro	pais	 los	hechos	 consumados.	Tiene	V	al
mayor	Oteiza,	que	V	conoce	perfectamente,	que	 jamás	conoció	el	ejército	y	qe	sin	embargo
recibió	aquel	grado	de	sopetón;	al	mayor	Lucas	Córdoba	que	nunca	salió	de	los	enredos	de	la
Rioja,	 igualmente	ascendido;	 llenos	 todos	de	galones	y	charreteras	 	 formando	una	 insolente
aristocracia	militar.	Estan	ya	en	camino;	no	pasaran	muchos	años	y	seran	jenerales,	nada	mas
que	por	la	sola	impulsion	de	los	hechos	presentes.	Ya	aparecen	tres	candidatos	para	suceder	a
Luna,	 los	tres	Elizaldistas	por	supuesto;	pero	el	mas	probable	es	D	Nabor	Córdoba,	que	por
sus	 mismos	 defectos	 y	 vicios	 capitales	 es	 llamado	 a	 ocupar	 el	 Gobno	 en	 esta	 sociedad
desmoralizada,	intimidada	y	abandonada	á	si	misma.

Los	Sarmientistas	 se	 abstienen	 completamente	 desconcertados,	 y	 algunos	 se	 han	 pasado	 al
enemigo	de	miedo.	El	Dr	D	Angel	Padilla	está	ya	en	las	filas	ministeriales,	amnistiado,	y	mui
agradecido	de	la	fineza;	se	dice	que	trabajará	por	la	candidatura	de	D	Nabor.
Como	V	me	dijo	que	regresaria	en	Dbre	será	esta	mi	última	carta,	no	solo	por	aquel	motivo,
sino	por	que	creo	 inútil	ocuparme	de	politica	convencido	de	que	no	puedo	aprender	a	 jugar
sucio,	y	de	que	al	fin	todo	es	y	será	lo	mismo	conmigo	y	sin	mi.	Soi	tu	afmo	amigo.
Posse



NUEVAMENTE	LA	MONTONERA	–	SUCESOS	DE	SALTA	–	VARELA	–	ELIZONDO	–	GUAYANA
–	LA	TORRE	–	INCOMPRENSION	DEL	GOBIERNO	CENTRAL	–	NECESIDAD	DE	PONER

ORDEN	EN	EL	INTERIOR.

Tucuman	Novre	20	1868.

Exmo	Sor	Presidente	D	Domingo	F	Sarmiento.

Estimado	amigo:

La	 diligencia	 anterior	 de	 Salta	 trajo	 la	 noticia	 embrionaria	 de	 que	 el	 caudillo	 Varela	 se
encontraba	 en	 Atacama	 reuniendo	 jente	 con	 miras	 de	 invasion;	 la	 que	 ha	 llegado	 anoche
confirma	la	noticia,	adelantando	que	el	número	de	fuerzas	que	tenia	ya	Varela	eran	de	150	á
200	hombres,	y	que	su	propósito	inmediato	era	dirijirse	á	la	provincia	de	Salta	donde	contaba
con	un	partido	político	favorable	a	sus	miras.	A	la	salida	de	la	diligencia	circulaba	el	rumor	en
la	Ciudad	de	Salta	de	que	una	partida	de	Varela	se	había	hecho	sentir	á	10	leguas	al	oeste	del
Departamento	 de	 Molinos,	 camino	 necesario	 al	 invasor;	 pero	 esta	 noticia	 necesita
ratificacion1.	 Salta	 está	 mal,	 dominada	 por	 el	 elemento	 federal	 con	 Cornejo	 a	 la	 cabeza:
empezaban	a	emigrar	los	sarmientistas	acobardados,	siendo	el	primero	el	Dr.	Zorrilla	que	se
dice	estará	en	esta	provincia	dentro	de	pocos	días.	Mi	juicio	es,	sin	pretencion	ni	malicia	de
extraviar	el	 tuyo,	que	quien	mueve	a	Varela	son	los	Taboada,	ya	sea	buscando	alianzas	para
promover	 la	 rebelion,	ya	para	 imponerse	como	elemento	necesario	para	repeler	 la	 invasion.
Vehementisima	 sospecha	 de	 lo	 primero	 es	 la	 hospitalidad	 dada	 a	Elizondo2	 en	 Santiago	 de
donde	salio	armado	y	auxiliado	á	levantar	la	última	montonera	de	la	Rioja.	Hoy	se	dice,	pero
no	me	consta,	que	Elizondo,	Guayama	y	otros	bandidos	han	vuelto	de	nuevo	a	Santiago;	lo	que
si	es	indudable,	porque	me	consta	directamente,	es	que	el	General	Aniceto	Latorre,	de	cuño
federal,	fue	llamado	por	Taboada	y	despachado	en	estos	dias	a	la	provincia	de	Salta	con	fines
misteriosos.	 Latorre	 es	 aquel,	 que	 estuvo	 de	 acuerdo	 con	 Varela	 en	 la	 anterior	 invasion	 a
Salta,	según	aquel	lo	ha	revelado	en	el	manifiesto	que	dio	en	Bolivia	explicando	los	motivos	y
fines	de	sus	correrias.	Ya	puedes	juzgar	por	estos	datos	si	voi	estremado	en	mis	conjeturas	en
cuanto	a	los	planes	de	Taboada.	Ahora	si	la	invasion	se	realiza	y	el	Gobno	Nacional	tiene	que
meter	mano	para	repelerla,	el	error	mas	grande	que	pudiera	cometerse	seria	el	de	dar	fuerzas
y	encomendar	la	direccion	de	la	guerra	á	Taboada	ó	Navarro.	Volveria	a	suceder	lo	que	el	año
pasado,	 que	 tantos	 estragos	 causaron	 las	 armas	 nacionales	 como	 los	 mismos	 montoneros,
porque	ni	unos	ni	otros	respetaron	la	propiedad	ni	la	vida	de	los	pobres	habitantes	de	de	las
provincias	que	soportaron	su	planta	asoladora.	Una	maldición	comun	pesó	sobre	todos,	y	con
justicia.	Los	montoneros	robaban	de	paso,	pero	los	Santiagueños	con	sistema,	tranquilamente
hasta	dejar	el	vacio.

Previendo	 lo	que	 iba	a	 suceder	escribi	desde	aquí	 a	Paz,	 á	Elizalde	y	 a	algun	otro	Ministro
pidiéndoles	qe	mandaran	un	Gefe	de	la	Nacion	desde	Bs	Ays,	un	militar	de	órden,	que	tomara
el	mando	y	direccion	de	la	guerra;	pero	no	quisieron	oirme,	y	prefirieron	agrandar	caudillos
dejando	 asolar	 estas	 provincias	 con	 tal	 de	 tener	 ajente	 para	 la	 lucha	 electoral;	 ya	 ves	 los
resultados,	sembraron	la	barbarie	y	han	hecho	crónico	el	barbarismo.
Me	toca	pues	decirte	lo	mismo,	que	mandes	un	General	de	linea,	a	Arredondo	que	es	el	mas
prestigioso,	si	llega	el	caso	de	organizar	una	division	contra	la	montera	[montonera].	Sobre	la
base	de	tres	batallones	de	linea	que	traiga	consigo,	puede	organizar	lo	que	quiera,	seguro	de
que	le	daran	los	contingentes	que	pida	estas	provincias,	y	seguro	tambien	de	que	Navarro	ha
de	 cumplir	 lo	 que	 ordene	 un	 Gefe	 que	 venga	 caracterizado	 y	 autorizado	 por	 el	 Gobno
Nacional.	Asi	no	se	robaran	el	Tesoro	Nacional,	como	se	ha	hecho	en	la	anterior	campaña,	se
ahorrará	 tiempo,	 se	 conseguirá	 estirpar	 la	 montonera,	 y	 se	 borraran	 en	 las	 provincias	 las
dolorosas	 impresiones	que	dejaron	al	mando	de	Taboada,	 las	armas	nacionales,	 llevadas	por
montoneros	patentados.	Por	Dios,	reflexion	y	has	caso	de	mis	palabras,	tienes	la	autoridad	de
la	 experiencia	 y	 la	 intencion	 de	 que	 aciertes	 con	 una	medida	 de	 suma	 trascendencia	 en	 lo
presente	y	venidero.	No	temas	resistencias	serias,	porque	el	prestijio	de	la	Autoridad	nacional
vale	mas	que	 todos	esos	 fantasmas	de	caudillos	que	son	engaños	de	optica	a	 la	distancia,	y
que	solo	causan	miedo	por	el	temor	tradicional	de	los	que	no	los	tocan	de	cerca.
Jujui	está	regularmente	organizado	y	armado,	de	modo	que	allí	existe	una	buena	base,	sobre
todo	 por	 el	 buen	 espíritu	 qe	 domina	 en	 el	 pais.	 Sin	 querer	 vuelvo	 mis	 ojos	 al	 pasado	 pa
lamentar	 la	organizacion	de	Tucuman	perdida	a	causa	de	 la	malhadada	revolucion	de	30	de



Junio,	 cuya	 peor	 consecuencia	 es	 haber	 quedado	 reducida	 a	 arrastrarse	 tras	 de	 Tabeada
aquien	sacrificaron	su	influencia	como	provincia	arreglada	y	militar.	Puede	ser	que	el	castigo
no	se	detenga	ahí	no	mas,	sino	que	enredándose	las	cosas	nos	venga	un	saqueo	general,	peor
que	aquellos	de	Quiroga.
Cuidaré	de	ponerte	al	corriente	de	lo	que	suceda	y	observar	en	el	curso	de	los	sucesos	con	el
interes	acostumbrado	por	tu	afmo	amigo.	Posse



VARELA	EN	ATACAMA	–	SE	AVECINAN	PLANES	FUNESTOS	PARA	LA	TRANQUILIDAD
PUBLICA	–	NECESIDAD	DE	PREVERLOS	–	PEDIDO	URGENTE	DE	APOYO

Tucuman	Nore	27	1868

Sor	D	domingo	F	Sarmiento.
Mi	estimado	amigo.
La	 diligencia	 de	 Salta	 que	 llegó	 ayer,	 dejaba	 á	 Varela	 siempre	 en	 Atacama	 en	 asecho	 y
reclutando	 jente.	 Me	 parece	 que	 la	 expectativa	 de	 Varela	 tiene	 un	 significado,	 esperar	 el
resultado	 de	 algunos	 trabajos	 interiores	 en	 aquella	 provincia	 del	 partido	 federal.	 Segun	 las
últimas	noticias	grande	era	la	ajitacion	y	el	acaloramiento	de	los	partidos	en	Salta,	temiendose
que	de	un	momento	a	otro	 se	 fueran	a	 las	manos.	Supongo	que	 recibiras	 informes	directos
sobre	aquella	situación.	Mi	opinión	es	que	Taboada	fomenta	alla	el	partido	federal	y	me	fundo
en	un	conjunto	de	hechos.	Hace	algun	tiempo	que	Santiago	es	el	punto	de	reunion	de	todos	los
caudillejos	colorados	mas	notables,	desde	Elizondo	que	fue	lanzado	á	montonerear	en	la	Rioja,
hasta	Aniceto	Latorre	y	un	 Isidoro	Lopez	 influyentes	en	 la	 frontera	de	Salta.	Este	último	se
dice	 que	 ha	marchado	 en	 comision	 a	 Entre-Rios,	 pero	 no	me	 consta	 el	 hecho.	 En	 cuanto	 a
Latorre	ha	sido	mandado	a	 la	provincia	de	Salta	con	tres	cargas	de	armas,	acompañado	del
mismo	D	Antonino	hasta	 el	 lugar	 de	 las	Cañas	dentro	de	 aquella	 provincia,	 dejando	 alguna
fuerza	reunida	en	la	frontera	de	Santiago,	curato	del	Copo,	limítrofe	con	Salta.
Agreguemos	 a	 esto	 la	 reprobación	 de	 la	 destitucion	 de	 Cornejo,	 federal	 neto,	 que	 hace	 el
periódico	 de	 Santiago	 en	 el	 numero	 22	 de	 este	mes,	 en	 un	 artículo	 que	 es	 una	 verdadera
provocación	 al	 Gobierno	 Nacional,	 y	 un	 reflejo	 de	 las	 barbaridades	 que	 escribe	 la	 Nacion
Argentina.	Y	para	que	nada	 falte	a	 los	 tintes	colorados	de	este	enredo,	el	artículo	a	que	me
refiero	 ha	 sido	 escrito	 por	 un	 tal	Gondra	 hijo	 del	 célebre	mazorquero	 de	 este	 nombre.	 Ese
artículo	provocativo	coincide	con	la	aparicion	de	Varela	en	Atacama.	Agregemos,	que	Tabeada
hace	 chasques	 frecuentes	 a	 la	 campaña	 de	 Córdoba	 buscando	 inteligencias	 con	 algunos
federales	influyentes.	Soi	de	parecer	que	debe	advertirse	esto	a	Peña,	y	que	convendría	tener
asegurada	 esa	 provincia	 poniendo	 fuerzas	 nacionales	 de	 linea	 en	 prevision	 de	 sucesos
ulteriores.	 Debo	 darte	 un	 antecedente	 que	 sirva	 a	 tus	 investigaciones.	 Cuando	 vino	 el	 Dr.
Luque	en	mision	a	trabajar	por	la	candidatura	de	Urquiza,	Tabeada	le	dijo	que	ya	era	tarde,
pero	 le	 hizo	 promesas	 para	 entenderse	 en	 arreglos	 posteriores;	 y	 Luque	 sé	 que	 ha	 hecho
revelaciones	confidenciales	que	les	dá	carácter	sério	la	aparicion	de	Varela	junto	con	todas	las
circunstancias	que	 te	dejo	apuntadas.	No	hay	pues	que	despreciar	estas	cosas	por	vulgares
que	 aparezcan;	mas	 o	menos	 así	 han	 sido	 los	 comienzos	de	 las	montoneras	 entre	nosotros.
Tabeada	 ha	 estado	 engañando	 con	 medios	 groseros	 a	 nuestros	 políticos;	 es	 hombre	 sin
principios,	no	defiende	 ideas,	 lo	que	defiende	es	su	posicion	personal	de	caudillo	mimado,	y
por	eso	 lo	vemos	tomar	elementos	de	todos	 los	colores	con	tal	de	hallarlos	buenos	para	sus
fines	individuales.
No	puedo	anticipar	lo	que	hará	Cornejo	al	saber	su	destitucion:	si	se	somete	la	partida	queda
ganado	en	Salta:	si	se	rebela	los	Taboada	lo	apoyaran	y	entonces	habrá	abortado	el	plan	que
Elizalde	y	compañia	vienen	trabajando	despues	de	su	derrota,	porque	no	dudes	que	todo	esto
obedece	a	inspiraciones	de	alla.

Si	 estos	 hombres	 alzasen	 el	 poncho	 no	 hai	 que	 asustarse,	 ni	 dejarse	 tomar	 en	 corral	 de
chamico.	La	opinión	públi8c	está	del	todo	con	el	Gobno	Nacional,	y	solo	le	falta	un	punto	de
apoyo	para	manifestarse	en	todo	el	Norte.	En	Santiago	la	imitacion	es	mayor	que	en	las	otras
provincias,	porque	a	mas	de	 las	 causas	permanentes	y	 tradicionales	de	opresión,	 se	agrega
ahora	 la	 suba	del	 impuesto	de	contribucion	directa	á	un	8%,	 y	 el	de	4	 reales	por	 carreta	á
título	de	derecho	de	puntasgo;	alla	donde	no	solo	no	existe	un	solo	puente,	pero	ni	siquiera	se
sabe	lo	que	es	tal	cosa.	Esos	impuestos	los	veras	en	el	periódico	que	te	he	citado.	Alli	hai	dhos.
de	tránsito	disimulado.
No	hai	pues	que	trepidar;	que	vaya	un	Gefe	á	Salta	en	reemplazo	de	Cornejo,	y	que	Arredondo
sea	destinado	a	 la	Rioja	 con	dos	batallones,	 desde	donde	 si	 el	 caso	 lo	 requiere	 y	 segun	 los
sucesos	 se	 desenvuelvan,	 puede	 venir	 a	 Tucuman,	 puesto	 estratégico	 y	 centro	 de	 cuanto
recurso	 necesite	 incluso	 la	 opinión	 que	 le	 servirá	 de	 poderoso	 apoyo	 para	 conjurar	 la
tempestad.	 Nuestros	 enemigos	 no	 se	 paran	 en	 medios;	 prensa	 licenciosa	 hasta	 la
desvergüenza	 en	 cueros	 vivos,	 caudillos	 por	 aliados,	 la	 difamación,	 la	 calumnia,	 el	 ridículo,
todo	 lo	 explotan	 para	 desprestigiar	 el	 Gobno	 y	 anarquizar	 el	 pais.	 Opongamos	 pues	 a	 ese
torrente	 demagógico	 los	 recursos	 legales	 del	 Gobno,	 que	 se	 sienta	 su	 brazo	 armado	 en	 el



interior,	y	ya	veras	como	se	quedan	como	en	misa	 todos	 los	revoltosos.	No	espere	el	Gobno
Nacional,	aunque	haga	milagros,	merecer	 la	aprobación	de	sus	adversarios	despechados;	se
han	de	convertir	en	conspiradores	alevosos	cuando	vean	estériles	sus	trabajos	por	la	prensa.
Sin	desdeñar	 la	opinión	es	necesario	buscar	otra	base	para	gobernar;	no	olvidemos	que	 las
acciones	humanas	se	dirijen	mas	bien	por	las	pasiones	y	los	intereses,	que	por	las	ideas	de	los
hombres.	Mui	poco	se	debe	contar	con	la	lealtad	y	buen	sentido	de	la	opinión	cuando	vemos	a
Mitre	 restaurar	 influencia	 con	 discursos	 de	 comediante,	 ante	 un	 público	 qe	 ha	 olvidado	 el
desastre	de	Curupaiti,	que	en	otra	parte	hubiera	merecido	la	degradacion	de	un	General,	y	las
cien	sorpresas	de	la	campaña	del	Paraguai,	que	a	no	ser	sucesos	que	pasan	en	la	República
Argentina,	en	otra	parte	habrian	puesto	en	peligro	 la	cabeza	del	General	que	se	deja	 tomar
dormido	por	el	enemigo.	Mi	idea	en	definitiva	es,	contar	con	el	ejército,	y	tomar	posiciones	pa
imponer	 al	 enemigo.	 Por	 lo	 que	 hace	 á	 las	 cosas	 interiores	 de	 esta	 provincia,	 si	 el	 partido
sarmientista	 no	 se	 entiende	 entre	 si,	 el	 candidato	 mas	 probable	 pa	 el	 Gobno	 es	 D	 Nabor
Córdoba,	Urquisista	y	Elizaldista	y	el	bribon	ms	cabal	qe	tiene	al	República,	como	te	informara
el	primero	qe	pase	por	 la	clle.	Ese	hombre	ha	traido	desde	Bs	Ays	un	Gefe	Nacional	pa	sus
trabajos,	 un	Teniente	 coronel	Amadeo	Alurralde	qe	ha	mandado	el	 batallon	 tucumano	en	el
Paraguai.	Nos	harias	un	buen	servicio	en	hacer	llamar	por	la	Inspeccion	a	ese	Gefe,	qe	vaya	a
servir	a	otra	parte	y	deje	enredar	la	pita	aquí.
Tuyo
Posse



CARTA	A	URIBURU	–	REITERA	CONCEPTOS	DE	SU	CARTA	A	SARMIENTO	Y	LE	PIDE
CONVERSAR	CON	EL	PRESIDENTE

Tucuman	Nore	27	1868

Sor	D	José	Uriburu.

Estimado	amigo.	En	 la	duda	de	que	esta	carta	 lo	encuentre	 todavía	en	Bs	Ays	 le	dirijo	 solo
cuatro	 letras	 para	 decirle	 que	 he	 recibido	 la	 suya	 del	 12	 del	 corriente,	 cuyo	 contenido	 es
bastante	 lisonjero	para	 los	que,	deseamos	 respirar	mejor	atmósfera.	Es	de	creer	que	en	 los
anuncios	 de	 la	 aparicion	 de	 Varela	 en	 Atacama,	 movido	 por	 mano	 mui	 visible,	 el	 Gobno
Nacional	se	ponga	los	calzones	y	ponga	su	mano	rigurosa	donde	conviene	para	desarraigar	el
mal.	Me	parece	que	ahora	verá	mui	claro	las	cosas.
Yo	 le	escribo	a	Sarmiento	con	esta	 fecha	sobre	todo	 lo	que	 le	conviene	saber,	y	sería	bueno
que	V	lo	busque	pa	explicarle	algunos	puntos	de	mi	carta	por	el	conocimiento	de	las	cosas	y
de	los	hombres	de	que	le	hablo:	hágale	presente	esta	indicacion	mia,	es	mui	conveniente.
Puede	ser	que	lo	busque	a	V	un	pariente	y	amigo	mio	el	Dor	D	Pedro	Rueda;	sea	V	franco	en
todo	con	él.
Escuso	darle	noticias	porque	todo	lo	sabrá	por	mi	carta	al	Presidente.	Siento	que	la	Tribuna	y
el	 Nacional	 se	 muestren	 tan	 mesquinos	 con	 nuestras	 correspondencias,	 de	 suerte	 que	 no
tenemos	un	órgano	en	aquella	prensa	libre.	¿Reaparecerá	la	Patria	en	el	Rosario?	Que	bueno
seria	pa	nuestros	escritos.	La	jente	que	por	aca	nos	manda	está	en	rompimiento	completo.	Me
acaban	 de	 decir	 qe	 David	 Zavalia	 ha	 renunciado	 al	Ministerio,	 pero	 no	 pasa	 de	 rumor.	 Lo
cierto	es	que	estan	desavenidos;	 los	Zavalias	porque	quieren	a	Rodríguez	pa	el	Gobierno,	y
Nabor	Córdoba	porque	lo	quiere	pa	sí.
Mil	recuerdos	de	la	familia.
Suyo
Posse

En	mi	carta	anterior	le	mostré	a	V	disgusto	por	una	qe	Sarmiento	le	ha	escrito	á	Villafañe,	y
de	 qe	 éste	 ha	 hecho	 un	 uso	 indiscreto.	 Vuillafañe	 ha	 sido	 amigo	 de	 Sarmiento	 como	 hasta
ahora	poco	lo	ha	sido	mio,	pero	es	ya	un	hombre	gastado,	bastante	desmoralizado	en	política	y
el	 peor	 órgano	qe	 pudiera	 elegir	 Sarmiento	 pa	 transmitir	 sus	 ideas.	Ud	 conoce	 a	Villafañe,
sabe	que	es	mui	cándido,	tanto	como	para	hacer	un	barro	por	tontera.	El	otro	dia	ha	estado	en
un	baile	en	casa	de	Luna	y	ha	hecho	un	brindis	desvergonzadamente	cortesano,	sin	embargo
de	 ser	 uno	 de	 los	 qe	 protestaron	 por	 las	 violencias	 de	 aquel	 bárbaro.	 Prevéngale	 esto	 a
Sarmiento	pa	qe	sea	mas	cauto	con	su	amigo,	mas	visionario	qe	racional.



CARTA	A	URIBURU	–	LA	SITUACION	DE	SANTIAGO	–	ARTICULOS	INSOLENTES	Y
PROVOCATIVOS-	RECELO,	TIMIDEZ

Tucuman	Dbre	4	1868

Sor	D	José	Uriburu.
Estimado	amigo.
He	recibido	su	carta	de	18	del	pasado	cuyo	contenido	le	agradezco	por	las	noticias	que	me	dá.
Estoi	 enfermo	 hace	 días	 sin	 salir	 a	 la	 calle	 de	 modo	 que	 no	 he	 podido	 averiguar	 bien	 las
noticias	qe	ha	traido	la	diligencia	de	Salta	qe	legó	ayer.	En	sustancia	lo	qe	dice	el	conductor	es
qe	 salió	 de	 la	 Capital	 una	 division	 pa	 los	 Valles	 al	 mando	 de	 Leguizamón	 y	 que	 quedaban
reuniendo	mas	fuerzas.	De	Varela	nada.	Supongo	qe	allá	iran	noticias	directas.
La	 situación	 de	 Santiago	 es	 horrible	 como	 lo	 diran	 los	 pasajeros	 y	 las	 cartas	 qe	 vayan.
Aquellos	hombres	mimados	y	temidos	por	todos	los	Gobiernos	Nacionales	estan	sobre	espinas
y	llenos	de	recelos.	No	dejan	reunir	tres	personas	sin	dispersarlas	en	la	Ciudad	y	acompaña.
Han	sacado	pa	el	Bracho	tres	mil	fusiles	de	miedo	de	la	Ciudad.
He	visto	una	carta	de	D	Antonino	á	D	Mteo	Martinez,	publicada	con	regosijo	por	la	Tribuna,
como	si	 se	 le	hubiese	 caido	una	bendicion	de	Dios,	porqe	con	 su	acostrumbrada	hipocresía
habla	de	sometimiento	al	nuevo	Presidente,	al	viejo	amigo	Sarmiento	¡y	le	creen!	¡P…	qe	son
bárbaros!	 La	 alegria	 de	 la	Tribuna	hace	 entender	que	 la	 suerte	 del	Gobierno	de	Sarmiento
dependiera	de	que	lo	acatase	o	no	lo	acatase	D	Antonino.	¡P…	que	son	sonsos!	Que	lea	ahora
la	Tribuna	los	artículos	qe	publica	el	periódico	de	Santiago,	 insolentes	y	provocativos,	y	que
diga	en	seguida	que	le	parece	la	carta	a	D.	Mateo.	El	secreto	de	la	conducta	de	la	Tribuna	es
claro	pa	mi.	El	Varela	qe	está	de	subsecretrio	del	Interior	es	amigo	de	los	Taboada	porqe	hay
estado	empleado	en	Santiago	a	su	servicio	mucho	tiempo,	y	no	es	estraño	que	sea	una	buena
cuña	en	todo	y	pa	todo	para	esos	bandidos.
Ahora	solo	falta	que	les	den	injerencia	en	los	negocios	de	Salta	pa	rematar	la	obra	de	Elizalde.
Solo	esto	espero	pa	tirar	el	arpa,	y	decir	que	todo	es	lo	mismo	en	l	República	Arjentina,	tan
emplastotes	 los	 unos	 como	 los	 otros.	 No	 es	 la	 impaciencia	 lo	 qe	 me	 hace	 producir	 ess
palabras,	 es	 la	 convicción.	 Nada	 he	 visto	 todavía	 que	 no	 sea	 una	 concesion,	 la	 timidez,	 el
recelo	 en	 todo,	 como	 pa	 creer	 que	 viven	 aterrados	 por	 la	 Nacion	 Arjentina	 y	 sus	 indignos
pasquines.	Ha	hecho	bien	de	publicar	 la	carta	que	he	leido	en	el	Nacional.	Aquí	empiezan	á
hacerme	fuego	por	el	periodico	probablemente	sin	fin.	Poco	me	importa.	Ayer	ha	cambiado	de
redaccion	á	solicitud	de	los	Taboada,	por	ciertas	palabras	qe	se	publicaron	que	manifestaban
síntomas	de	substraerse	a	la	ciega	obediencia:	los	Matienzo	han	vuelto	al	periódico.
Esta	carta	se	la	mando	a	mano	de	un	dependiente	de	Wenceslao	por	si	acaso	lo	encuentra	a	V
en	el	camino.
Su	afmo	amigo
Posse



PRESENTACION	DEL	DOCTOR	TIBURCIO	PADILLA

Tucuman	Dbre	10	1868

Sor	Presidente	Dn	Domingo	F	Sarmiento.

Estimado	amigo.

El	Dr.	D	Tiburcio	Padilla	marcha	a	Buenos	Ayres,	apenas	regresado	de	su	destierro	en	Salta,
porque	tomando	la	persecución	contra	él	otras	formas	odiosas	por	la	política	tirante	de	este
Gobierno,	busca	en	otro	país	lo	que	no	se	alla	aquí:	garantías	individuales	y	libertad	politica.
El	Dr.	Padilla	es	mi	amigo,	y	con	este	título	te	lo	presento	a	tu	estimacion	cordial.
Conoce	 personalmente	 todas	 las	 provincias	 del	 Norte,	 sus	 necesidades,	 sus	 hombres	 y	 su
composicion	actual;	de	suerte	que	pueden	ser	útiles	sus	informes	para	los	fines	del	Gobierno
Nacional.
Aprovecho	esta	ocasion	de	enviarte	un	saludo,	diciéndome	tu	fino	y	viejo	amigo.
José	Posse



ESCRIBIRA	POCO	–	SITUACION	DE	LOS	TABOADAS	–	EL	INTERIOR	Y	SUS	PROBLEMAS
POLITICOS.

Señor	Dn	José	Posse

Buenos	Aires	Dbre	13/868

Mi	estimado	amigo:
He	 recibido	 tus	 cartas	 oportunamente,	 y	 todas	 ellas	 dadome	 muy	 buenos	 datos	 sobre	 la
situación	 de	 las	 cosas	 por	 alla,	 acaso	 los	 únicos	 que	 me	 merezcan	 fé.	 No	 esperes	 que	 te
conteste	siempre	ni	satisfaga	completamente	tus	expectaciones.	Me	resisto	a	hacer	que	anden
cartas	de	Presidente	que	para	ser	 francas	han	de	anticipar	o	mostrar	el	 fondo	de	 las	cosas.
Bastete	saber	que	tus	observaciones	son	mui	apreciadas	y	tus	cartas	siempre	bien	recibidas	y
necesarias.	 Sobre	 la	 situación	 asumida	 o	 que	 hubieren	 de	 asumir	 los	 Taboadas1	 me	 es
imposible	 aventurar	 juicio	 alguno,	 y	 mi	 deber	 es	 aguardar	 a	 que	 ellos	 se	 manifiesten.	 Un
artículo	escrito	a	lo	que	dicen	por	Gondra	de	la	fama	del	telon	corrido,	aunque	significativo	se
desliza	entre	las	ficciones	de	la	libertad,	y	acaso	la	represalia	por	lo	que	nuestros	diarios	dicen
a	su	vez	de	los	Taboadas.	Nuestra	prensa	de	ambos	lados	está	educada	para	la	guerra	civil,	y
no	 es	 posible	 sacarla	 de	 ahí.	 Unos	 i	 otros	 hablan	 como	 si	 fuera	 el	 adversario	 el	 enemigo
declarado.	 Qué	 te	 parece	 el	 Eco	 de	 Cordova	 que	 decía	 no	 ha	 mucho:	 ¡Ahí	 vienen	 Roca,	 y
Arredondo	a	dar	lecciones	a	los	Taboadas	y	a	Cornejo?
Así	pues	los	simples	actos	administrativos	son	traducidos	por	nuestros	propios	amigos	como
actos	de	guerra	civil.	Si	no	la	producen	al	menos	no	les	echaran	la	culpa	por	omision	a	ellos.
No	habrá	llegado	esta	a	tus	manos	sin	que	ya	los	sucesos	hayan	tomado	forma	y	carácter.	¿Se
sometio	 Cornejo2	 ¿Cayote	 en	 tiempo	 Roca?	 Invadió	 Barela3;	 se	 salvó	 Salta?	 He	 aquí
perplejidades	 que	 duraran	 algunos	 dias.	 Si	 el	Mor.	 Roca	 llega	 con	 su	 escolta	 de	 cincuenta
hombres	 a	 Salta,	mucho	 se	 habra	 andado	 para	 pacificar	 completamente	 el	 pais.	 Arredondo
está	en	Cordova	con	direccion	a	Cuyo,	salvo	que	los	sucesos	del	Norte	le	fueran	a	tomar	otra
direccion.	Cuyo	está	amenazado	por	Salta,	y	allí	el	peligro	es	mayor	que	en	el	Norte.	Nuestra
prensa	aquí	es	infernal,	y	muchas	veces	aun	los	ministros	han	vuelto	hacia	ese	lado	la	vista	en
busca	 de	 quien	 la	 anime,	 moralice	 y	 vivifique.	 Pero	 las	 	 cuestiones	 monetarias	 vienen	 a
enfriarlo	todo,	no	por	cuanto	sería	necesario	un	redactor	sino	porque	necesitarías	para	serlo
trasladarte	 con	 familia	 y	 todo.	 Creo	 que	 nuestros	 amigos	 se	 uniran	 por	 alla	 sí	 no	 son	 tan
desacertados	 como	 se	 muestra	 aquí.	 Este	 país	 marcha	 a	 la	 disolución	 en	 partidos,	 cartas,
gobierno	y	aun	sociedad,	si	algun	suceso	no	trae	a	mejor	espíritu	a	 los	hombres.	Escríbeme
con	frecuencia	y	manda	a	tu	affmo.	D.F.Sarmiento



LLEGADA	DEL	TENIENTE	CORONEL	JULIO	A.	ROCA	–	IMPRESIÓN	CAUSADA	EN
TUCUMAN	–	RENUNCIA	DEL	GOBERNADOR	DE	SALTA	–	CARTA	DE	SARMIENTO	A

TABOADA	–	OPINION	DE	POSSE	SOBRE	LOS	TABOADA	–	INTERESANTE	CONSEJO	–	EL
DISCRUSO	DE	MITRE	EN	CHIVILCOY	–	LOS	AVELLANEDA	Y	EL	GOBIERNO	DE	TUCUMAN

–	LA	PRENSA.

Tucuman	Enero	1°	de	1869

Sr.	D	Domingo	F	Sarmiento.

Mi	querido	Sarmiento.
Anoche	 recibí	 tu	 carta	 de	Dbre	 13	 de	mano	 del	 Teniente	Coronel	 Roca	 que	 esta	 aquí	 hace
cinco	dias	aprestandose	a	seguir	su	marcha	a	Salta.	Ni	cosa	mas	acertada	que	la	eleccion	de
Roca,	porque	aparte	sus	distinguidas	prendas	personales,	su	buen	sentido	y	su	esquisito	tacto,
tiene	aquí	y	en	Salta	numerosos	amigos	y	parientes	que	le	dan	influencia	mui	trascendental.
Anoche	les	he	dado	un	baile	a	él	y	sus	oficiales	como	un	agasajo	merecido.	Los	Taboadas	han
estado	 haciendo	 ruido	 y	 aleonando	 a	 estas	 jentes	 con	 la	 venida	 de	 Roca,	 siguiendo	 las
insinuaciones	de	la	prensa	de	Bs	Ayes	y	así	era	esperado	con	recelos	y	alarmas;	pero	Roca	se
ha	 portado	 con	 tal	 prudencia	 y	 habilidad	 que	 los	 ha	 tranquilizado	 al	 dia	 siguiente	 dejando
burlada	 la	 intriga	santiagueña.	Otro	 tanto	ha	de	suceder	en	Salta	donde	 iguales	 trabajos	se
han	hecho	del	mismo	orijen.
La	situacion	de	Salta	sin	ser	peligros	a	no	es	buena.	Varela	a	mi	juicio	no	invadirá	ya	por	la
oportunidad	 de	 los	 elementos	 movidos	 a	 su	 encuentro,	 que	 han	 servido	 tambien	 para
desconcertar	a	los	autores	disimuldos	pero	no	invisibles,	que	lo	han	suscitado.	Por	ese	lado	me
pareceque	no	debes	tener	cuidado.	La	salida	del	Gobernador	Obejero	a	ponerse	al	frente	de
las	 fuerzas	movilizadas	 en	 los	 Valles	 no	 es	mas	 que	 una	 evolucion	 par	 escapar	 de	 su	mala
posision	 en	 la	 Ciudad,	 temiendo	 a	 Cornejo,	 a	 quien	 no	 se	 ha	 atrevido	 á	 comunicarle	 su
destitucion	 todavía.	Aquí	ha	 recibido	Roca	un	chasque	de	Obejero	 llamandolo	pa	entregarle
las	fuerzas	que	tiene	reunidas	y	cumplir	lo	resuelto	contra	Cornejo.	Algunos	escriben	que	no
se	 someterá	 Cornejo,	 y	 aun	 se	 dice	 que	 lo	 hará	 aparentemente	 pero	 dejado	 preparado	 un
motín	en	 la	tropa.	De	todo	va	advertido	Roca.	La	separacion	de	Cornejo	es	dolorosa	para	el
partido	federal	de	Salta,	qe	domina	en	la	Legislatura,	de	quien	es	el	brazo	armado	y	el	perro
bravo	para	morder	la	jente	adversa.	De	Santiago	y	de	aquí	fomentan	la	insurreccion,	pero	ni
creo	 que	 para	 ella	 tenga	 calzones.	 Cornejo,	 ni	 que	 sus	 mismos	 partidarios	 le	 presten
elementos,	ni	siquiera	consentimiento.	La	presencia	de	Roca	va	a	concluir	con	la	ajitacion	qe
allí	aparece,	mas	aparente	qe	intensa.	Obejero	volverá	a	la	Ciudad	y	desarmado	todo	seguirá
su	pleito	con	la	Legislatura,	qe	al	fin	habrá	de	ganarlo	pa	darse	un	Gobernador	colorado,	sin
uñas	ni	dientes	desde	que	no	tenga	a	su	lado	la	bestia	feroz	de	Cornejo.
A	Roca	 le	 he	 aconsejado,	 aunque	no	 lo	 necesita,	 que	 se	mantenga	 enteramente	 ajeno	 a	 los
partidos	locales	en	SALT,	con	buenas	palabras	pa	todos	pero	sin	injerirse	en	la	política.	Ha	de
ser	 solicitado,	 adulado	por	 ambos	 lados,	 pero	que	 se	 	 conserve	en	 la	 circunspección	que	 le
corresponde	como	Gefe	Nacional.	Todo	lo	hará	bien.

A	Roca	no	le	habian	dado	copia	por	el	Ministerio	del	decreto	destituyendo	á	Cornejo,	pero	yo
le	he	dicho	que	la	publicacion	hecha	en	la	prensa	de	la	capital	supone	autenticidad,	y	qe	de
ello	se	valga	llegado	el	caso	de	la	intimación	y	cumplimiento.
He	visto	tu	carta	de	15	de	Otre.	á	D	Manuel	Tabeada	que	ha	mandado	en	copia	por	docenas,	y
te	 la	 repruebo	 solo	 en	 la	 parte	 de	 excesiva	 amabilidad,	 quizá	 porque	 eso	 tenga	 un	 alcance
contrario	a	tus	propósitos,	y	porque	irrita	la	impaciencia	de	aquellos	de	nuestros	amigos	que
no	saben	hacer	concesiones	ni	al	tiempo	ni	á	sus	deseos.	Tabeada	a	comprendido	el	efecto	de
tu	carta	por	ese	lado	y	por	eso	ha	multiplicado	su	circulación.	En	lugar	de	aceptar	el	abrazo	de
Eteocles	que	te	ofrece	Taboada,	sin	faltar	a	la	urbanidad	y	en	las	mejores	palabras	y	las	mas
bonitas	 frases	 del	mundo,	 le	 habria	 dicho:	 que	 se	 deje	 de	 j…	 a	 sus	 paisanos,	 que	 no	 ande
enredando	la	pita	en	las	otras	provincias,	que	no	haga	montoneras,	y	qe	restituya	lo	robado
etc.,	etc.,	etc.
A	 propósito	 te	 diré,	 que	 Taboada	 debe	 tener	 algunos	 centenares	 de	 caballos	 y	mulas	 de	 la
Nación,	y	qe	se	perderan	si	las	dejan	en	su	poder	por	mas	tiempo.	¿Por	qué	no	mandas	que	las
entregen	 pa	 el	 servicio	 de	 la	 frontera?	No	 hai	 persecución	 de	 Indios	 qe	 no	 quede	 a	medio
hacerse	por	falta	de	caballos.	Aquí	tambien	hai	animales	de	la	Nacion	que	se	roban	dia	a	dia
los	tenedores	y	creo	que	los	acabaran	de	robar	si	no	disponen	de	ellos	pronto.
Volviendo	 a	 los	 Taboadas	 te	 diré	 en	 dos	 palabras	 lo	 que	 pienso.	 Que	 no	 habrá	 quietud	 ni



gobiernos	 regulares	 en	 el	 Note	 mientras	 esos	 hombres	 existan	 en	 Santiago:	 que	 han	 de
conspirar	contra	tu	Presidencia	constantemente,	no	obstante	cordiales	protestas	de	amistad:
que	 seran	 el	 apoyo	 armado	 de	 la	 oposición	 para	 levantarse	 en	 la	 primera	 oportunidad
propicia.	Quitar	a	esos	hombres	no	es	solo	conveniente,	políticamente	hablando,	sino	un	acto
de	justicia	las	exigencias	de	la	opinión,	que	exagerada	frecuentemente	es	racional	y	moderada
pa	 este	 caso.	 ¿Como	 quitarlos	 sin	 salir	 del	 derecho?	Mui	 sensillo:	 quitarles	 el	mando	 de	 la
frontera.	 La	 oportunidad	 de	 dar	 este	 paso	 solo	 tú	 puedes	 saberla	 tomando	 balance	 de	 tus
medios	de	acción.	Ponerles	un	buen	Gefe	de	frontera	con	alguna	fuerza	de	línea	es	acabar	con
su	 poder	 sin	 violencia	 y	 sin	 ruido.	 Hasta	 habria	 la	 conveniencia	 de	 suprimir	 robos
escandalosos,	 y	 de	 ensanchar	 esa	 linea	 de	 frontera	 ganando	 territorios	 en	 el	 Chaco,
restringido	hoy	por	 razones	de	 criterio	personal	de	 los	Taboadas.	No	 les	 tengas	miedo.	Eso
que	ves	es	un	poder	de	 lana,	que	algunos	gaceteros	agrandan	a	 fuerza	de	 ser	 sonsos.	Esos
hombres	 tienen	 cinco	 o	 seis	mil	 fusiles	 de	 la	Nacion	 con	 qe	 apuntan	 a	 todo	 el	mundo	 con
soldados	 que	 no	 saben	 por	 donde	 se	 cargan,	 ¿Por	 qué	 no	 se	 piden	 esos	 fusiles?	 Seria	 una
medida	simultanea	con	el	nombramiento	del	Gefe	de	frontera.	Estando	Arredondo	en	Córdoba
la	cosa	se	haria	sin	que	se	mueva	una	paja.	Piénsalo,	pero	advierte	que	te	lo	dice	un	hombre
que	conoce	a	los	Taboadas	domésticamente	durante	diez	años,	en	que	he	andado	por	todos	sus
rincones	para	saber	lo	que	valen	como	Poder,	como	pícaros,	como	traidores,	y	como	todo.	Me
asombra	 la	 importancia	que	han	dado	a	estos	palurdos	 felices.	No	supongas	ni	un	momento
que	 hablan	 mis	 rencores;	 si	 los	 sintiese	 pa	 escribirte	 habria	 guardado	 mis	 palabras.	 No
comprendo	 que	 puedas	 gobernar	 (administrar)	 la	 República	 con	 Gobiernos	 provinciales
enemigos,	y	en	pié	de	guerra,	como	no	creo	en	la	existencia	del	Gobno	Nacional	con	gobierno
adversario	en	Bs	Ays.	No	hai	que	asustarse	de	las	balas	de		papel	de	la	prensa,	es	preciso	ir	al
objeto	 y	 organizarse.	 El	 modo	 de	 precaverse	 contra	 la	 guerra	 civil	 y	 contra	 la	 revuelta
predicada	 por	 la	 Nacion	 Arjentina,	 es	 quitar	 el	 pretesto,	 la	 ocasion	 y	 los	 medios	 con	 que
cuentan.	A	una	oposición	a	todo	trapo,	que	ha	tenido	el	sinismo	de	declarar	que	está	y	estará
en	contra	de	todo	lo	que	haga	y	diga	el	Gobierno	Nacional,	se	la	trata	por	los	medios	que	usa	y
provoca;	no	se	discute	con	ella,	se	le	pega	con	una	tranca.	Quieren	la	guerra	civil,	pues	se	les
pega	en	las	manos	para	quitarle	los	medios	de	producirla.	Mitre	me	ha	mandado	su	discurso
de	Chivilcoi,	que	por	hallarle	sabor	a	leche	de	burra	en	los	primeros	renglones	abandoné	su
lectura.	Me	confundo	cuando	pienso	en	que	consiste	la	vitalidad	de	esa	personalidad	política,
del	profeta	de	profecias	que	nunca	se	cumple.	Ya	caigo	en	cuenta:	en	Bs	Ays	las	jentes	del	pais
tienen	estómago	debil,	no	dijieren	alimentos	fuertes,	por	eso	tiene	consumo	la	leche	de	burra
de	los	discursos	de	Mitre.

¿Has	 mirado	 un	 poco	 ó	 no	 has	 comprendido	 el	 alcance	 de	 mi	 indicacion	 para	 que	 el	 Dr.
Avellaneda	escribiese	a	su	hermano	aquí	que	se	entendiese	conmigo	a	fin	de	unir	el	partido
nuestro	pa	estar	bien	representado	en	el	gobierno	próximo?	Ya	es	tarde	ahora.	E	hermano	de
Avellaneda	 dejandose	 llevar	 de	 odios	 pueriles,	 un	 poco	 villanos,	 se	 ha	 ligado	 al	 círculo
gubernista	 actual	 para	 convinar	 Sala	 y	 Gobierno	 futuro	 con	 forro	 y	 entrañas	 Elizandistas,
ahondando	la	division	del	partido,	sin	reflexionar	que	no	hai	gobierno	posible	teniendome	a	mi
y	los	mios	fuera	de	escena.	Tienen	por	delante	un	hecho	sin	comprenderlo,	gobierno	que	no
gobierna,	y	que	para	existir	necesita	estar	con	el	fusil	al	hombro	noche	y	dia	por	los	pavores
de	 la	mala	 conciencia	 de	 su	 origen.	Hicieron	 una	 revolución	 pa	 remediar	 sonados	males,	 y
decapitaron	la	libertad	y	el	derecho.	Lo	mismo	que	si	para	curar	un	lobanillo	indolente	se	le
cortase	la	cabeza	al	enfermo.	La	futura	combinación	gubernativa	puede	traer	un	sacudimiento
que	 deseo	 evitar	 para	 lo	 que	 pondré	 los	 medios	 de	 la	 persuasión,	 la	 cordura	 y	 de	 la
conveniencia	comun.,
Lo	que	me	dices	de	la	prensa	es	mi	convicción	de	muchos	años	atrás.	Es	una	arma	de	guerra
que	nuestro	partido	está	usando	para	suicidarse.	He	dicho	alguna	vez,	que	nuestros	escritores
han	hecho	de	ello	 lo	que	el	gaucho	del	cuchillo,	pervirtiéndolo	en	instrumento	homicida.	No
veo	en	hombres	ni	en	partidos	autoridad	moral	que	pueda	corregir	vicio	tan	arraigado.
Tus	 temores	 son	 os	míos	 respecto	 de	 la	 tendencia	 de	 ese	 país.	 Esa	 prensa	 de	 Can-can	 ha
acabado	por	llevar	la	corrupción	de	las	formas	esteriores	al	fondo	de	la	conciencia	humana.	Lo
que	no	entretiene	el	vicio	no	es	aceptable.	Las	ideas	serias	no	penetran,	y	no	son	escuchadas
sino	revisten	el	aparato	del	espectáculo.	No	iré	a	Bs	Ays	hasta	el	mes	próximo,	esperando	la
menguante	de	los	calores,	porque	llevaré	conmigo	una	de	mis	hijas	cuya	salud	delicada	no	es
para	exponerla	á	temperturas	estrañas.
Aquí	estan	sosteniendo	una	compañia	de	línea	por	cuenta	de	la	Nacion,	que	Taboada	inventó
para	sostener	un	gobierno	de	su	hechura,	y	que	no	la	disuelven	a	pesar	de	una	indicacion	tuya
en	carta	á	Luna,	a	pretesto	de	que	no	ha	sido	órden	en	forma	oficial.	Te	lo	prevengo	por	los
gastos	 inútiles	 que	 eso	 causa.	 Vá	mi	 larga	 carta;	 aquí	 la	 dejo	 con	 la	 promesa	 de	 escribirte
despues	o	que	valga	la	pena.



Tu	afmo	amigo
Posse

No	te	exijo	que	me	escribas	con	frecuencia,	pero	no	temas	indiscreción	de	tus	cartas



LA	INVASION	DE	VARELA	–	ENVIO	DEL	GENERAL	RIVAS

Señor	Dn.	José	Posse

Buenos	Ayres	Eno.	18	de	1869

Mi	Estimado	Posse:

Lleva	el	General	Rivas1	esta	carta	de	introduccion,	a	fin	de	que	se	ponga	en	contacto	contigo,
y	tu	familia,	como	la	de	mis	personales	amigos	de	Tucuman.	La	anunciada	invasion	de	Varela
nos	fuerza	a	mandar	en	lugar	de	ejercitos,	y	armas	un	nombre	glorioso,	alrededor	del	cual	se
reuniran	los	buenos,	y	ante	el	que	no	han	de	atreverse	los	Montoneros.
No	he	querido	esta	vez,	y	no	lo	haré	en	adelante	encargar	a	Gobnos	de	Provincia	operaciones
de	guerra.	Se	ha	de	tornar	en	industria	a	la	pacificación;	y	cuando	concluimos	con	Varela	nos
encontramos	 con	 que	 otro	 ha	 conquistado	 para	 sus	 propositos	 personales	 cinco	 provincias.
No:	Los	jenerales	del	Ejercito	iran	en	mi	nombre	a	pacificar.
Si	 el	 General	 Rivas	 necesita	 servirse	 de	 hombres	 honrados,	 y	 amigos	 del	 Gobno.	 Nacional
indicaselos,	y	obra	de	manera	que	los	intereses	publicos	queden	satisfechos.
No	 comprendo	 lo	 que	 es	 la	 invasion	de	Varela,	 tan	 absurdo	me	parece	 ello.	Esperando	que
todo	termine	felizmente,	tengo	el	gusto	de	suscribirme.

Tu	affmo

Sarmiento

Recibí	 la	 tarjeta	 de	 tu	 guapa	 niña.	 Me	 dijeron	 que	 pensabas	 venir	 con	 ella.	 Porqué	 no	 lo
hiciste?	Te	falta	iniciativa.



EL	PROBLEMA	DE	POSSE	–	SITUACION	EN	QUE	ENCONTRO	EL	GOBIERNO	NACIONAL	–
DEUDAS,	CONVULSIONES,	DESCREDITO	–	LO	QUE	HA	REALIZADO	EN	4	MESES	–	MISION

DE	LA	PRENSA.

Buenos	Aires	Febo.	–	de	1869

Mi	querido	Posse

He	 leído	 tus	cartas,	 tanto	 las	que	a	mi	dirijes	como	 las	que	vienen	con	el	mismo	tema	para
otros.	Si	algo	hai	que	me	haga	sufrir	en	mi	gobierno	es	la	posición	singular	que	tu	ocupas,	i	mi
impotencia	para	remediarlo.	Lo	peor	es	que	mirando	tu	los	hechos	desde	tu	punto	de	vista	y
yo	desde	el	mío,	no	podemos	ponernos	de	acuerdo.	Antes	de	hablarte	del	asunto,	hablemos	de
lo	 que	 puedo	 hacer	 por	 ti.	 Vente.	 Tengo	 el	 empleo	 de	 Secretario	 privado	 con	 200$fr.	 y	 no
faltaría	una	ayuda	de	costas	en	la	prensa	de	tres	mil	pesos	papel.	Todo	esto	asegura	la	vida;	y
con	la	buena	voluntad	que	me	profesas,	no	hai	mengua	en	servirme	en	lo	que	de	la	política	hai
de	mas	 intimo.	Entonces	 tu	escribirías	 las	 cartas,	 y	no	adolecerían	del	 exeso	de	amabilidad
que	tanto	estrago	ha	hecho	en	el	animo	de	los	gobernantes.	A	Luna1	y	Taboada	he	contestado
con	 los	 mismos	 terminos	 que	 me	 escribían	 i	 con	 el	 ultimo	 tenido	 explicaciones	 sobre	 las
amenazas	de	perturbacion	que	flotaban	antes	en	la	atmosfera.	Es	mui	posible	que	a	alguno	de
ellos	por	la	prescindencia	de	lo	pasado,	le	inspiren	mis	cartas	confianza	en	el	porvenir.	No	fue
este	sin	embargo	el	espíritu	con	que	aconsejé	a	varios	profugos	tucumanos	volver.	Lo	pasado
les	decía	no	me	dá	accion	ninguna.	No	puedo	mostrarme	hostil	a	los	que	trabajaron	contra	mí.
Eviten	provocar	dificultades;	pero	defiendanse	de	nuevas	agresiones.	Es	escusado	que	te	diga
que	con	las	ideas	que	se	tienen	de	gobno.	federal,	el	Nacional	está	condenado	a	ser	en	silencio
actor	en	las	Provs.	como	el	que	te	oprime.	Tu	me	hiciste	en	tu	primera	carta	un	programa	de
gobierno	 para	 reconstruir	 la	 Republica,	 desbaratando	 lo	 que	 han	 creado	 los	 hechos	 y	 la
contradicen.	Ese	 será	el	 fin	de	mi	gobierno	 si	 encuentro	apoyo	en	el	Congreso	y	 la	prensa.
Pero	el	camino	me	parece	por	lo	directo	poco	conducente.	Sea	error	el	tuyo	o	el	mío,	te	diré
cual	 era	 la	 situacion	 que	 encontré	 al	 recibirme	 del	 gobierno.	 El	 desquicio	 que	 sigue	 a	 una
grande	elección	–	la	certidumbre	de	los	que	dejaban	enredada	la	madeja	de	que	no	gobernaría
dos	meses-	el	ejército	por	conquistar,	con	jenerales	u	hostiles	o	 indiferentes.	El	descredito	y
siete	millones	de	deuda	exigible.	Corrientes	convulsionado.	Urquiza	en	asecho	–	los	Taboadas
con	Navarro	y	Tucuman	en	expectativa	y	obedeciendo	aun	a	inspiraciones	de	fecha	atrasada.
La	Nacion	puede	darte	 la	medida	de	 los	 propósitos	 y	 de	 los	medios.	No	hai	mucho	arte	 en
gobernar	a	los	amigos,	bien	que	no	pocas	veces	susciten	dificultades.	Hailo	en	gobernar	a	los
adversarios,	 desmontarlos	 o	 dominarlos.	 El	 Gobno.	 debe	 mantener	 la	 paz,	 en	 países	 tan
indecentes	como	se	muestran	en	sus	revoluciones	la	mayor	parte	de	los	nuestros.

Vengo	 de	 mirar	 desde	 afuera	 y	 con	 ojos	 extranjeros	 el	 espectaculo	 de	 estos	 países.	 Hasta
ahora	podemos	persuadir	al	mundo	que	tenemos	razon	en	la	guerra	con	el	Paraguay.	Menos
podemos	persuadirles	que	nuestras	guerras	civiles	tienen	significado.	Nuestra	propia	historia
los	autoriza	a	juzgarnos	así.	Veinte	años	para	destronar	a	Rosas:	veinte	años	para	contener	a
Urquiza	a	quien	encuentro	Gobernador	hoi	 como	al	principio.	Dos	meses	dicen	para	acabar
con	Taboadas	y	Lunas.	La	historia	ha	de	consignar	que	se	invirtieron	diez	años,	y	los	Taboadas
cambiaron	de	nombre.
Ahora	te	diré	 lo	que	es	mi	gobierno	de	cuatro	meses.	Tengo	un	millon	de	fuertes	en	cajas	–
guarnecida	la	frontera,	i	derrotadas	las	esperanzas	o	las	facultades	de	mis	oponentes.	Toda	la
obra	de	la	persuacion	general	de	que	no	quiero	suscitar	resistencias	de	Urquiza	a	Taboada	y
que	me	preparo	a	vencerlas.	Si	transijo	cuando	la	ocasion	se	presenta	haslo	visto	en	Salta,	y
veraslo	luego	donde	quiera	que	pueda	obrar	legítimamente.	Tengo	ejercito,	credito	y	el	campo
desembarazo.	Aun	estoi	distante	de	tener	una	administracion;	pero	vamos	a	ello.
Ya	has	visto	 lo	de	San	 Juan.	Todo	el	partido	 liberal	está	contra	mí,	porque	no	 les	he	dejado
matar	en	las	torturas	de	una	cárcel	a	la	Legislatura,	a	causa	de	nombrar	Senadores.	Lanzaba
allí	 de	 prueba	 un	 medio	 de	 enderezar	 entuertos	 en	 adelante	 –	 salvar	 las	 instituciones
republicanas,	hacerlas	efectivas	en	las	Provincias.	El	ensayo	me	ha	salido	mal.	Se	necesita	la
violencia	en	todo.	En	el	momento	en	que	te	escribo	hai	paz	jeneral	–sino	es	que	Guayama	se
levanta	en	la	Rioja–	los	blancos	amenazan	invadir	desde	Entre	Rios-	los	liberales	de	Corrientes
no	 contentos	 con	 vivir	 quisieran	 vengarse	 de	 Urquiza.	 Varela	 nos	 costará	 cien	 mil	 pesos,



inútilmente	gastados.	Estoi	pues	empeñado	en	consolidar	un	gobierno.	La	guerra	del	Paraguay
sigue,	 sin	 que	 podamos	 distraer	 un	 soldado	 ni	 economizar	 un	 centavo;	 y	 Calfucura2	 nos
amenaza	con	una	guerra	formidable.	Un	vacío	siento	y	tu	pudieras	llenarlo.	Falta	un	escritor
en	la	prensa.	Si	lees	la	Tribuna	y	el	Nacional	veras	cuan	pobre	de	esposicion	es	mi	gobierno.
Chile	conserva	aun	el	capital	creado	por	sus	escritores	ahora	veinte	años.	Con	la	realidad	que
yo	pudiera	crear,	no	alcanzaré	a	formar	una	opinion	publica	que	la	comprenda.	Quisiera	ser	yo
mi	propio	organo.
Te	repetiré	por	conclusion	que	no	esperes	en	mis	cartas	explicaciones	completas.	Una	carta	en
mi	 posición	 es	 un	 documento	 oficial.	 Vente	 pues	 por	 paseo,	 como	 quieras	 y	 aquí	 haras	 tu
programa.	Salido	del	irritante	medio	en	que	vives,	con	la	brutalidad	de	Provincia,	estenderas
tus	miradas	a	mas	altas	rejiones.	En	todo	caso	no	dudes	de	la	amistad	y	simpatía	de	tu	amigo.
D.F.Sarmiento.



PERSECUCION	CONTRA	POSSE	–	PUNTUALIZACIONES	–	ATENTADO	VEJATORIO	–	POSSE
PROFUGO	–	SU	DEFENSA	–	CRITICA	TERRIBLE	A	SARMIENTO

Señor	Presidente	Dor	D	Domingo	F	Sarmiento.

Tucuman	Febrero	3	de	1869

Estimado	amigo.

Supongo	que	antes	de	recibir	esta	carta	algun	amigo	te	haya	informado	de	mi	poca	envidiable
situacion	personal,	oculto	hoi,	perseguido	por	las	brutalidades	de	este	Gobierno	por	motivos
que	vas	a	oírme.
Hace	 cosa	 de	 tres	 meses	 a	 que	 el	 periódico	 de	 aquí	 oficial	 en	 todo,	 a	 cargo	 del	 Senador
Zavalía	visible,	y	del	Dr	Vega,	Juez	Federal	que	no	dá	la	cara,	ambos	mis	enemigos	capitales,
no	 se	 han	 ocupado	 de	 otro	 asunto,	 sin	 provocación	 de	 mi	 parte,	 que	 de	 maltratarme,
calumniandome,	quizá	con	mas	groseria	que	 lo	hace	 la	Nacion	Arjentina	al	Presidente	de	 la
República.	 Al	 fin	 de	 estar	 escuchando	 artículos	 de	 inauditos	 ultrajes	 contra	 el	 honor,	 que
llevaban	 la	 amargura	 hasta	 el	 seno	 de	 la	 familia,	 se	 me	 acabo	 la	 paciencia	 y	 traté	 de
defenderme	 mandando	 correspondencia	 al	 Eco	 de	 Córdoba,	 moderadas	 relativamente	 a	 la
torpeza	 de	 los	 ataques	 recibidos.	 No	 acostumbrados	 a	 la	 discusion	 estos	 bárbaros,	 y
ejerciendo	 una	 verdadera	 dictadura	 que	 no	 soporta	 la	 réplica	 ni	 la	 contradicción,	 a	 las
primeras	correspondencias	qe	llegaron	se	imitaron	y	trataron	de	vengarse	imponiéndome	una
humillacion,	 o	 mas	 bien	 una	 afrenta	 con	 injurias	 de	 hechos	 sobre	 mi	 persona.	 Acordaron
hacerme	llamar	á	casa	de	Gobno,	obligarme	a	leer	en	público	mis	correspondencias,	pedirme
explicaciones	 sobre	 su	 contenido,	 y	 exigirme	 por	 la	 violencia	 una	 retractación	 de	 mis
afirmaciones.	Habia	entre	esos	furibundos	quien	pidiese	contra	mi	el	atentado	del	Intendente
Mira	de	Copiapó,	o	el	fin	trájico	del	médico	Posse	en	las	calles	de	Cordoba.	Tuve	aviso	secreto
de	 todo	 lo	que	se	 intentaba	hacer	conmigo,	y	desde	 luego	resolvi	no	prestarme	a	pasar	por
ultrajes	 salvajes,	 porque	 al	 fin	 o	 quedan	 impunes	 o	 no	 hai	 castigo	 bastante	 á	 repararlos,
aparte	de	los	conflictos	morales	que	habría	de	sufrir	mi	familia.
Un	 ayudante	 de	 Gbno	 se	 presentó	 en	 mi	 casa	 tarde	 de	 la	 noche	 para	 notificarme	 que
concurriese	al	dia	siguiente	al	despacho;	mi	familia	contesto	que	no	me	hallaba	en	la	Ciudad.
Tres	 dias	 consecutivos	 fue	 el	 mismo	 ayudante,	 siempre	 á	 horas	 inusitadas,	 en	 busca	 mia,
recibiendo	la	misma	contestacion,	hasta	que	el	17	de	Enero	por	la	noche	se	presentó	un	oficial
con	fuerza	armada	con	la	orden	de	violar	mi	domicilio	y	sacarme	violentamente.	El	atentado,
la	circunstancia	de	qe	el	Gobernador	Luna	en	persona	se	paseaba	por	la	calle	con	amenazas	y
gritos	 descompasados	 atrajo	 un	 gentío	 inmenso	 a	 que	 se	 agregaba	 la	 desesperacion	 de	mi
familia	por	el	aparato	de	la	fuerza	y	las	amenazas	que	de	propósito	se	le	hacian	escuchar.	La
indignacion	 que	 mostraban	 los	 vecinos	 por	 aquella	 tropelía,	 y	 el	 doloroso	 conflicto	 de	 mi
familia	movio	á	compasion	a	algunas	personas	influyentes,	que	por	favor	consiguieron	que	la
fuerza	armada	se	retirase	a	las	doce	de	la	noche,	no	sin	protestar	que	habían	de	perseguirme
hasta	llenar	los	propósitos	acordados.	Me	encuentro	hoi	fuera	de	la	Ciudad,	evitando	caer	en
manos	de	estos	bestias	feroces,	buscado	o	mejor	dicho	perseguido.

No	he	sido	notificado	personalmente	ni	por	escrito	de	comparecer	al	llamado	del	Gobno,	pero
aun	cuando	lo	hubiera	sido	no	habría	concurrido	en	uso	de	mi	derecho.
Yo	no	reconozco	autoridad	en	este	Gobno	para	pedirme	explicaciones	por	escritos	publicados
en	Córdoba,	porqe	si	hai	en	ellos	abusos	de	 la	 libertad	de	 la	prensa;	es	allá	y	no	acá	donde
corresponde	el	juicio	y	la	pena.	Menos	le	reconozco	autoridad	para	humillarme	por	la	fuerza
haciendose	juez	en	causa	propia.	Tampoco	le	reconozco	autoridad	a	ningún	Gobernante	para
hacer	comparecer	á	su	presencia	a	los	ciudadanos	cuando	le	dé	la	gana	y	pa	los	fines	que	se	le
antoje,	cuando	no	se	trata	de	deberes	que	las	leyes	imponen.	La	obediencia	supone	derechos	y
deberes	recíprocos	entre	gobernantes	y	gobernados	y	aquella	cesa	cuando	 la	autoridad	sale
del	círculo	legal	para	imponer	su	voluntad	arbitraria	y	atropellar	a	los	hombres.
Se	ha	hecho	cuestion	hoi	en	mi	caso,	y	si	he	debido	ó	no	comparecer	al	llamado	del	Gobierno,
y	prescindiendo	de	que	es	público	y	confesado	el	objeto	y	que	por	eso	me	daba	mas	derecho
pa	no	concurrir,	yo	sostengo	que	no	estoi	obligado	a	obedecer	sino	cuando	los	deberes	legales
de	 ciudadano	 me	 imponen	 esa	 obediencia.	 Tengo	 derecho	 a	 saber	 por	 que	 y	 para	 que	 soi
llamado	por	la	autoridad,	pues	no	le	debo	la	obediencia	pasiva	del	soldado	ni	de	los	discípulos
de	Loyola.	Si	tal	facultad	se	concediese	a	los	Gobnos	se	les	daria	una	arma	temible	contra	sus
enemigos,	porque	de	seguro	que	cada	cuarto	de	hora	estaríanlos	llamando	para	molestarlos	o



pa	humillarlos.
Dejemos	 estas	 reflexiones	 para	 pintar	 mi	 situacion	 en	 dos	 palabras.	 Estoi	 perseguido	 y
huyendo	de	caer	en	manos	de	la	fuerza	bruta	por	haber	escrito	algunas	correspondencias	en
el	 Eco	 de	Córdoba,	 contestacion	 a	 las	 que	 aquí	 tolera	 contra	mi	 el	 Gobierno	 que	 costea	 la
prensa	que	me	ataca.	Mi	casa	ha	sido	atropellada	por	fuerza	armada	a	deshoras	de	la	noche,
habiendo	desaparecido	pa	mi	y	mi	familia	las	garantías	constitucionales.	Esta	es	la	verdad	de
todo.	Es	preciso	sacarme	de	situacion	mas	que	embarazosa,	peligrosa.	Antes	de	ahora	te	había
pedido	una	comisión	nacional	cualesquiera,	gratuita	que	fuese,	que	me	sirviese	de	para-rayos
contra	estos	bárbaros,	porqe	veía	venir	 la	persecución	por	motivos	aparentes,	con	pretestos
traídos	de	los	cabellos,	con	razon	o	contra	la	razon,	y	has	mirado	con	frialdad	mi	solicitud.	No
abandones	al	amigo	de	tantos	años,	mucho	mas	ahora	que	la	justicia	está	de	mi	parte.	Debo
decirte	 una	 verdad	 desagradable:	 estos	mazorqueros	 celestes	 se	 han	 creido	 seguros	 de	 su
posicion	y	de	los	abusos	qe	cometan	por	las	cartas	qe	te	arrancan,	y	qe	hacen	circular	como
prendas	amistosas.	Tantas	seguridades	recibidas	y	promesas	de	la	estabilidad	de	los	Gobnos
les	 ha	 dado	 un	 aliento	 no	 esperado,	 y	 por	 eso	 se	 lanzan	 a	 perseguir	 a	 sus	 adversarios;
contando	que	mas	pesan	ellos	en	la	balanza	que	las	quejas	y	destrozos	qe	causan.	No	pretendo
figurar	ya	en	la	vida	pública,	ni	aquí	ni	en	ninguna	parte,	pero	quiero	lo	último	a	que	pueda
aspirar	 el	 mas	 humilde	 de	 los	 Ciudadanos:	 garantias	 para	 su	 persona	 y	 sus	 intereses.
Abandono	el	derecho	de	pensar	y	escribir	en	países	donde	existen	Gobiernos	que	persiguen	de
muerte	al	escritor.	Tu	afmo	amigo
Posse.



LLEGADA	DEL	GENERAL	RIVAS	–	GARANTIAS	PARA	POSSE	–	MANIFIESTA	NO	ESCRIBIR
MAS

Tucuman	Febrero	18	1869

Sor	Presidente	D	Domingo	F	Sarmiento.

Estimado	amigo.
El	 General	 Rivas	 me	 hizo	 llegar	 una	 carta	 tuya	 de	 recomendacion,	 oculto	 aun	 por	 las
persecuciones	que	se	me	hacian.	Sali	para	visitarlo	y	ofrecerle	mis	servicios,	asi	como	para
explicarle	los	motivos	y	antecedentes	de	mi	situacion.	El	General	ha	dado	pasos	oficiosamente
para	 desarmar	 la	 mala	 voluntad	 de	 estos	 hombres,	 y	 anoche	 ha	 estado	 a	 verme	 para
asegurarme	que	cesarian	las	persecuciones.	El	General	Rivas	sin	comprometer	su	carácter,	y
en	 un	 sentido	 puramente	 amistoso	 y	 conciliador	 ha	 tentado	 los	 medios	 de	 unir	 todas	 las
fracciones	del	partido	 liberal,	y	según	el	mismo	me	lo	ha	dicho	con	fundadas	esperanzas	de
conseguir	 su	objeto.	Yo	no	 le	he	podido	ofrecer	mi	 concurso	para	este	 trabajo	porque	estoi
irrevocablemente	 resuelto	 a	 no	 tomar	 parte	 alguna	 en	 la	 política	 local	 ni	 nacional,
escarmentado	 por	 los	 sufrimientos	 y	 los	 desengaños.	 No	 se	 que	 impresiones	 haya	 recibido
Rivas	del	contacto	de	los	hombres	de	todas	las	facciones;	yo	no	he	querido	causarle	ninguna	ni
a	favor	ni	en	contra	de	nadie	para	empezar	mi	vida	de	abstencion.
No	 estrañes	 ya	 no	 recibir	 cartas	 mias,	 porque	 las	 creo	 inútiles	 desde	 que	 dejen	 de	 tener
interes	político.
Salgo	al	campo	con	mi	familia	a	descansar	en	la	vida	privada	de	las	fatigas	de	espíritu,	y	salgo
indefinidamente.
Haré	votos	por	la	prosperidad	del	hombre	privado,	conservando	siempre	la	estimacion	que	te
ha	tenido	tu	antiguo	amigo.	Posse



OFRECIMIENTO	DE	SARMIENTO	RECHAZADO	–	DESEA	RETIRARSE,	DESENGAÑADO,	DE
LA	VIDA	PUBLICA	–	PROCESO	POLITICO	ARGENTINO.

Tucuman	Marzo	12	de	1869.

Señor	Presidente	D	Domingo	F	Sarmiento.

Mi	querido	Sarmiento.
He	recibido	tu	carta	de	Febrero,	sine	die,	haciéndome	una	propuesta	ventajosa	para	estar	á	tu
lado,	que	no	acepto	por	las	razones	que	ya	debes	conocer	a	la	vista	de	la	carta	que	te	escribí
despues	 de	 haber	 hablado	 con	 Rivas.	 Mi	 propósito	 de	 separarme	 para	 siempre	 la	 la	 vida
pública	para	perderme	en	el	olvido	y	 las	profundidas	de	 la	nada,	es	 irrevocable.	Mi	espíritu
está	herido	de	muerte	por	los	sufrimientos	que	han	destrozado	mi	corazón,	por	la	falta	de	fé	y
entusiasmo,	que	me	han	quitado	el	triste	espectáculo	de	la	desmoralizacion	del	partido	liberal
en	 toda	 la	 República	 y	 de	 su	 prensa	 de	 chismes,	 de	 injurias	 y	 de	 anarquia.	 No	 tengo	 los
defectos	 de	 los	 hombres	 de	mi	 tiempo,	 por	 consiguiente	 soi	 una	 pieza	 inútil	 en	 la	máquina
política.
Trato	de	 irme	al	 campo	con	mi	 familia	 a	 vivir	 del	mas	humilde	 trabajo,	 sin	 la	 seguridad	de
evitar	 persecuciones	 aun	 en	 medio	 de	 la	 oscuridad	 a	 que	 me	 condeno,	 pero	 resignado	 al
martirio	si	ese	es	el	fin	que	me	está	deparado:	tal	es	el	abismo	en	qe	ha	caido	mi	ánimo.
Si	has	leido	mi	despedida	del	Eco	de	Córdoba,	publicada	el	3	de	este	mes,	habras	encontrado
mis	 ideas	 respecto	 del	 Gbono	 Federal	 en	 su	 modo	 de	 ser,	 y	 de	 lo	 qe	 son	 los	 Gobiernos
provinciales,	tal	cual	los	han	dejado	tus	predecesores.	En	dos	palabras	he	dicho	la	verdad	de
lo	 qe	 es	 la	 actual	 organizacion	 práctica	 de	 la	 República.	 Mi	 opinion	 es	 que	 los	 males	 que
sufrimos	menos	provienen	de	la	sociabilidad	argentina	que	de	la	insuficiencia	de	los	Gobiernos
qe	hemos	tenido.	He	visto	que	en	vez	de	apartar	el	obstáculo	con	mano	enérjica	le	han	dado
vuelta	dejándolo	en	el	camino,	y	que	a	las	dificultades	le	han	hecho	quites	a	la	defensiva	en
vez	de	vencerlas,	sometiéndolas;	esta	es	 la	historia	de	nuestra	época	constitucional.	Buenos
Ayres,	 por	 un	 sentimiento	 egoísta,	 cobarde	 é	 insensato,	 hizo	 suprimir	 de	 la	 constitucion	 el
juicio	político	de	los	Gobernadores,	y	las	consecuencias	las	llevamos	a	cuestas	en	el	interior;	el
aislamiento,	 la	 falta	de	vínculos,	y	 lo	qe	es	peor	el	despotismo,	 lejitimado	en	cada	provincia
por	la	irresponsabilidad	subsiguiente	de	Gobiernos	que	viven	y	obran	sin	autoridad	superior,
sin	jueces,	sin	correctivo,	y	sin	que	déban	cuenta	a	Dios	ni	al	Diablo	de	su	conducta.	¿Como	no
habia	de	corromperse	el	partido	 liberal	si	en	cada	provincia	 tenia	 la	 tentacion	de	ejercer	el
poder	arbitrariamente?
Por	emancipar	a	los	Gobernadores	de	provincia	de	insidias	imajinarias	se	les	abrió	el	camino
para	qe	se	alzaran	con	el	poder,	como	ha	sucedido	por	los	hechos	que	estamos	soportando.
Tenemos	 ahora	 por	 consecuencia	 de	 aquella	 reforma	 irreflexiva,	 el	 despotismo	 organizado,
mas	o	menos	tirante,	en	cada	provincia,	sin	dique	alguno	en	las	leyes	locales,	y	sin	coacion	por
ninguna	 autoridad	 federal.	 Asi	 se	 esplica	 la	 existencia	 de	 estos	 caudillejos	 constitucionales
que	se	empinan	hasta	 la	altura	del	Gobno	Nacional	para	 imponerle	condiciones,	apelando	a
la		autonomia	cuando	quieren	desobedecer	ó	enervar	la	autoridad	del	Gobno	Federal.	Solo	se
acuerdan	qe	esa	autoridad	existe	para	requerirla	cuando	se	trata	de	su	existencia	tiránica;	los
daños	qe	hacen	quedan	consentidos	o	sancionados	por	singular	jurisprudencia	constitucional
que	 nos	 rige	 –	 la	 irresponsabilidad	 de	 los	 Gobnos	 provinciales,	 es	 decir	 de	 los	 Ajentes
naturales	 del	 Gobno	 Federal	 pa	 cumplir	 y	 hacer	 cumplir	 la	 constitucion	 y	 las	 leyes	 de	 la
Nacion.	 Concluyo	 por	 decirte,	 que	 a	 pesar	 de	 la	 aflijente	 situacion	 en	 que	 me	 encuentro
colocado	te	quiero	con	el	mismo	afecto	de	siempre,	acrisolado	por	treinta	años	de	una	amistad
qe	ninguna	nube	ha	enturbiado,	y	que	sabré	conservar	hasta	el	fin	de	mis	dias.	Posse.

El	 Mayor	 D	 Napoleon	 Uriburu	 debe	 entregarte	 esta	 carta,	 y	 como	 él	 viene	 de	 Jujui	 mui
interiorizado	 de	 lo	 que	 sucede	 en	 estos	 pueblos,	 creo	 conveniente	 que	 lo	 interroges	 para
formar	juicio	del	estado	de	nuestras	cosas,	pues	hallaras	algo	útil	a	los	fines	de	tu	Gobierno.
Es	un	jóven	inteligente	y	un	partidario	ardiente	de	tu	persona.



LA	SITUACION	DEL	PAIS	LO	OBLIGA	A	SALIR	DEL	SILENCIO	IMPUESTO	–	EL	PROBLEMA
GUBERNATIVO	EN	TUCUMAN	–	CANDIDATURA	DE	RIVAS.

Tucuman	Abril	24	de	1869.

Sor	Presidente	D	Domingo	F	Sarmiento.

Mi	querido	Sarmiento.
La	 situacion	 del	 pais	 me	 obliga	 a	 salir	 del	 silencio	 que	 me	 habia	 impuesto	 por	 causas
personales	 que	 tu	 conoces	 por	 mis	 últimas	 cartas.	 Todo	 lo	 que	 veo	 aquí	 en	 el	 Norte	 me
desconsuela,	porqe	todo	lleva	una	tendencia	hostil	a	tu	Gobierno	que	revelan	los	hechos	y	la
prensa	 de	 aquí	 y	 de	 Santiago,	 por	 mas	 que	 lo	 disimulen	 las	 hipócritas	 formas	 oficiales.
Taboada	 conspira	 y	 sus	 trabajos	 no	 se	 detienen	 en	 Santiago	 sino	 que	 se	 estienden	 a	 otras
provincias;	no	se	si	obra	de	su	propia	cuenta	o	si	obedecen	a	inspiraciones	que	parten	desde
Buenos	Ayres.
Los	hombres	interesados	en	la	paz	pública	que	estan	viendo	los	manejos	de	nuestros	inquietos
vecinos,	viven	alarmados	 temiendo	que	 los	elementos	que	se	preparan	hagan	esplosion	a	 la
primera	chispa	que	salga	de	cualesquiera	punto	de	la	República.
Tucuman	seria	una	garantia	contra	los	manejos	y	propósitos	que	te	indico	sin	los	hombres	que
se	 han	 apoderado	 de	 sus	 destinos,	 que	 estan	 ligados	 con	 los	 Taboadas,	 y	 que	 son
manifiestamente	 enemigos	 del	 actual	 Gobierno	 Nacional.	 El	 pésimo	 cuanto	 mal	 inclinado
gobierno	de	Tucuman	es	un	accidente	pernicioso	que	puede	perpetuarse	y	ser	funestísimo	a	la
paz	 de	 la	 República,	 sino	 se	 busca	 remedio	 a	 situacion	 tan	 siniestra.	 Tenemos	 seria	 una
garantia	contra	los	maejos	y	propósitos	que	te	indico	sin	los	hombres	que	se	han	apoderado	de
sus	 destinos,	 que	 estan	 ligados	 con	 los	 Taboadas,	 y	 que	 son	manifiestamente	 enemigos	 del
actual	 Gobierno	 Nacional.	 El	 pésimo	 cuanto	 mal	 inclinado	 gobierno	 de	 Tucuman	 es	 un
accidente	pernicioso	que	puede	perpetuarse	y	ser	funestísimo	a	la	paz	de	la	República,	sino	se
busca	remedio	a	situacion	tan	siniestra.	Tenemos	a	esta	sociedad	en	viva	y	ardiente	ajitacion
por	la	próxima	eleccion	de	Gobernador	qe	tendrá	lugar	el	2	de	Julio	venidero,	estando	de	un
lado	el	Gobno	que	trata	de	imponer	á	D.	Nabor	Córdoba,	su	hermano	político	por	los	medios
oficiales,	 a	 todo	 trance;	 y	 del	 otro	 al	 pueblo	 o	mejor	 dicho	 a	 los	 hombres	mas	 notables	 de
todos	los	partidos,	que	desean	restaurar	el	nombre	y	la	influencia	de	Tucuman	perdido	en	los
dos	 años	 del	 mal	 Gobno	 que	 hemos	 soportado.	 Si	 en	 esta	 lucha	 prevalece	 el	 Gobno,	 ten
entendido	 que	 Tucuman	 queda	 perdido	 para	 la	 República	 y	 para	 sí	 misma.	 Esta	 masa	 de
opinion	 bien	 intencionada	 que	 se	 opone	 a	 las	 tentativas	 caudillejas	 del	 Gobno	 ha	 buscado,
diremos,	un	punto	de	condensación	y	de	apoyo	en	 la	candidatura	del	General	Rivas,	no	solo
porque	encuentra	al	hombre	en	una	rejion	superior	a	 las	miserias	de	 facción,	sino	porqe	su
rango	y	sus	antecedentes	personales	sirven	de	contra	peso	a	la	influencia	de	los	hombres	de
Santiago,	 que	 se	 hace	 sentir	 y	 que	 pesa	 fatalmente	 en	 todas	 las	 situaciones	 críticas	 de
Tucuman.	Los	hombres	mas	o	menos	divididos	del	partido	liberal,	pero	inclinados	en	el	fondo
a	fundar	un	Gobno	regular,	por	una	inspiracion	espontanea	levantar	la		candidatura	de	Rivas,
como	la	mejor	convinacion	de	salvar	de	males	inmediatos	y	de	asegurar	bienes	futuros.

El	General	Rivas	ha	sido	sorprendido	y	aun	contrariado	por	esta	manifestacion	de	la	oposicion.
Ayer	lo	abordé	sobre	punta	tan	delicado,	y	al	paso	que	me	mostró	su	agradecimiento	por	las
benévolas	simpatías	de	los	principales	vecinos	de	Tucuman,	me	dijo	que	temia	que	el	Gobno
Nacional	llegase	a	creer	que	algun	trabajo	hubiese	puesto,	abusando	de	la	comisión	que	se	le
habia	confiado,	para	preparar	su	candidatura;	me	dijo	en	definitiva,	que	marchaba	a	Bs	Ays	a
cumplir	 órdenes	 superiores	 que	 pertenecia	 al	 Ejercito	 Nacional,	 y	 que	 como	 soldado	 real
estaria	donde	creyese	útiles	sus	servicios	del	Gobo	de	quien	dependia.	No	quise	penetrar	más
adentro	en	el	pensamiento	del	General	 respetando	sus	delicados	sentimientos,	pero	yo	creo
que	aceptaría	el	Gobno	de	esta	provincia	si	mereciese	tu	aprobacion.	Debo	repetir	el	porque
me	ha	interesado	la	franqueza	con	que	me	ha	hablado	Rivas,	que	ningun	trabajo	a	puesto	ni
directa	 ni	 indirectamente	 por	 su	 candidatura;	 es	 la	 obra	 espontanea	 y	 exclusiva	 de	 los
hombres	 buenos	 de	 este	 pais,	 mas	 duramente	 calculado	 para	 conjurar	 males	 reales.	 Estoi
seguro	que	si	apruebas	la	eleccion	que	se	proyecta,	mas	de	una	ocasión	habras	de	aplaudir	la
obra	por	los	resultados	favorables	a	tu	propio	Gobierno.	Afirmada	la	candidatura	de	Rivas,	por
tu	buena	acojida,	tendrá	una	inmensa	mayoría	en	la	Asamblea	Electoral;	si	asi	no	fuese,	Dios
tenga	 piedad	 de	 Tucumanl.	 Te	 ruego	 que	 me	 hagas	 conocer	 tu	 pensamiento,	 sino
directamente,	 por	 conducto	 de	 Piñero.	 En	 todo	 caso	 y	 para,	 todo	 debes	 contar	 con	 la
discrecion	de	tu	viejo	amigo.



Posse



CONSIDERACIONES	SOBRE	RIVAS	–	LOS	TABOADAS	–	AMBIENTE	POLITICO	–	EL	PARTIDO
LIBERAL	–	PANORAMA	INTERIOR	GRAVE	–	“MI	DEBER	LUCHAR	E	INFUNDIR	NUEVAS

IDEAS”.

Señor	Dn.	José	Posse

Buenos	Aires	Mayo	8	de	1869

Mi	estimado	Pepe.
Ya	 esperaba	 tu	 carta,	 en	 que	 acosado	 por	 alguna	 necesidad	 pública,	 te	 verías	 arrastrado	 a
salir	 de	 la	 abstencion	 en	 que	 te	 habías	 encerrado.	 Lo	 propio	me	 sucedió	 a	mí	 después	 de
Caseros.
Quise	prescindir	y	los	sucesos	me	arrastraron	hasta	donde	me	ves.	Tu	carta	es	conmovedora	y
en	 todo	 conforme	 con	 otras	 que	 de	 alla	 escriben	 y	 las	 declaraciones	 de	 los	 Diputados	 que
vienen.	Escribo	al	General1	dandole	todas	las	 indicaciones	necesarias	para	que	acepte,	y	mi
temor	 solo	 es	 que	 lleguen	 tarde,	 puesto	 que	 tan	 pronto	 tenía	 intencion	 de	 marcharse	 y
regresar	a	esta	en	virtud	de	ordenes	que	se	le	dieron	y	despues	fueron	cambiadas,	por	otras
de	 permanecer.	Quiza	 estas	 ultimas	 no	 le	 lleguen	 a	 tiempo.	Mando	 esta	 bajo	 su	 cubierta	 a
Cordova,	 para	 que	desde	 allí	 te	 la	 envíe,	 si	 el	 no	 regresa,	 inmediatamente.	Como	 tu	 lo	 haz
podido	juzgar	el	General	se	muestra	lleno	de	la	delicadeza	que	lo	caracteriza;	y	cualquiera	que
sus	aficiones	personales	sean,	siempre	para	Tucuman	será	una	ventaja	estar	gobernada	por
un	general	prestijioso	y	un	caballero.	Tu	habras	podido	 juzgar	de	 las	 impresiones	que	él	ha
recibido	en	su	visita	a	las	tres	provincias	del	Norte.	El	pertenece	de	corazón	al	partido	liberal,
y	 detesta	 a	 los	 caudillos.	 Se	 ha	 mostrado	 conmigo,	 celosísimo	 de	 no	 separarse	 de	 las
instrucciones	dadas,	y	como	animado	del	deseo	de	complacerme.	Pero	debo	decirte	en	mucha
confianza	que	despues	de	haber	trabajado	por	mi	candidatura	se	dejó	arrastrar	supongo	por
Mitre,	pero	seguramente	por	Elisalde	y	dudó	por	lo	menos	de	que	yo	lo	ocupase,	pues	me	dijo
que	estuvo	a	punto	de	mandar	su	dimisión	y	Dn.	Emilio	Mitre	lo	disuadió	de	ello,	dandole	las
seguridades	que	el	tenía	de	mi	caracter	y	política.	Ahora	pues	no	andas	errado	en	creer	que
de	aquí	dan	dirección	a	los	malos,	instintos	de	los	Taboadas,	y	que	estos	conspiran	contra	el
Gobierno	Nacional,	pues	entre	los	papeles	tomados	a	Guayama,	quedan	fuertes	indicios	sino
pruebas	judiciales	de	que	desde	Santiago	lo	movieron	a	la	revuelta.	Restaría	pues	saber	cual
es	el	grado	de	adhesion	del	Jeneral	a	la	actual	administracion,	y	sino	volverían	a	influirlo	en
sentido	opuesto	como	antes.	En	todo	caso	repito	que	siempre	valdría	mas	que	el	gobierno	de
esa	 provincia	 con	 el	 partido	 liberal	 rodeandolo	 estuviese	 en	 manos	 de	 un	 hombre	 tan
honorable.	 Para	 mas	 completar	 tu	 juicio	 te	 pondré	 en	 ciertos	 hechos	 que	 ocurren	 o	 se
preparan.	Mi	mensaje	ha	sido	recibido	con	 lo	que	puedo	 llamar	entusiasmo	jeneral,	aun	por
los	de	Mitre	que	me	hace	oposicion,	sin	pararse	en	medios,	según	lo	muestra	la	Nacion.

Puedo	decir	lo	mismo	de	todos	los	actos	de	mi	administracion	a	juzgar	por	el	crédito	inmenso
que	goza	el	gobierno.
Pero	este	cuadro	no	carece	de	sombras.	La	Lejislatura	de	B.	Aires	acaba	de	nombrar	Senador
a	Mitre	y	por	tanto	este	hecho	robustece	a	sus	amigos	los	Taboadas.	La	razon	de	nombrarlo	es
que	los	Varelas	(excepto	el	ministro)	hicieron	oposicion	a	Castro,	dividiendo	el	partido.	Castro
aceptó	el	ausilio	de	 la	Nacion	y	sus	hombres,	y	con	ellos	diputados	a	 la	Lejislatura.	Los	que
quedaban	se	dividieron	entre	Ugarte,	y	Acosta	para	Senador,	y	no	queriendo	ceder	los	unos	a
los	otros	convinieron	a	ultima	hora	en	tomar	a	Marmol	que	nada	significa	ni	apasiona	a	nadie.
Perdieron	con	ello	tres	votos	y	triunfó	Mitre.	Ese	es	el	partido	a	que	pertenecemos!
En	 Tucuman,	 en	 San	 Juan,	 en	 B.	 Aires	 en	 Corrientes	 en	 todas	 partes	 entregado	 a	 la	 mas
completa	anarquía,	sin	propósito,	sin	plan	y	dividido	y	subdividiéndose	hasta	quedar	reducido
a	 átomos.	 El	 Congreso	 se	 compone	 de	 los	 mismos	 elementos	 traídos	 por	 iguales	 motivos
durante	la	administracion	pasada.	Luchando	esterilmente	con	Mitre	ha	adquirido	el	hábito	de
armar	gresca	de	todo	y	con	todos,	y	no	sería	estraño	que	la	tuviese	con	mi	gobierno.	Una	idea
francesa	 del	 partido	 liberal	 de	 America,	 es	 que	 el	 Congreso	 debe	 estar	 en	 pugna	 con	 el
ejecutivo,	contrariarlo,	humillarlo,	hallando	en	ello	los	oradores	teatro	y	materia	para	lucirse	y
ocupar	 su	 ociosidad,	 exitando	 las	 pasiones	 públicas.	 Ya	 se	 dice	 que	Oroño2	 presentará	 una
serie	 de	 proyectos,	 Marmol	 interpelará,	 Granel3	 hara	 otro	 tanto,	 y	 no	 se	 quienes	 son	 los



amigos,	pues	la	masa	es	maleable	y	sujeta	a	las	impresiones	que	le	comunican.
Un	 asunto	 ya	 tienen	 en	mano	Zaballa4	 viene	 de	San	 Juan	 a	 pedir	 su	 reposición,	 es	 decir	 a
poner	 demanda	 contra	mí.	 El	 Congreso	 aceptará,	 porque	 le	 gusta	 la	 broma,	 y	 no	 reconoce
límites	 ni	materia	 en	 que	 no	 deba	meterse.	No	 está	 lejos	 de	 que	 se	 declare	 a	 favor	 de	 los
Gobernadores	que	metan	a	la	cárcel	Lejislaturas,	es	decir	al	mismo	Congreso,	con	tal	que	esto
sea	un	 vejamen	hecho	a	 su	propio	Poder	Ejecutivo,	 cuyo	poder	destruiran,	 desaprobandolo.
Hablo	por	conjeturas	y	a	juzgar	por	las	disposiciones	jenerales.
Mitre	escribió	un	artículo	conflictos	que	refuté.	Pero,	como	la	condenacion	de	la	Lejislatura	de
San	Juan	puede	servir	para	intimidar	a	la	de	Tucuman,	y	de	ese	modo	conservarle	a	Taboada
tan	valiosa	Provincia	es	de	 temer	que	se	ponga	al	 frente	de	esta	cuestion,	 y	 condenando	al
Ejecutivo	Nacional,	logre	su	objeto	político	de	fortificar	a	Luna.
Entonces	tendrían	a	Salta	y	Jujui	en	 jaque,	y	todo	 lo	que	preveas	en	 las	otras	Provincias.	El
Congreso	se	dejará	llevar	con	alguna	frasecita,	y	la	República	y	la	Nacion	se	encargaran	del
resto.
Mis	ministros	son	buenos;	pero	sin	calor	exepto	Velez,	ya	está	viejo,	se	irrita	facilmente,	y	está
enfermo.

V.V.	según	veo	nada	pueden	de	por	sí.	Rivas	será	un	buen	auxiliar	por	el	momento;	pero	luego
le	llamaran	estranjero5	Proconsul,	lo	fastidiaran,	y	lo	pondran	en	el	disparador.	Esta	pintura
que	te	hago	de	los	elementos	que	pueden	desencadenarse,	te	mostrará	con	cuanta	prudencia
obraba	en	no	precipitar	nada.	No	 tengo	generales	probados,	 y	necesitaba	 tiempo	para	 irlos
haciendo	simpaticos.	Los	Grales	Emilio	Mitre	y	Arredondo	estan	conmigo	de	corazon.	Contra
este	 ultimo	 hai	 prevenciones	 en	 San	 Juan	 y	Mendoza,	 no	 porque	 ganase	 la	 batalla	 de	 San
Ignacio	sino	porque	ha	ejecutado	mis	ordenes	con	zelo,	poniendo	en	ello	dicen	algo	o	mucho
de	espontaneidad,	de	manera	que	estan	de	acuerdo	Nabor	Cordova,	Guayama,	Taboada,	y	los
D.D.	de	Mendoza	y	San	Juan	liberales	con	Zaballa	etc.,	en	declararlo	el	mayor	tirano	que	haya
ido	a	las	Provincias.
Esta	es	tu	patria	y	la	mía.	Qué	crees	que	hare?	Mi	deber	luchar	con	las	dificultades	infundir
nuevas	ideas,	desbaratar	puedo	la	calumnia,	y	establecer	un	sistema	de	gobierno	regular.	He
asegurado	a	la	Rioja	y	Salta.	No	se	que	pueda	hacer	en	Tucuman	ni	que	hagan	con	respecto	a
San	 Juan.	 La	 guerra	 del	 Paraguay	 continua	 dispendiosa	 e	 interminable,	 y	 los	 sacrificios
tocaran	su	termino.	Con	la	cuestion	capital	pueden	de	un	día	a	otro	desquiciar	el	gobierno	que
no	tiene	otra	base,	que	su	propio	prestijio	moral.	El	del	mío	toca	a	su	apogeo	hoi,	y	puede	ser
que	decline	en	adelante.	En	Tucuman	está	en	efecto	la	solución;	pero	vé	si	está	en	mi	mano
resolverlo,	 con	 la	 apatía	 y	 division	 de	 los	 partidos	 internos,	 y	 la	 falta	 de	 hombres	 que	 no
pertenezcan,	o	puedan	ser	 influidos	por	el	 trabajo	de	diez	años.	Escribeme	pues,	y	 sigue	el
movimiento	 de	 cosas	 que	 va	 a	mostrarse	 aquí,	 con	 la	 vuelta	 de	Mitre	 a	 la	 escena	 política.
Espero	que	esta	carta	te	llegue	oportunamente.	Reservala!	Dispon	mientras	tanto	de	la	buena
voluntad	de	tu	affmo	amigo

D.F.	Sarmiento.



RIVAS	NO	ACEPTA	SU	CANDIDATURA	–	PROLEGOMENOS	ELECTORALES	–	ESTUDIO	DE
LAS	SITUACIONES	PROVINCIALES	–	LOS	MINISTROS	DE	SARMIENTO.

Tucuman	Junio	9	1869

Sor	D	Domingo	F	Sarmiento.

Mi	querido	Sarmiento.

Tu	carta	de	8	de	Mayo	la	he	recibido	casi	al	mes	de	escrita	á	causa	de	la	dirección	que	le	diste
por	la	via	de	Cordoba	en	el	supuesto	de	hallar	a	Rivas	en	el	camino.
Ya	 debes	 saber	 la	 resolución	 del	 General	 de	 no	 aceptar	 su	 candidatura	 por	 motivos	 de
delicadeza,	y	sobre	todo	teniendo	la	grita	de	los	opositores	a	tu	Gobierno	que	tomen	pretesto
pa	 decir	 que	 las	 armas	 nacionales	 lo	 han	 impuesto	 a	 esta	 provincia.	 No	 creo	 que	 en	 esto
obedezca	á	insinuaciones	de	allá	sino	que	sea	el	resultado	de	sus	propias	reflecciones.
He	sondeado	al	General	y	debo	decirte	pa	 tu	satisfacción	que	está	en	cuerpo	y	alma	con	el
Gobno.	Nacional,	 y	por	 consiguiente	que	puede	contarse	 con	él	hasta	 la	pared	de	enfrente.
Reprueba	la	oposicion	que	se	levanta;	es	amigo	de	Mitre	pero	no	estará	con	él	si	se	estravía	a
punto	 de	 hacer	 una	 oposicion	 montonera,	 y	 sobre	 todo	 si	 persiste	 en	 conservar	 las	 malas
amistades	políticas	que	está	cultivando,	los	Taboadas,	Luna	etc.,etc.
El	General	tiene	una	queja	que	proviene	de	un	error	tuyo	al	retirarlo	secamente	del	caracter
qe	le	conferiste	en	estas	provincias.	Miró	aquello	como	una	destitución,	no,	por	la	intencion,
sino	por	la	forma	séria	y	lacónica	en	que	le	vino	el	cese,	sin	insinuación	de	su	parte,	pues	era
de	esperarse	que	de	él	partiese	la	idea	de	la	inutilidad	de	su	comisión,	desvanecida	la	causa
qe	 la	motivó.	Que	 fue	un	error	 retirarle	 su	 caracter	a	Rivas	 lo	 comprenderas	ahora	cuando
sepas,	 que	 este	 Gbno	 trata	 de	 impedir	 el	 enganche	 ordenado	 aqui	 por	 el	 General	 para	 la
remonta	del	ejército,	a	prestesto	de	no	conocer	el	título	o	caracter	que	tenga,	puesto	que	por
el	 Ministerio	 de	 la	 Guerra,	 se	 le	 ha	 hecho	 saber,	 dice	 el	 Gobno,	 que	 habia	 cesado	 en	 su
comision.	Rivas	piensa	insistir	en	el	enganche	alegando	que	tiene	instrucciones	pa	ello,	y	que
su	caracter	es	el	de	General	del	Ejército	Nacional.	Tal	vez	esto	traiga	un	conflicto	serio,	porqe
este	Gobno	busca	un	pretesto	cualesquiera	para	arrojarse	en	el	camino	de	los	hechos,	perdida
como	tiene	la	cuestion	de	votos	en	la	próxima	eleccion	de	Gobernador.	El	General	no	teme	un
conflicto	de	armas,	quizá	porqe	el	resultado	no	sería	dudoso	a	su	favor,	pero	yo	creo	que	estos
hombres,	 empujados	 por	 los	 Taboadas,	 estan	 dispuestos	 á	 todo,	 y	 de	 ello	 es	 una	 prueba	 la
reunion	que	están	haciendo	de	 fuerzas	 en	 la	 campaña,	 al	mismo	 tiempo	qe	 igual	 operacion
hacen	 los	 de	 Santiago.	 Ayer	 mismo	 me	 decia	 Rivas,	 que	 todo	 esto	 era	 pa	 intimidar	 a	 los
electores,	que	no	pasaria	a	más;	pero	yo	temo	y	creo	otras	cosas	mas	graves.
El	 General	 debe	 escribirte	 sobre	 esto,	 y	 soi	 de	 parecer	 que	 sin	 pérdida	 de	 tiempo	 debes
investirlo	del	caracter	y	 facultades	necesarias	pa	enganchar	y	 levantar	cuerpos,	 tomando	el
pretesto	de	remontar	el	ejército	del	Paraguay	y	el	que	guarnece	las	fronteras.

La	situacion	de	Tucuman	es	horrible	por	el	despotismo	vergonzoso	que	pesa	sobre	él,	y	por	la
soez	canalla	que	lo	gobierna.	Pueden	frotarse	las	manos	Mitre,	Elizalde,	Alsina,	Avellaneda	y
todos	 los	 que	 inspiraron	 y	 patrocinaron	 la	 revolución	 del	 30	 de	 Junio,	 entregando	 esta
provincia,	rica	y	arreglada,	a	la	influencia	salvaje	de	los	Taboada.
¡Que	amargos	frutos	estan	saboreando!	¡Que	estragos	han	causado,	y	qe	daño	han	hecho	al
partido	 liberal	 de	 la	 República!	 Todavia	 está	 por	 saberse	 hasta	 donde	 alcanzará	 la
desmoralizacion	 producida	 por	 aquella	 revolucion,	 cuyo	 contajio	 alcanzó	 á	 Córdoba,
Corrientes	y	Santa	Fé	apenas	producida.	No	es	posible	calcular,	aunque	solo	faltan	23	dias,	el
resultado	de	la	eleccion,	porque	lo	imprevisto	entra	para	todo	en	los	sucesos	de	nuestro	país.
Lo	 que	 se	 puede	 asegurar	 es	 que	 aqui	 está	 la	 solucion	 del	 pleito,	 y	 que	 si	 lo	 perdemos
quedaremos	perpetuamente	j….	Si	Taboada	predomina,	con	el	apoyo	que	le	presta	la	oposicion
de	Bs	Ays,	 Salta	 y	 Jujui	 caerán	 bajo	 su	 influencia	 y	 entonces	 seran	 arrastrados	 en	 la	 ruina
comun	aun	los	mismos	que	han	dado	impulsion	a	la	barbarie.	La	cuestion	de	San	Juan,	si	se
resuelve	 desfavorablemente	 a	 la	 Presidencia	 y	 de	 ello	 se	 tiene	 aqui	 noticia	 antes	 de	 la
eleccion,	será	una	bomba	que	reventará	contra	la	Legislatura,	y	sus	destrozos,	iran	mas	allá
de	 lo	 que	 puede	 abrazar	 la	 imajinacion.	 Si	 fuese	 favorable	 la	 resolucion	 (Dios	 lo	 quiera)	 el
partido	liberal	aqui,	aunque	subdividido	en	jirones,	se	unirá	por	el	instinto	de	la	conservacion
individual	y	entonces	tendrá	el	Gobno	Nacional	una	base	de	operaciones	para	hacer	frente	a
peligros	 reales.	 La	 prensa	 de	 aqui	 y	 de	Santiago	por	 la	 altaneria	 inaudita	 de	 su	 lenguaje	 y
cuya	 inspiracion	 parte	 de	 Bs	 Ays,	 te	 dará	 la	medida	 de	 los	 propósitos	 que	 animan	 a	 estos
hombres,	y	a	los	de	allá.



La	 grita	 de	 que	 me	 hablas	 sobre	 Arredondo	 son	 intrigas	 de	 Bs	 Ays,	 lo	 sé,	 con	 la	 mira	 de
precipitarte	a	una	medida	que	 te	desquisie	con	aquel	General.	Es	preciso	 sostenerlo	contra
viento	y	marea	porque	eso	merece	la	lealtad	de	ese	hombre,	dispuesto	a	jugar	su	cabeza	por
ti.	Ten	presente	este	aviso	dando	crédito	a	mi	palabra.	El	General	Rivas	me	ha	dicho,	que	si	la
algazara	 levantada	 contra	 Arredondo	 llegase	 á	 punto	 que	 el	 Gobno	 Nacional	 no	 pudiese
acallarla,	 lo	mas	conveniente	seria	mandarlo	a	ocupar	un	puesto	aqui,	y	á	él	destinarlo	a	 la
frontera	de	Mendoza.	Resuelta	 esta	medida	 convendría	 ejecutarla	 con	 la	mayor	 reserva,	 de
modo	que	Arredondo	viniese	sigilosamente	apareciendo	aqui	de	improviso.	Su	aparición	solo
haría	caer	de	espalda	a	 los	Taboada.	Piensa	 tranquilamente	en	esta	 indicación.	Se	entiende
que	este	mismo	paso	ha	de	ser	de	acuerdo	con	Arredondo	para	evitar	lo	mismo	que	tratamos
de	remediar.
No	me	toma	de	nuevo	la	falta	de	calor	de	tus	Ministros,	lo	habia	previsto	en	la	composición	de
tu	gabinete.	Ecepto	Velez,	qe	es	tu	amigo	de	corazon,	los	otros	llevaban	consigo	el	pecado	de
haber	 trabajado	por	Alsina	y	no	por	 ti,	 enredándose	despues	en	 tu	nombre	que	 tomaron	de
pantalla,	saliéndole	la	criada	respondona.	Rivas	me	ha	hecho	revelaciones	que	confirman	los
trabajos	que	en	ese	sentido	conozco	á	fondo.	Conozco	á	todos	personalmente,	y	los	conozco	en
su	 historia	 pública;	 son	 ateos	 en	 política,	 vividores	 educados	 en	 la	 mala	 escuela	 que	 dejó
Rosas	sobre	sus	huellas,	y	con	la	práctica	de	la	vida	de	sibaritas	de	Bs	Ays,	con	los	goces	del
dia,	el	brillo	pasajero	de	los	puestos	públicos,	y	sin	bandera	ni	propósitos	de	hombres	sérios.
Erraste	 el	 la	 eleccion,	 y	mas	de	una	 vez	has	debido	 sentir	 el	 rechazo	de	 la	 opinion.	Gainza
tiene	excelentes	cualidades	personales,	pero	su	nombramiento	ha	debido	ser	mal	recibido	por
el	 ejército,	 porque	 posponía	 nombres	 y	 servicios	 que	 en	 justicia	 estaban	 llamados	 a	 la
composición	 del	 nuevo	 Ministerio.	 Ahora	 ya	 no	 es	 posible	 volver	 atras,	 y	 pienso	 que	 sin
motivos	qe	nazcan	de	suyo	del	mismo	Ministerio,	toda	innovacion	sería	perjudicial;	de	suerte
que	 la	 mejor	 política	 consiste	 en	 conservar	 lo	 qe	 está	 hecho.	 Mucho	 me	 temo	 que	 en	 la
cuestion	de	Sn	Juan	sientas	a	tu	lado	la	tibieza	y	las	camándulas.

Por	 mas	 que	 busco	 los	 orígenes	 de	 la	 oposicion	 qe	 nace,	 no	 veo	 mas	 que	 el	 porteñismo
comprimido	 qe	 se	 escapa	 por	 la	 primer	 rotura	 qe	 le	 viene	 a	 la	 mano.	 Un	 Presidente
provinciano	es	cosa	escandalosa!	Ha	habido	alla	mucho	de	artificial	 en	el	movimiento	de	 la
opinion	a	favor	de	tu	candidatura;	tal	vez	levantándola	por	no	cederse	la	preferencia	los	unos
a	 los	 otros	 entre	 los	 porteños.	 Refrezca	 tu	 memoria	 trayendo	 á	 cuenta	 las	 resistencias	 qe
obstruían	tu	camino	en	otro	tiempo.	Es	el	mismo	espíritu	local	qe	renace	para	volver	contra	su
propia	 obra,	 y	 qe	 lo	 encontraras	 sobre	 tus	 pasos	 en	 adelante	 bajo	 diferentes	 formas	 y
pretestos.	Lo	que	mas	me	conforma	en	este	juicio,	es	ver	nombres	que	ayer	no	mas	estaban	a
tu	lado	dar	su	voto	hoi	por	Mitre	con	designios	de	oposicion.	La	cuestion	Capital,	es	un	cáncer
que	te	ha	dejado	Mitre,	cuyo	remedio	está	en	los	arcanos	de	la	Providencia.	Sacarla	de	Bs	Ays
malo,	no	sacarla	malo	tambien.	Desde	el	principio	he	dicho	que	no	la	palabra	sino	el	cañon	ha
de	resolver	 la	cuestion.	El	Congreso	trae	el	problema	a	 la	discusion	mas	por	buscar	efectos
dramáticos	 qe	 revolucion	 séria.	 Condimentan	 discursos	 para	 la	 barra	 sin	 calcular	 que
salvando	esa	platea	de	ociosos	van	a	conmover	el	pais.	Aqui	iba	de	mi	carta	cuando	me	acaba
de	decir	Rivas	qe	te	hace	un	chasque	para	pedirte	instrucciones	y	autorizacion	característica
pa	el	asunto	del	enganche	y	los	sucesos	que	puedan	desarrollarse	aqui.
No	debes	trepidar	en	dársela	vastísima,	aun	para	movilizar	fuerzas	de	Salta,	Jujui	y	Catamarca
si	asi	lo	requiriesen	posibles	complicaciones,	sobre	todo	para	hacer	respetar	su	autoridad	en
el	caso	de	que	los	Gobnos	locales	traten	de	estorbar	el	enganche	y	formación	de	los	cuerpos
de	que	está	encargado.	No	veo	otro	medio	de	asegurarse	por	aca,	y	contener	a	 los	Taboada
que	estan	empujando	estas	cosas	y	promoviendo	resistencia	de	mal	caracter.	Tontera	seria	de
arse	 j…,	 con	 los	malos	dados	que	estan	 jugando.	Sin	 salir	del	derecho	 se	puede	contener	a
enemigos	que	no	se	para	en	medios.
Es	posible	que	este	Gobno	le	pida	a	Rivas	la	espulsion	del	Comandante	Roca,	de	un	momento
pa	otro,	con	pretesto	calumnoso,	y	como	el	General	no	ha	de	pasar	por	esta	humillacion,	un
rompimiento	es	 inminente.	No	 tengo	 tiempo	para	una	palabra	mas.	Avísame	el	 rumbo	de	 la
cuestion	Sn.	Juan,	y	su	probable	solución.
Tu	afmo	amigo
Posse



AVASALLAMIENTO	DE	LA	SALA	DE	REPRESENTANTES	–	CANDIDATO	A	GOBERNADOR	–
ESPERANZAS

Tucuman	Junio	22	1869

Mi	querido	Sarmiento.
Esta	carta	será	menos	alarmante	qe	la	anterior,	bien	que	estos	bárbaros	hayan	cometido	estos
dias	 un	 atentado,	 un	 acto	 brutal.	Han	 forzado	 las	 puertas	 de	 la	 sala	 de	Representantes,	 en
receso,	para	mudar	los	muebles	a	otro	local,	contra	la	voluntad	de	su	Presidente,	alegando	el
Ejecutivo	 qe	 tiene	 derecho	 á	 hacer	 funcionar	 la	 Sala	 donde	 le	 dé	 la	 gana.	 Segun	 esta
singularísima	 doctrina	 el	 Poder	 que	 sancione	 el	 presupuesto,	 provee	 de	 rentas,	 y	 crea	 o
suprime	 empleos,	 no	 tiene	 facultad	 para	 darse,	 a	 sí	mismo	 un	 lugar	 pa	 funcionar!	De	 aquí
puedes	 juzgar	 del	 estado	 de	 las	 ideas	 por	 estos	 pueblos	 en	 derecho	 constitucional;	 de	 que
tampoco	faltan	muestras	allá	en	el	seno	del	Congreso.	A	pesar	de	aquella	tropelía	salvaje	los
ánimos	estan	apaciguados,	y	todo	hace	hoi	esperar	que	la	tempestad	pasará	en	relámpagos;	y
de	 ello	 es	 buen	 augurio	 el	 que	 el	 enganche	 sigue	 sin	 embarazo	 despues	 de	 las	 notas
cambiadas	con	Rivas.	Los	votos	para	 la	eleccion	 (dentro	de	once	dias)	estan	escudriñados	y
contados,	resultando	a	favor	de	D	Eusebio	Rodriguez	una	mayoría	incontrastable,	si	á	última
hora	 no	 aparece	 alguna	 defeccion	 imprevistas.	 Rodriguez	 es	 un	 hombre	 honrado,	 bien
estimado,	dio	su	voto	por	Elizalde,	pero	elevado	al	Gobno	puede	el	Nacional	contar	con	él	en
todo	y	para	todo,	porqe	sobre	esa	convinacion	se	hará	su	eleccion	y	no	hai	que	dudar	de	su
lealtad.	 El	 General	 Rivas	 se	 ha	 manejado	 con	 mucha	 habilidad	 en	 estos	 negocios	 sin
comprometer	en	nada	su	caracger	y	su	honorabilidad.	¡Que	cosa	mas	acertada	la	idea	de	que
permaneciese	por	acá!
Puede	 venir	 un	peligro	 después	 de	 la	 eleccion,	 y	 es	 que	 conspiran	 estos	 demonios	 hasta	 la
revuelta,	dentro	del	lapso	de	dos	meses	qe	media	entre	el	nombramiento	y	la	recepcion.	Para
este	caso	probable	es	necesario	que	des	facultades	é	instrucciones	a	Rivas	á	fin	de	que	con	las
armas	sostenga	 los	actos	de	 la	Sala,	que	pedirá	oportunamente	su	apoyo.	Es	mui	previsor	y
conveniente	qe	hagas	esto.
Procura	 atraerte	 al	 Senador	 Frias,	 qe	 es	 mi	 amigo,	 hombre	 honrado,	 conservador	 de
principios,	y	qe	creo	a	de	estar	con	el	Ejecutivo	siempre	que	se	intente	humillar	o	menoscabar
su	autoridad.	Hazle	llegar	la	carta	adjunta.	Tu	afmo	amigo
Posse



SUSPENSION	ELECTORAL	IMPROCEDENTE	–	NUEVO	CANDIDATO	–	INDIGNACION	DE
POSSE.

Tucuman	Julio	3	1869

Mi	querido	Sarmiento.
Vivimos	de	lo	imprevisto.	El	Gobno	viéndose	perdido	en	la	cuestion	de	votos	tiró	antes	de	ayer,
víspera	 de	 la	 eleccion	 un	 decreto	 mandando	 suspender	 el	 acto,	 echando	 a	 rodar	 la
constitucion.	 El	 decreto	 contiene	 una	 calumnia	 atroz	 contra	 las	 fuerzas	 nacionales,	 que	 el
General	Rivas	ha	rechazado	con	dignidad	y	justicia;	creo	qe	él	te	manda	esos	documentos.
La	 actitud	 resuelta	 del	 Gobno	 de	 lanzarse	 a	 la	 violencia	 produjo	 el	 efecto	 que	 se	 buscaba,
intimidar	 y	desconcertar	 la	oposicion.	Lo	primero	qe	han	hecho	estos	 canallas	es	 tirar	a	 su
candidato	 Rodriguez	 por	 la	 ventana,	 quien	 se	 ha	 visto	 obligado	 á	 dar	 ayer	 un	 manifiesto
declinando	su	candidatura.	Cuando	D.	Nabor	los	vió	asustao	les	propuso	una	candidatura	de
transaccion,	que	en	el	acto	aceptaron	 infiriéndole	á	Rodriguez	un	desaire	 tan	alevoso	como
infame.	Cuestion	definitivamente	perdida	por	esta	canalla,	de	miedo…	Han	estado	en	mayoría,
y	 no	 bien	 han	 visto	 arrugar	 el	 entrecejo	 a	 este	 gauchito	 miserable,	 se	 han	 entregado,
pisoteando	 la	 dignidad	 del	 cuerpo	 qe	 estaban	 encargados	 de	 salvar.	 Este	 es	 el	 brioso
Tucuman,	 y	 estos	 los	 hombres	 qe	 á	 nombre	 de	 la	 libertad	 hicieron	 la	 revolución	 del	 30	 de
Junio,	para	darse	una	tirania,	qe	no	se	parece	a	ninguna	otra	de	las	ocurridas	en	el	pais.
Para	 que	 la	 burla	 y	 el	 escarnio	 sea	 más	 completo,	 anoche	 se	 han	 reunido	 opositores	 y
ministeriales	para	quedar	tan	amigos	como	antes	con	el	candidato	falsificado.	Se	dice	qe	hoi
se	hará	el	nombramiento,	porqe	el	Gobno	convoca	la	Asamblea,	retirando	el	decreto	de	que	te
hablé	 antes,	 lo	 cual	 será	 por	 el	mismo	 hecho	 un	 desmentido	 de	 lo	 que	 allí	 se	 decia	 de	 las
fuerzas	nacionales.	Nada	hai	qe	esperar	de	esta	canalla	intratable	y	corrompida,	merecen	su
suerte.	 Ya	 debes	 figurarte	 que	 he	 quedado	 colgado,	 y	 que	 veo	 venir	 sobre	 mi	 nuevas
persecuciones.	Al	honrado	y	digno	General	Rivas	tambien	lo	dejan	haciendo	un	mal	papel.
No	creas	en	las	palabras	atenuantes	que	lleguen	por	allá	sobre	esta	transacción;	cree	en	lo	qe
te	digo;	te	han	derrotado	cobarde	é	infamente.	Tuyo
Posse



DEBILIDAD	DE	RIVAS	–	NUEVAS	SITUACIONES	CONFUSAS	–	NUEVO	GOBERNADOR	–
INTERESANTE	POSTDATA.

Tucuman	Julio	22	1869.

Sor	Presidente	D	Domingo	F	Sarmiento.
Mi	querido	Sarmiento.
El	General	 Rivas	 por	 un	 exeso	 de	 condecendencia,	 casi	 debilidad,	 te	 ha	 recomendado	 a	 un
oficial	D	Lucas	Córdoba,	que	fué	en	la	anterior	diligencia,	hijo	del	célebre	D	Nabor,	y	Gefe	de
Policia	 de	 Luna,	 durante	 dos	 años,	 su	 cómplice	 en	 las	 brutalidades	 que	 ha	 cometido,	 y	 por
último	 el	 perseguidor	 de	 tus	 amigos.	 Entiendo	 que	 lleva	 la	 pretencion	 de	 cobrar	 sueldos
atrasados	y	ser	reconocido	en	el	grado	de	mayor	que	le	dio	Elizalde	por	premio	de	picardias
electorales.	Jamas	estuvo	en	el	ejército	del	Paraguai	de	modo	que	aquellos	sueldos	debe	ser
por	haber	andado	por	estos	mundos	aceptando	empleos	provinciales	sin	permiso	de	nadie,	y
plegándose	 a	 malas	 causas,	 echándola	 de	 maton	 y	 duelista	 con	 jente	 manza.	 Esos	 son	 los
antecedentes	del	recomendado,	y	el	origen	del	grado	que	recibió	en	postergacion	y	agravio	de
oficiales	de	mérito.	En	apoyo	de	mis	palabras	me	remito	al	informe	qe	puedan	dar	el	Senador
Frias	y	el	Diputado	Padilla.
Me	parece	qe	Rivas	no	dá	importancia	a	su	recomendacion,	ni	que	se	le	daría	un	bledo	porqe
no	 fuese	 atendida.	 Por	 lo	 que	 a	 la	 política	 toca,	 te	 digo	 que	 harias	 mui	 mal	 en	 acojer
favorablemente	al	pilluelo	Córdoba.	Basta	de	criar	cuervos	que	le	saquen	a	uno	los	ojos.	¿No
habrá	castigo	para	los	malvados	en	este	mundo?	Piensa	en	mis	indicaciones	y	no	desagrades	a
tus	amigos.	Nada	hai	de	nuevo	por	aca;	todo	está	en	calma	esperando	al	Gobernador	Electo,	1
que	 será	 recibido	 sin	 entusiasmo	porqe	no	es	nada	ni	 significa	nada.	Los	hombres	que	han
hecho	esa	eleccion,	apartando	a	Rodriguez,	no	saben	lo	que	tienen	entre	manos,	ni	sospechan
la	 tarea	que	 les	espera	pa	 reconstruir	 los	destrozos	que	deja	el	gauchito	Luna	en	 todos	 los
ramos	de	la	administracion.	No	espera	qe	funden	Gobierno	sino	atraen	mejores	elementos	que
los	qe	tienen	en	si,	ni	menos	que	moralizen	sociedad	y	hombres	tan	desmoralizados	como	los
nuestros.	 Te	 diré	 por	 lo	 que	 pueda	 convenir,	 que	 el	 Senador	 Frias	 es	 primo	 hermano	 del
Gobernador	 Electo,	 y	 qe	 está	 llamado	 a	 ejercer	 influencia	 en	 la	 entrante	 administracion.
Mándame	la	vida	de	Lincoln,	la	del	Chacho	etc.	Tu	afmo	amigo
Posse

Julio	24.	Abro	mi	carta	para	decirte	que	ya	está	aqui	el	Gobernador	Electo,	y	qe	Rivas	que	ha
estado	con	él	me	acaba	de	decir	que	lo	encuentra	bien	dispuesto	pa		todo,	mostrándose	mui
partidario	tuyo.	Segun	Rivas	parece	que	no	aceptará	el	Gobierno	sino	por	mui	poco	tiempo,	y
en	tal	caso	podrá	organizar	una	Administracion	de	color	y	propósitos	definidos.	Espero	ver	al
Ministro	que	se	nombre	para	calcular	a	donde	vamos.	Te	repito	que	el	círculo	que	ha	elejido	a
este	 hombre	 y	 el	 elejido	mismo	 son	 una	 pobre	 cosa	 para	 organizar	 Gobierno;	 pero	 tal	 vez
tengan	el	buen	sentido	de	surcir	las	roturas	del	partido	liberal	y	buscar	elementos	que	ellos	no
tienen	 para	 levantar	 esta	 provincia	 de	 la	 postracion	 en	 que	 ha	 caido.	 ¿Porque	 no	 me	 has
escrito	transmitiendome	tu	regosijo	por	el	triunfo	de	la	cuestion	San	Juan?	No	me	hagas	creer
que	me	 olvidas	 en	 tus	 dias	 felices.	 Te	 recomiendo	 una	 correspondencia	 que	 ha	 ido	 al	 Eco
firmada	Teófilo.



PLEITOS	EN	TODAS	PARTES	–	REPERCUSION	DE	UN	ARTICULO	DE	POSSE	AMENAZAS	DE
GUERRA	CIVIL	–	LA	FUTURA	EXPOSICION	–	SUS	PUNTOS	DE	VISTA	–	MITRE	Y

SARMIENTO

Señor	Dn	José	Posse

Buenos	Aires	Agosto	6/869

Mi	estimado	Posse.	Tengo	al	fin	oportunidad	de	escribirte	para	felicitarte	por	tu	reconciliacion
en	parte	sino	con	los	hechos	tal	como	suceden	con	mi	conducta	que	creías	por	lo	menos	floja.
He	 evitado	 lo	mas	 que	 puedo	 tener	 política	 en	 esas	 provincias	 sin	 que	 por	 eso	 renuncie	 a
tender	siempre	a	favor	del	predominio	de	los	nuevos	principios.	Es	de	Gorostiaga	y	no	mia	la
observacion	de	que	la	naturaleza	de	las	cosas	ha	de	traer	el	caso	de	destruir,	sin	proponerselo,
lo	 que	 ha	 ido	 creando	 el	 tiempo.	 Lo	 de	 Tucuman	 relativo	 a	 Luna	 y	 Rivas	 pertenece	 a	 este
género;	 y	 nada	 hai	 mas	 divertido	 que	 el	 empeño	 de	 complicar	 el	 primero	 al	 segundo	 y	 la
táctica	de	este	en	huir	el	cuerpo	hasta	hacerlo	irse	de	bruces.	Qué	mentecato¡
Tengo,	como	habras	visto	en	un	cuadernito,	que	mandé	mi	correspondencia	diplomativa	con
Dn	 Manuel,	 1	 quien	 por	 su	 parte	 esta	 empeñado	 en	 que	 lo	 reconozca	 Presidente	 de	 las
Provincias	del	Norte	y	Oeste;	y	tendré	al	fin	que	hacerlo.	¡Qué	republica	esta!	Veo	por	todas
partes	el	empeño	de	pelear,	y	apenas	salgo	de	la	de	San	Juan	me	arman	diez	pleitos	por	todas
partes.	La	Camara	ha	vuelto	a	tomar	el	asunto	de	las	intervenciones	y	me	fastidia	la	segunda
repeticion	de	esta	comedia,	en	que	cada	uno	quiere	ser	actor.
Tu	articulo	ha	hecho	aquí	gran	sensacion.	Hacía	tiempo	que	estaba	en	la	mente	de	todos,	la
palabra	del	enigma	–Sonso-	pero	nadie	se	atrevía	a	soltarla.	Venida	de	tan	lejos,	cada	uno	ha
respirado.	Como	estilo	estas	maduro,	fuerte,	y	cerrado.
Celebro	que	no	te	divorcies	del	todo	con	el	nuevo	Gobno.	Ya	vea	lo	que	son	nuestras	gentes,	y
me	hallaras	razon	de	que	proceda	con	cautela.	Si	ellos	no	se	atreven	a	defender	lo	que	tenian
conquistado	i	que	puedo	hacer	yo,	que	no	sea	para	peor.
Sin	embargo,	creo	que	la	situacion	es	buena	por	allá,	y	se	hara	mejor	desde	que	abandonen
todo	 pensamiento	 hostil	 contra	 los	 Taboadas.	 Apenas	 se	 puso	 término	 a	 la	 situacion	 de
Corrientes,	y	nuestros	amigos	se	vieron	en	el	gobierno,	entraron	en	 la	empresa	de	atacar	a
Urquiza,	a	quien	debian	su	salvación.	Qué	me	ha	costado	quitarles	de	 la	cabeza	tal	 idea.	La
verdad	es	que	estos	partidos	oligarcas,	flojos,	débiles	y	timidos	no	quieren	tomarse	la	molestia
de	 luchar	 afianzarse,	 y	 estar	 alerta.	 Su	manera	 es	mas	 jenial.	 Si	 se	 trata	 de	 elecciones	 se
asustan	y	pactan.
Si	triunfan,	quieren	largarse	a	la	guerra	para	oprimir	a	sus	adversarios.	Yo	voi	caminando	un
medio	de	la	grita	de	Oroño,	de	los	diarios,	y	de	la	amenaza	de	la	guerra	civil,	y	de	querellas	en
el	Senado.	Quien	sabe	si	nos	conviene	que	tu	escribas	desde	tan	 lejos.	Pero	es	preciso	vivir
entretanto,	 y	 me	 aflije	 no	 ver	 	 camino	 espedito.	 Una	 Mision	 a	 Bolivia	 te	 espondria	 a	 un
ajamiento	 el	 día	menos	 pensado	 y	 a	 la	 Republica	 a	 dificultades,	 Diputado,	 Senador.	 En	 fin
esperemos.	 Qué	 podrías	 hacer	 para	 la	 exposición?	 No	 convendría	 agitar	 ese	 asunto	 por
reuniones,	 hablando,	 influyendo,	 preparando	 las	 materias	 naturales	 o	 fabricadas?	 Quisiera
montar	 en	 Tucuman	 fabricas	 de	 sillas,	 correages,	 zapatos	 para	 el	 egercito	 con	 sus	 zuelas
buenas	y	baratas.	Pudiera	hacerse	esto?	Hai	brazos	baratos?	Se	podrían	hacer	propuestas?

Introduciendo	 de	 los	 E.U.	 maquinas	 de	 cocer	 arneces!–	 las	 hai,	 y	 armazones	 de	 sillas	 de
montar	podrían	proveer	de	 todo	al	egercito.	Te	he	de	mandar	una	silla	americana	para	que
veas.	 Para	 esponer	 maderas,	 pueden	 acerrarse	 de	 travez	 los	 mas	 corpulentos	 arboles	 dos
veces,	y	sacar	ruedas	enormes	de	una	cuarta	de	espesor,	a	mas	de	tablas	cuan	grandes	sean.
Todas	 las	 producciones,	 todas	 las	 ruines	 industrias	 las	 plebeyas	 e	 indígenas,	 lo	 bello,	 lo
perfecto,	 y	 lo	 vulgar	 todo	 de	 estar	 representado.	 Te	 escribí	 de	 los	 E.	 U.	 indicándote
aplicaciones	 de	 la	 madera	 como	 industria,	 y	 ya	 fuera	 tiempo	 de	 ocuparse	 en	 ello.	 Desde
Monteros	o	el	límite	Sur	de	la	Provincia	donde	haya	bosques	primitivos	de	nogal,	cedro,	lanza
etc.	 y	agua	para	motor	o	 leña	que	abundará	para	vapor	pudiera	ensayarse	una	maquina	de
acerrar,	cepillar,	cortar	etc.	y	construir	puertas	de	nogal	para	exportar,	acaso	de	cedro	–lanzas
para	carruajes-	de	otras	maderas	pipas,	a	maquina	¡que	se	yo!	Pero	lo	que	creo	fácil	y	barata
relativamente	es	la	esportacion	a	Cordoba.	Porqué	no	construir	carros	mas	adelantados	que	la
carreta	 tucumana	y	exportarlos	con	carga	y	 todo.	A	proposito	de	carretas	 tucumanas,	Mitre
despues	de	mi	discurso	a	Chivilcoy,	tan	sin	pretensiones,	él	fue	deshacer	la	obra	y	sintiendose
demas,	 cuando	 yo	 estoi	 en	 materia	 de	 progreso,	 dijo	 que	 los	 de	 Chivilcoy	 se	 debían	 a	 los
Santiagueños.	Esto	que	parecía	extravagancia	lo	refinó	despues	en	un	banquete,	decidiendose
por	 la	carreta	tucumana	contra	ferrocarriles	y	demas	sarandajas.	No	es	delicado	en	medios,



este	sonso,	que	 toda	su	vida	ha	vivido	de	 ideas	agenas,	 sin	vergüenza	para	 tomar	 todos	 los
roles.	Esta	vez	ha	dejado	ver	 toda	 la	 inmoralidad	de	su	alma;	pero	se	siente	quebrado,	ehn
presencia	de	su	vergonzosa	derrota	en	el	Senado,	donde	había	asumido	el	papel	de	Cesar	en
expectativa.	Aquí	como	alla,	ha	caído	en	el	concepto	de	sus	clientes	que	se	rien	por	lo	bajo	de
la	 nulidad	 del	 figuron	 de	 banquetes.	 Conservate	 tranquilo	 de	 espíritu;	 danos	 tus	 buenos
artículos;	 y	no	 te	críes	posisiones	estremas.	Yo	mismo	no	 se	como	evitármelas;	pero	uno	es
siempre	sabio	para	dar	conejos2.
Muchos	recuerdos	a	tu	familia.
Tuyo
Sarmiento



RECOMENDACION	DEL	OBISPO	RISO	PATRON

Exmo	Sor	Presidente	de	la	República,	Dn	D	Domingo	F	Sarmiento.

Tucuman	Agosto	7	de	1869

Estimado	amigo.
El	Itmo	Obispo	Diocesano	de	Salta	D	Frai	Buena-Ventura	Riso	Patron	marcha	a	Roma	a	asistir
el	Concilio	General	a	que	han	sido	convocados	los	Prelados	de	la	Iglesia	Católica.	Aprovecho
su	tránsito	por	esta	Ciudad	para	presentarte	a	tu	concideracion	como	a	un	amigo	personal	qe
mucho	estimo,	y	mui	recomendable	por	sus	servicios	y	sus	virtudes	en	el	Clero	argentino.	Tal
vez	 el	 Señor	Obispo	necesite	 de	 la	 proteccion	del	Gobierno	Nacional	 para	no	 carecer	de	 lo
necesario	sin	salir	de	la	humilde	condicion	en	que	ha	vivido	siempre	a	pesar	del	rango	que	ha
ocupado	en	la	Iglesia,	y	para	este	caso	esfuerzo	mi	recomendacion	en	su	favor	en	cuanto	sea
compatible	con	tus	deberes.	Quedo	con	toda	cordialidad	tu	afmo	y	antiguo	amigo	José	Posse



CONCLUSION	DE	LA	GUERRA	DEL	PARAGUAY	–	ACTITUD	DE	LOS	“PROVINCIANOS”	EN	EL
CONGRESO	–	AÑO	FECUNDO	EN	ACTOS	ORGANIZADORES	–	ESPERANZAS	EN	EMILIO

MITRE.

Señor	Dn	Jose	Posse

B.	Ayres	Agosto	20/869

Mi	querido	Pepe:
Te	 escribo	 bajo	 la	 impresion	 de	 las	 últimas	 noticias	 del	 Paraguay.	 Concluida	 la	 guerra.	 No
importa	que	Lopez	se	escape1el	monstruo	caerá	o	no;	pero	estamos	libres	de	este	cuidado.
Ahora	 me	 quedan	 todos	 los	 tropiezos	 que	 la	 imbecilidad	 y	 la	 maldad	 levanta.	 Si	 algo	 de
pernicioso	 trae	 el	 proyecto	 de	 ley	 de	 intervencion	 votado	 en	 la	 Cama	 por	 dos	 tercios,
atribúyelo	 al	 estúpido	 de	 Augusto	 Lopez,	 al	 sonso	 Caseres,	 instrumento	 de	 Rawson,	 y	 a	 la
incapacidad	de	todos	los	provincianos.	Las	diputaciones	de	Cordova	y	San	Juan	a	la	cabeza	me
crían	estas	dificultades.	Se	quejan	de	Buenos	Aires,	tu	el	primero.	Pero	vienen	al	Senado	los
provincianos	y	 se	ponen	a	 la	orden	de	Mitre	para	 servir	a	 sus	ambiciones,	 en	 la	Camara	al
servicio	de	la	vanidad	de	Quintana,	para	destruir	a	gobierno	compuesto	de	provincianos.
Buenos	Aires,	el	B.	Aires	que	piensa	que	forma	la	opinion	está	conmigo.	Los	provincianos	que
tu	veras	en	mayoría	son	los	que	apoyan	todo	lo	que	pueda	desquiciar	la	Nacion.	En	la	Camara
Obligado,	 Acosta,	 Montesdeoca	 han	 votado	 contra	 el	 proyecto.	 En	 el	 Senado	 el	 venerable
Alsina	 moribundo2	 se	 hace	 arrastrar	 a	 su	 asiento	 para	 defender	 las	 instituciones.	 De
Corrientes	 libertado	 por	mi	 gobierno,	 vendrán	 cuatro	 dips.	 opositores!	 y	me	 temo	 que	 eso
mismo	 suceda	 de	 todas	 partes.	 La	 cuestion	 netamente	 puesta	 para	 el	 nuevo	 Congreso,	 es
acusar	al	Presidente	porque	 se	ha	 robado	 las	 torres	de	 la	Catedral,	 la	prueba	que	no	 tiene
torre	y	que	dos	tercios	lo	confirman.	No	hai	otro	programa	para	V.V.	que	levantar	la	bandera
contraria.	No	se	lo	que	haga	Taboada.
No	se	lo	que	me	fuerce	a	hacer.
No	se	lo	que	sus	complices	me	dejen	hacer.	Pero	tengo	voluntad	firme;	y	concluida	la	guerra
del	Paraguay	 tengo	ejercito	y	en	Dn	Emilio	un	brazo	 fuerte,	 si	 la	 sangre	no	ofusca	su	clara
razon.
El	año	transcurrido	ha	sido	fecundo	en	actos	organizadores.	Si	no	me	hacen	perder	el	tiempo
en	 disputas	 de	 colejiales	 estableceré	 sobre	 bases	 solidas	 la	 Republica.	 Sino	 puedo,	 por	 la
indolencia	de	los	buenos	y	 la	actividad	de	los	malos	elementos	habré	conquistado	esa	pobre
gloria,	la	única	posible	en	America	de	haberlo	intentado.
Lo	 que	 me	 desespera	 es	 no	 tener	 quien	 se	 encargue	 aquí	 de	 la	 prensa.	 Hay	 ya	 quienes
razonen	 y	 defiendan.	 Falta	 alguien	 que	 escriba	 y	 domine.	 Te	 hice	 propuestas	 	 que	 no	 has
aceptado.	 Imposible	 a	 quinientas	 leguas	 contar	 contigo,	 para	 eventualidades	 que	 nacen	 de
cosas	e	intereses	del	momento,	y	no	pueden	realizarse	sino	en	el	momento.

Nombramientos	para	recibir	respuesta	o	aceptación	dos	meses	despues,	está	fuera	del	posible
curso	de	la	administracion.	Vendras	al	Congreso?	Necesitaría	allí	una	voz	nueva	y	nutrida.
En	Tucuman	pudieras	hacer	mucho	levantando	un	fuerte	eco	de	 la	opinion:	pero	no	atino	el
medio	 como	hacer	 que	 tales	 funciones	 se	 combinen	 con	 las	 necesidades	 de	 existencia,	 o	 la
dignidad	de	la	posicion.	No	olvides,	sin	embargo	que	es	preciso	luchar	este	año,	si	se	quieren
ver	claro	los	cinco	restantes.	Un	jefe	tucumano	que	me	recomendaste	Piri	o	que	se	yo	que	ha
sido	hecho	lo	que	pedías.
Deseara	que	mantuvieras	en	buenas	relaciones	con	el	nuevo	Gobernador.	Los	enemistados	de
provincia	nos	traen	consecuencias	historicas.	Las	torpezas	de	Zaballas	todavía	no	han	acabado
de	dar	sus	frutos.	Espero	de	un	momento	a	otro	noticias	mas	detalladas	del	Paraguay.	Lopez
ha	escapado	con	algunas	piezas	de	artillería	volante;	pero	sin	recursos;	y	como	Deucaliva	no
hará	hombres	tirando	piedras	hacia	atras.	Para	nosotros	seran	los	gastos	de	la	guerra,	que	es
todo	y	 trataré	de	 traer	o	sustraer	el	mayor	numero	de	soldados	posibles.	Creo	pues	que	he
debido	esperar	a	este	desenlace,	en	que	el	Gral	Mitre	Emilio	ha	 tenido	 la	mejor	parte	para
anticipar	un	porvenir	seguro	y	digno	de	nuestra	historia	y	sacrificios.
Ve	 a	 Villafañe	 y	 demas	 amigos	 a	mi	 nombre	 y	 dales	 los	 parabienes	 por	 la	 nueva	 situacion
creada	 por	 esos	 pueblos	 emancipados	 de	 las	 influencias	 de	 afuera.	 No	 se	 si	 alcance	 a
escribirle	al	General	Rivas.	Quedo	tu	affmo	amigo.
D.F.Sarmiento



ES	DIFICIL	GOBERNAR!	–	PREPARATIVOS	PARA	UNA	EXPOSICION	–	FABRICA	DE	SILLAS	–
PROXIMAS	ELECCIONES	–	POSIBILIDADES	EN	PROVINCIAS

Sor	Presidente	D	Domingo	F	Sarmiento

Tucumán,	Agosto	10	1869

Mi	querido	Sarmiento.
Tu	carta	a	Rivas,	que	hé	visto,	y	la	que	me	has	escrito	a	mi	qe	nadie	vé,	me	han	dejado,	una
profunda	 impresión	 de	 tristeza	 porque	 comprendo	 que	 tu	 ánimo	 desfallece,	 cansado	 de	 los
ataques	siempre	renacientes	de	la	prensa,	del	Congreso,	de	todas	partes.	Es	una	República	de
montoneros,	 sin	 hombres	 de	 probidad,	 te	 lo	 he	 dicho	 mil	 veces.	 No	 se	 sabe	 hasta	 cuando
cuenta	 uno	 con	 amistades	 políticas.	 De	 repente	 lo	 hieren	 por	 la	 espalda	 los	 amigos	 de	 la
víspera.	La	observacion	tuya	ó	de	Gorostiaga	de	dejar	que	las	cosas	creadas	por	el	tiempo,	el
tiempo	 las	 destruya,	 me	 parece	 que	 no	 lo	 verán	 tus	 ojos	 en	 cuanto	 a	 los	 Taboada.	 Si	 esa
observación	se	hubiera	aplicado	a	Rosas	todavia	andaria	en	voga	el	cintillo	punzó.	Ya	veremos
quien	tiene	o	ha	tenido	razón	sobre	la	oportunidad	de	quitar	de	en	medio	el	brazo	armado	de
la	oposicion.	El	conjunto	de	cosas	que	estoi	viendo	desde	aqui	en	Bs.	Ays,	sobre	todo	el	último
proyecto	 en	 la	 Cámara	 de	 Diputados	 sobre	 intervenciones,	 no	me	 gusta.	 ¿Dónde	 estan	 los
amigos	del	Gobno	Nacional?	Me	parece	que	la	oposicion	crece	con	pasados	de	nuestras	filas,	y
qe	el	contajio	puede	ir	hasta	el	ejército.	La	misión	a	Bolivia	qe	me	insinuas,	no	pienso	en	ello;
ya	no	me	siento	con	fuerzas	para	vivir	con	otras	costumbres	ni	en	otros	climas.	Diputado,	se	lo
han	 prometido	 a	 Rivas	 todos	 estos	 hombres,	 pero	 no	 creo	 que	 lo	 cumplan	 porqe	 son
demasiado	 pequeños	 para	 hacerme	 lugar;	 de	 seguro	 que	 van	 a	 andar	 a	 tirones	 los	 cien
pretendientes	 que	 entraran	 a	 la	 circulación.	 Yo	 pudiera	 entrar	 en	 lucha	 con	 mis	 propios
elementos	casi	con	buen	éxito;	pero	no	quiero	traer	divisiones	que	tan	caro	me	cuestan	por	la
índole	bárbara	de	nuestras	 facciones	 locales.	No	 temas	qe	 tome	posiciones	estremas	ni	que
me	divorcie	con	el	nuevo	Gobierno:	haré	porque	se	afirme	para	garantirme	de	lo	que	pueda
venir.	Mucho	puede	hacerse	por	la	esposicion	aquí	desde	qe	sea	cierto	como	se	asegura,	qe	un
hermano	de	Avellaneda	entrará	al	Ministerio.	Ya	ves	que	de	mui	cerca	puede	venir	el	estímulo
y	la	 incitación.	La	voluntad	y	 la	mano	del	Gobno.	en	este	asunto	es	todo,	pa	alcanzar	lo	que
deseas.	Yo	haré	mucho	tambien	como	lo	veras	a	su	tiempo.
Respecto	 de	montar	 fábricas	 aqui	 para	 sillas,	 correajes	 y	 zapatos	 pa	 el	 ejercito	me	 parece
empresa	 fácil,	y	 tal	vez	conveniente	para	mí.	No	hagas	contratos	 largos	hasta	no	darme	 los
datos	que	necesito.	 ¿Cuánto	 valen	 las	máquinas	de	coser	 correajes?	 ¿Cuál	 es	 el	 precio	mas
bajo	que	ha	pagado	el	Gobno.	con	zapatos,	sillas,	etc.?	¿Qué	número	aproximativo	de	piezas	se
necesita	al	año?	Mándame	una	muestra	de	los	zapatos,	botines	y	correajes	de	recibo	pa	tener
ese	modelo	por	delante.	Si	me		conviniese	la	empresa	yo	no	te	he	de	pedir	sino	la	preferencia
sobre	 otras	 propuestas;	 nada	 que	 dañe	 tus	 deberes,	 ni	 que	 dé	 pretesto	 a	 tus	 enemigos.
Contestame	pronto.	Pregunta	en	los	Estados	Unidos	o	en	Bs.	Ays.	si	hai	como	saberlo,	el	costo
de	 las	 máquinas	 de	 acerrar	 con	 motor	 de	 agua	 y	 vapor,	 y	 aun	 de	 las	 que	 se	 mueven	 por
bestias.

Las	que	sirven	para	cepillar,	otras	que	hai	para	cortar	leña	en	pequeños	trozos	de	los	que	se
sirven	en	el	 ferro-carril	á	Cordoba;	porqe.	has	de	saber	que	soi	 leñatero,	que	á	esa	humilde
industria	he	quedado	reducido	pa	vivir.	Se	entiende	que	quiero	saber	el	costo	gradual	de	las
máquinas	segun	su	fuerza	y	dimensiones.	Te	encargo	el	pronto	despacho.
Celebro	 que	 haya	 merecido	 tu	 aprobacion	 el	 artículo	 de	 Teófilo;	 otros	 del	 jénero	 te	 iran
llegando.	No	 te	 alarmen	 los	 relámpagos	 que	 en	 ellos	 veas	 contra	 los	 Taboada.	Despues	 del
rayo	de	tu	carta,	lo	demas	es	paja	picada.	La	oposición	de	Bs.	Ays.	no	se	duerme,	ya	se	sienten
trabajos	por	manos	de	Taboada	para	las	próximas	elecciones	de	Diputados	Nacionales,	con	el
propósito	confesado	en	una	carta	que	he	visto	de	engrosarse	en	el	Congreso	para	derribar	al
Gobno.	Nacional.	Temo	que	en	Salta,	Zorrilla	pierda	 las	elecciones	por	falta	de	h..,.	y	es	allí
principalmente	que	Taboada	pondrá	trabajo.	En	Jujuy	vendrán	Bustamante	y	el	vivoresno	de
Araoz	á	echar	la	tela;	son	influyentes.	No	sé	como	anda	el	Gobernador.	En	Catamarca	mal,	en
La	Rioja	bien.	Sn	Juan	y	Mendoza	creo	qe	dudosos;	pero	no	así	Sn	Luis.	¿Cordoba	no	dará	su
coz?	Ya	sabes	que	los	caballos	de	allí	tienen	esa	maña.	De	las	otras	provincias	no	sé	palabra.
Es	 preciso	 no	 dejarse	 j…,	 ni	 entregarse	 a	 que	 le	 tiempo	 haga	 y	 deshaga	 lo	 qe	 hace.	 Si	 el
Gobno.	Nacional	deja	el	campo	libre	a	la	oposicion,	que	no	es	delicada	en	medios,	llevará	de
los	 suyos	 al	 Congreso.	 Que	 haga	 uso	 de	 su	 influencia	 el	 Gobno.	 Nacional,	 tiene	 medios	 y



ajentes	para	eso.	Si	se	busca	la	espontaneidad	de	la	opinion	nos	han	de	fregar	los	más	pillos.
Mi	 familia	 te	 agradece,	 tus	 recuerdos,	 y	 te	 los	 devuelve	 con	 toda	 la	 cordialidad	 con	que	 te
quiere	tu	viejo	amigo.
Posse.

Te	prevengo	que	me	veo	algunas	veces	acosado	por	recomendaciones	que	no	puedo	rehusar.
Amortízalas	 cuando	 sean	 impertinentes.	 ¿Como	 me	 haces	 llegar	 la	 colección	 de	 libros	 del
registro	oficial	qe.	se	ha	estado	publicando	en	Bs.	Ays.	hace	algunos	años?



OPOSICION	AL	PRESIDENTE	–	MAYORIA	HOSTIL	EN	EL	CONGRESO	–	SE	PRETENDE
DERRIBAR	AL	GOBIERNO	NACIONAL	–	CONSEJO	DE	POSSE

Tucuman	Agosto	28	1869

Sor	D	Domingo	F	Sarmiento.

Mi	querido	Sarmiento.
La	sanción	de	la	Cámara	de	Diputados	sobre	el	proyecto	de	Quintana,	y	que	ha	pasado	según
dicen	por	gran	mayoría,	me	ha	causado	honda	pena	y	producido	alarma	en	los	amigos	qe.	aqui
tiene	el	Gobno.	Nacional.	¿Qué	significa	la	agresión	traidora	de	Quintana,	Keen,	los	Diputados
por	Córdoba	y	otros	qe.	hasta	ayer	eran	tus	amigos	ó	partidarios?	Asi	deben	creerse	cuando
hacen	fuego	desde	aquellas	filas	en	la	cuestion	de	intervenciones,	que	es	cuestion	política,	y
votan	a	favor	de	una	lei	especialmente	dictada	contra	la	persona	del	Presidente.	Mi	modo	de
juzgar	 ese	 proyecto	 lo	 veras	 en	 una	 correspondencia	 qe.	 mando	 hoi	 mismo	 al	 Eco,	 con
reflecciones	 al	 caso.	Mi	 alarma	 está	 en	 que	 empiezo	 á	 ver	 una	mayoría	 deslindada,	 hostil,
apasionada	 en	 el	 Congreso,	 con	 propósitos	 confesados	 por	 sus	 órganos	 en	 la	 prensa	 de
derribar	 al	 Gobno	 Nacional.	 Supongo	 que	 iran	 hasta	 la	 acusación	 para	 llegar	 a	 sus	 fines,
porque	 sí	 y	 porque	no;	no	hai	 que	buscar	 razon,	 a	un	pretexto	basta	 a	 los	partidos	 cuando
tienen	mayorías	organizadas.	Se	agrega	a	mi	alarma	 la	actitud	de	Castro,	el	Gobernador	de
esa	Judea,	el	Pilatos	del	drama	qe.	se	prepara.	La	pelotera	que	está	armando	por	el	muelle	no
es	mas	que	el	pretesto	para	mostrar	los	dientes	y	engrosar	la	oposicion.	Todo	me	hace	creer
que	el	sentimiento	porteño	reaparece,	que	vuelven	a	entenderse	entre	sí	y	que	pronto	sonará
de	nuevo	la	esclamacion	de	Lavalle	al	tratar	con	Rosas,	¡al	fin	todos	somos	porteños!	¿Pasará
el	 proyecto	 en	 el	 Senado?	De	 temerlo	 es	 por	 la	 presion	que	 ejercerá	 la	 barra,	 la	 influencia
moral	de	la	sanción	de	la	otra	Cámara,	y	por	la	falta	de	virilidad	de	algunos	Senadores	timidos
qe.	a	cambio	de	no	pasar	por	serviles	apoyando	al	Ejecutivo,	votaran	con	los	Dorregos.
Estoi	viendo	a	un	ambicioso	que	está	a	retaguardia	del	Presidente,	que	no	dá	su	nombre,	pero
que	 ha	 de	 atizar	 la	 oposicion	 ayudándola	 a	 sus	 propósitos.	 Los	 trabajos	 han	 de	 ir	 hasta	 el
ejército	porqe.	no	se	paran	en	medios.	¡Ojalá	se	fueran	a	la	revuelta!
Esta	carta	te	hará	comprender	la	ajitacion	de	mi	espíritu,	y	no	hai	otro	medio	de	sacarme	de
situacion	 tan	 angustiosa,	 sino	 que	 me	 escribas	 haciéndome	 conocer	 el	 fondo	 de	 tus
pensamientos,	cual	es	la	importancia	que	das	a	la	oposicion,	la	influencia	con	que	pueda	aun
contar	el	Gobno,	en	el	Congreso,	el	alcance	del	proyecto,	dado	que	llege	a	ser	lei,	la	verdadera
opinion	 de	 Bs.	 Ays.	 respecto	 del	 Gobno.	 Nacional,	 tu	 resolución	 en	 fin	 si	 el	 Congreso	 y	 la
opinion	porteña	te	fuesen	adversa.	Necesito	pues	saber	todo	eso	para	mis	trabajos	ulteriores
no	solo	en	la	prensa,	sino	para	abrirme	camino	al	Congreso.
Ya	 qe	 de	 esto	 te	 hablo,	 y	 si	 queres	 verme	por	 alla,	 has	 qe.	D	Manuel	Ocampo	 le	 escriba	 a
Helguera	recomendando	mi	candidatura,	como	cosa	suya,	pues	es	el	más	eficaz	resorte	que	se
pueda	tocar.

En	 mi	 carta	 anterior	 te	 recomendaba	 poner	 trabajos	 para	 las	 próximas	 elecciones	 de
Diputados,	e	insisto	en	mi	indicación	para	buscar	una	mayoría	amiga	en	el	Congreso.
Escúchame	 un	 consejo.	 Escribe	 cartas	 con	 cualquier	 pretesto,	 aun	 cuando	mas	 no	 sea	 que
diciendo	 generalidades	 a	 los	Gobernadores	 de	 Provincia,	 a	 aquellos	 que	 nos	 pertenezcan	 o
puedan	 pertenecernos.	 ¡Es	 tan	 fácil	 contentar	 las	 pequeñas	 vanidades!	 Esos	 hombres	 se
pagan	 de	 tener	 cartas	 de	 Presidente	 aunque.	 no	 digan	 cosa	 que	 sirva.	 No	 seas	 desidioso:
acuérdate	del	adagio	español	qe	dice,	qe	mas	moscas	se	matan	en	una	cucharada	de	miel	que
con	una	pipa	de	vinagre.	Escríbele	a	Zorrilla	de	Salta,	á	Alvarado	de	Jujui,	y	a	Vega	el	de	la
Rioja.
Espero	 tus	 cartas,	 no	 las	 retardes.	 Rivas	 está	 indignado	 por	 los	 ataques	 qe.	 le	 hacen	 y
dispuesto	a	jugar	el	resto	en	apoyo	del	Gobno.	Nacional.	Tu	amigo
Posse



AMBICIONES	PORTEÑAS	–	COORDINACION	DE	TRABAJOS	POLITICOS	–	NUEVAMENTE
TABOADA	EN	ACCION

Tucuman	Stre	4	1869

Señor	D	Domingo	F	Sarmiento.

Mi	querido	Sarmiento.
Tu	 carta	 de	 Agosto	 20	 ha	 sido	 un	 clavo	 que	me	 ha	 llegado	 al	 alma	 por	 la	 actitud	 que	 los
provincianos	 han	 tomado	 en	 el	 Congreso.	 No	 estoi	 en	 todo	 conforme	 contigo	 en	 cuanto
echarles	 la	 responsabilidad	 sobre	 el	 éxito	 de	 la	 lei	 de	 intervenciones.	Quite	 el	 comienzo,	 la
iniciativa	y	la	dirección	porteña	y	nuestros	paisanos,	pobres	de	espíritu,	no	serian	absorbidos.
Alla	 es	 el	 centro	 de	 toda	 anarquia,	 alla	 se	 forjan	 los	 caudillos	 del	 interior	 y	 los	 estiman	 y
adulan	pa.	fines	de	ambiciones	porteñas.	Me	hablas	del	Bs.	Ays	qe.	piensa	y	qe.	forma	opinion;
entre	tanto	yo	no	veo	allí	pueblo	que	elija	Diputados	fuera	de	la	accion	o	contra	la	accion	del
Gobierno.	 Que	 pueblo!	 Comediantes	 en	 vez	 de	 oradores	 y	 platea	 de	 teatro	 por	 barra.	 Una
misma	idea	hemos	tenido	como	lo	habras	visto	por	mi	carta	de	casi	la	misma	fecha	qe.	la	tuya.
No	hai	duda	qe.	se	iran	a	la	acusación	si	logran	los	de	la	oposición	elegir	mayoría	suya	para	el
Congreso	venidero.	De	aqui	iran	Diputados	seguros,	no	lo	dudes;	de	las	provincias	qe.	conozco
ya	 te	 dí	 mi	 juicio.	 Fundaremos	 aquí	 un	 Club	 y	 un	 periódico	 en	 oposicion	 a	 la	 oposicion,
avivando	 y	 apasionando	 la	 opinion.	 Trabajaremos	 en	 las	 otras	 provincias,	 pero	Ws.	 de	 alla
deben	hacer	otro	tanto	para	completarnos.	La	idea	qe	aparece	en	la	República	de	no	votar	el
presupuesto,	por	absurda	qe	sea,	revela	otra	cosa,	que	aquellos	hombres	se	ponen	en	camino
de	 descender	 hasta	 la	 plaza	 pública!	 a	 resolver	 con	 los	 puños	 cuando	 la	 intriga	 y	 las
coalisiones	 parlamentarias	 no	 den	 los	 resultados	 qe	 se	 buscan.	 ¿Cuentas	 en	 el	 ejército?	 D
Emilio	Mitre	 es	 un	 soldado	 leal	 por	 los	 informes	qe	he	 tomado	de	 sus	 compañeros,	 pero	 la
sangre	ha	de	enfriarlo	y	tal	vez	su	posicion	sea	neutral.	En	cuanto	á	Arredondo	y	Rivas	estarán
hasta	jugar	la	cabeza	con	el	Gobno.	Nacional.
Taboada	ha	publicado	un	alcance	qe	hace	circular	por	todas	partes,	diciendo	qe	el	21	se	votó
en	el	Senado	el	proyecto	intervenciones,	pasando	por	15	votos	contra	11.	Diabólico	efecto	va	a
producir	si	resultase	cierto	el	anuncio	por	todos	hemos	creido	por	acá	qe	el	Senado	contendria
los	 avances	 de	 la	Cámara	 de	Diputados.	 El	 hecho	 de	 publicar	 Taboada	 la	 noticia	 con	 tanto
regocijo	está	probando	como	entienden	por	acá	 los	partidos	el	alcance	y	 fines	de	 la	 lei,	y	el
fruto	qe	aquel	espera	sacar	de	las	ligaduras	puestas	al	Presidente.
Mis	relaciones	con	el	nuevo	Gobernador	son	exelentes,	y	espero	tener	bastante	influencia	para
encaminar	la	política	local.	Que	pérfida	me	parece	la	conducta	del	Gobernador	de	Buenos	Ays.
Eso	tiene	llevar	al	poder	á	estúpidos	aldeanos	qe	no	tienen	mas	títulos	que	el	apego	del	bruto
a	la	querencia.

En	esta	diligencia	se	vá	á	Córdoba	el	ex	caudillejo	Luna.	Mitre	 lo	hizo	teniente-	coronel	por
sus	trabajos	electorales.	Me	parece	propia	la	ocasión	para	llamarlo	al	servicio	de	la	frontera
ya	qe	ostenta	charreteras	de	la	Nacion.	Tuyo
Posse



ELOGIOS	A	LA	PLUMA	DE	POSSE	–	PARTIDO	DE	CONDES	Y	MARQUESES	EN	SAN	JUAN	–
EL	PUERTO	–	LO	QUE	HARA	EN	6	AÑOS	DE	GOBIERNO	–	EL	CODIGO	DE	VELEZ	–	LA

OPOSICION

Señor	Dn	José	Posse

Buenos	Aires	Setiembre	15/869

Mi	querido	Posse:

He	 recibido	 tus	 ultimas	 hasta	 el	 cuatro	 del	 corriente	 y	 leido	 la	 correspondencia	 al	 Eco.	 El
publico	admira	las	bellezas	del	estilo	en	esta,	y	la	exactitud	de	las	observaciones,	y	yo	mas	que
todo	eso	la	prontitud	con	que	al	primer	síntoma	sabes	penetrar	el	espíritu	de	los	actos	y	el	fin.
Mi	 reto	 a	 las	 leyes	 de	 intervencion	 me	 escusan	 hablarte	 de	 este	 asunto;	 y	 la	 alegría	 de
Taboada	confirma	mis	razones.	Todo	ello	es	la	obra	o	la	manifestacion	de	nuestra	malacrianza
política,	civil	y	social.	El	porfiado	se	saldrá	con	la	suya,	aunque	heche	a	rodarlo	todo.	Ve	esta
historia.	En	San	Juan	hai	un	partido	liberal	como	el	antiguo	de	Chile,	compuesto	de	condes	y
marqueses.
Albarracines,	Quirogas,	Rosas,	Carriles,	etc.	El	que	no	esté	afiliado	no	es	liberal.
Ahora,	 ahí	 75.000	 habs.	 en	 San	 Juan	 que	 no	 son	 decentes	 ni	 Carriles,	 y	 cualquiera	 puede
interesarlos	 en	 votar	 por	 algo.	 Videla	 lo	 hizo	 y	 dos	 años	 anularon	 las	 elecciones.	 Cuando
tenían	mayoría	de	11,	para	no	recibir	dos	se	conjuraron.	Siendo	13	los	metieron	a	la	cárcel	–
Restablecidos	se	alzaron	contra	la	intervencion	Suspo,	Zaballa,	acusaron	al	Presidte.
Vencidos	en	el	Senado,	los	cordoveces	por	Rawson	y	Quintana	por	vanidad	dieron	lei	especial
de	 interva	Vetada	 –	niegan	 la	 facultad	de	vetar	 si	 la	 conceden	 –	Taboada	y	 la	 revuelta	 todo
porque,	un	gobernador	no	pudo	introducir	dos	D.	D.	en	San	Juan.
Ahora	estamos	en	el	Puerto1.	Grande	oposicion,	que	acabará	por	la	separación,	todo	porque
se	presenta	fácil,	hacedera,	hecha	la	idea	de	un	gran	puerto.	El	se	hará;	los	telégrafos	llevaran
la	vida	a	todas	partes;	y	yo	quedaré	de	un	malvado.	Está	bien!	pero	yo	he	salido	ya	del	dominio
de	la	calumnia	argentina	de	la	esfera	de	accion	de	las	ideas	que	son	comunes	a	toda	nuestra
raza.	 Tengo	 un	 nombre	 conquistado	 en	 el	mundo,	 lo	 bastante	 para	merecer	 un	 lugar	 en	 la
historia	 contemporánea,	 no	 por	 lo	 que	 he	 hecho	 que	 solo	 la	 prueba	 de	 la	 voluntad	 y	 de	 la
capacidad	de	hacer;	sino	por	lo	que	puedo	hacer	en	seis	años	que	tengo	por	delante.	Si	me	lo
estorban,	esto	no	me	ha	de	dañar,	 sino	mostrando	que	nuestra	pobre	patria	es	 todavía	mas
inepta	para	 la	 libertad	que	Chile	con	sus	clérigos	y	sus	votos.	En	Chile	 tienen	asegurada	 la
libertad	de	vivir	y	de	poseer	por	lo	menos.

Pero	no	desesperemos.	Mas	gloriosa	la	tarea	cuanto	mas	dificultades.	Mitre	ha	entrado	en	un
terreno	magnifico	–el	éxito	del	momento-	su	fin.	Sus	medios	–	el	civismo.
No	cree	en	nada	el	pobre	–	sino	que	 la	opinion	es	perversa	y	se	 la	puede	dirijir	ayudanle	a
destruir	–	como	los	niños,	para	reírse,	y	divertirse.	Su	lema	es	–no	verguenza	para	nada.	Es
crudo	ahora!	es	separatista-	es	de	Taboada	de	quien	quiera	alquilarlo.
Castro2	es	lo	que	tu	dices.	Pero	aunque	los	Jueces	de	Paz	ganen	las	elecciones	la	opinion	de	B.
Aires	no	es	hostil	 a	nada.	No	hai	 opinion	activa,	 sino	es	 la	de	 los	que	 tienen	propósitos.	El
Congreso	tiene	la	misma	fisonomía.	Solo	seis	me	oponen	sus	designios,	los	demas	exepto	otros
seis	amigos,	escuchan,	juzgan,	con	sus	capacidades	diversas	y	votan	por	lo	que	mas	impresión
les	ha	hecho.	Quintana	propuso	que	se	negasen	 los	presupuestos	si	el	Presidte.	vetaba;	y	 le
rechazaron.	 Al	 someterse	 a	 votación	 fueron	 sancionados	 casi	 por	 unanimidad	 sin	 una	 sola
enmienda	cosa	que	hasta	hoi	ha	tenido	lugar.	Después	de	eso	viene	la	cuestion	puerto,	y	me
temo	que	aceptadas	las	objeciones	en	el	Senado	no	encuentren	dos	tercios,	para	efectuar	el
voto	anterior.	El	Código	de	Velez3	pasará	por	las	mismas	pruebas;	y	en	todo	marcharemos	a	la
aventura,	 si	 no	 tenemos	 en	 adelante	 sostenedores	 apasionados,	 como	 hoi	 tenemos
encarnizados	enemigos.
Mitre	da	el	ejemplo	que	deben	imitar.	En	200	votaciones	ha	votado	en	contra.	Una	vez	el	solo.
Araos	tuvo	pudor:	Zavalía	creo	que	vergüenza.	Mucho	me	preocupo	de	la	suerte	futura	de	las
prova.	que	estan	mas	alla	de	Santiago,	porque	quedaran	cortadas.



Espero	 que	 tu	 y	 tus	 amigos	 hagan	 algo	mucho	 por	 desenvolver	 y	 difundir	 educación	 en	 el
pueblo.	Nosotros	hemos	de	pasar	en	medio	de	estas	luchas	esteriles;	y	dentro	de	veinte	años
el	Juez	de	Paz,	Luna,	Taboada	serán	los	que	disponen	de	esa	masa	de	votos,	que	no	votan	sino
que	entran	en	lista.	Queremos	hacer	república	con	un	pueblo	que	ni	pueblo	quiere	ser.	Si	te
mueve	es	contra	los	profetas.
En	San	Juan	en	1862	había	400	niños	en	las	Escuelas.	Yo	puse	1800.
Hoi	hay	5000,	a	mas	de	200	estudiantes	en	el	Colegio	–	 id	50	en	 la	Universid.	y	C.N.	de	B,.
Aires,	y	la	mitad	de	otros	tantos	en	Chile	y	Coreda.	Desarrollo	mas	rápido	de	la	educación	no
se	ha	hecho	 jamás.	Voi	a	organizar	escuelas	Superiores	y	 sistema	completo	norteamericano
allí.	 En	 seis	 años	 mas	 habran	 algunos	 1000	 educados,	 y	 millares	 en	 camino	 de	 aprender.
Habrá	una	Provincia	culta	o	con	visos	de	 tal.	Habrá	un	modelo	de	 lo	que	puede	hacerse	en
Tucuman,	Mendoza	y	otras	Provincias.	Porque	no	intentar	lo	mismo!	Solo	por	este	camino	se
va	a	algo.
No	 tienen	 tierra	en	Tucuman	para	dar	hogar	a	 los	que	nada	poseen!	No	abandonen	en	 sus
trabajos	 electorales	 al	 pueblo,	 asi	 ignorante,	 sucio,	 como	 es.	 Esa	 es	 	 la	 Republica;	 esa	 la
verdad:	 y	porque	 tenerle	o	hacerle	ascos	a	 la	 verdad?	Hagamos	pues	una	verdad	a	nuestra
semejanza.

De	 lo	 contrario	 estos	 cortos	 delirios	 de	 libertad,	 han	 de	 ser	 calmados	 por	 los	 que	 saben
esplotar	la	materia	de	nuestras	masas,	inermes	y	hacer	de	ellos	ceros	a	la	derecha	para	hacer
valer	sus	unidades.
Tu	affmo
D.F.	Sarmiento



EL	PROBLEMA	DEL	PUERTO	–	DEFENSA	DE	VELEZ	–	ACTUACION	DE	LOS	LEGISLADORES
PROVINCIANOS	–	JUSTIFICADO	DESAHOGO

Un	episodio:

Buenos	Aires	Sete-17/869

Estimado	amigo:
Te	 había	 escrito	 largo	 y	 sobre	 los	 provincianos	 poco.	 Un	 incidente	 te	 dará	 la	 medida.
Tratabase	en	el	Senado	del	contrato	sobre	el	Puerto.	Antecedentes.	Madero	había	solicitado
años	 y	 años	 le	 oyesen.	 El	 Gobno.	 de	 Mitre	 de	 Paz	 pasaron	 sin	 dar	 paso	 alguno.	 El	 de	 la
Provincia,	Alsina	propuso	a	la	Lejislatura	hacer	algo,	con	la	ausencia	del	Congreso,	y	quedó	en
nada	 aunque	 sancionado	 en	 una	 Cámara.	 Rawson	 llamó	 a	 licitación	 y	 Madero	 presentó
propuestas.	Entré	yo	al	Gobno.	y	tramité	este	espediente	como	cualquiera	otro.	El	Congreso
había	votado	dos	millones	para	un	puerto;	y	siendo	este	por	contrato	resolvimos	consultarlo.
La	 opinion	 recibió	 con	 entusiasmo	 la	 idea.	 La	 Cámara	 lo	 sancionó	 casi	 por	 aclamacion.
miembro	informante	y	según	la	Nacion	exclusivo	poder	para	ello.	Pasa	al	Senado,	y	principian
maniobras	de	Castro	Gob.	para	llevar	adelante	la	antigua	idea	de	Alsina,	Avellaneda	y	Varela
de	 un	 muelle	 en	 las	 Catalinas.	 Cruzó	 notas,	 etc.	 Sancionada	 por	 la	 Cámara,	 hace	 que	 la
Lejislatura	 sancione	 otro	 proyecto,	 y	 lo	 remita	 al	 E.	 N.	 con	 esta	 introducion.	 He	 creído
conveniente	comunicar,	etc.	Principia	a	ocuparse	el	Senado,	y	la	Lejislatura	a	intiga	de	Castro
pide	se	suspenda	hasta	que	ella	formule;	y	el	Senado	por	deferencia	prolonga.	Mitre	influye	en
esto.	Llega	 la	discusion	y	habla	 tres	horas	pesado	 insustancial,	 sofístico.	Velez	 le	contesta	y
pone	en	claro	lo	que	nunca	había	estado	oscuro	rectificando	todas	las	citas	falsas,	truncas	o
capciosas.	Este	debate	se	mantenía	por	diferencia,	pues	solo	siete	estaban	con	Mitre.
Segunda	 sesión,	 y	 Velez	 pulveriza	 cuanto	 sofisma	 había	 acumulado	 al	 contenedor	 único	 en
todo	 el	Congreso	del	Gobn.	Nunca	 se	ha	 ilustrado	mas	una	 cuestion,	Araos,	Zabalía	 decían
estamos	convencidos	etc.
Toma	la	palabra	Mitre,	se	exalta	grita,	miente	proclama	a	las	pasiones	locales;	hace	figuras	de
retorica;	 describe	 escenas	 de	 tumultos	 etc.	 etc.	 –de	 que	 nadie	 se	 persuade:	 su	 claque	 lo
aplaude–	 no	 se	 vota	 el	 proyecto	 venido	 de	 la	 otra	 Cámara,	 no	 se	 le	 rechaza,	 y	 contra	 el
reglamento	 que	 se	 invoca	 en	 vano,	 se	 pasa	 a	 comision	 un	 nuevo	 proyecto	 presentado	 por
Mitre	que	encomienda	al	Gobno.	Nacional	hacer	puerto	si	tiene	con	que	y	diez	y	nueve	votos
provincianos	 contra	 seis	 apoyan	 la	 mocion	 y	 queda	 políticamente	 burlado	 el	 Gobno.	 en
cuestion	 de	 simples	 mejoras	 publicas-	 Mitre	 se	 levanta	 a	 la	 altura	 de	 un	 dictador	 del
Congreso;	 y	 hecho	 este	 barro,	 los	 diez	 y	 nueve	 que	 han	 establecido	 por	 este	 acto	 que	 el
Gobno.	 de	 B.	 Aires	 puede	 poner	 veto	 al	 Congreso,	 estan	 persuadidos	 que	 la	 Nacion	 lejisla
exclusivamente,	etc.,	etc.,	etc.	Un	solo	hombre,	con	toda	la	sinrazón	reconocida,	comprobada
(pues	se	deshacen	en	elojios	del	saber	profundo	de	Velezs)	le	han	dado	su	voto,	y	dejadonos
para	 ir	 a	 ayudar	 a	 anarquizar,	 y	 a	 restaurar	 al	 insigne	 charlatan.	 ¡Dé	 quien	 te	 quejas?	 La
opinion	 estaba	 con	 nosotros;	 y	 todos	 se	 han	 quedado	 sin	 saber	 que	 es	 lo	 que	 ha
pasado,		incluso	los	que	se	han	dejado	imponer	con	muecas	y	manotones,	pues	en	el	terreno
de	la	verdad	y	de	las	cifras,	y	la	ciencia	era	un	convicto	y	confeso	de	nulidad.	Bustamante	y
Uladislao	Frías	han	 sostenido	el	debate	por	 la	Comision.	Tenemos	pues	nuevos	escollos	por
delante;	acaso	los	únicos	que	se	han	presentado	reales.

Hasta	 hoi	 la	 Lejislatura	 Prova.	 está	 por	mandarnos	 al	 Senado	 a	 Costa1!	 Las	 elecciones	 las
hará	Castro,	de	ocho	diputados,	y	está	en	su	mano	hacerme	deponer.	Queda	pues	establecido
que	el	Gobno.	de	B	Aires	gobierna	al	Congreso;	pero	para	que	no	te	exasperes,	debes	añadir
que	con	el	concurso	de	treinta	o	mas	provincianos	del	Congreso,	que	nada	le	deben,	a	quienes
no	 les	 dará	 nada;	 pero	 que	 tienen	 alguna	 pasioncilla	 de	 aldea,	 algun	 rencor,	 alguna	 orden,
parentesco;	y	de	estas	causas	salen	mayorías	a	la	orden	de	Quintana	en	una	Camara,	de	Mitre
en	la	otra.	Caseros	Lopez,	Castellano	tienen	no	sé	que	historia	con	Arredondo	por	las	pasadas
elecciones;	y	de	esa	fuente	ha	brotado	el	heroísmo	de	perseguirme	con	la	cuestion	San	Juan
con	la	ley	de	interos	que	hoi	confirmó	la	Camara,	aunque	es	seguro	no	pasará	en	el	Senado.
Este	es	nuestro	país.
Si	 pues	 V.V.	 no	 son	mejores	 y	 nos	mandan	 D.D.	 que	 opongan	 resistencia	 compacta	 a	 estas
pasiones	estúpidas	en	los	que	siguen	perversas	en	los	que	guían,	tendremos	días	de	ajitacion
esteril,	que	pueden	traer	algo	mas	serio.	Cuento	con	Santa	Fe,	creo	contar	con	las	otras	Proas,



con	la	reserva	que	imponen	el	capricho,	el	absurdo,	y	la	falta	de	plan,	convicciones.	Mendoza
se	 echara	 en	 la	 oposición.	 Porque?	Ni	 el	 diablo	 sabe,	 como	no	 se	 lo	 que	 hace	 a	Corrientes
hostil,	 según	 se	 dice	 de	 su	 representación.	 No	 hagas	 leer	 esta	 carta.	 No	 quiero	 que	 se
conozcan	 por	mí	mismo	 estas	 apreciaciones	 que	 hago	 de	 los	 hombres.	 Como	 no	 es	 posible
dejar	 de	 ser	 argentino,	 ni	 me	 es	 dado	 culpar	 a	 unos	 mas	 que	 a	 otros,	 no	 me	 queda	 sino
conservar	mi	ecuanimidad	y	esperar	en	el	tiempo,	y	en	la	justicia.	Quedo	tu	affmo	amigo
D.	F.	Sarmiento.

Nota:	 En	 forma	 transversal	 escribió	 Sarmiento	 lo	 siguiente:	 “No	 te	 ensañes	 contra	 los
porteños,	en	tus	magníficos	escritos	si	quieres	tener	auditor	favorable”.



MANIFESTACIONES	EN	LAS	PROVINCIAS	–	NUEVO	GOBIERNO	DE	TUCUMAN	FAVORABLE
A	POSSE	–	SE	PREPARA	UNA	CONSPIRACION	EN	SANTIAGO.

Tucuman	Novre	20	1869

Sor	Presidente	D	Domingo	F	Sarmiento.

Estimado	 Sarmiento:	 No	 recibo	 carta	 tuya	 hace	 dos	meses,	 probablemente	 porqe.	 nada	 de
interes	habras	tenido	qe.	comunicarme.	Con	Rivas	te	escribi	¿recibiste	la	carta?
Hace	cosa	de	dos	meses	a	que	te	mandé	por	conducto	de	D	Manuel	Ocampo	una	muestra	de
calzado,	menos	con	la	mira	de	especulación,	que	por	responder	a	las	preguntas	que	me	hiciste
sobre	 posibilidad	 de	 fundar	 aquí	 fabricas	 para	 proveer	 al	 ejército	 de	 ese	 artículo	 en	 el
supuesto	 de	mayor	 baratura.	Me	 pareció	 que	 la	mejor	 respuesta	 era	mandarte	muestras	 y
precios	para	comparar	y	resolver.	Debo	darte	esta	esplicacion	para	apartar	toda	malicia	que
perjudique	la	intencion	y	el	objeto.	¿Has	leido	el	Nacionalista	que	he	fundado	con	Villafañe?
Deseo	conocer4	tu	opinion	para	saber	si	vamos	bien,	y	si	hemos	tomado	el	camino	derecho	en
las	cuestiones	de	interés	nacional	y	en	el	modo	y	forma	de	tratar	a	la	oposicion	y	sus	hombres.
¿Qué	efecto	producen	las	manifestaciones	qe.	van	llegando	de	las	provincias,	te	agradan?
En	la	cuestion	electoral	mi	nombre	aparecerá	en	diferentes	listas	con	tendencia	a	triunfar,	y
en	 definitiva	 iran	 diputados	 sarmientistas	 acrisolados.	 Lopez	 renuncia	 el	Gobierno	 en	 estos
dias,	porque	á	esa	condicion	lo	aceptó1.	El	sucesor	será	Rodriguez	o	Frías,	probablemente	el
primero	según	los	últimos	arreglos,	pero	entrando	Frias	al	Ministerio	qe.	en	suma	será	el	alma
del	Gobierno.	Yo	 tendré	 influencia	decisiva	en	 la	política	qe.	guie	sus	actos.	Ya	 te	 llegará	el
rumor	 de	 una	 conspiración	 que	 ha	 debido	 estallar	 en	 Santiago,	 de	 esas	 que	 anualmente
inventa	Taboada	para	mantener	viva	su	tirania	é	ir	acabando	con	todo	jénero	de	resistencias,
aun	las	aparentes.	Ahora	aquel	malvado	trata	de	revestir	su	inicua	trama	con	otros	aparatos
de	los	que	siempre	ha	usado,	haciendo	aparecer	complicado	en	ella	al	Gbno	Nacional,	á	Rivas,
al	 Gobernador	 Lopez,	 al	 Comandante	 Roca,	 y	 hasta	 al	 gran	 diableo.	 El	 objeto	 es	 llamar	 la
atencion	de	la	República	para	distraerla	de	lo	qe.vá	a	hacer	de	sus	enemigos	interiores,	que	es
aterrarlos	y	empobrecerlos,	y	dar	de	paso	ese	 tema	a	 la	prensa	de	oposicion	para	qe.	 lanze
destemplados	gritos.
Al	mismo	tiempo	que	Taboada	inventa	aquella	conspiración	a	los	fines	qe.	te	indico,	hacía	aqui
un	trabajo	que	ha	sido	descubierto:	metia	la	mano	en	el	7°	de	línea,	por	medio	de	un	ajente
llamado	Victorio	Hernandez,	con	promesas	de	dinero	para	seducir	a	un	sarjento	de	confianza	y
alguna	 jente	 de	 tropa	 con	 el	 objeto	 de	 sublevar	 el	 	 batallon.	El	 ajente	 sintió	 qe.	 habia	 sido
sentido	y	fugó	para	Santiago.	Todo	esto	lo	veras	en	una	artículo	del	Nacionalista	qe.	te	remito.
Te	aviso	todo	esto	para	que	no	te	dejes	sorprender	por	lo	que	diga	la	prensa	enemiga.	Puedes
meter	la	mano	al	fuego	respondiendo	de	qe.	ni	el	Gobernador	de	Tucuman,	ni	Roca	ni	hombre
alguno	 de	 fundamento	 tiene	 parte	 en	 la	 supuesta	 conspiracion.	 Roca	 se	 conduce	 con	 una
prudencia	 irreprochable	 en	 asuntos	 políticos;	 pero	 al	 tirano	 de	 Santiago	 le	 incomoda	 su
presencia	aquí,	y	fragua	pretestos	para	ver	si	lo	retiran.

Tuyo
Posse



SOLICITUD	A	FAVOR	DE	UN	SOBRINO.

Tucuman	Dibre	20	1869

Exmo	Señor	Presidente	D	Domingo	F	Sarmiento

Mi	querido	Sarmiento.
Mi	 sobrino	 el	Dor	D	Campolicar	Molina,	 cirujano	 del	 ejercito,	 que	 ha	 venido	 con	 licencia	 a
visitar	su	familia,	ha	tenido	la	desgracia	de	llegar	en	los	últimos	momentos	de	su	padre,	que
ha	dejado	de	existir	hace	tres	días.	Esta	circunstancia	aciaga	le	impone	deberes	cerca	de	su
madre	viuda	y	de	sus	hermanas	huérfanas,	y	como	la	licencia	que	ha	traido	es	mui	temporal
para	cumplir	con	ciertas	obligaciones	que	nacen	de	la	nueva	situacion	de	la	familia,	se	dirije	al
Gobno	Nacional	solicitando	una	prórroga	de	aquella	licencia.
Te	suplico	que	hagas	todo	lo	que	puedas	por	conceder	lo	qe	pide	el	Dor	Molina,	porqe	es	justo
el	motivo	de	 su	 solicitud,	 y	 pensando	que	haces	un	 servicio	 a	 una	 familia	 en	desgracia	 por
cuya	suerte	se	interesa	vivamente	tu	antiguo	y	leal	amigo	José	Posse



SU	SILENCIO	CON	POSSE	–	EL	TEMOR	A	LOS	DELATORES	–	PESIMA	IMPRESION	DE	LOS
DIARIOS	–	EL	CONGRESO	–	ESCOLTA	Y	CARRUAJE	DEL	PRESIDENTE	–	OBRA	REALIZADA.

Bs.	Aires,	Enero	12	de	1870

Señor	Dn.	José	Posse.

Mi	estimado	amigo.	Me	hace	decir	Piñero	por	debajo	de	cuerda	que	estas	muii	sentido	porque
no	te	escribo	cuando	mas	no	fuese	que	para	decirte	mi	parecer	sobre	el	diario	de	Tucuman.
Tu	eres	uno	de	 los	pocos	 a	quienes	deseara	decir	mi	pensamiento	por	 entero;	 pero	 es	 este
mismo	deseo	lo	que	me	estorba	escribirte.	No	se	si	recuerdas	el	verso	de	Beranger	en	que	el
Padre	Eterno	le	Bon	Dieu,	quejándose	de	cómo	van	las	cosas	icibas,	se	calla	de	miedo	de	los
delatores.	yo	se	lo	tengo	a	la	policia.
El	otro	dia	la	Nacion	publicó	una	carta	de	R.	Martinez	a	mi.	Yo	no	la	he	leido	todavia.	Un	mes
antes,	 la	 policía	de	Santiago	 se	habia	hechado	 sobre	 la	 correspondencia.	Hasta	 ahora	hallo
juez	que	quiera	ir	a	levantar	la	sumaria	de	tan	donoso	hecho.	Figurate	una	carta	mia	a	Pepe
Posse	es	un	proceso	de	Taboada,	o	en	la	Nacion,	y	quedamos	lucido.
Todo	lo	que	escribes	me	parece	bien;	y	algunos	artículos	de	aquel	diario	notabilísimos.	El	que
hablaba	de	Catamarca	habil	sincero	y	prudente.	No	he	podido	reunir	todos	los	números	que
tratan	de	 la	cuestion	capital,	que	debe	estudiarse	bajo	 todas	sus	 faces,	sin	partís	prís	y	con
relación	al	presente	y	al	porvenir;	y	aquí	ya	se	me	hace	un	nudo	en	la	garganta	la	pluma	que
me	estorba	seguir	adelante.	A	nuestras	vistas	hablaremos	largo,	sobre	esto	y	otros	puntos.	La
desgracia	es	que	el	periodico	está	abominablemente	impreso	y	en	Tucuman,	lo	que	hace	que
aqui	 nadie	 lo	 lea	 ni	 reproduzca.	No	 es	 tan	 irregular	 este	 hecho	 sin	 embargo,	 lo	mismísimo
sucede	por	alla.	Con	cien	ciudades,	y	cinco	mil	diarios,	solo	se	leen	los	cinco	de	Nueva	York
que	representan	cinco	colores	políticos	conocidos.	Creo	que	el	Congreso	próximo	abundará	en
hombres	buenos,	sin	la	manía	de	ajar	al	Ejecutivo,	y	declarar	al	Presidente	digno	de	la	horca,
porque	 es	 Presidente.	 Todo	 lo	 demas	 importa	 un	 comino.	Creo	 que	 estaras	 contento	 con	 el
verdadero	sacrificio	hecho	por	Frias1,	al	hacerse	cargo	de	gobiernitos	que	lo	menos	malo	que
tienen	es	ser	tan	pobres.
Las	elecciones	de	B.	Aires	han	dado	siete	DD.	de	Mitre,	con	cuatrocientos	votos	de	la	ciudad
de	 187.000	 habitantes.	 La	 indiferencia	 pública	 y	 la	 predisposicion	 jeneral	 a	 la	 oposicion	 lo
explican	todo.	Tendremos	pues,	o	un	Congreso	de	decidores	o	uno	porteño;	porque	de	los	DD.
Provincianos	solo	hai	que	averiguar	a	quien	siguen.	El	Senador	Bustamante	es	de	Rawson,	y
en	 torno	 de	 él	 se	 reunirán	 muchos	 provincianos.	 Resta	 saber	 si	 Rawson	 servirá	 a	Mitre	 o
levantará	su	bandera.	La	faccion	Quintana	es	fuerte	tambien.

Habra	pues	dos	o	tres	oposiciones.	El	Gobierno	queda	a	merced	de	sus	propias	fuerzas,	y	de	lo
que	 sin	 pasión	 quiera	 reunírsele;	 porque	 contra	 la	 oposicion	 sistematica	 hay	 la	 noble
independencia	de	la	voluntad	y	juicio	de	cada	uno.	Hasta	ahora	se	descubre	sobre	que	harán
oposicion.	Por	ahora	es	sobre	la	escolta	y	carruaje	del	Presidente.
Tu	presencia	aqui	puede	ser	de	gran	consecuencia,	si	estas	resuelto	a	obrar	decididamente,
pues	 no	 faltaran	 quienes	 se	 reunan	 entorno	 de	 una	 bandera	 nacional.	 Salgo	 luego	 para	 el
Rosario	y	las	Colonias2,	y	según	los	preparativos	se	cree	que	contraste	la	acojida	con	la	que
aqui	 hizo	 la	 Municipalidad	 al	 pedido	 de	 tu	 casa.	 Emigracion	 60.000	 –	 Rentas	 crecientes	 –
productos	valiosos	–	paz	en	perspectiva	y	credito	y	buen	nombre	en	Europa	y	E.U.	a	no	haber
mas	que	desear	–	sino	es	aqui	lo	que	faltara	siempre	–	capacidad	del	pueblo	para	entrar	en	un
orden	de	cosas	mas	conforme	a	las	necesidades	de	nuestra	época	–	educacion	tierras	–	poder
eficaz	etc.
fhas
Tuyo
Sarmiento



EN	ROSARIO	–	SATISFACCIONES	RECIBIDAS	–	EL	EXTRANJERO	EN	LAS	PROVINCIAS	–
RIQUEZA	INTERIOR	–	“BUENOS	AIRES,	PROVINCIA	DE	ESTANCIEROS”	–	HE	DECRETADO

LA	PAZ	POR	SEIS	AÑOS.

Rosario	Eno	24	de	1870

Mi	querido	Pepe:
Debes	esta	carta	a	una	fuerte	irritación	que	me	tiene	recluso,	y	al	deseo	de	hablar	con	alguno
para	desahogarme	del	exeso	de	satisfacción	que	esperimento;	y	tu	eres	el	mas	aproposito	para
recibirlo.
Por	los	diarios	veras	con	que	inusitado	entusiasmo	ha	sido	recibida	mi	visita	donde	quiera	que
haya	 estado.	 Para	 las	muchedumbres,	 la	 presencia	 del	 Presidente	ha	 sido	 como	 si	 antes	 de
ahora	 no	 los	 hubiesen	 habido,	 lo	 que	 muestra	 que	 entra	 en	 la	 conciencia	 del	 pueblo	 el
mecanismo	político.	 En	B.	 Aires	 el	 extranjero	 se	mantiene	 fuera	 de	 la	 asociacion	 porque	 la
encuentra	 ocupada	por	una	 vieja	 sociedad	 colonial	 que	posee	 la	 tierra	 y	 guarda	para	 si	 las
posiciones.	 Aqui	 no	 habiendo	 nacionales	 ni	 nucleo	 antiguo	 y	 hereditario	 el	 estranjero	 hace
parte	de	la	nacion,	se	incorpora	en	ello	por	su	propio	interes	y	la	representa.	Dejo	a	un	lado
consideraciones	 subalternas,	 para	 contraerme	 al	 objeto	 de	 mi	 viaje,	 las	 colonias.	 Colonias
quiere	 decir	 la	 rápida	 transformacion	 de	 la	 tierra	 de	 ganado	 en	 tierra	 de	 labor,	 con	 los
instrumentos	 mas	 poderosos,	 bajo	 el	 impulso	 del	 robusto	 brazo	 europeo.Desde	 el	 Fraile
Muerto,	desde	las	Tortugas	cerca	del	Rosario	y	desde	la	frontera	norte	de	Santa	Fe	la	Pampa
ha	 sido	 acometida	 y	 surcada,	 habiendo	 dado	 este	 año	 pingües	 cosechas,	 que	 alientan	 y
enorgullecen.	 He	 visitado	 a	 los	 ingleses	 del	 Frayle	 Muerto;	 y	 el	 Ministro	 frances	 en	 su
entusiasmo	les	ha	dirijido	una	carta	de	congratulación.
He	 recibido	 todos	 los	 informes	 satisfecho	 todas	 las	 dudas,	 y	 fuerte	 de	 datos	 que	 quitan	 al
deseo	o	a	la	imajinacion	la	ocasion	de	suplir	a	la	realidad,	puedo	asegurar	que	la	revolucion
que	nos	hará	norteamericanos,	 que	destronará	al	 estanciero	que	hace	nacer	 el	 gaucho	 y	 la
montonera	 no	 solo	 esta	 próxima	 sino	 realizada.	 Aqui	 en	 este	 pedazo	 de	 la	 Pampa	 hasta
Cordova,	va	a	constituirse	una	nueva	sociedad,	una	nueva	nacion,	dejando	a	los	muertos	alla
que	entierren	a	sus	muertos.
Creo	pues	que	mi	Destino	va	a	cumplirse	y	las	esperanzas	en	mi	gobierno	quedan	satisfechas.
Transformar	la	colonia;	y	esto	con	esplendor	y	en	brevísimo	tiempo.	Los	Ministros	extranjeros
que	me	acompañan,	estan	en	despecho	de	 fatigas	y	sufrimientos,	encantados	de	 la	vitalidad
que	 aquí	 encuentran,	 y	 de	 las	 muestras	 de	 desarrollo	 y	 riqueza	 que	 por	 todas	 partes	 se
ostentan.	 Creo	 que	 este	 viaje	 es	 el	 punto	 culminante	 de	 mi	 vida,	 y	 el	 de	 partida	 de	 mi
administracion.	Veo	 claro	 y	 despejado	 el	 camino.	Espero	 tranquilo	 la	 reunion	del	Congreso.
Todas	las	elecciones	nos	han	sido	favorables,	aun	las	de	B.	Aires	ganadas	por	Mitre,	para	él	y
en	 su	 nombre.	 Ellas	 muestran	 la	 atonia	 política	 en	 que	 ha	 caido	 aquella	 Provincia	 de
estancieros	satisfechos	de	la	seguridad	de	sus	ganados,	de	estranjeros	indiferentes	a	todo	lo
que	 no	 sea	 estrujar	 el	 país.	 Sobre	 187.000	 habitantes	 con	 12.000	 votantes,	 hubieran	 en
la		ciudad	2.400	rejistrados	de	los	que	solo	votaron	700,	ganando	los	beneficiados	por	Mitre
en	la	pasada	época	por	cien	votos	en	ocho	parroquias.	La	campaña	que	es	la	que	en	realidad
gobierna	 por	 el	 Juez	 de	 Paz	 ha	 dado	 1.500	 votos	 (finjidos)	 en	 el	 Tandil	 y	 otros	 tantos	 en
Chivilcoy.

No	creas	que	nadie	se	indigna	de	estos	resultados.	No	hai	verguenza	publica,	porque	este	es
el	modo	de	ser	del	país.	Las	leyes	estan	hechas	para	producirlos,	y	nadie	quiere	ir	a	la	raíz	del
mal,	por	temor	de	cerrarse	la	puerta	a	aprovechar	del	abuso.
No	 se	 si	 el	 Congreso	 tenga	 valor	 de	 rechazar	 la	 eleccion	 hecha	 en	 B.	 Aires.	 En	 todo	 caso
debemos	 contar	 con	 una	mayoria	 suficiente;	 aunque	 no	 siempre	 consistente,	 sobre	 todo	 si
necesita	oponerse	a	 los	avances	del	 localismo.	Espero	que	vengas	para	que	hablemos	sobre
estos	y	otros	puntos.	Consuelenos	en	todo	caso	el	aspecto	jeneral	de	la	República	–estimada	y
acreditada	en	el	exterior	–	tranquila	en	el	 interior	–	seguras	sus	fronteras,	 -	abundantes	sus
rentas	y	en	un	creciente	desarrollo.	En	nombre	de	todos	estos	hechos,	dije	uno	de	estos	dias
en	un	banquete	que	decretaba	la	paz	por	seis	años;	y	ya	puedes	imaginarte	con	que	estallido
de	aplausos	fue	recibido	tan	estraño	procedimiento.	Gorostiaga	que	me	acompaña	ha	brillado
por	su	cultura	con	los	ministros,	por	su	decisión	y	robustez	de	palabra	en	los	banquetes,	en
que	ha	sido	todo	mi	desempeño.
Hector	Varela	es	el	 león	y	el	niño	mimado	del	pueblo5.	Tengo	una	deuda	 inmensa	contraída



con	Villafañe	a	quien	leeras	esta	carta	como	dirijida	a	él.	El	nacionalista	lleno	el	proposito	de
su	titulo	aunque	la	impresion	es	perversa.
A	nuestro	amigo	Frias	mis	mas	calorosos	recuerdos;	y	si	tu	no	vinieras	en	su	lugar	nunca	me
consolaria	 de	 su	 ausencia	 en	 el	 Congreso.	 ¿Qué	 tal	 vendría	 un	 viaje	 a	 Tucuman	 el	 año
venidero?	¿Me	lo	permitiria	Taboada?
Pero	la	diplomacia	puede	arreglar	los	preliminares.	Mis	saludos	a	tu	familia	y	a	mis	amigos.
Quedo	tu	affmo	D.F.	Sarmiento



RECOMIENDA	AL	JOVEN	BALTAZAR	IRAMAIN.

Tucuman	Febrero	13	1870

Señor	Presidente	D	Domingo	F	Sarmiento.

Mi	querido	amigo.	El	portador	de	esta	es	el	joven	D	Baltazar	Iramain,	nativo	de	Santiago,	que
ha	hecho	estudios	preparatorios	en	el	Colejio	de	esta	Ciudad,	y	qe	ahora	pasa	a	Bs	As	a	seguir
la	carrera	literaria	en	esa	Universidad.	Es	mui	estudioso,	digno	por	sus	dotes	morales	de	ser
protegido,	y	te	pido	hagas	en	su	favor	lo	que	puedas	en	la	carrera	qe	se	propone	seguir.
Soi	tu	afmo	y	viejo	amigo.
José	Posse



ANTECEDENTES	DE	UNA	ELECCION	–	NI	DIPUTADO.	NI	SENADOR	–	NULIDAD	DEL
DIPLOMA	DE	VILLAFAÑE	–	DESENGAÑOS	Y	DOLOR

Tucuman	Febrero	25	de	1870

Sor	Presidente	D	Domingo	F	Sarmiento.

Mi	querido	Sarmiento.	He	recibido	tus	dos	cartas	de	12	y	24	de	Enero	en	el	orden	en	que	las
escribiste,	la	última	de	Rosario.	Te	he	seguido	por	los	periódicos	en	tu	gloriosa	escursion	por
el	Litoral,	y	he	gozado	á	la	par	tuya	de	ese	desquite	de	los	sufrimientos	y	amarguras	que	te
han	hecho	pasar	en	la	gran	capital.	Mientras	tu	andabas	bien	por	aquellos	mundos	oye	lo	que
me	 sucede	 por	 aca.	 La	 eleccion	 de	 Senador	 se	 hizo	 el	 19	 de	 este	 mes,	 nombrándose	 a
Villafañe1	 que	 ha	 cometido	 la	 mas	 negra	 y	 la	 mas	 infame	 de	 las	 traiciones.	 Escucha	 los
antecedentes.	Cuando	 se	 trató	 de	 la	 eleccion	de	dos	Diputados	mi	 nombre	 apareció	 en	dos
distintas	 convinaciones;	 una	 con	 Avellaneda;	 otra	 con	 un	 Señor	 Mendez	 qe	 dejaba	 de	 ser
diputado.	Mi	eleccion	era	segurísima,	pero	empezaba	á	mortificar	mi	delicadeza	el	papel	de
equilibrio	que	 tenía	que	hacer	en	medio	de	dos	 listas	qe	contenían	dos	candidatos	 rivales	 –
Avellaneda	 y	 Mendez.	 Cuando	 me	 encontraba	 en	 estos	 apuros	 de	 espíritu,	 surje	 otra
convinacion,	me	propusieron	que	fuese	al	Senado	en	lugar	de	Frias	para	que	apareciera	una
tercera	 lista	 de	 Diputados	 sin	mi	 nombre;	 acepté	 sin	 trepidar	 y	 decliné	mi	 candidatura	 de
Diputado	por	los	periódicos.	Advierte	ahora	que	todo	esto	se	hizo	de	acuerdo	con	Villafañe	y
de	todos	los	amigos	de	Frias,	incluso	éste	mismo.	Para	qe	Villafañe	no	opusiese	resistencia	por
si	tenia	alguna	ambicion	encubierta,	se	le	hizo	prometer	que	seria	elejido	Diputado	de	entre
los	que	debian	aumentarse	aprobado	el	censo.	Se	entendió	con	Angel	Padilla	y	con	D	Belisario
Lopez	pa	todo	esto,	y	aun	llegó	a	decirles	qe	en	ningun	caso	me	haría	competencia	para	ir	al
Senado;	 despues	 se	 entendió	 conmigo	 directamente,	 se	 comprometió	 con	 Frias	 etc.,	 mi
candidatura	quedó	consagrada	por	el	mismo	Villafañe.	Ahora	atiende	este	dato	que	es	esencial
en	la	intriga	qe	se	ha	desenvuelto.	La	sala	qe	se	compone	de	22	Diputados	estaba	dividida	por
mitad	exactamente	entre	partidarios	del	Gobierno	y	los	que	dejó	Luna	continuando	el	papel	de
opositores.	 Se	 intentó	 durante	 un	mes	 reunir	 la	 Sala	 para	 hacer	mi	 eleccion	 contando	 con
tener	mayoría,	 aprovechando	 la	 ausencia	 de	 algunos	 enemigos	 en	 el	 campo;	 pero	nunca	 se
consiguió,	 porqe	 los	 Diputados	 adversarios	 que	 aquí	 quedaban,	 sospechando	 lo	 qe	 se
intentaba,	no	asistían	para	qe	no	hubiese	quorun.	Al	fin	nos	convencimos	que	no	cediéndose
uno	a	otro	los	partidos,	la	eleccion	no	tendría	lugar	sino	despues	de	la	renovacion	de	la	Sala,
qe	se	efectua	aqui	el	20	de	este	mes.	Derrepente	con	sorpresa	de	todos,	los	Diputados	de	Luna
cuyo	mandato	espiraba	el	20,	se	convocan	de	todas	partes	de	cuyo	mandato	espiraba	el	20,	se
convocan	 de	 todas	 partes	 de	 la	 campaña,	 y	 aparecen	 los	 once	 en	 la	 Ciudad	 pidiendo	 	 la
reunion	de	la	Sala	el	18	pa	nombrar	Senadorl.	La	palabra	traidor,	aquí	hai	un	traidor!	resonó
en	todos	los	labios,	y	las	sospechas	se	dirijieron	sobre	Villafañe	¡Es	tan	desmoralizado!

Nuestros	 amigos	 se	 pasaron	 la	 palabra	 para	 no	 asistir	 a	 la	 Sala,	 en	 represalia	 pa	 no	 hacer
quorun,	calculando	que	retardando	 la	reunion	dos	dias	cesaban	 los	mazorqueros	y	Lunistas,
quedando	la	Sala	de	un	color	por	las	elecciones	de	Enero.	Villafañe	fue	visto	pa	refrescarle	su
compromiso,	 hizo	 nuevas	 protestas,	 pero	 la	 traicion	 estaba	 convinada.	 Frias,	 el	 Ministro
Rodriguez	lo	vieron	pa	tomar	seguridades	de	su	palabra	de	honor,	los	engañó	miserablemente,
faltó	a	sus	últimas	promesas.	Por	fin	el	19	por	la	noche	Villafañe	se	presentó	en	la	reunion	de
los	 Diputados	 Lunistas,	 los	 enemigos	 del	 actual	 Gobierno,	 el	 elemento	 dañino	 que	 hemos
estado	combatiendo,	para	hacerles	quorun	y	que	lo	nombrasen	a	él	Senador;	traidor	dos	veces
por	las	circunstancias	del	hecho,	y	por	el	precio	de	la	cosa.	Lo	nombraron	en	medio	del	mayor
desorden	sin	forma	parlamentaria,	fuera	del	resinto	de	las	secciones,	contra	el	testo	espreso
del	reglamento	interno,	en	el	mismo	Colejio	nacional	de	que	es	Rector,	y	con	otros	vicios	que
nos	van	a	dar	pretesto	pa	ponerle	pleito	a	su	eleccion;	es	probable	que	el	negocio	tenga	que	ir
hasta	el	Senado.	Despues	de	aquella	reunion	tumultuosa	salió	protestando	que	no	aceptaria	el
nombramiento	 porque	 seria	 una	 infamia	 despues	 de	 todos	 los	 compromisos	 que	 habia
contraído	conmigo	y	aun	con	el	Presidente	de	la	República.	Cuando	me	avisaron	sus	palabras,
les	dije:	miente	ese	traidor	–	primero	le	han	de	cortar	la	mano	antes	de	soltar	el	diploma	de
votos	 sucios	 que	 ha	 recibido.	Me	 ha	 hecho	 ver	 con	 un	 amigo	 pa	 darme	 esplicaciones	 y	 pa
prometerme	qe	solo	irá	un	año	al	Senado:	lo	he	mandado	echar	al	desprecio	al	colla	infame	qe
tales	propuestas	hace.
Los	 fundamentos	de	nulidad	qe	 tiene	 la	 eleccion	 los	 veras	en	una	correspondencia	qe	debe
publicar	 mañana	 el	 Nacionalista.	 Villafañe	 ya	 está,	 por	 el	 hecho	 de	 su	 nombramiento	 de



enemigo	de	este	Gobierno,	y	el	peor	efecto	de	su	traicion	es,	que	se	haya	prestado	a	servir	de
trofeo	de	victoria	á	los	mazorqueros	y	Lunistas;	porque	de	eso	hacen	alarde	para	golpearnos
la	boca.
Si	va	al	Senado	no	sé	en	que	filas	forme,	ni	si	formando	en	las	tuyas	te	sirva	de	algo.	Es	un
partidario	embarazoso	porque	es	preciso	vigilarlo	con	centinela	de	vista	pa	qe	no	traicione.
Puedes	juzgar	de	la	moralidad	de	mi	país	por	el	hecho	de	premiar	una	traicion	a	la	amistad	y	a
la	 política	 con	 un	 asiento	 en	 el	 Senado.	 Puedes	 juzgarlo	 tambien	 por	 el	 Diputado	D	Nabor
Córdoba.
Como	 los	 hechos	 consumados	 tiene	 tanta	 fuerza	 entre	 nosotros	 no	 será	 extraño	 qe	 pase	 la
eleccion	de	Villafañe,	de	suerte	que	no	me	queda	camino	ni	objeto	pa	ir	a	Bs.	As.	¿Será	que
estamos	destinados	á	no	volvernos	a	ver	sobre	la	tierra?	Te	haré	una	recomendacion,	tal	vez	la
última,	si	queda	vacante	en	el	rectorado	de	este	Colejio	piensa	en	estos	tres	candidatos,	el	Dor
D	Anjel	M	Gordillo,	el	Dor	D	Arcenio	Granillo,	y	el	Cura	D	Luis	Alfaro.	El	Ministro	Avellaneda
los	 conoce	 y	 sabe	 lo	 que	 pueden	 dar.	 Si	 otras	 recomendaciones	 te	 llegan,	 no	 las	 atiendas,
porqe	son	de	intriga	y	de	esplotacion.
A	Frias	lo	siento	desencantado,	tal	vez	arrepentido	del	sacrificio	qe	ha	hecho	en	presencia	de
las	dificultades	qe	renacen	sin	cesar	sobre	tus	pasos,	y	sobre	todo	teniendo	qe	despreciar	a	los
hombres	de	nuestro	mismo	partido	por	su	desmoralizacion		y	sus	propensiones	a	la	discordia	-
¿Como	harias	pa	hacerle	 leer	esta	carta	a	Rivas?	No	 le	escribo	por	no	aventurar	una	pa	él.
Hazme	pues	este	servicio.

Tu	viejo	amigo
Posse



SE	LAMENTA	DE	LA	TEMPRANA	MUERTE	DE	SUS	AMIGOS	DILECTOS	–	PIDE	EL	APOYO
DE	POSSE	–	RESPETO	GOBIERNO	–	PROSPERIDAD	DEL	PAIS	–	SITUACION	EN	SANTA	FE	Y

SAN	JUAN	–	ESTADISTICAS	ESCOLARES	–	AFAN	CIVILIZADOR

B	Aires	Abril	7	de	1870

Mi	querido	Posse.
¿Te	acuerdas	del	ñato	Vial1?
Me	ha	escrito	de	Paris	ofreciéndome	sus	servicios	como	negociador	de	empréstitos,	estando
allí	enviado	del	Peru;	y	como	no	le	contestase	me	ha	mandado	al	diablo	en	una	tercera	carta.
Le	contesto	pidiéndole	perdón	y	diciéndole	que	no	siendo	el	conocido	aqui	y	mui	conocido	el
huano	del	Peru	y	la	manera	de	negociarlo	era	mala	recomendacion	ser	negociador	del	Peru,
donde	tantos	negocios	sucios	se	hacen	etc.	No	por	afinidad	líbreme	Dios	del	caso,	sino	porque
estaras	tambien	dando	al	traste	con	mi	silencio	me	acuerdo	de	la	rabieta	quondam	amigo.	Ah
¡me	he	acordado	cien	veces	y	a	cada	hora	de	ti!
Pero	que	 se	hace	 con	quins	 leguas	de	por	medio	para	 recibir	 una	 contestacion!	Ha	muerto
Piñero,	paladium	que	tenia	en	el	Senado,	y	te	han	cerrado	a	ti	la	puerta.	En	materia	de	amigos
he	sido	desgraciado!	Ambos	Peñas2,	Aberastain3,	Dominguito4,	Belin5,	Piñero	todos	 los	que
me	querían	me	han	faltado	en	la	hora	en	que	necesitaba	de	su	concurso,	y	tu	tambien	atado
con	las	tela	arañas	de	Provincia	no	has	podido	en	dos	años	darme	la	mano.	Queda	un	asiento
vacio	en	el	Sendo,	y	una	pluma	sin	tinta	en	la	prensa.	Esta	podrias	mojarla	tu,	y	poner	un	poco
de	talento	y	gracia	del	lado	del	gobierno,	que	está	en	mano	de	Orion6	y	un	inepto	en	el	N.	Con
la	muerte	del	valiente	aunque	contundente	Piñero,	podría	arreglarse	algo	en	la	imprenta;	pero
estas	lejos	y	nadie	sabe	lo	que	quieres,	o	puedes	hacer.	Se	hablo	siempre	de	venir.
Se	habla	de	una	hija	que	se	te	casa	y	se	vendría	a	vivir	aqui.	¡Porque	no	te	vienes	con	ella	o
antes,	y	corres	los	asares	mios,	defendiendo	lo	que	nos	es	comun,	en	ideas	y	principios?
Vas	 a	 quedarte	 donde	 te	 plantó	 la	 intriga,	 porque	 no	 hai	 otro	 camino	 que	 el	 proyectado	 y
perdido?
Escribeme	directamente	sobre	esto.
Como	lo	veras	por	los	diarios	y	los	actos	públicos	el	Gobno,	está	en	la	mas	alta	posicion	que
nunca	alcanzó.	Tiene	credito	y	lo	respetan	los	que	algo	respetan.	El	Congreso	va	a	reunirse,	y
la	cuestion	capital	surjirá	quisiera	que	tu	escribieses	o	me		dieras	tus	datos	para	mejor	pensar
en	cuestion	que	me	pone	miedo	por	sus	consecuencias.

La	prensa	europea	y	americana	(N)	ha	llegado	a	preocuparse	de	tal	modo	con	la	marcha	del
Gobno,	 argentino	 y	 con	 la	 prosperidad	 del	 pais,	 que	 va	 mas	 alla	 de	 la	 realidad,	 o	 puedo
esperar	dejar	mi	nombre	a	 la	altura	de	 los	mas	ilustres	de	 la	época	actual:	y	digo	 la	verdad
aceptaria	la	promesa	de	obtenerlo,	ya	que	tengo	el	oido	la	mirada	del	mundo,	si	contara	con
una	 docena	 de	 colaboradores	 enerjicos	 y	 convencidos	 que	me	 faltan.	 Velez,	 el	 viejo	 lo	 está
demasiado	 para	 contar	 siempre	 con	 él,	 aunque	 en	 talento	 afecto,	 instrucción	 y	 claridad	 de
ideas	sea	el	primero.	Mientras	mas	levanto	hacia	lo	ideal	lo	que	el	iman	puede	atraer,	mas	se
aparta	 de	 lo	 que	 no	 se	 deja	 influir,	 y	 gravita.	 El	 partido	 liberal	 de	 Santa	 Fe	 inspirado	 por
demagogos	 ha	 estado	 a	 punto	 de	 hacerse	 mutilar;	 pero	 queda	 bajo	 el	 rencor	 de	 la	 plebe
gaucha,	a	quien	provocan	con	el	desprecio	de	casta.	Esto	se	repite	en	San	Juan	y	donde	quiera
que	liberalismo	y	decencia	sean	sinónimos	de	gente	docta,	blanca,	propietaria.	El	paisano	es
picaro,	matador,	montonero	etc	pero	ignorante	y	pobre.	Los	otros	tienen	la	tierra	y	el	colejio	–
el	 paisano	 su	 destitución	 y	 su	 facón.	 Veremos	 sino	 vuelven	 a	 poner	 de	 frente	 una	 sociedad
contra	otra	y	nos	traen	la	guerra	y	el	asesinato.	Este	está	a	la	orden	del	dia	en	toda	la	costa.
Es	dudoso	 si	 a	 entrado	 la	 fiebre	 amarilla	 pero	 las	muertes	 a	puñaladas	hacen	dos	 o	 cuatro
defunciones	al	dia.
La	 circular	 impresa	 pidiendo	 los	 datos	 estadísticos	 de	 las	 escuelas	 ha	 producido	 resultados
curiosos.	Las	que	 los	 tenian	honorables	 los	han	presentado.	Los	que	ni	 los	 tienen	ni	 aun	 la
intencion,	 no	 los	 mandan	 de	 verguenza;	 y	 otros	 como	 el	 de	 Cordova	 ha	 salido	 a	 fundar
Escuelas	para	 tener	datos	que	mandar.	De	 todos	modos	habré	 impreso	movimiento.	En	San
Juan	es	todo	lo	que	se	dice	y	mucho	mas.	Habran	este	año	9.000	niños	en	las	Escuelas.	Feliz	el
día	 que	 pueda	 gastar	 los	 tres	millones	 que	 resiste	 la	 aristocracia	 blanca	 que	 solo	 necesita
colejios	para	sus	hijos.
Hai	 sintomas	de	movimiento	en	Cordova	de	 los	soldados	 licenciados,	movidos	por	el	primer
picaro	que	quiera.	Esta	son	las	goteras	despues	de	la	guerra.	¿Qué	hai	de	Exposicion	por	alla?
Habra	 política	 pero	 patriotismo…	 Me	 dicen	 que	 ahi	 curtiembres	 francesas.	 Muevelos	 a



esponer,	Ven	una	vez	y	hablemos.	Tuyo	Sarmiento



ASESINATO	DEL	GENERAL	URQUIZA	–	INCERTIDUMBRE	–	LA	CUESTION	CAPITAL	–
PROXIMO	VIAJE

Señor	Presidente	D	Domingo	F	Sarmiento.	Mi	querido	Sarmiento.	Tu	carta	de	7	de	este	mes
me	 arrancaria	 una	 larga	 contestacion	 sino	 estubiese	 en	 este	 momento	 dolorosamente
imprecionado	por	 la	noticia	del	 asesinato	del	General	Urquiza1	que	ha	 llegado	en	una	hoja
suelta	 del	 Rosario.	 Espero	 todavia	 qe	 resulte	 falso	 el	 hecho	 qe	 a	 ser	 cierto	 no	 veo,	 sino
horizontes	 negros	 por	 todas	 partes.	 Está	 tan	 desmoralizada	 la	 sociedad	 arjentina	 que	 ya	 el
crimen	de	 suprimir	al	 enemigo	por	el	 asesinato	vá	pasando	a	 ser	un	medio	aceptable	como
cualquier	otro.
Mi	hija	se	casó	y	a	esta	hora	debe	estar	en	Bs	Ays	con	su	esposo	D	Benjamín	Ledesma.	Yo	la
seguiré	 mui	 pronto,	 en	 todo	 el	 mes	 entrante,	 tan	 luego	 como	 arregle	 algunos	 asuntos
particulares.	No	llevo	plan	ni	propósito	definidos	porqe	no	sé	que	medios	de	vivir	encuentre
alli.	Siento	mi	espíritu	en	decadencia	para	volver	a	la	vida	pública,	y	sobre	todo	un	profundo
desencanto	despues	de	los	terribles	desengaños	porque	he	pasado.	La	última	perfidia	de	mano
amiga	 me	 ha	 quitado	 todo	 estímulo.	 Si	 hubiera	 ido	 al	 Senado	 tendría	 el	 prestijio	 de	 una
posicion	política	pa	dar	batallas	en	la	prensa,	pero	hoi	me	creo	desautorizado	por	las	intrigas,
y	aparecería	como	un	pobre	aventurero	si	tomase	el	rol	de	escritor	en	Bs	Ays	casi	emigrado	de
mi	 pais,	 y	 despues	 de	 haber	 .prevalecido	 sobre	 mi	 el	 mentecato	 de	 Villafañe,	 aunqe	 por
medios	 infames	 qe	 de	 lejos	 no	 se	 ven.	 Iré	 sin	 embargo,	 y	 alla	 veremos	 que	 jiro	 toman	 las
negras	sombras	de	mi	espíritu.
La	muerte	de	Piñero	me	ha	causado	tanta	pena	como	a	ti	pensando	en	la	falta	que	te	hace	en
el	Senado	pa	mantener	la	disciplina	del	partido,	y	para	tener	a	raya	la	osadía	de	Ia	oposicion.
Y	lo	peor	es	que	no	veo	quien	lo	reemplaze	en	el	papel	especial	que	desempeñaba.	Ha	muerto
sin	desmoralizarse	lo	que	ya	es	mucho	decir	en	un	pais	cuya	administracion	de	justicia	acaba
de	 descubrirnos	 la	 lepra	 qe	 devora	 a	 esa	 sociedad;	 allá	 donde	 Orión2	 pasa	 por	 el	 primer
hombre	del	Río	de	la	Plata,	dando	música	con	su	organito	en	todos	los	banquetes,	y	banquetes
inventados	pa	oir	la	música.
Con	 razón	 te	 pone	miedo	 la	 cuestion	 Capital,	 porque	 esa	 es	 la	 concha	 de	 la	 tortuga	 en	 tu
Gobierno	 que	 hará	 indecisa	 y	 pesada	 tu	marcha.	No	 le	 busques	 solucion	 racional:	 nadie	 se
preocupa	 de	 darle	 esa	 salida,	 los	 espíritus	 que	 han	 tratado	 o	 traten	 la	 cuestion	 lo	 han	 de
tironear	en	opuestos	sentidos,	pero	siempre	del	lado	egoista	y	personal.	Los	que	la	quieren	en
el	Rosario,	en	Córdoba,	en	Sn	Nicolas	.etc,	van	tras	de	una	conveniencia	chiquita,	temporal	y
nada	 mas.	 Otras	 habrá	 que	 la	 traeran	 al	 debate	 para	 ponerlo	 al	 Gobierno	 Nacional	 en
amarillos	 trabajos	sin	 tener	conciencia	donde	estará	mejor	pa	bien	de	 la	República.	Un	solo
hecho	claro,	histórico,	se	muestra	pa	mi	en	esta	perversion	de	las	ideas:	si	la	Capital	sale	de	B
Ayres,	Buenos	Ayres	le	ha	de	hacer	la	guerra	pa	destruirla	y	 llevarla	entre	los	bagajes	de	la
victoria	a	darle	en	su	seno	la	hospitalidad	de	una	prisionera	sin	lei.	El	Gobno	Nacional	se	ha
instituido	 en	 la	 República	 con	 ese	 vicio	 orgánico	 que	 solo	 podrá	 curarse	 cuando	 tengamos
mas		patriotismo	y	menos	política,	cuando	mejore	esta	raza	de	pendencieros;	entre	tanto,	en
nuestros	tiempos	la	cosa	es	insoluble.

En	cuanto	a	la	esposicion	en	Córdoba,	creo	qe	Tucuman	hará	en	ella	un	triste	papel	por	falta
de	patriotismo	y	de	iniciativa.	Las	jentes	de	este	jardin	se	ocupan	más	de	destruirse	entre	sí
qe	 de	 congregarse	 a	 hacer	 nada	 útil.	 Las	 curtidurias	 francesas	 que	 tenemos,	 será	 el	 único
ramo	de	 industria	qe	 Ilevará	plenamente	 sus	productos	 a	 esponer,	 porque	el	Dor	Brouland,
ajente	de	la	legacion	y	mi	amigo,	ha	tomado	a	pecho	el	negocio.
Pronto	nos	veremos,	sin	embargo	de	que	me	preocupa	la	idea	de	mi	tránsito	por	Santiago	por
donde	habre	de	pasar	con	la	vida	a	los	tientos:	¡Miserable	vida!	Hazle	llegar	una	palabra	de
amistad	y	de	cariño	a	mi	hija	Manuela	que	es	un	pedazo	del	corazon	de	tu	leal	amigo.
Posse



ESTUPOR	QUE	PRODUCE	LA	MUERTE	DE	URQUIZA	–	APLAUDE	LA	ACTITUD	DE
SARMIENTO	–	SOBRE	.EMPLEOS

Tucumán	Mayo	6	1870.

Sor	Presidente	D	Domingo	F	Sarmiento.

Mi	querido	Sarmiento.	 ¡Que	esplosion	de	barbarie	el	asesinato	del	General	Urquiza!	No	son
los	gauchos	 ignorantes	y	brutos	 los	 inventores	de	 los	crímenes	políticos,	 son	 los	doctos,	 los
decentes	que	con	su	impaciente	ambicion	de	llevar	por	delante,	sin	pararse	en	medios,	todo	lo
qe	se	pone	de	estorvo.	Se	ha	hallado	cómodo	echarle	la	culpa	al	pobre	gaucho,	qe	no	habla,	de
las	 grandes	 barbaridades	 de	 nuestro	 pais,	 y	 la	 verdad	 es	 que	 los	 crímenes	 odiosos,	 como
sistema	y	como	medio	de	partido	los	han	inventado	siempre	malvados	sapientísimos.	En	medio
del	estupor	que	me	ha	causado	el	asesinato	de	Urquiza,	me	consuela	ver	 la	actitud	que	has
tomado	y	 la	 firmeza	con	que	 te	propones	reparar	el	estrago.	La	 impresión	que	aquello	va	a
causar	en	Europa	nos	será	mui	desfavorable,	en	 tanto	que	no	se	vea	salir	 triunfante	de	esa
prueba	 el	 Gobno	 Nacional	 y	 castigado	 el	 crimen	 ejemplarmente.	 Tienes	 de	 tu	 parte	 en	 el
camino	qe	has	tomado	a	 los	hombres	honrados	de	todos	 los	partidos.	Tu	proclama	a	toda	 la
República	ha	causado	profunda	y	favorable	impresion	por	las	reflecciones	de	buen	sentido	qe
contiene,	y	por	 la	decision	que	muestras	de	 levantar	 la	moral	ultrajada.	Espero	con	ansia	el
correo,	porqe	creo	que	nos	traerá	el	desenlace	de	la	sangrienta	trajedia	de	San	José.	A	otra
cosa.	Sé	qe	al	administrador	de	correos	de	esta	Ciudad	lo	van	a	poner	preso	ejecutándolo	por
una	deuda	cuyo	orijen	es	este.	Tomó	dinero,	mil	setesientos	pesos,	a	un	Sor.	Rodriguez,	y	jiró
letra	contra	el	Administrador	General	en	Bs	Ays	á	pretesto	de	tener	alla	 fondos	por	sueldos
devengados.	No	tuvo	tales	fondos,	cometió	un	fraude,	la	letra	vino	protestada,	y	el	acrehedor
burlado	le	ha	caido	al	cuello.	Supongo	qe	este	empleado	no	debe	continuar	en	su	puesto,	del
qe	ha	debido	estar	separado	hace	tiempo	por	las	estafas	qe	comete	en	su	oficina	y	qe	nadie	ha
denunciado	 porqe	 los	 pillos	 tienen	 siempre	 padrinos.	 Si	 se	 trata	 de	 nombrar	 a	 otro	 te
recomiendo	 a	 un	 joven	mui	 intelijente,	 honrado,	 que	 es	 hoi	 Secretario	 de	 la	 Lejislatura,	 de
quien	recibiras	informes	favorables	del	primer	tucumano	qe	tengas	a	mano.	Ese	joven	es	mi
sobrino	D	Martin	Posse.
Cuando	tengas	un	inspector	de	correo,	colejios	y	escuelas	qe	sepa	su	deber,	ya	sabras	cosas
sucias	en	el	manejo	de	los	dineros	que	desinas	a	esos	objetos.	Y	es	necesario	qe	pienses	en	eso
pa	qe	no	te	haga	manchancha	de	la	plata	qe	á	buenos	fines	destinas.	Sobre	esto,	y	otras	cosas
hemos	de	hablar	a	nuestras	vistas,	qe	será	dentro	pocos	dias.
Tu	amigo	viejo
Posse



CARTA	A	NATALIA	POSSE	–	SU	VIAJE	A	BUENOS	AIRES	–	ESTRECHECES	ECONOMICAS

Rosario	Junio	14	1870.

Mi	querida	Natalia.
Desde	Santiago	te	escribo	y	de	Córdoba	no	pude	hacerlo	porque	llegué	por	la	noche	y	pasé	á
la	 madrugada	 del	 dia	 siguiente	 para	 tomar	 el	 tren	 que	 debia	 traerme	 aqui	 el	 dia	 12	 en	 qe
llegué	 por	 la	 noche.	 Ayer	 le	 hice	 un	 telegrama	 a	 Benjamin	 para	 anunciarle	 mi	 llegada	 al
Rosario	y	avisarle	que	mañana	salgo	en	el	vapor	pa	Bs	Ays	a	fin	de	que	me	esperen	pasado
mañana.	La	Manuelita	está	buena	y	hoi	debe	haber	recibido	una	carta	que	le	escribí	ayer,	de
suerte	 que	 debe	 estar	 contando	 las	 horas	 pa	 recibirme.	 Estan	 mal	 de	 servicio	 y	 un	 poco
estrechos	en	 la	casa	qe	viven	por	 la	mucha	familia,	según	dice	Clodomiro	bien	qe	buscaban
otra	casa	para	estar	mejor.	Estando	pues	 tan	estrechos	y	sino	encuentran	casa	pronto	voi	a
aumentar	la	incomodidad,	y	ya	debes	suponer	qe	esta	ida	me	mortifica	un	poco,	pensando	en
mortificar	á	otros	en	casa	ajena.
Acostumbrado	 á	 vivir	 a	 mis	 anchas,	 como	 dueño	 y	 Señor,	 es	 natural	 que	 estrañe	 y	 qe	 me
sienta	oprimido	en	otra	posicion.	Cuando	vengas	a	visitar	a	tu	hija	y	te	veas	fuera	de	tu	casa
comprenderas	 esto,	 y	 sentiras	 y	 pensarás	 como	 yo.	 No	 he	 estado	 bueno	 en	 el	 camino,	 he
sufrido	 mucho	 del	 estómago	 y	 aun	 me	 siento	 mal	 a	 causa	 de	 una	 indijestion	 qe	 adquirí	 el
mismo	dia	qe	salí	de	Tucuman.	Anoche	he	estado	descompuesto	toda	la	noche,	y	como	vivo	en
casa	 de	 hombres	 solos	 no	 tenia	 a	 quien	 llamar,	 ni	 a	 quien	 volver	 los	 ojos	 para	 pedir	 algo
¡cuanto	he	estrañado	mi	casa	de	verme	así!	Ya	sabras	por	esperiencia	propia	todo	esto	cuanto
te	llege	el	turno.
En	 fin	 pasado	mañana	 voi	 a	 estar	 con	mi	 hija,	 y	 sino	mejoro	del	 estómago	mi	 regreso	 será
antes	del	tiempo	qe	habia	calculado,	porqe	debilitado	como	estoi	por	no	haberme	alimentado
en	todo	el	camino,	no	quiero	esponerme	á	contraer	alguna	enfermedad	séria	en	este	clima	qe
nunca	me	ha	sentado	bien.	Sé	que	Carlos	está	bueno	pero	nada	he	podido	averiguar	en	cuanto
a	la	ocupacion	qe	le	hayan	dado.	Sospecho	que	no	estan	contentos	con	él.	A	la	Urbana	no	la	he
visto	todavia,	pero	dentro	de	un	rato	estaré	con	ella.	Es	preciso	que	economicen	todo	lo	que
puedan	para	que	tengas	lo	necersario	cuando	hayas	de	venir	a	visitar	a	nuestra	Manuelita.	Mi
viaje	 aun	 sin	 hacer	 gastos	 extraordinarios,	 me	 costará	 mui	 caro,	 y	 bueno	 es	 tener	 esto	 en
cuenta	para	meditar	en	lo	que	debe	hacerse	para	no	caer	en	la	miseria.	Deseo	que	mis	hijos
no	te	den	ningun	desagrado	en	mi	ausencia,	porqe	jamas	les	perdonaria	que	desconociesen	tu
autoridad	 ni	 qe	 te	 faltasen	 al	 respecto.	 A	 mi	 hija	 Anjelita	 le	 encargo	 que	 aprenda	 a	 leer	 y
escribir	bien	si	quiere	ver	a	su	hermana,	porqe	de	otro	modo	no	consentiria	qe	se	presentase
en	Bs	Ays.	Consérvate	buena	y	no	tengas	cuidado	de	mi.
Tuyo

Pepe



DIFICULTADES	FINANCIERAS	–	ESTADO	DEL	PAIS	Y	DEL	MUNDO	TRIUNFO	EN	ENTRE
RIOS	“CADA	DIARIO	ES	UN	PERSONAJE”	–	TODOS	CONTRA	EL	P.	E.

B.	Aires	Sete.	17	de	870.

Mi	estimado	amigo:
Cansado	de	aguardar	carta	 tuya	anunciandome	que	habias	 llegado,	y	 lo	demas	que	pudiera
interesar	 conocer,	 te	 dirijo	 esta	 para	 saber	 de	 ti,	 ya	 que	 por	 el	Ministro	Avellaneda	 se	 que
estas	contento	en	tu	posicion,	y	presentas	planes	de	reforma,	dictados	por	el	buen	sentido	y	el
estudio	 de	 los	 hechos.	 Por	 aqui	 las	 cosas	 van	 como	 pueden,	 luchando	 con	 dificultades
financieras,	bajo	la	influencia	de	una	guerra	interna	que	nos	demanda	dinero,	y	de	la	Europea
que	nos	cierra	las	puertas	al	uno	del	crédito.	Gorostiaga	enfermo	y	aprensivo	de	estarlo	mas,
se	 retiró	 en	mal	momento,	 si	 bien	 no	 es	 permitido	 para	 enfermarse	 o	m	 rir	 escojer	 el	mas
oportuno.	La	prensa	benévola	ha	querido	espotar	este	incidente	y	se	habla	de	un	manifiesto	de
Gorostiaga	 etc.	 etc.	El	 no	 sabe	de	 la	 cosa	 pero	 el	 publico	 lo	 siente,	 pues	 se	 cree	 que	 seria
divertido.
La	situacion	es	la	sigte.	Con	un	presupuesto	que	no	cubre	los	gastos	Ords.	y	leyes	especiales,
tendriamos	que	hacer	frente	a	lo	que	de	la	guerra	del	Paraguay	antes	y	despues	del	parte	se
debia,	 cayendonos	 la	 del	Entre	Rios	 como	una	 teja	 del	 cielo1.	 Teniamos	 credito	 en	Europa,
abrumannos	con	ofertas	de	dinero	cuando	el	casamiento	de	la	España	con	un	rei	cualquiera
nos	 trajo	 la	mas	estraña	de	 las	soluciones	dadas	 (porque	requeridas	y	se	darán)	a	 todas	 las
cuestiones	pendientes	y	aplazadas.
1°	Infalibilidad	del	Papa	-	depuesto	e	infalible	por	el	Concilio.	El	Imperio	i	la	Republica.	Ambos
caricaturas	-	en	manos	de	los	franceses	de	93	en	1870.
Impotencia	de	los	pueblos	catolicos	para	constituir	gobierno	Francia,	España,	Italia,	España,
nuestras	 republicas	 –	 Norte	 America	 Inglaterra	 y	 Alemania.	 Los	 Barbaros	 con	 sus	 viejas
iristituciones	jermanicas	la	Reforma	relijiosa	–	puesto	en	marcha	nuevamente	para	destruir	la
obra	de	Carlos	V,	y	el	imperio	romano	con	sus	dos	cabezas	Austria	y	Francia.
Aqui	 tiene	 sus	 secuaces	 la	 Republica	 –	 Orion.	 Ayer	 huho	 un	 meeting	 para	 festejarla	 y
felicitarla.	Hector,	Mitre,	su	hijo,	J.	C.	Gomez.	Guido,	etc.	etc	.	Hai	cordiales	simpatias	por	la
Republica,	 aun	 por	 la	 esperanza	 de	 ella.	 Si	 triunfase	 en	 Francia	 tendriamos	 imitaciones	 de
desorden	 popular.	 Fuera	 de	 esto	 todo	 marcha	 bien	 en	 el	 mejor	 de	 los	 mundos	 posibles
obstinanse	 todos	 en	 creer	 asegurar	 y	muchos	 en	probar	que	 el	Vice	ha	 estado	 conspirando
estos	pasados	tiempos	y	que	no	lo	abandonara	en	adelante.	Vienen	estas	revelaciones	de	los
que	pretenden	que	fueron	sus	confidentes.

Hemos	tenido	al	fin	una	victoria	en	el	Entre	Rios	que	ira	completandose	con	nuevos	triunfos.
Esto	nos	dejara	respirar,	durante	los	seis	meses	de	interregno	de	Oroño	y	demas.	Empiezan	a
ajitarse	 trabajos	 para	 la	 Presidencia	 futura	 y	 aunque	 creo	 que	 seran	 mui	 anticipados	 sino
tienen	atingencia	con	la	presente,	no	dejaran	de	ejercer	influencia	en	los	movimientos	sino	de
la	prensa	de	la	oposicion.	La	prensa	aqui	son	los	hombres	que	estan	en	barbecho.	Cada	diario
es	un	personaje,	a	quien	pertenece	la	empresa.	Asi	no	hai	esperanza	de	convencerlos	de	error.
Cómo	convencerá	V.	a	Quintana,	Mitre,	Oroño,	Rawson	de	que	no	son	ellos	R	Oroño,	Mitre	o
Quintana
Todos	contra	el	G.	N.	o	el	Ejecutivo	o	yo	(pobre	individualidad	como	dice	Orion)	pero	cada	uno
de	ellos	contra	 todos	 los	demas.	He	hablado	con	Avellaneda	quien	me	asegura	 tiene	puesto
para	 tu	 protejido	 para	 el	 1°	 de	 Enero.	 Recordaras	 que	 te	 dije	 que	 era	 mas	 facil	 hacerte
Emperador	que	proveer	para	un	escribiente.
Deseo	oirte	en	tus	cartas	si	has	abandonado	tu	idea	del	Orionismo	has	hecho	bien.	Esas	cosas
se	tratan	de	cerca.	De	lejos	fiambre	y	debil	pon	los	incidentes	nuevos.
Mil	cariños	a	tu	familia
Tuyo
Sarmiento



CRISIS	MINISTERIAL	–	PREGUNTAS	–	LA	REBELION	DE	ENTRE	RIOS	–	CONSECUENCIAS	–
SE	RECIBE	DEL	COLEGIO.

Tucuman	Obre	6	1870.

Sor	Presidente	D	Domingo	F	Sarmiento.

Mi	querido	Sarmiento.
No	sé	que	significa	tu	silencio	cuando	tienes	a	la	mano	tantos	hechos	y	acontecimientos	que
se	 relacionan	 con	 tu	 gobierno,	 que	 lo	modifican,	 y	 qe	 necesitaban	 una	 esplicacion	 tuya	 pa
estar	 en	 autos;	 y	 alegrarme	 o	 entristecerme	 segun	 me	 hicieras	 conocer	 tu	 posicion	 o	 tu
situacion	 de	 ánimo.	 Varela	 se	 fué	 saliendo	 por	 la	 puerta	 recientemente	 descubierta	 por	 los
Ministros	de	enfermarse	pa	dejar	el	puesto.	Tejedor	en	ró	sin	que	el	diablo	me	ayude	a	dar	en
la	tecla	de	el	porqué	de	una	candidatura	que	nunca	la	ví	en	infusion.	Por	fin	a	Gorostiaga	le
dió	tambien	la	peste,	se	enfermó	cuando	el	honor	le	mandaba	estar	sano	para	mantenerse	al
lado	 del	 Gobierno	 en	 las	 tribulaciones	 de	 la	 hacienda,	 ya	 que	 fue	 levantado	 en	 los	 dias	 de
prosperidad	 con	 todos	 los	 goces	 de	 un	 ministro	 regalon	 que	 nunca	 formó	 en	 línea	 en	 las
batallas	mortíferas	de	 la	política.	 ¿Porque	no	me	has	dado	 la	clave	de	 todo	esto,	pa	que	mi
espíritu	no	se	estravíe	en	conjeturas	contrarias	a	la	verdad?
Necesitaba	 tamhien	que	me	dijeras	algo	de	 la	guerra	de	Entre	Rios	pa	saber	 la	verdad	que
solo	tu	puedes	conocer.	iMaldita	rebelion,	cuantos	estragos	á	causado	a	tu	Gobierno!	Aquello
es	 una	 triste	 revelacion	 del	 estado	 de	 nuestra	 República,	 y	 un	 desmentido	 a	 las	 ilusiones
formadas	en	el	 interior.	La	rotura	hecha	á	 las	rentas	por	aquella	estupenda	barbaridad	vá	a
cortar	 las	 alas	 á	 tu	 Gobierno	 postrando	 las	 obras	 comenzadas	 y	 paralizando	 proyectos	 y
pensamientos	 concebidos	 en	 horas	 felices.	 Me	 imajino	 las	 angustias	 de	 tu	 espíritu	 en
presencia	de	las	dificultades	que	te	esperan,	y	estoi	a	tu	lado	en	las	congojas	de	tu	alma.	Yo	no
te	he	escrito	antes	porque	nada	tenía	que	comunicarte	que	valga	la	pena.
Estas	provincias	se	conservan	tranquilas.	La	crisis	de	Jujuy	en	la	eleccion	de	Gobernador,	ha
pasado	sin	camorra,	a	pesar	de	que	los	partidos	se	armaron	como	pa	molerse	los	huesos.	En
Salta	la	eleccion	de	Senadores	ha	embravecido	a	los	partidos,	es	decir	a	todos	los	que	tienen
tracero	 que	 aspiran	 ir	 á	 acomodarlo	 en	 los	 asientos	 del	 Senado	 por	 el	 buen	 precio	 que	 la
Nacion	paga	á	 los	culones	de	 las	provincias.	En	Salta	hai	 tantos	candidatos	como	nalgas	se
cuentan	por	la	calle;	pero	parece	que	no	llegaran	a	las	manos	en	la	cuestion	qe	los	ajita.	Me
recibi	del	colegio	que	he	encontrado	en	buen	estado,	menos	el	edificio	qe	no	responde	a	su
objeto1.	Con	Avellaneda	me	entiendo	sobre	esto	pa	ahorrarte	indigestiones	de	cosas	pesadas.
Aquel	cajon	de	libros	qe	anduvo	errante	por	falta	de	buena	direccion,	no	sabiendo	el	tropero	a
quien	 entregarlo	 aquí,	 lo	 habia	 vuelto	 a	 Córdoba	 buscando	 allí	 quien	 fuese	 el	 dueño.	 El
tropero	se	llama	Domingo	Uriarte.	No	regresa	mas	a	Tucuman,	de	suerte	que	debes	valerte	de
algun	 conocido	 pa	 qe	 recoja	 el	 cajon.	 El	 café	 de	 Yungas	 qe	 me	 encargaste	 te	 lo	 mandaré
pronto	porque	tengo	aviso	de	que	ya	me	viene.

Mis	finos	recuerdos	á	Aurelia	y	toda	la	familia	Velez.	Escríbeme.
Posse



A	PROPOSITO	DE	UNA	LICENCIA	AL	PRESIDENTE	–	LA	SALIDA	DEL	MINISTRO
GOROSTIAGA	–	CANDIDATOS	DESECHADOS	–	LA	CAIDA	DEL	IMPERIO	FRANCES	–	EL

CASO	DE	JUJUY

Sor	D	Domingo	F	Sarmiento

Tucuman	Novre	2	1870

Mi	querido	Sarmiento
He	recibido	tu	carta	de	17	de	Obre,	y	supongo	que	hayas	cojido	una	de	la	misma	fecha	qe	te
escribí	explicando	la	causa	de	mi	silencio.	He	visto	la	discusión	en	el	Senado	a	propósito	de	la
licencia	 pedida	 pa	 ausentarte	 de	 la	 Capital	 publicado	 en	 la	 Nacion	 con	 todo	 el	 arte	 de	 la
malevolencia,	y	he	quedado	profundamente	afectado	de	aquella	refinada	indecencia.	No	han
sido	mas	dignos	los	honorables	diputados	que	viven	respirando	el	aire	envenenado	que	sale	de
los	pulmones	de	Rawson.	Tratarlo	al	Presidente	como	a	un	pupilo,	regatearle	hasta	el	último
cuartillo	 y	 hasta	 casi	 señalarle	 en	 que	 ha	 de	 gastar,	 suprimiendo	 todo	 lo	 que	 pudiera	 ser
decoroso,	es	cosa	que	solo	se	verá	en	el	Congreso	Argentino	con	su	personal	semi-gaucho.	No
he	necesitado	la	insinuación	tuya	para	acertar	en	el	motivo	y	orijen	de	la	salida	de	Gorostiaga
del	gabinete,	como	lo	habras	visto	por	mi	carta.	Gorostiaga	en	toda	convinacion	política	estará
siempre	 como	 carta	 de	 otro	 naipe.	 Su	 habilidad	 consiste	 en	 hacer	 gambetas	 a	 todas	 las
cuestiones	ardientes,	pero	a	espensas	de	su	caracter	moral.	Si	no	se	fue	antes,	se	debe	a	que
tenia	 llena	 las	arcas	de	 la	Tesoreria,	creyendo	que	se	haria	pasar	por	habil	 financista	porqe
pagaba	 al	 contado	 las	 cuentas	 del	 Gobno.	 Al	 Ministro	 entrante	 le	 deja	 la	 dificultad	 de	 la
pobreza.	 Hasta	 ahora	 me	 puedo	 explicar	 los	 antecedentes	 ó	 causas	 que	 te	 indujeron	 a	 la
composicion	 de	 tu	 primer	 Ministerio	 con	 Gorostiaga,	 un	 hombre	 a	 quien	 conocias	 tanto	 o
mejor	que	yo.
No	me	sorprenden	 los	 trabajos	a	 la	presidencia	 futura	que	me	anuncias;	algo	habia	 sentido
cuando	estuve	en	Bs	Ays.	De	todos	los	candidatos	qe	aparecen	me	quedo	sin	ninguno.	Sé	que
Mansilla	viene	por	cuenta	de	Quintana	á	visitar	el	interior,	probablemente	a	dejar	impresiones
fantasmagóricas	con	sus	capas	coloradas.	Mitre	hará	sus	esfuerzos	en	Bs	Ays	en	cuya	opinión
únicamente	cree;	en	el	interior	solo	cree	en	los	Taboadas	y	sus	medios,	por	eso	es	que	no	los
suelta	del	mango.	Rawson	busca	opinión	por	medios	indirectos,	sus	discursos;	pero	nunca	ha
hecho	amigos	ni	partidarios	por	falta	de	urbanidad,	por	pereza	y	por	inhabilidad.	De	todos	los
pretendientes	 este	 es	 el	 que	 se	 halla	 mas	 lejos	 del	 blanco.	 Que	 el	 Vice	 conspire	 ¿a	 quien
tomará	de	nuevo?	Es	el	caudillejo	de	frac,	mas	pervertido	que	los	de	chiripá.	Al	Gobierno	de
Bs	 Ays	 y	 a	 la	 Vice-presidencia	 llegó	 por	 tortuosos	 caminos,	 los	 registros	 falsos	 y	 las
prevaricaciones.	Ambiciona	la	presidencia	furiosamente	y	como	todos	los	caminos	honorables
le	 están	 cerrados,	 es	 capaz	 de	 tomar	 por	 asalto,	 por	 la	 violencia	 y	 por	 los	 medios	 mas
reprobados	 el	 objeto	 de	 su	 ambicion.	 Por	 este	 lado	 lo	 considero	 un	 hombre	 peligroso,	 alla
cuando	 se	 acerque	 el	 último	 período	 de	 tu	 gobierno.	 Cuando	 se	 trata	 de	 resolver	 sobren
compañeros	en	la	República.

El	Senador	Zavalía	está	enfermo	de	muerte	con	una	lesion	orgánica	al	corazon,	pero	no	quiere
renunciar,	se	agarra	de	su	título	como	Luis	XI	del	cetro	en	la	agonía.	No	resonará	mas	en	el
Congreso	 la	 voz	musical	 del	honorable	Senador.	Todavía	no	ha	dado	el	 último	 suspiro,	 y	 ya
aparecen	mas	de	 seis	herederos	al	 asiento.	Comprendo	 todas	 las	dificultades	que	 te	 vienen
encima	por	el	mal	estado	de	las	finanzas.	Aun	terminada	la	guerra	de	Entre-Rios	los	estragos
causados	 sobrevivian	 por	 largos	 años,	 como	 la	 del	 Paraguai.	 Hasta	 la	 guerra	 europea	 ha
venido	indirectamente	a	echar	pelos	en	la	leche.	Mucho	será	que	el	hipócrita	de	Mitre	no	te	dé
por	autor	originario	de	las	calamidades	del	tesoro;	tiene	perfidia	pa	todo.	Estoi	aturdido	con	el
trájico	 fin	del	 Imperio	Frances	y	mas	aturdido	de	 la	aparicion	de	 la	República,	 como	 idea	y
como	 forma	 de	 Gobno.por	 elmismo	 pueblo	 y	 por	 la	 misma	 opinión	 que	 dio	 elplebiscito	 de
ahora	ocho	meses.	Con	mil	diablos	qe	todo	el	mundo	se	vá	volviendo	Oriones?	No	comprendo
ni	 puedo	 abarcar	 con	 la	 refleccion	 las	 tendencias	 y	 las	 transformaciones	 que	 vá	 a	 sufrir	 la
Europa	con	la	formidable	guerra.	Una	potencia	que	se	presenta	de	la	noche	a	la	mañana	con
un	 ejército	 de	 soldados	 que	 parecen	 de	 acero,	 a	 cuyo	 empuje	 nada	 resiste,	 que	 acaba	 de
vencer	 al	 ejercito	 frances,	 qe	 pasaba	 por	 el	 mejor	 del	 mundo,	 ¡que	 leyes,	 qe	 ideas,	 y	 qe
instituciones	irá	a	imponer	a	las	naciones	católicas	en	Europa?	Te	contesto	a	tu	pregunta,	qe
nada	he	escrito	sobre	el	orionismo,	y	seguiré	tu	consejo	de	no	mandar	cosas	fiambres.	Luego
qe	me	pongas	en	caja	veré	de	tratar	algunas	cuestiones	de	oportunidad.



Estoi	 siempre	 con	 el	 propósito	 de	 encontrarte	 en	 la	 Exposicion.	 En	 Jujuy	 parece	 que	 los
partidos	se	van	a	las	manos,	segun	las	últimas	noticias.	La	oposición	al	Gobno	está	organizada
de	 Bustamante,	 Araoz,	 Porta,	 etc.,	 de	 los	 hombres	 qe	 durante	 veinte	 años	 han	 gobernado
exclusivamente	 aquel	 pais,	 repartiéndose	 todos	 los	 puestos	 públicos	 y	 qe	 no	 se	 resignan	 a
perder	la	influencia	ni	 los	goces	del	poder.	Con	esta	clave	puedes	apreciar	lo	que	suceda	en
Jujuy.	Si	los	desaguizados	de	Jujuy	provocasen	una	intervención,	acuerdate	qe	Frias	es	el	mas
competente	y	eficaz	pa	el	caso.
Aun	no	llega	el	café,	pero	lo	tomaras.
Tu	afmo	amigo
Posse
Recuerdos	finisimos	á	la	familia	Velez.	.



A	LA	DISTANCIA	SE	DA	PLENA	FE	A	LOS	AMIGOS	–	EL	NOMBRAMIENTO	DE	FRIAS	–	LA
GUERRA	EN	ENTRE	RIOS	–	“ANARQUIA	MORAL	QUE	NOS	INVADE”.

Señor	Dn.	José	Posse

B.	Aires	Dbre.	3	de	1870

Mi	estimado	amigo:
Va	el	nombramiento	de	Comisionado	para	el	Gob..	Frias1	en	el	asunto	de	Jujuy.	Bustamante2
lo	 recomendaba	 lo	 que	 nos	 pareció	 bien;	 pero	 concurriendo	 tu	 en	 el	 mismo	 pensamiento,
ambos	 han	 decidido	 al	 gabinete	 a	 proceder	 sin	 vacilacion,	 no	 obstante	 las	 escusas	 mas	 o
menos	fundadas	que	Frias	anticipa,	con	conocimiento	de	tu	recomendacion.
Ahora,	 tu	 has	 debido	 conocer	 esas	 razones,	 y	 decirnos	 cuando	 el	 las	 daba	 cual	 era	 su
importancia.
A	 distancias	 tales	 el	 Gobierno	 no	 puede	 obrr	 sino	 dando	 a	 los	 desinteresados	 como	 tu,	 y
amigos	ademas	plena	fe.
Has	pues	por	tu	parte	lo	necesario	para	decidir	a	Frias	a	aceptar,	allanandole	las	dificultades
que	provee,	y	poniendo	tu	hombro	donde	sea	necesario	en	su	ausencia.	Una	de	sus	razones	es
que	 la	Legislatura	piensa	disminuir	el	presupuesto,	 la	vieja	enfermedad	de	pueblos	que	son
mas	pobres	cuando	menos	quieren	gastar	para	apartar	los	obstáculos	a	mejorar	de	condición.
En	 San	 Juan	 por	 fin	 conseguí	 inculcar	 otras	 ideas	 y	 hoy	 es	 el	 pueblo	 del	 presupuesto,	 las
rentas	y	las	obras	publicas.	Si	hemos	obrado	mal	en	no	oir	a	Frías,	culpate	a	ti	de	habernos
inducido	aun	con	el	silencio	a	ello.
La	guerra	del	Entre	Rios	amenaza	ser	un	cancer	falta	psto,	faltan	caballos,	generales	etc.etc.
De	Chile	 avisan	 que	 los	montoneros	 se	 agitan	 y	 aunque	 nada	 hai	 que	 temer	 por	 ahora	 son
nubes	estas	que	turban	la	opaca	claridad	de	la	atmosfera.	El	peligro	está	en	la	atmosfera	de
anarquía	 moral	 que	 nos	 invade,	 y	 que	 afloja	 todos	 los	 resortes	 administrativos	 y	 aun	 la
disciplina	 del	 ejercito.	 Sin	 mas	 tiempo	 para	 escribirte	 y	 contando	 con	 2ue	 Frías	 nos	 deje
justificados,	aceptando	y	obrando	quedo	tu	affmo	amigo.	D.	F.	Sarmiento



SILENCIOS	DE	SARMIENTO	–	EL	COMITÉ	DE	LA	PAZ	–	SITUACION	DE	ENTRE	RIOS	–	EL
COLEGIO	DE	TUCUMAN

Señor	Presidente	D	domingo	F	Sarmiento.

Tucuman	Dbre	10	1870

Mi	querido	Sarmiento.
No	comprendo	porque	me	has	puesto	a	diete	de	tus	cartas	pues	solo	una	he	recibido	desde
que	nos	separamos.	Que	yo	no	te	escriba	con	frecuencia	se	explica	porque	vivo	en	un	mundo
parado	que	no	suministra	material	para	entretener	una	correspondencia	activa,	pero	 tú	que
vives	 en	un	mundo	diferente,	 que	no	 se	 está	quieto,	 tienes	motivos	de	 sobra	para	hacerme
saber	lo	que	afecta	tu	posicion	y	tu	interes	personal.	Me	duele	tu	silencio	suponiendo	olvido	o
tibieza.	 La	 aparicion	 del	 Comité	 de	 la	 Paz	 en	 Buenos	 Ayres	me	 hace	 creer	 que	 la	 rebelion
entrerriana	saca	por	alla	 las	uñas,	no	solo	por	hipócrita	 revelacion	de	sus	 fines,	 sino	por	el
personal	que	compone	el	Comité.	Me	parece	que	allí	estan	la	flor	de	la	canela	de	caudillejos	y
anarquistas	 de	 levita,	 de	 esos	 que	 toda	 su	 vida	 se	 han	 llevado	 jugando	 con	 trampas	 en	 la
política.	Ecepto	de	entre	ellos	a	Orion	que	debe	estar	ahí	con	entrada	gratis,	a	pedido	suyo,
por	 satisfacer	 la	 fiebre	qe	 tiene	 su	pobre	personalidad	de	 estar	 presente	donde	 se	queman
cohetes	o	somete	cualquier	otro	jénero	de	bulla,	y	por	fin	donde	haya	que	vaciar	discursos	a
los	vivos	o	a	los	muertos.	Sin	Orion	no	hai	vida	porteña.
Mirando	 las	 cosas	 de	 este	 punto	 de	 vista	 no	me	 gusta	 tu	 declaracion	 oficial,	 pues	 parecía
arrancada	por	la	actitud	del	Comité,	y	casi	una	concesión	de	debilidad.	Despues	he	visto	que
arrugaste	el	entrecejo	negando	los	pasaportes	a	los	traficantes	de	la	paz,	y	me	gustó	el	acto
porque	 te	 ví	 en	 l	 posicion	 en	 qe	 debias	 estar.	 ¿Cuándo	 se	 acabarán	 esos	 desaguisados	 de
Entre-Rios?	 Los	 sabios	 del	 Congreso,	 Rawson,	 Mitre,	 Costa,	 te	 negaron	 la	 formación	 del
ejército	 de	 reserva,	 y	 sobre	 ellos	 debe	 pesar	 las	 consecuencias	 de	 la	 prolongación	 de	 la
guerra,	estorvando	medida	 tan	bien	calculada	para	darla	 fin.	Quieren	gobernar	y	 legislar	al
mismo	tiempo:	así	sale	ello.
Los	 asuntos	 de	 Jujuy	 han	 quedado	 donde	 estan	 despues	 del	 triunfo	 de	 la	 revolucion.	 Han
cesado	 los	 tiros,	 y	han	 traido	 la	pelea	a	 la	prensa,	donde	segun	 la	práctica	arjentina,	nadie
dice	la	verdad	por	decirse	desverguenzas.	La	sociedad	de	Salta	está	contagiada	de	las	cosas
de	Jujui,	de	suerte	que	es	preciso	desconfiar	de	os	informes	que	de	allí	vayan	cualesquiera	que
sea	 su	 orijen.	 No	 tengo	 motivo	 pa	 variar	 eljuicio	 qe	 a	 ti	 y	 á	 Avelaneda	 he	 dado	 sobre	 la
revolucion	de	Jujui.	Fuera	de	aquella	localidad	enfermiza,	las	demas	provincias	se	mantienen
tranquilas	 y	 sin	 síntomas	 palpables	 de	 agitaciones	 próximas	 ó	 futuras.	 Nuestro	 Senador
Zavalía,	contra	la	opinión	de	los	médicos	se	mejoró,	pero	le	queda	siempre	la	pepita	para	vivir
con	 ella.	 A	 Avellaneda	 le	 he	 escrito	 largamente	 sobre	 cosas	 relativas	 al	 servicio	 de	 este
Colejio,	muchas	de	ellas	acordadas	con	el	Inspector	Torres.	Como	Avellaneda	te	dará	cuenta,
te	pido	que	metas	en	ello	todo	el	hombro	si	quieres	que	al	cabo	de	un	par	de	años	te	dé	un
establecimiento	modelo	del	qe	he	recibido	en	pañales.	Lo	que	se	gaste		será	bien	gastado,	y	lo
que	se	haga	se	hará	bien	hecho;	no	hai	que	cortarme	el	vuelo,	ni	pegarme	en	la	mano.

Avellaneda	 te	dirá	que	he	contratado	a	Schikendant,	el	profesor	de	química	que	recomendó
Burmeister.	Necesito	otros	profesores,	que	deseo	me	los	proporcionen	de	allá:	uno	de	física,
otro	de	matemáticas,	y	uno	de	latin	y	castellano	para	sacar	este	ramo	de	poder	de	los	clérigos.
Si	el	profesor	de	matematicas	fuese	frances	vendria	bien	pa	enseñar	este	idioma.	Ayúdame	si
quieres	 tener	 por	 acá	 todo	 en	 regla.	Mi	 hija	Manuela	me	 escribe	 que	 regresa	 a	 Bs	 Ays	 pa
establecerse	 definitivamente	 allí	 y	 no	 en	 el	 Rosario	 como	 había	 pensado.	 Espero	 que	 la
busques	y	que	la	hagas	tomar	relacion	con	tus	sobrinas	las	Carrier,	si	han	regresado	ya	de	Sn
Juan.	Puede	ser	que	mi	Señora	vaya	a	visitar	a	 su	hija	dentro	de	untar	de	meses,	 y	 yo	a	 la
exposición	a	su	tiempo.
No	te	olvides	de	darle	colocacion	a	mi	sobrino	Anjel	Pereira,	como	me	anunciaste	en	la	única
carte	qe	me	has	escrito.	Es	tan	grande	el	servicio	que	no	tendría	palabras	pa	agradecertelo.
En	cuanto	a	calidades	del	joven	te	doi	mi	fianza	que	vale	mas	qe	cien	oriones.	Has	estensiva
mi	recomendación	a	Avellaneda	pues	quisiera	qe	estuviese	en	su	Ministerio.
No	me	cobres	el	café,	ya	te	irá.
Tuyo
A	la	familia	Velez	mis	recuerdos.
Posse



FRIAS	INTERVENTOR	EN	JUJUY	–	PROFECIA	DE	SARMIENTO	SOBRE	ENTRE	RIOS,
CUMPLIDA.

Tucuman	Dbre	11	1870

Sor	D	Domingo	F	Sarmiento.

Mi	querido	Sarmiento
Ayer	recibi	tu	carta	del	3,	seis	dias	y	medio	de	camino,	lo	que	es	un	prodigio	en	la	historia	de
la	vialidad	arjentina.
Inmediatamente	 me	 ví	 con	 Frías,1	 me	 mostró	 su	 nombramiento	 de	 Interventor	 en	 Jujui,
instrucciones,	cartas	confidenciales	etc.	Y	en	pocas	palabras	todo	quedó	allanado	prestandose
a	 rendir	 este	 servicio	 al	 Gobno	 que	 ha	 puesto	 en	 sus	manos	 tan	 delicado	 asunto.	 Antes	 de
insinuarlo	pa	esa	comision	yo	conocia	a	fondo	las	razones	que	Frías	ha	anticipado	para	pedir
que	otro	que	él	fuese	nombrado,	pero	sabia	tambien	que	esas	razones	no	eran	formidables,	ni
menos	invencibles	y	por	eso	no	quise	decirtelas	cuando	te	lo	propuse	pa	el	caso.	Frías	partirá
la	semana	venider,	porque	necesita	cuando	menos	ocho	dias	de	preparación.	Tengan	plenísima
confianza	en	 lo	que	va	a	hacer.	Ni	buscando	con	 linterna	hallarias	un	hombre	mejor	dotado
para	remendar	la	rotura	de	Jujui;	por	querer	tu	acierto	te	lo	propuse.	Ni	los	montoneros	de	la
prensa	de	Bs	Ays,	ni	los	viejos	anarquistas	qe	allí	corrompen	la	atmósfera	y	qe	viven	minando
el	suelo	en	qe	pisa	el	Gobierno	porque	no	saben	dar	mejor	ocupación	a	sus	pasiones,	han	de
tener	por	donde	meterle	el	dedo	a	lo	qe	haga	Frías.	No	temo	ningun	conflicto,	porque	todas
las	 dificultades	 las	 ha	 de	 vencer	 Frías	 con	 su	 fría	 imparcialidad,	 sin	 salirse	 una	 linea	 del
derecho	y	de	la	justicia.	Conoce	tan	bien	la	cuestion	de	Jujui,	que	es	tiempo	perdido	para	los
hombres	y	partidos	de	allí	querer	ganarlo	con	intrigas	y	artimañas.	Lleva	Frías	a	un	secretario
a	 pedir	 de	 boca,	 que	 se	 lo	 he	 proporcionado	 por	 mi	 influencia,	 al	 Dor	 Granillo	 mi	 primo
hermano	político.	Deja	Frías	muchos	asuntos	pendientes,	algunos	de	gravedad	relativos	a	 la
administracion,	pero	no	creo	que	por	su	ausencia	peligre	el	éxito.	Presente	o	ausente,	aquello
de	disminuir	el	presupuesto,	sera	materia	de	qe	anden	á	tirónes	de	palabra	en	la	Legislatura
la	jente	que	por	tradicion	y	por	mezquindad	de	ideas	andan	siempre	regateando	el	impuesto;
pero	al	fin	y	al	cabo	el	pensamiento	del	Gobno	ha	de	prevalecer.	No	dudes	qe	en	virtud	de	tu
recomendacion	he	de	animar	al	hombre	en	esto	y	en	todo	lo	que	sea	necesario	para	ayudar	al
Gobierno.
Lo	 que	me	 dices	 de	 la	 guerra	 de	Entre-Rios	 no	me	 sorprende.	 Tengo	 clavadas	 en	 la	 frente
aquellas	palabras	que	me	dijiste	en	tu	despacho,	mostrandote	disconforme	con	el	juicio	de	los
Ministros	en	cuanto	a	la	duracion	de	la	guerra	“Tengo	la	desgracia	de	ver	un	poco	mas	lejos
que	el	 resto	de	 los	hombres:	 la	 rebelion	durará	y	a	de	 traer	complicaciones	mui	serias”	¿te
acuerdas?	No	les	doi	importancia	a	los	avisos	de	Chile	sobre	los	montoneros	que	allí	se	agitan.
No	veo	por	acá	afinidades	con	aquellos,	ni	en	el	espiritu	de	estos	pueblos	nadaqe	favorezca
planes	de	revuelta.	Si	de	Bs	Ays	no	corrompen	el	aire	todo	permanecerá	tranquilo.

Ayer	te	escribí	por	el	correo;	si	aun	no	ha	salido	voi	a	recoger	mi	carta	para	incluirtela.	No	por
ser	de	fecha	anterior	dejes	de	leerla,	porqe	vale	la	pena.	¿Recojiste	el	cajon	de	libros?
Tuyo
Posse


